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SECRETARIO 
 
(B282) Impulsa Agricultura acciones para combatir la sequía y la desertificación en el 
país.- Se trata de iniciativas que contribuyen a mejorar la productividad en las zonas áridas y 
semiáridas del país y a mitigar los efectos de la sequía recurrente que aqueja a miles de 
productores agropecuarios, informó el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, Víctor 
Villalobos Arámbula. 
https://sientetupasionnoticias.com/coordinacion-con-la-federacion-para-combatir-sequia-gobernador/ 
https://www.lacapital.com.mx/noticia/90966-Impulsa_Agricultura_acciones_para_combatir_la_sequia 
https://5wredactor.com/impulsa-agricultura-acciones-para-combatir-la-sequia-y-la-desertificacion-en-el-
pais/ 
https://mediosobson.com/2022/06/19/impulsan-acciones-para-combatir-la-sequia/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-
el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril/ 
https://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-
el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril/ 
https://www.noventagrados.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-
valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.htm 
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-
alto-en-30-anos-siap-8463380.html 
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-
30-anos-siap-8463380.html/amp 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/19/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-
mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril-414891.html 
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-
alto-en-30-anos-siap-8463380.html 
https://laverdad.com.mx/2022/06/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-valor-mas-alto-en-
30-anos/ 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-
mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html 
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-
mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril?tab= 
 
Sigue al alza la desertificación de suelos en México.- El secretario de Agricultura, Víctor 
Villalobos Arámbula, dijo que se ha priorizado la conservación y restauración de 
agroecosistemas, la conservación y aprovechamiento sustentable de los recursos suelo, agua 
y genéticos para la alimentación y la agricultura, así como el fomento de buenas prácticas 
agrícolas en su sentido más amplio. 
https://amqueretaro.com/mexico/2022/06/19/sigue-al-alza-la-desertificacion-de-suelos-en-mexico/ 
 

https://sientetupasionnoticias.com/coordinacion-con-la-federacion-para-combatir-sequia-gobernador/
https://www.lacapital.com.mx/noticia/90966-Impulsa_Agricultura_acciones_para_combatir_la_sequia
https://5wredactor.com/impulsa-agricultura-acciones-para-combatir-la-sequia-y-la-desertificacion-en-el-pais/
https://5wredactor.com/impulsa-agricultura-acciones-para-combatir-la-sequia-y-la-desertificacion-en-el-pais/
https://mediosobson.com/2022/06/19/impulsan-acciones-para-combatir-la-sequia/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril/
https://www.noventagrados.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.htm
https://www.noventagrados.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.htm
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://www.elsoldemexico.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amp
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amp
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/19/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril-414891.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/19/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril-414891.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://laverdad.com.mx/2022/06/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-valor-mas-alto-en-30-anos/
https://laverdad.com.mx/2022/06/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-valor-mas-alto-en-30-anos/
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril?tab=
https://www.gob.mx/agricultura/prensa/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril?tab=
https://amqueretaro.com/mexico/2022/06/19/sigue-al-alza-la-desertificacion-de-suelos-en-mexico/
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México se encamina hacia la autosuficiencia en producción de maíz amarillo: 
CANAMI.- La presidente de la Cámara Nacional del Maíz Industrializado (CANAMI), Marcela 
Martínez, dijo que para superar el faltante de maíz, la Iniciativa Horizonte Amarillo 
Productividad del Maíz Amarillo por México, en que 2 empresas, Ingredión y Coreo Agiscience, 
formaron alianza para propiciar la siembra del cereal en el país. Comentó que ya tienen 
contactos con todos los actores que intervienen en esta proyecto, que son los secretarios de 
Agricultura, Víctor Villalobos, y la titular de Economía, Tatiana Clouthier. 
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/mexico-se-encamina-hacia-la-autosuficiencia-en-
produccion-de-maiz-amarillo-canami-8462892.html 
 
Corporativo / SADER y los fertilizantes / Rogelio Varela 
Lamentablemente nuestro país seguirá importando fertilizantes por varios años más pese a los 
proyectos que prepara Pemex con la producción ele urea, y la estrategia de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader], que lleva Víctor Villalobos Arámbula, es buscar 
sustitutos, tanto para el pequeño como para el productor comercial, con sulfato de amonio. Un 
aspecto relevante es que el agricultor de mayor escala tenía algo de fertilizantes en bodegas, 
lo que ha permitido mantener la superficie cultivable en este año, pero el problema para ¡a 
autoridad son los fertilizantes para 2023. El Heraldo de México, 21 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000944nc.pdf 

 
La frase del día/ Víctor Villalobos Arámbula 
A abril, México registró un superávit agropecuario e industrial, por noveno año consecutivo. El 

Heraldo de México, 20 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000807nc.pdf 

 
Secretario de Agricultura, de visita en Tampico 
Estuvo en Tampico con agenda discreta el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural, 
Víctor Manuel Villalobos Arámbula, para testificar la importación de 6,700 toneladas de 
fertilizantes procedentes de Estados Unidos por el puerto de Tampico, un insumo que ha 
empezado a escasear a nivel mundial dado que Rusia es uno de los principales productores 
del planeta.  
https://www.milenio.com/opinion/eduardo-javier-gonzalez/punto-porcentual/secretario-de-agricultura-de-
visita-en-tampico 

 
TWITTER 

 
@vmva1950 
Feliz #DíaDelPadre, en especial a nuestros #HéroesDeLaAlimentación que diariamente 
contribuyen a que México sea un mejor país.  Disfruten su día; reconocemos su ejemplo de 
trabajo, enseñanzas y consejos. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1538619911794094081 

https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/mexico-se-encamina-hacia-la-autosuficiencia-en-produccion-de-maiz-amarillo-canami-8462892.html
https://www.elsoldetampico.com.mx/finanzas/mexico-se-encamina-hacia-la-autosuficiencia-en-produccion-de-maiz-amarillo-canami-8462892.html
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000944nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000807nc.pdf
https://www.milenio.com/opinion/eduardo-javier-gonzalez/punto-porcentual/secretario-de-agricultura-de-visita-en-tampico
https://www.milenio.com/opinion/eduardo-javier-gonzalez/punto-porcentual/secretario-de-agricultura-de-visita-en-tampico
https://twitter.com/vmva1950/status/1538619911794094081
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@vmva1950 
A nombre de mi familia y del equipo @Agricultura_mex expreso sinceras condolencias a 
nuestro amigo y colega MVZ Arturo Macosay, coordinador de Ganadería, por el fallecimiento 
de su padre, Don Miguel Macosay Luna. Nuestro pésame a familiares y amigos. Pronta 
resignación. DEP. 
https://twitter.com/vmva1950/status/1538536718546087937 

 
 

SECRETARÍA 
 
(B283) Registran exportaciones agroalimentarias de México el valor más alto de los 
últimos 30 años en el lapso enero-abril.- La Secretaría de Agricultura indicó que, en los 
primeros cuatro meses del año, las ventas agroalimentarias del país al resto del mundo 
sumaron 17,163 millones de dólares, mientras que las importaciones totalizaron 13,436 mdd. 
Ovaciones, 24 / El Financiero, 17 / La Razón de México, 18 / Basta, 2 / 24 Horas 19 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002225nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002203nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001531nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000381nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002890nc.pdf 
https://www.noventagrados.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-
valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.htm 
https://www.informaoriente.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-
valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.htm 
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-
30-anos-siap-8463380.html/amp 
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Cervezas-tequila-y-mezcal-lideran-las-exportaciones-agro-
de-Mexico-20220619-0003.html 
https://www.opportimes.com/exportaciones-agroalimentarias-crecen-79/ 
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-
mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amphttps://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-
agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-
lapso-enero-abril/ 
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-
alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amp 
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/19/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-
mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril-414891.html 
https://laverdad.com.mx/2022/06/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-valor-mas-alto-en-
30-anos/ 
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-
alto-en-30-anos-siap-8463380.html 
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-
mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html 

https://twitter.com/vmva1950/status/1538536718546087937
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002225nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002203nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001531nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000381nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002890nc.pdf
https://www.noventagrados.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.htm
https://www.noventagrados.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.htm
https://www.informaoriente.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.htm
https://www.informaoriente.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.htm
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amp
https://www.la-prensa.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amp
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Cervezas-tequila-y-mezcal-lideran-las-exportaciones-agro-de-Mexico-20220619-0003.html
https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Cervezas-tequila-y-mezcal-lideran-las-exportaciones-agro-de-Mexico-20220619-0003.html
https://www.opportimes.com/exportaciones-agroalimentarias-crecen-79/
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amp
https://www.elsoldehermosillo.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amp
https://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril/
https://www.voragine.com.mx/2022/06/19/reporta-agricultura-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril/
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amp
https://www.elsoldemorelia.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html/amp
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/19/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril-414891.html
https://heraldodemexico.com.mx/economia/2022/6/19/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-enero-abril-414891.html
https://laverdad.com.mx/2022/06/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-valor-mas-alto-en-30-anos/
https://laverdad.com.mx/2022/06/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-valor-mas-alto-en-30-anos/
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://www.tribunadesanluis.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://www.elheraldodechiapas.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
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https://www.informaoriente.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-
valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.html 
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-
alto-en-30-anos-siap-8463380.html 
https://oncenoticias.digital/economia/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-
30-anos-informa-sader/ 

 
Peligra en Jalisco producción de maíz 
Varios agricultores prevén no cultivar este año por los altos precios de los fertilizantes. Según 
Roberto de Alba Macías, presidente del Consejo Agroalimentario de Jalisco, el costo ha 
aumentado hasta un 150%, lo que ha prendido las alarmas entre los agricultores locales. 
Actualmente, en el Distrito de Desarrollo Rural de Tomatlán, el fertilizante más costoso vale 24 
mil 96 pesos la tonelada, mientras que a principios de 2021 valía 9 mil 342 pesos, es decir, 
158% más caro.  Lo mismo ocurre en los otros siete distritos de Jalisco: Colotlán, Zapopan, 
Ameca, Lagos de Moreno, La Barca, El Grullo y Ciudad Guzmán, según datos de la Secretaría 
de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno federal. Reforma, 4 y 21 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001923nc.pdf 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001940nc.pdf 

 
Se combate la sequia 
La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural informó que con el fin de combatir y contener 
la sequía y la desertificación en el país ha implementado medidas de adaptación y mitigación 
a través de diversas acciones técnicas y enfoques. Comentó que estas iniciativas contribuyen 
a mejorar la productividad en las zonas áridas y semiáridas del país y a mitigar los efectos de 
la Sequía recurrente. Excélsior, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002067nc.pdf 

 
Inicia la mejor temporada de mango en México 
En el país se registra el periodo de mayor producción de mango, toda vez que de abril a agosto 
son los meses de mayor cosecha de esta fruta y que el año pasado produjeron el 80.9% de 
toda la producción nacional. Cifras de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural 
destacan que el mes de mayor producción en 2021 correspondió a junio, con el 22.5%. Sinaloa, 
Guerrero, Nayarit y Chiapas son las principales entidades productoras. Contra Réplica, 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000924nc.pdf 

 
Acordaron monitorear plagas en cultivo de chile en el Valle de la Trinidad.- En reunión en 
el Valle de la Trinidad, productores y autoridades acordaron monitorear las plagas en el cultivo 
del chile. El representante de la Secretaría de Agricultura en el Estado, Juan Manuel Martínez 
Núñez, informó que por segunda ocasión, se reunieron representantes de la Secretaría de 
Agricultura, la Secretaría del Campo y Seguridad Alimentaria y del Comité Estatal de Sanidad 
Vegetal con productores, para dar seguimiento a lo acordado durante la pasada asamblea. 
http://monitoreconomico.org/noticias/2022/jun/19/acordaron-monitorear-plagas-en-cultivo-de-chile-en-el-
valle-de-la-trinidad/ 

https://www.informaoriente.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.html
https://www.informaoriente.com.mx/economia/registran-exportaciones-agroalimentarias-de-mexico-el-valor-mas-alto-de-los-ultimos-30-anos-en-el-lapso-eneroabril.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://www.elsoldeparral.com.mx/finanzas/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-siap-8463380.html
https://oncenoticias.digital/economia/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-informa-sader/
https://oncenoticias.digital/economia/exportaciones-agroalimentarias-reportaron-el-valor-mas-alto-en-30-anos-informa-sader/
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001923nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001940nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002067nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000924nc.pdf
http://monitoreconomico.org/noticias/2022/jun/19/acordaron-monitorear-plagas-en-cultivo-de-chile-en-el-valle-de-la-trinidad/
http://monitoreconomico.org/noticias/2022/jun/19/acordaron-monitorear-plagas-en-cultivo-de-chile-en-el-valle-de-la-trinidad/
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Reportan más de 116 mil ton. de pollo producidas en Durango.- Transcurridos 5 meses de 
2022, en Durango se registró una producción de 116,873 toneladas de pollo, de acuerdo con 
el reporte de la Secretaría de Agricultura. Fueron 23,289 toneladas en enero, 22,664 en 
febrero, 24,207 en marzo, 23,673 en abril y 23,040 en mayo, según la estadística oficial. 
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2022/06/1394889.reportan-mas-de-116-mil-ton-de-pollo-
producidas-en-durango.html 
 
Anuncia SEDENA Programa de Estimulación de Lluvias 2022 en Chihuahua.- La 
Secretaría de la Defensa Nacional anunció el inicio de actividades del Programa de 
Estimulación de Lluvias 2022 en Chihuahua, por lo que se trasladó a personal de la Fuerza 
Aérea de México a la entidad. En el proyecto, es coordinado por la Secretaría de Agricultura, 
a través de la Comisión de las Zonas Áridas; y el apoyo de la Fuerza Aérea Mexicana. 
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/anuncia-sedena-programa-de-estimulacion-
de-lluvias-2022-en-chihuahua-8463879.html 
 
Abrirán registro para nuevos beneficiarios de 65 y más en Gómez Palacio.- Para quienes 
recién cumplieron 65 años, no tengan el beneficio económico bimestral que otorga el Gobierno 
Federal y radiquen en la zona urbana o rural de Gómez Palacio, se abrirá el periodo de 
incorporación para el programa de Pensión para el Bienestar de Personas Adultos Mayores a 
partir de este lunes 20 de junio y hasta el 2 de julio próximo. El proceso se llevará a cabo en 
las oficinas de Bienestar Región 02 ubicadas en la Secretaría de Agricultura. 
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/abrir%C3%A1n-registro-para-nuevos-beneficiarios-de-65-y-
m%C3%A1s-en-g%C3%B3mez-palacio/ar-AAYE2a7 
https://www.milenio.com/estados/durango-abriran-registro-para-nuevos-beneficiarios-de-65-y-mas 
 
(B281) Asegura Marina, en coordinación con CONAPESCA, pulpo en veda en Dzilam de 
Bravo, Yucatán.- La Secretaría de Marina-Armada de México, a través de la Quinta Región 
Naval, informó que ayer personal adscrito a la Novena Zona Naval, en coordinación con 
la CONAPESCA, aseguró  aproximadamente 67 kilos de pulpo, que actualmente está en veda, 
cuyos poseedores no pudieron comprobar su legal procedencia en inmediaciones del puerto 
de Dzilam de Bravo, Yucatán. 
https://agenciainformativademexico.com/en-plena-veda-aseguran-en-yucatan-67-kilogramos-de-pulpo/ 
https://noticiasenfasis.com.mx/aseguro-la-marina-en-yucatan-por-lo-menos-67-kilos-de-pulpo-en-veda/ 
 
Impulsa SIA e INIFAP la producción de papa en Tlaxcala con semillas mejoradas.- Como 
parte de las acciones para mejorar las condiciones de producción y productividad en Tlaxcala, 
la Secretaría de Impulso Agropecuario (SIA) y el Instituto Nacional de Investigaciones 
Forestales, Agrícolas y Pecuarias (INIFAP) dieron inicio con la siembra de papa mejorada 
genéticamente y de calidad industrial, en una parcela demostrativa en la comunidad de Las 
Vigas, municipio de Tlaxco. 
https://sintesis.com.mx/tlaxcala/2022/06/19/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala/ 

https://www.elsiglodedurango.com.mx/2022/06/1394889.reportan-mas-de-116-mil-ton-de-pollo-producidas-en-durango.html
https://www.elsiglodedurango.com.mx/2022/06/1394889.reportan-mas-de-116-mil-ton-de-pollo-producidas-en-durango.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/anuncia-sedena-programa-de-estimulacion-de-lluvias-2022-en-chihuahua-8463879.html
https://www.elheraldodechihuahua.com.mx/local/chihuahua/anuncia-sedena-programa-de-estimulacion-de-lluvias-2022-en-chihuahua-8463879.html
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/abrir%C3%A1n-registro-para-nuevos-beneficiarios-de-65-y-m%C3%A1s-en-g%C3%B3mez-palacio/ar-AAYE2a7
https://www.msn.com/es-mx/noticias/mexico/abrir%C3%A1n-registro-para-nuevos-beneficiarios-de-65-y-m%C3%A1s-en-g%C3%B3mez-palacio/ar-AAYE2a7
https://www.milenio.com/estados/durango-abriran-registro-para-nuevos-beneficiarios-de-65-y-mas
https://agenciainformativademexico.com/en-plena-veda-aseguran-en-yucatan-67-kilogramos-de-pulpo/
https://noticiasenfasis.com.mx/aseguro-la-marina-en-yucatan-por-lo-menos-67-kilos-de-pulpo-en-veda/
https://sintesis.com.mx/tlaxcala/2022/06/19/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala/
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https://www.martinrodriguezhernandez.com/la-de-8/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-
tlaxcala-con-semillas-mejoradas 
https://www.eldiariodetlaxcala.com/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala-con-semillas-
mejoradas/ 
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala-con-
semillas-mejoradas-8463705.html 
https://mexico.detailzero.com/news/36307/SIA-and-Inifap-promote-potato-production-in-Tlaxcala-with-
improved-seeds.html 
 
Busca ex directivo de Segalmex revertir la vinculación a proceso con amparo 
René Gavira Segreste, ex director de Administración y Finanzas de Seguridad Alimentaria 
Mexicana (Segalmex), figura central en los malos manejos que han sido detectados por la 
Auditoría Superior de la Federación (ASF) y la Secretaría de la Función Pública (SFP) y que 
se estiman en más de 10 mil millones de pesos, busca mediante un juicio de amparo que se 
revierta el auto de vinculación a proceso que se dictó en su contra al haber invertido 850 
millones de pesos del erario en valores bursátiles. La Jornada 12 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001229nc.pdf 
https://www.jornada.com.mx/2022/06/20/politica/012n1pol 

 
AGRICULTURA 

 
Entrega GEM rehabilitación de banco de germoplasma 
Con el fin de ¡impulsar y fortalecer la Investigación en materia agropecuaria, la Secretaria del 
Campo del Gobierno del Estado de México, Leticia Mejía García, entregó la rehabilitación de 
las instalaciones y de las cámaras frías del Banco de Germosplasma del Instituto de 
Investigación y Capacitación Agropecuaria, Acuícola y Forestal (Icamex). Acompañada por 
Juan Carlos Arroyo García, Director General del Icamex, la Secretaria del Campo resaltó la 
consolidación de este Banco de Germoplasma, el cual fue inaugurado hace dos décadas para 
preservar material biológico, cuyo objetivo es la conservación de la biodiversidad a largo plazo. 
Impulso,4  
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000891nc.pdf 

 
Gobierno impulsa rentabilidad del campo 
La inversión es para modernizar la actividad agropecuaria y llevar productos dentro y fuera del 
país: Orozco Pabellón de Arteaga. Los productores de esta zona aguascalentense reciben 
apoyos económicos para impulsar proyectos que den valor agregado en el campo, mediante 
la incorporación de nuevas tecnologías para hacer más productivas y rentables las actividades 
agrícolas, pecuarias y agroindustriales. En este sentido, el mandatario Orozco Sandoval 
aseveró que en los seis años de su administración se ha invertido en el sector primario, "pero 
en grande", para modernizar la actividad agropecuaria y lograr rendimientos que lleven los 
productos dentro y fuera del país. El Universal, 30 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002146nc.pdf 

https://www.martinrodriguezhernandez.com/la-de-8/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala-con-semillas-mejoradas
https://www.martinrodriguezhernandez.com/la-de-8/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala-con-semillas-mejoradas
https://www.eldiariodetlaxcala.com/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala-con-semillas-mejoradas/
https://www.eldiariodetlaxcala.com/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala-con-semillas-mejoradas/
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala-con-semillas-mejoradas-8463705.html
https://www.elsoldetlaxcala.com.mx/local/impulsa-sia-e-inifap-la-produccion-de-papa-en-tlaxcala-con-semillas-mejoradas-8463705.html
https://mexico.detailzero.com/news/36307/SIA-and-Inifap-promote-potato-production-in-Tlaxcala-with-improved-seeds.html
https://mexico.detailzero.com/news/36307/SIA-and-Inifap-promote-potato-production-in-Tlaxcala-with-improved-seeds.html
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001229nc.pdf
https://www.jornada.com.mx/2022/06/20/politica/012n1pol
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000891nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002146nc.pdf
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Inaugura secretario de Gobernación planta de henequén en Yucatán 
Durante una gira de trabajo por el estado de Yucatán, el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López Hernández, inauguró junto con el gobernador Mauricio Vila Dosal, una planta 
de tejidos de henequén en el municipio de Motul. En la inauguración de la planta de tejidos 
estuvieron presentes los secretarios de Desarrollo Rural, Jorge André Díaz Loeza; y de 
Fomento Económico y Trabajo, Ernesto Herrera Novelo, ambos del estado de Yucatán, así 
como el presidente municipal de Muxupip, María Ynés Chim Aké. El Valle, 2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000667nc.pdf 

 
Plantean apoyo para generar fertilizante 
En México, aproximadamente el 90% de los fertilizantes utilizados son importados de Ucrania 
y Venezuela, lo cual ha afectado a los productores. Esto porque el insumo ha escaseado, 
además de que los existentes en el mercado han aumentado, señaló el diputado local e 
integrante de la Comisión legislativa local de Desarrollo Agropecuario y Forestal, Max Agustín 
Correa Hernández. A casi cuatro meses del conflicto armado, el sector agrícola ha sufrido para 
contar con ese producto. "Sí Ucrania sigue en guerra sus plantas y la comercialización se 
suspende, el problema es que no hay fertilizantes y cuando el producto escasea se va a las 
nubes". El Sol de Toluca, 16 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001142nc.pdf 

 
Un éxito el inicio de la Primer Feria del Aguacate y la Trucha en Donato Guerra 
En la "Primer Feria del Aguacate y la Trucha Donato Guerra 2022", se espera una derrama 
económica de 3 millones de pesos, recursos que como lo anunció la presidenta municipal 
Carmen Albarrán, será para todos y cada uno de los expositores y artesanos que están 
presentes desde el 17, 18 y 19 de junio en la explanada municipal de Donato Guerra, además 
de generar un turismo sostenible en la región, que permita a los pobladores de Donato Guerra, 
acceder a una mejor calidad de vida, de igual manera detallo que, la principal fuente económica 
en este municipio, es la agricultura, que es un compromiso permanente de la presente 
administración municipal en el Ayuntamiento de Donato Guerra 2022-2024. La Tribuna, 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001372nc.pdf 

 
Inversión física, estancada en el lapso enero-abril 
Por funciones de gobierno, el desarrollo económico tuvo un gasto en infraestructura de 132,865 
millones de pesos, lo que significó un crecimiento de 6.4%. Dentro de esta función, se 
consideran los recursos para el gasto de infraesfractura en combustibles y energía, así como 
para los sectores agropecuarios, transporte, turismo, comunicaciones, entre otros. El 

Economista, 1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001347nc.pdf 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000667nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001142nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001372nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001347nc.pdf
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Mejoran la gestión del agua 
Con el objetivo de atender el abasto de agua, el gobierno de Chihuahua, encabezado por Maru 
Campos, recibió a Zvi Tal, embajador de Israel en México para intercambiar buenas prácticas. 
Entre las experiencias compartidas por el embajador se encuentra la estimulación de lluvia por 
medios artificiales, la remoción de flúor y arsénico en el agua potable, agricultura y ganadería 
sostenible, tratamiento y reúso del agua y acueductos de alto impacto. El Heraldo de México, 34 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001109nc.pdf 

 
Juegos de poder / Crecimiento y diversificación del crimen organizado / Leo 
Zuckermann 
Me explico. Por definición, los criminales organizados controlan el negocio, y tienden a 
monopolizarlo, de los bienes ilegales: drogas, prostitución, alcohol adulterado, cigarros que no 
pagan impuestos, migrantes indocumentados, piratería, combustible robado, agio, homicidios 
intencionales, pesca de especies en extinción, etcétera. De acuerdo a notas periodísticas, en 
Guerrero, son el pollo, la tortilla y la cerveza. En Michoacán, las cosechas de aguacate y 
cítricos. En Morelos, la provisión de agua potable. En Chiapas, las maderas preciosas. 
Excélsior, 15 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002096nc.pdf 

 
Precios en norte y sur: ¿hay dos inflaciones en México? 
Los efectos de la pandemia, así como el conflicto bélico entre Ucrania y Rusia, y la actual crisis 
de las cadenas de suministro provocaron que la inflación del país en mayo se situara en 7.65%. 
Por un lado, la región centro revela un escenario con comportamiento de menor aceleración 
debido a que mantiene niveles de inflación subyacente y no subyacente menores, esto gracias 
a que no presenta un aumento significativo en la inflación del sector energético y agropecuario, 
lo cual se explica porque esta región se especializa más en el sector de servicios y comercio. 
Excélsior, 4 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002083nc.pdf 

 
Desigualdad y educación / Conflicto en Ucrania: impacto en AL / Pablo Trejo Pérez 
Algunos de sus hallazgos más importantes son: " Las economías de la región enfrentan una 
coyuntura difícil en 2022 en un contexto externo de incertidumbre, inflación (en especial de 
alimentos y energía) y desaceleración de la actividad económica y el comercio. A mediano 
plazo, son necesarias políticas agrícolas e industriales que fortalezcan el apoyo a la producción 
agropecuaria, así como aumentar la eficiencia en el uso de fertilizantes, priorizando los 
biofertilizantes. Uno más uno, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000459nc.pdf 

 
Reporte empresarial / Crisis de agua en Nuevo León/ Julio Pilotzi 
Para ser más claros, los volúmenes asignados en concesión para toda la industria en el estado 
representan el cuatro por ciento del total de agua disponible, muy por debajo del 25 por ciento 
del abastecimiento público en hogares y el 71 por cierto utilizado por el sector agropecuario.  

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001109nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002096nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002083nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000459nc.pdf
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Así que lo que dice Alejandro Samuel García Sepúlveda podría sonar muy rimbombante, pero 
no es la solución; de hecho, si nos basamos en los datos, está muy lejano de serlo. Reporte 

Índigo, 9 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000987nc.pdf 

 
GANADERÍA 

 
Mueren por la sequía 13 mil reses en Durango 
La sequía que afectó al estado en los primeros cinco meses del año dejó 13 mil cabezas de 
ganado muertas; además, en la actualidad 50% de los animales sufre adelgazamiento por la 
falta de alimento y agua. Manuel Sánchez Zamudio, secretario de Agricultura, Ganadería y 
Desarrollo Rural de Durango, dijo que en la actualidad 50% del ganado está desnutrido, pero 
aseguró que las lluvias que empiezan traerán muchos beneficios a este sector. La Jornada, 33 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001350nc.pdf 

 
PESCA | ACUACULTURA 

 
"Incierta", la procedencia de ciertos pescados en la Nueva Viga 
Ciudad de México. En la Nueva Viga –el segundo mercado más grande del mundo después 
del Tsukiji de Tokio, Japón– se comercializan miles de toneladas de pescados y mariscos cada 
día, de las cuales se desconoce su procedencia. Por ejemplo, se vende el pez dorado que 
puede ser importado o extraído ilegalmente de Sinaloa. Renata Terrazas, directora de Oceana 
en México, apuntó que hay falta de certeza en la comercialización de pescados y mariscos, 
por lo que se requiere una norma de trazabilidad que permita al sector pesquero contar con 
mayor transparencia y dar un seguimiento en cualquier etapa de la cadena de valor. 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/19/economia/incierta-la-procedencia-de-ciertos-pescados-
en-la-nueva-viga/ 

 
ENFERMEDADES | PLAGAS 

 
Premian a científica de la UNAM 
Las bacterias, esos microorganismos relacionados en el imaginario popular con dientes 
afilados y siempre con malas intenciones, se revelaron como aliadas en procesos que han 
contribuido a diseñar biofertilizantes que ahorran millones de dólares en "A grandes 
extensiones de cultivos alrededor del mundo, La doctora Martínez también señala que este 
tipo de investigaciones, que buscan entender de mejor forma las interacciones entre plantas y 
bacterias, van más allá y ahora forman parte de la nueva revolución científica que inició con 
este siglo: la del microbioma humano. El Universal, 1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001933nc.pdf 
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https://www.jornada.com.mx/notas/2022/06/19/economia/incierta-la-procedencia-de-ciertos-pescados-en-la-nueva-viga/
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001933nc.pdf
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COMERCIO EXTERIOR 
 
China continúa promoviendo una apertura de alto nivel 
El Tratado de Libre Comercio (TLC) China-Nueva Zelanda firmado en 2008 es el primer 
acuerdo de libre comercio firmado entre China y un país desarrollado. Wang Shouwen dijo: 
"En el campo de la inversión, China ha adoptado un método de lista negativa. Hay un mayor 
nivel de compromiso con la apertura en la manufactura, la agricultura, la minería, etc." A 
medida que China se abre más al mundo exterior, el "círculo de amigos" de libre comercio de 
China sigue expandiéndose. La Jornada, 8 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001175nc.pdf 

 
EU, China y la UE ven impulso al comercio con acuerdo de la OMC 
Los gobiernos de Estados Unidos, China y la Unión Europea se congratularon por el paquete 
de acuerdos alcanzados en la XII Cumbre Ministerial de la Organización Mundial de Comercio 
(OMC), celebrada en Ginebra, China. El acuerdo incluye una fuerte prohibición de los subsidios 
que contribuyen a la pesca ilegal, no declarada y no reglamentada (INDNR) con disposiciones 
de transparencia sin precedentes. En segundo lugar, incluye una prohibición absoluta de las 
subvenciones a la pesca en alta mar no regulada. El Economista, 34 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001403nc.pdf 
 

La OMC es más necesaria hoy que cuando se fundó 
La maratónica reunión ministerial de la Organización Mundial de Comercio (OMC) que se 
celebró la semana pasada devolvió un poco de vida al sistema multilateral. Se pudo proclamar 
un paquete de acuerdos, incluida una exención parcial de las patentes de vacunas contra el 
covid y recortes en los subsidios a la pesca; estos acuerdos carecían de mucha sustancia real, 
aunque su impacto depende de su aplicación. Milenio Diario, 25 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000810nc.pdf 

 
ABASTO | PRECIOS 

 
El covid, la guerra y sequías llevan el precio del aceite a niveles récord 
Entre el 2019 y el primer semestre de este año, el precio del aceite comestible se encareció 
un 69 por ciento en México, debido al coronavirus, la guerra de Rusia contra Ucrania y los 
efectos del cambio climático que trajeron mayores sequías en varias partes del mundo. Entre 
mayo del 2019 y mayo de este año el precio promedio que los mexicanos pagaron por una 
botella de aceite pasó de los 32 a los 54.13 pesos, según un análisis de El Financiero con 
datos del INEGI.  
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/06/20/el-covid-la-guerra-y-sequias-llevan-el-precio-del-
aceite-a-niveles-record/ 

 
 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001175nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001403nc.pdf
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022000810nc.pdf
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/06/20/el-covid-la-guerra-y-sequias-llevan-el-precio-del-aceite-a-niveles-record/
https://www.elfinanciero.com.mx/empresas/2022/06/20/el-covid-la-guerra-y-sequias-llevan-el-precio-del-aceite-a-niveles-record/
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Precio de canola cae a su mínimo de 15 meses 
Los futuros de canola cayeron por debajo de CAD 1,060 por tonelada, el nivel más bajo en 15 
semanas en medio de expectativas de un fuerte suministro. Las condiciones climáticas 
favorables y el aumento de la actividad agrícola apuntan a cosechas de canola récord en 
Australia. El Economista, P2 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001419nc.pdf 
 

CONTINGENCIA 
 
Chihuahua, en alerta por inusual sequia 
Algunos de los municipios que tienen el problema de sequía excepcional son Coyame del Sotol 
y Manuel Benavides, que están en la zona desértica. De acuerdo con el titular de la junta, en 
el abastecimiento de agua a las ciudades se llega a tener problemática, pero la situación es 
más delicada en los municipios donde el sector agropecuario es la principal actividad, y donde 
han faltado las lluvias. El Universal, 29 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002130nc.pdf 

 
COVID-19 

 
Crecen contagios de Covid, pero cae interés en pruebas para detectarlo 
A pesar del reciente incremento de contagios por Covid-19, la compra de pruebas para detectar 
este virus ha disminuido 95 por ciento en los últimos 80 días, resaltó el presidente de la Unión 
Nacional de Empresarios de Farmacias (Unefarm), Juvenal Becerra. "Bajó el número de 
ventas; se está vendiendo el cinco por ciento y ocurre lo mismo con los medicamentos. La 

Razón, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001147nc.pdf 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
Capitaliza Morena el gasto social 
La entrega directa de miles de millones de pesos a beneficiarios de programas sociales ha 
sido rentabilizada por Morena en las urnas, al vincular las ayudas a la figura del Presidente 
Andrés Manuel López Obrador y condicionar su continuidad a los triunfos de ese partido, 
consideraron especialistas. Este año, el Gobierno federal repartirá más de 446 mil millones de 
pesos a 23 millones de beneficiarios de 13 programas, con lo que prevé impactar en el 65% 
de los hogares del País. Reforma, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001579nc.pdf 
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Concluyen carrera sólo 26 de 100 alumnos de primaria 
El estudio más reciente de la Secretaría de Educación Pública (SEP) revela que de cada 100 
niños que ingresan a la primaria sólo 26 egresan de licenciatura. En el documento Principales 
cifras del Sistema Educativo 2020-2021se ejemplifica cómo en cada etapa y grado los alumnos 
van abandonando su carrera estudiantil, y donde se da la mayor deserción es en el bachillerato. 
El Universal, P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001833nc.pdf 

 
Gobernadores, los más sancionados por la revocación 
De los 125 registros de inscritos en el Catálogo de Sujetos Sancionados que lleva la Sala 
Especializada del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación por promoción 
personalizada a favor del Presidente durante la revocación de mandato, propaganda 
gubernamental prohibida, uso indebido de recursos públicos, o violación a los principios de 
neutralidad e imparcialidad, en el mismo periodo, el partido Morena y la jefa de Gobierno 
Claudia Sheinbaum son los que repiten en la lista con cuatro registros cada uno. El Excélsior, 

P.p.-1 
https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001633nc.pdf 

 
Pide CMN certeza para la inversión 
Para generar inversiones importantes en el país, los empresarios nacionales y extranjeros, 
requieren certidumbre, reglas claras y no más cambios al marco legal vigente, dijo Antonio Del 
Valle Perochena, presidente del Consejo Mexicano de Negocios (CMN), al reconocer que 
México tiene oportunidades en medio de la coyuntura económica mundial, que puede 
aprovechar si hay estabilidad. El Financiero, P.p.-1 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022002069nc.pdf 

 
PARTIDOS POLÍTICOS | ORGANIZACIONES 

 
Sindicato agrícola prepara afiliación en San Quintín 
El Sindicato Independiente Nacional Democrático de Jornaleros Agrícolas comenzó una 
campaña de afiliación en al menos 60 empresas agrícolas del Valle de San Quintín, Baja 
California, exportadoras a Estados Unidos, para disputar los contratos colectivos que ostentan 
organizaciones afiliadas a la CTM, a través de un recuento laboral. En los campos agrícolas 
trabajan al menos 60 mil jornaleros; 50% no recibieron pago de utilidades y 40% sí, pero muy 
bajas. La Jornada, 20 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001298nc.pdf 

https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001833nc.pdf
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https://testigos.intelicast.net/2022/06Junio22/Imagenes_20062022/20062022001298nc.pdf
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la sucesión presidencial 
en Morena” - P. 8
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“Los dados parecen 

cargados, pero este juego 
apenas comienza” - P. 16

Viri Ríos
“La industria del cine 
no debe convertirse en 
maquila barata” - P. 10

Ebrard lanza “comisión de defensa 
de la 4T” para ir por candidatura

Rumbo a 2024. Malú Mícher se perfila para liderar el organismo, que recibió ayer apoyo de 325 diputados, 
alcaldes y regidores en Jalisco; “AMLO me ha destapado 5 veces, soy corcholata reconocida”, dice el canciller
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 Los cárteles de Sinaloa y 
Jalisco Nueva Generación coin-
ciden en 36 de los 170 municipios 
más violentos: SNSP. PAG. 8

Choques entre cárteles de 
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Grandes productores roban 
agua en Laguna desde 2012
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El Piojo. “Tuca dejó la 
vara alta, lo mínimo en 
Tigres es jugar la final”

P. 34

Ingresos por vacuna de 
covid, para tratar cáncer 
Tasas y crédito inmobiliario

Gana Petro. La izquierda gobernará Colombia por primera vez
Gustavo Petro superó en segunda vuelta a Rodolfo Hernández con una ventaja de tres puntos en las elecciones presidenciales de Colombia y 
de inmediato ofreció una “política de amor” y reconciliación; mandatarios de América Latina felicitaron al ganador, incluido López Obrador, 
quien calificó de “histórico” el triunfo. En Francia, Macron perdió la mayoría absoluta del Parlamento. LUISA GONZÁLEZ/REUTERS  PAGS. 18 Y 19

YESHUA ORDAZ, CIUDAD DE MÉXICO

 “Las refinerías en este mo-
mento son o se van a convertir en 
una muy buena inversión” por 
los altos precios de las gasolinas, 
aseguró la Asociación Mexicana 
de Proveedores de Estaciones de 
Servicio, mientras que PetroIn-
telligence y Onexpo consideran 
que por esa misma razón inver-
tir en la apertura de Dos Bocas es 
una buena opción. PAG. 21

Dos Bocas, un 
buen negocio 
si hay gasolina 
cara: analistas

Financial Times. Usará 
Alemania carbón para 
sustituir el gas de Putin

P. 24-25

DIANA BARAJAS, GUADALAJAR A

 Marcelo Ebrard anunció 
que creará la “comisión nacional 
de defensa de la cuarta transfor-
mación” en su intento de ganar 
la encuesta interna de Morena 

para convertirse en el candidato 
a la Presidencia.

El organismo, en el que la sena-
dora Malú Mícher se perfila como 
lideresa, recibió ayer el apoyo de 
los 325 diputados locales, alcaldes 

y regidores morenistas en Jalisco 
en un acto en la Expo Guadalajara.

El canciller dijo que no se trata 
de un acto anticipado de campaña, 
pues López Obrador lo ha destapa-
do al menos cinco veces. PAGS. 6 Y 7
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“El relevo puede ser mejor 
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MUCHAS corcholatas, muchos destapes, muchas
porras., ¿y los resultados? Por supuesto Claudia
Sheinbaum, Marcelo Ebrard y Adán Augusto López
tienen todo el derecho a suspirar por la candidatura
presidencial, pero quizás sería bueno que explicaran
en qué sustentan su optimismo.
PORQUE una cosa es traer la bendición de Palacio

Nacional, como en el caso de Sheinbaum; o al menos
la complacencia de AMLO, como Ebrard y López
Hernández. Pero otra, muuuy diferente, que esos
funcionarios públicos tengan resultados tangibles
en el desempeño a cargo de sus responsabilidades.
¿QUÉ VA a presumir la jefa de Gobierno? ¿El criminal
reparto de Ivermectina para enfermos de Covid19? ¿O
la falta de mantenimiento de la Línea 12. la 2, la 3, la 9?
NI MODO que el canciller se ufane del papelazo de
México en los temas internacionales, como cuando le
regatearon el reconocimiento a Joe Biden, la defensa
de los dictadores de Nicaragua y Cuba,
o el incumplimiento de las metas ambientales.
Y EL TITULAR de Gobernación no parece tener
muchas medallas que colgarse al pecho desde que llegó
a Bucareli, claro, salvo su apretón al Poder Judicial,
la ruptura del diálogo con el PAN y la nula interacción,
en general, con la oposición.
A MENOS, claro, que el único requisito para obtener
la candidatura de la 4T sea que lo decida el dedito de
Ya Saben Quién

CON TODO y que fueron barridos por el morenista
Américo Villarreal, tanto el PAN como Francisco
García Cabeza de Vaca se niegan a reconocer el
triunfo el morenista en las elecciones para gobernador
DE HECHO, todo lo contrario: están buscando cómo
revertir en tribunales la derrota de César "Truko"

Verástegui, quien perdió algo así como 90 mil votos
ante Villarreal. Los panistas, que no la coalición
opositora, están argumentando que fue una elección
de Estado, pues se utilizaron recursos públicos para
favorecer al candidato de la 4T ¿Y no se mordieron la
lengua?
ES QUE justo lo mismo de lo que están acusando al
candidato de Morena se podría decir también del
abanderado blanquiazul. Para nadie es secreto que
Cabeza de Vaca hizo todo lo posible por dejar a uno
de los suyos en el cargo.
AHORA lo interesante es que la impugnación electoral
está en manos de un auténtico experto: el ex consejero
del INE Marco Antonio Baños, quien reapareció así
del otro lado de la barandilla.

FUERTE resonaron las palabras del dirigente priista
Alejandro Moreno: "necesitamos la fuerza de las
bases, esa sangre nueva que tiene hambre y sed de
oportunidades (...) vamos a construir las nuevas grandes
victorias de nuestro partido". Lástima que tan rápido
como las dijo en 2019, se le olvidaron y lo que hizo el
campechano fue todo lo contrario: se olvidó de las
bases, se agandalló el partido y lo llevó a un hoyo tan
profundo y oscuro que más bien parece tumba.
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EN 2020, a propósito
del cumpleaños
número 15 del
Metrobús, se anunció
la construcción de
la madre de todas las
rutas: una línea de 42
kilómetros que correría
por Circuito Interior,
con 30 conexiones
con el Metro, 13 con
el mismo sistema de

articulados y 15 más
con trolebuses.

AYER llegó el

aniversario 17 y ya
nadie en el Gobierno de
la CDMX habla del tema.

DEL OTRO lado,
los activistas no
quitan el dedo del
renglón, aunque
cada vez sienten que
el proyecto no verá
la luz, pues aunque
afortunadamente
nadie les ha dicho

que el proyecto
está cancelado,
lamentablemente

les responden que
por ahora no está
presupuestado.

EL QUIZÁ que no niega,
pero tampoco afirma.

EN EL LLAMADO que
hizo la Comisión de
Derechos Humanos
(CDH) de la CDMX
para que México
suscríbala Convención

Interamericana que
protege a los adultos
mayores hay un codazo

implícito.

CUENTAN que antes de
lanzarlo, el organismo
capitalino buscó por
todos los medios que
fuera la CNDH quien
abanderara la exigencia.
PERO se cansó de

esperar una respuesta y
prefirió avanzar por su
lado. Si no ayuda, pues
que no estorbe.

circuitointerior a reforma.com
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¿Dónde se lincha
gente en México?
La noche del 10 de junio,
Daniel Picazo, de 31 años, ex
funcionario de la Cámara de
Diputados y asesor de una
legisladora federal, fue seña
lado como secuestrador de
niños por habitantes de la
comunidad de Papatlazolco
(Huauchinango, Puebla).

Después de golpearlo,
el joven fue quemado vi
vo en las canchas deporti
vas del lugar. Según algunos
testimonios, una treintena
de vecinos participó en la
detención del joven y has
ta 200 presenciaron los he
chos sin intervenir para de
tener a los demás o ayudar
al Daniel. Al parecer, en la
comunidad había corrido el
rumor por whatsapp de que
había personas que intenta
ban robar niños por la zo
na (una justificación común
en los linchamientos en el
País). La policía y personal
de emergencias acudieron a
la comunidad, pero los ha
bitantes no los dejaron pa
sar. Poco después, la Fiscalía
General del Estado (FGE)
de Puebla comenzó con las
investigaciones para escla
recer el crimen. Y la nove
dad es que ha aprehendido
a siete personas acusándolas
de ser los responsables del
linchamiento y asesinato de
Daniel Picazo.

LA FALTA DE ESTADO
El "Informe Especial
sobre los linchamientos
en el Territorio Nacional"
reporta una base de datos
con 336 casos de este
crimen registrados en los
municipios en México
de 2015 a 2018 (CNDH
UNAM). La gran mayoría
de las víctimas fueron
hombres (523 varones
frente a 38 mujeres) y en el
22 por ciento de los casos
se produjo la muerte de la
víctima

El informe también se
ñala una concentración
importante de los lincha
mientos: de los 2 mil 445
municipios en México, 179
concentran los reportes de
linchamiento. Prácticamen
te todos los Estados tuvie
ron al menos un reporte.
Sin embargo, los municipios
con mayor frecuencia ab
soluta de 2015 a 2018 están
ubicados en Puebla, Estado
de México, Hidalgo, Ciudad
de México, Tabasco y Chia
pas. El 78 por ciento de los
linchamientos se produjo en
cinco estados.

Pero esto no es todo.
Según un estudio de Gar
cía Tejeda (2022) es posi
ble encontrar un patrón de
características comunes en

los lugares que concentran
linchamientos: a) el prome
dio de habitantes en los 18
municipios con mayor tasa
de linchamiento es de 7 mil
694 pobladores; y b) las ins
tituciones locales de estos
municipios tienen baja ca
pacidad en diseñar, imple
mentar y evaluar programas
y proyectos públicos.

El reporte del Programa
de las Naciones Unidas pa
ra el Desarrollo en México
(PNUD, 2019) muestra que
estos 18 municipios tienen
un promedio de 0.1865/10
puntos en la escala de desa
rrollo de capacidades insti
tucionales.

En otras palabras, las
mayores tasas de lincha
miento se producen en mu
nicipios con poblaciones re
ducidas y con capacidades
institucionales bajas de las
autoridades locales. Y esto
es absolutamente clave pa
ra entender la ocurrencia de
los linchamientos. La esca
sa población facilita la difu
sión de información sobre
las personas susceptibles de
ser linchadas (básicamente,
extraños a la comunidad y
delincuentes sorprendidos
en flagrancia) y la coordina
ción entre los habitantes pa
ra el linchamiento. Al mis
mo tiempo, el bajo nivel de

capacidades institucionales
impide una reacción opor
tuna de un Estado que sim
plemente no está presente o
que tiene una presencia tan
baja que permite la autoOr
ganización de la población
con fines criminales.

Es un error pensar que
el origen de este problema
es la pobreza. Hay que pen
sarlo al revés: es un Estado
débil que simplemente no
alcanza.

Linchamientos
en el País

Reportes por entidad
actualizados al 2018.

Fecha: 20/06/2022

Página: 25

Area cm2: 300

1 / 1

Columnas Políticas

Gustavo Fondevila "En Flagrancia"

Gustavo Fondevila

Costo: 65,400

Página 3 de 10



Las mariposas, Terry, son viento de
colores.

¿Recuerdas, amado perro mío, que
cuando eras un cachorrillo tendías la

patita para tratar de tocar a una de ellas?
Volaba la irisada flor, y tú hacías el impulso
de volar tras ella. Pero estabas atado a la

tierra, como yo, y te sorprendía que tus

largas orejas de cocker no te sirvieran
de alas para emprender el vuelo.
Ya lo emprendiste, Terry. Ahora eres
un ángel que se me aparece en sueños
volando junto a las mariposas.

Vuela, perro mío, y compadece a este
pobre hombre que soy yo y que no puede
volar. Cuando me sueñes, Terry, suéñame
volando. Al menos en tu sueño podré
elevarme sobre el polvo en que vivo,
sobre el polvo que soy.

¡Hasta mañana!...

Fecha: 20/06/2022
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Partido arrebatado
ube una mala noche". La//iji maestra escribió esa frase
en el pizarrón y seguida

mente les preguntó a los niños: "Dí
ganme: ¿qué error cometí?". De inme
diato Pepito levantó la mano: "No es
cogió bien a su pareja"... La esposa de
Babalucas tardó en arreglarse, así que
llegaron tarde al concierto de la sin
fónica. El badulaque le preguntó a su
vecino de asiento: "¿Qué están tocan
do los músicos?". Le informó el otro,
extrañado: "La Tercera Sinfonía de
Beethoven". "¿Ya ves? reprendió Ba
balucas a su mujer. Por tu culpa nos
perdimos las otras dos"... Conocemos
bien a Afrodisio Pitongo: es un hom
bre proclive a la concupiscencia de la
carne. Le pidió a Dulciflor, linda chi
ca muy religiosa, la dación de su más
íntimo tesoro. Opuso ella: "No pue
do hacer eso. Quebrantaría el sexto
mandamiento". "¿Y qué importa? ale
gó el salaz Pitongo Todavía quedan
otros nueve"... Entre el tal "Alito" y el
tal Rubén Moreira han llevado al PRI
al peor momento de su historia. Hay
quienes piensan que el otrora pode
roso partidazo está en vías de extin
ción, y que eventualmente podría has
ta desaparecer. La rampante corrup
ción habida en el sexenio de Enrique
Peña Nieto, su frivolidad e ineptitu
des, le enajenaron al PRI la voluntad

de millones de mexicanos, lo cual
llevó a la Presidencia a un hombre
que, según sus adversarios, era un
peligro para México. Y, sin embar
go, ese hombre, extraordinario polí
tico, eminente comunicador, ha sabi
do ganarse a ese vasto sector llamado
"el pueblo", y aunque su gobierno es
reprobado, él conserva la simpatía y el
apoyo de la mayoría de los electores.
El próximo año el PRI afrontará dos
desafíos importantes: la elección de
gobernador en el Estado de México
y en Coahuila. Las profecías que ha
go tienen como principal característi
ca la falibilidad en otra vida vaticiné
la victoria de Napoleón en Waterloo,
pero aun así me atrevo a augurar la
derrota del tricolor en la entidad que
tiene a Toluca por capital. El priis
mo ha mantenido ese bastión desde
siempre, y con fuerza mayor a partir
de la creación del legendario Grupo
Atlacomulco. Es seguro que AMLO
echará toda la carne al asador para
arrebatarle al PRI la joya mayor y más
rutilante de su corona. En Coahuila,
el PRI guarda mejores perspectivas.
El estado ha tenido un buen gobier
no que ha dado resultados apreciables
en renglones tan importantes como
la seguridad, la educación, el empleo,
la salud. Ahí el partido tricolor posee
una sólida estructura y una eficiente

organización. Por otra parte, todo
indica que Morena es decir López
Obrador se ha decidido por un candi
dato que ha estado ausente de Coahui
la durante muchos años, de modo que
es prácticamente desconocido para
los más de los coahuilenses. Así las
cosas, si las elecciones fueran hoy el
PRI conservaría Coahuila en medio
de un panorama desolador que hace
pensar que las renuncias del tal "Ali
to" y el tal Rubén Moreira son indis
pensables para que el PRI evite el de
sastre total, sobre todo después de los
vergonzosos audios que mostraron
al dirigente nacional de ese partido
como un bajuno espécimen político,
y luego de las debacles electorales atri
buibles a Rubén Moreira. Los priistas
de cepa piensan que el partido les fue
arrebatado por esos dos ocupantes de
la cúpula, quienes junto con sus cama
rillas han llevado al tricolor al borde
del sepulcro. En conclusión, no puede
el PRI llegar con esa misma dirigencia
a las dos importantes elecciones del
próximo año, anunciadoras del gran
proceso del siguiente... Un majadero
tipo entrado en copas le preguntó a su
compañero de parranda "Compadre:
si le hago el amor a su señora, ¿usted
y yo emparentamos?". "No, compadre
replicó el otro. Simplemente empa
tamos"... FIN.
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A fuego lento
as indagatorias porl.L los delitos de enri
quecimiento ilícito,

peculado y uso indebido de atri
buciones, por la Fiscalía de Cam
peche, y lavado de dinero y defrau
dación fiscal, por la FGR, en contra
de Alejando Moreno, Alito, pronto
tendrán un fin.

a) Pueden ser archivadas para
reactivarlas en 2024. b) Se presen
ta de inmediato la solicitud de des
afuero como diputado.

2. La solicitud de desafuero es
inminente.

a) La Cámara de Diputados,
conforme el artículo 111 de la Consti
tución, puede por mayoría absoluta
(la mitad más uno de los votos) qui
tarle el fuero al acusado y ponerlo
a disposición de las autoridades, b)
No necesita una votación de dos ter
ceras partes de los legisladores. El
bloque opositor no puede impedirlo.

3. Para votarlo en el pleno, la
Cámara de Diputados debe inte
grar la Sección Instructora, un co
mité de cuatro diputados emana
dos de la Comisión Jurisdiccional
(conformada con 14 legisladores,
8 del bloque de Morena).

a) Morena puede integrar la
Sección Instructora con una mayo
ría de 3 a 1 como ocurrió en la legis
latura anterior y facilita el dictamen
contra Alito. b) La Alianza oposito
ra pelea una composición paritaria
(dos opositores y dos morenistas)
para complicar la decisión, c) Eso
supone que el PAN cierra filas con
el PRI en la defensa de Alito.

4. En 2005, Santiago Creel
promovió desde la Secretaría de

Gobernación, el desafuero de
AMLO por bloquear una calle.
Ahora tiene de frente, como dipu
tado influyente, otro desafuero, el
de Alito, por peculado, fraude, la
vado y lo que se acumule. Si el PAN,
famoso defensor del Estado de
Derecho, protege a Alito:

a) Ahondará el descontento in
terno contra Marko Cortés, b) Pe
gará a la credibilidad ciudadana de
la Alianza opositora c) Lastimará,
de paso, a la corriente blanquia
zul de Yucatán, entidad vecina de
Campeche, que conoce de sobra
a Alito. ¿El abogado Lixa defensor
de oficio? ¡Mare!

5. Si lo panistas permiten el
desafuero de Alito:

a) Podrían reverdecer la Alian
za y devolverle algo del aliento per
dido. b) Dan un golpe a ese amasi
jo opositor; los legisladores priistas
adictos a su dirigente no lo perdo
narían. c) La fractura de la Alianza
es una victoria para Morena

6. La agonía del PRI es larga,
parece eterna Si renuncia Alito a
la presidencia tricolor ya no solo
por motivos políticos sino para em
prender su defensa legal:

a) Todo cambia. Viene una
reestructuración partidista y pue
de salir fortalecido, b) Puede abrir
se también un proceso que agudi
ce la descomposición del PRI con
una lucha interna sin control, c) En
cualquier caso una cabeza rueda
para regocijo de Morena, el Presi
dente y la gobernadora.

7. Si Alito no renuncia (y/o se
ampara):

a) El PRI acelera su descenso

en el tobogán llevándose de encar
go a la Alianza donde la presencia
de Alito, ya fétida, cada día que pasa
es más nociva b) Alito mantiene el
control del PRI y obliga a la alianza a
plegarse en su defensa El partido de
Gómez Morin como llavero de las
rejas de la cárcel. Eso no tiene precio,
c) El daño de la corrosión provoca
da se verá en Coahuila y Estado de
México en el 23. Y si no transitan el
23 para qué piensan en el 24.

8. Aun evitando el desafuero, la
indagatoria penal no fenece. Irían
contra Alito apenas termine su car
go de legislador en 2024. Con vina
indagatoria abierta no podría ser
candidato a la Presidencia de la Re
pública y difícilmente ganaría una
senaduría, para otro fuero, con la
disolución de votos del PRI en el
ácido morenista Su tozudez es di
rectamente proporcional a la pér
dida de votos.

9. Consumar el desafuero sig
nifica

a) Victoria suprema para Mo
rena y derrota contundente del PRI
y la Alianza b) La Alianza queda co
mo una camarilla bribona de profe
sionales del engaño, c) Revitaliza a
Movimiento Ciudadano, d) Afecta
marginalmente a cirujanos plásti
cos, particularmente de párpados.

10. Morena tiene dos opciones
(aunque en realidad es una).

a) Consumar el desafuero a
fuego lento (puede llevarlo hasta el
2024) y en el proceso desplumar en
agua hirviente a los cómplices de
Alito en la Alianza b) Adquirir kilos
de palomitas de maíz para disfrutar
del espectáculo.
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Página: 9

Area cm2: 318

1 / 1

Columnas Políticas

Tolvanera /Roberto Zamarripa

Roberto Zamarripa

Costo: 69,324

Página 7 de 10



¿Qué falta para sensibilizar
a los políticos, a quienes nos
gobiernan y a López Obrador?
Promesas incumplidas,
mentiras, verborrea,
demagogia y por otro lado
demandas, damnificados,
pobreza, violencia inaudita,
deterioro de la salud. Así
como AMLO abrazó a la

madre de un narco, abrazar
a los desposeídos, a los
"condenados de la tierra"

y pedirles perdón por sus
múltiples fallas y ponerse
a trabajar en su beneficio.

Es decir, emplear el
tiempo en el sentido del
deber, por lo que adeuda a los
más pobres y desfavorecidos
del país. Debería repetir hasta
el cansancio: lo siento, perdón,
haré lo que está a mi alcance
para remediar mis faltas.

José Oscar Martínez García

Ciudad de México

Fecha: 20/06/2022
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Acciones climáticas
"Paso con alivio del revuelto mar

de la Causa y la Teoría al suelo ftrme
del Resultado y el Hecho".

Winston Churchill

Apenas el 13 de junio el presi
dente López Obrador se burló
del excandidato Ricardo Ana

yá por promover el uso de autos eléc
tricos. "¿No se acuerdan dijo que
había un candidato del bloque con
servador que decía que para qué cons
truíamos refinerías si el futuro era de
los carros eléctricos?". Para el 17 de
junio ya había cambiado de opinión
para anunciar que en México "nos su
mamos al compromiso colectivo de las
principales economías del mundo para
alcanzar, en 2030, el objetivo de pro
ducir el 50 por ciento de vehículos de
cero emisiones contaminantes".

El cambio de postura, o de dis
curso, no fue producto de la reflexión,
sino de la presión del gobierno esta
dounidense de Joe Biden a través de
John Kerry y el embajador Ken Sala
zar, quien aplaudió el "decálogo" pre
sentado por AMLO en el Foro de las
Principales Economías sobre Energía
y Acción Climática; "México hizo fuer
tes compromisos por reducir emisio
nes de metano, canalizar energías re
novables y apoyar inversiones de Es
tados Unidos en el futuro energético
de México".

Los 10 nuevos mandamientos, sin
embargo, no reducirán las emisio

; de carbono. Aun cuando llegaran

a cumplirse en su totalidad, el resulta
do sería un incremento de la contami
nación. Si México quisiera realmente
reducir el consumo de combustibles
fósiles tendría que dejar de subsidiarlos.
Este mismo 17 de junio, no obstante, el
Presidente señaló que su gobierno es
tá dispuesto a mantener la subvención
todo el año, lo cual promueve el consu
mo de gasolina y anula los beneficios
de las medidas para reducir emisiones.

Algunas de las promesas del Pre
sidente son positivas, pero insuficien
tes. En el foro señaló, por ejemplo, que
"está en marcha un proyecto de mo
dernización de 16 plantas hidroeléc
tricas". La renovación de las turbinas
es importante y positiva, aunque no
es claro si esto alcanzará para generar
2,085 gigavatios hora (GWh) anuales
de electricidad, especialmente en años
de sequía. Sin embargo, según Víctor
Ramírez C. de Energía a Debate el país
necesita 20,000 GWh de energías lim
pias de aquí al 2024.

Dijo López Obrador que "celebra
mos diálogos y compromisos con 17
empresas estadounidenses del sector
energético" para inversiones por 1,854
megavatios (MW) de energía solar.
Anunció también un proyecto para
construir plantas solares de electrici
dad, aunque para consumo en Estados
Unidos y no en México. Olvidó mencio
nar, sin embargo, que su gobierno tiene
parados más 2,000 MW de proyectos
de energía limpia ya listos para ope
• simplemente porque son privados.

Otras acciones carecen de senti
do. Dijo AMLO que "avanzamos en
el propósito de alcanzar la autosufi
ciencia en la producción de combus
tibles (gasolinas, diésel, turbosinas)"
con la modernización, construcción y
compra de refinerías. No explicó por
qué ser autosuficientes en petrolíferos
reduciría las emisiones de carbono.

El Presidente incluyó en su de
cálogo el "programa de reforestación
más importante del mundo, con la
siembra de un millón de hectáreas
de árboles frutales y maderables... Re
presenta absorber casi 4 millones de
toneladas de dióxido de carbono". Va
rias organizaciones ambientalistas, sin
embargo, han cuestionado Sembrando
Vida porque, en vez de reforestar, ha*
llevado a arrasar bosques y selvas pa
ra que los campesinos los reforesten
y obtengan así el subsidio guberna
mental. Quizá el programa sea positi
vo, pero hay que evaluarlo con mayor
profundidad.

El decálogo tiene el propósito de
quedar bien con Biden y Kerry, "ese
auténtico ambientalista", como dijo
López Obrador. No hay razón para
pensar que reducirá las emisiones de
carbono de nuestro país.

• DECÁLOGOS
Al presidente López Obrador le gustan
los decálogos. Una y otra vez sus pro
gramas se presentan en formatos de
10 acciones o mandamientos. Supongo
que es reflejo de su lado religioso.
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Santiago Nieto ¿al equipo
de Ebrarú?
::::: Quien ya dio color al elegir a su corcholata
es el extitular de la Unidad de Inteligencia Fi
nanciera, Santiago Nieto Castillo. Ayer, el
queretano acudió a Guadalajara, Jalisco, a
acompañar al canciller Marcelo Ebrard al

encuentro que tuvo con di
putadas, diputados, regido
ras y regidores de Morena.
Nos recuerdan que el do
mingo 12 de junio Nieto dijo
que él seguiría trabajando
con el presidente Andrés
Manuel López Obrador y
con Morena, pero precisó

Santiago Nieto que quien lo invitó a la
Castillo Cuarta Transformación fue

el canciller Ebrard, por lo
que algunos ya lo ven en ocupando una posi
ción dentro de la campaña de don Marcelo.

Funcionario busca ponerse
en la mira del Presidente
::::: Nos comentan que ayer domingo en el
evento del presidente Andrés Manuel López
Obrador en Coatlán del Río, Morelos, se ob
servaron personas con chalecos con los logos
de la Secretaría de Gobernación, algo que no
es común. Nos detallan que se trató de Carlos
Britos, delegado de la Segob en esa entidad y
sus ayudantes; cuando el mandatario se retiró
hicieron las funciones de Ayudantía, es decir,
apoyaron a que pasara su camioneta entre
cientos de asistentes. Nos dicen que don Car
los, exactivista del movimiento #Yosoyl32, qui
zá estaba intentando ser visto por el presiden
te, pues aspira a convertirse en candidato de
Morena para la gubernatura de Morelos para
2024. Britos, nos dicen, seguramente tiene cla
ro que aquellos que pertenecieron a la ayu
dantía del Presidente han acabado bien colo
cados en puestos relevantes del gobierno.
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El blindaje de Sanjuana
::::: Los grupos parlamentarios de oposición
en la Comisión Permanente intensificarán la
presión para que la directora de la agencia
Notimex, Sanjuana Martínez, sea citada a
comparecer. Nos explican que los temas por
los que se pide que la funcionaría rinda cuen
tas se siguen acumulando. No sólo se trata de
la huelga de la agencia informativa del Estado
mexicano, que lleva más de dos años, sino el
costo multimillonario para el erario por los
gastos que sigue generando Notimex, a pesar
de que la empresa está cerrada. Otro asunto
que provocó la preocupación de los legislado
res fúe la violación a la ley electoral por parte
de Martínez, quien en víspera de las eleccio
nes del 5 de junio llamó en las redes sociales
a votar por Morena en plena veda electoral.
La oposición espera que esta vez a doña San
juana no la proteja el blindaje con el que Mo
rena y sus aliados cubren a todos los funcio
narios cuando se intenta que acudan al Legi
slativo a rendir cuentas.

Refugios de mujeres
violentadas lanzan SOS
::::: Nos adelantan que hoy la Red Nacional de
Refugios difundirá un fuerte comunicado
pues, por increíble que parezca, esos espacios
destinados a la protección de mujeres que
han sido violentadas no han recibido recursos
para prestar sus servicios. Esta red, nos expli
can, consta de 75 espacios de prevención,
atención y protección para mujeres, niñas y
niños en situación de violencia. Aseguran
que, aunque en el discurso este gobierno se
presenta como humanista y feminista, en los
hechos, ha suspendido el apoyo económico a
esta red de refugios. Valdría la pena una ex
plicación de las razones que han llevado a la
suspensión de estos apoyos en medio de la
epidemia de violencia contra las mujeres que
vive el país. ¿Cuáles podrían ser esas razones?
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News Divine, 14 años y la herida
sigue abierta
::::: Lo ocurrido aquella tarde de viernes,
un 20 de junio de 2008, cuando en un fa
llido operativo policial en una discoteca
S llamada News Divine, en

la alcaldía Gustavo A. Ma
dero, murieron nueve jó
venes y tres policías,
mantiene la herida abier
ta, sobre todo, en los pa
dres de familia quienes
hoy saldrán nuevamente
a pedir justicia, pues ape
ñas en mayo un juez de
cretó que los delitos con
tra Guillermo Zayas, di

rector de la Unipol y encargado del opera
tivo, prescribieron. Hoy, a 14 años de la
tragedia, nos recuerdan, aún quedan cica
trices que no han podido cerrar.
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Nueva línea del Metrobús. en
suspenso
::::: Hablando de aniversarios, pues este
domingo el Gobierno de la Ciudad de Mé
xico festejó, en redes sociales, los 17 años

de operación del Metro
bús que ya tiene siete lí
neas y una está pendien
te. El titular del sistema

de transporte, Roberto
Capuano, ha destacado
como los principales
avances en su gestión las
ampliaciones de algunas
líneas y la introducción
de unidades eléctricas,
pero la línea que recorre

rá todo el Circuito Interior sigue en pausa,
o al menos no se ha tenido noticia o un

conocido monto presupuestal para llevar
la a cabo. ¿Será que de plano no le dará
tiempo a la actual administración y la
promesa de creación de una nueva ruta se
quedará en el tintero?

¿Se abre frente úe batalla entre
ediles y gobierno de la capital?
::::: La respuesta de los integrantes de la
Unión de Alcaldes de la Ciudad de México
(UNACDMX) a las declaraciones de Martí

Batres Guadarrama, se
cretario de Gobierno, so
bre lo acontecido en la al
caldía Cuauhtémoc, el
cierre del deportivo Gue
latao y la sanción que el
Tribunal de Justicia Ad

ministrativa impuso a la
titular de la demarcación,
Sandra Cuevas, con des

Guadarrama tituirla del cargo, desató
los ánimos entre los edi

les de oposición, quienes le pidieron al se
cretario dejarlos trabajar y respetar que
ellos tienen poder de decisión en lo que
ocurre en los espacios públicos. Veremos
si este encontronazo no sube de tono y
complica la relación política. El comuni
cado de prensa lo firmaron seis de los
nueve integrantes de la UNACDMX.
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Durazo: ¿Leylngríd o Ley Mordaza?
::::: Donde la polémica está a todo lo que da,
nos aseguran, es en Sonora, debido a la entra
da en vigor de la Ley Ingrid, justó en el Día de
la Libertad de Expresión. La razón, nos deta
llan, la explicaron colectivos de búsqueda de
desaparecidos, quienes expresaron indigna

ción, ya que se estaría cri
minalizando a quien difiin
da fotografías de cadáveres,
cuando en el estado una
gran cantidad de personas
han sido identificadas de
este modo. Pero eso no es

todo, pues nos dicen que
activistas acusaron al gober

Alfonso nador Alfonso Durazo y a
Durazo los diputados de Morena

por hacer mal uso de una
ley que puede proteger a las víctimas en otros
contextos; al final, nos señalan: los más duros
les mandaron a decir que si tanta preocupa
ción tiene el Estado, que haga su trabajo.

Condicionan a la Cruz Rola
::::: Nos comentan que la Cruz Roja de Corta
zar, Guanajuato, está por cumplir tres sema
nas con las ambulancias detenidas por falta
de gasolina, ya que el alcalde Ariel Corona
(PAN) le quitó el apoyo de combustible por

considerar que los socorris
tas voluntarios no están ha
ciendo bien su trabajo. El
tema, según nos dicen, ha
levantado más de una ceja,
pues el edil exigió el cambio
de directivos de la benemé
rita local como condición
para volver a apoyar a la

Ariel institución con gasolina, si
Corona tuación que no se ha vivido

en los 40 años que la Cruz
Roja ha estado en el municipio. Y por si esto
no fuera poco, nos mencionan que don Uriel
ha rematado diciendo que Cortazar tiene su
propia flotilla de ambulancias y que contrató
paramédicos para dar "el buen servicio" que
dejó de dar la benemérita. ¡Qué tal!
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De medallas y olvidos
::::: Quien de plano no acierta, nos dicen, es el
gobernador morenista de Baja California Sur,
Víctor Castro, quien en días recientes se to
mó una selfle con el equipo de Wushu Kung
Fu, a quienes se topó en el aeropuerto de La

Paz. El tema, nos explican,
es. que mientras el góber
aseguró que en su encuen

I , tro le deseó éxito al equipo,
ciudadanos salieron a expo
ner que su administración
no pagó ni la mitad de los
vuelos a los deportistas, an
te lo cual ellos tuvieron que

Víctor vender de todo para poder
Castro asistir a la competencia na

cional en Chiapas. Además,
nos señalan, se dio a conocer que el Instituto
del Deporte estatal ni siquiera quiso gastar en
uniformes y les dio algunos sobrantes de la
pasada administración panista. En fin, ahora
que los atletas regresaron con 20 medallas pa
ra BCS y que deberán ir a la Copa Sudameri
cana en Argentina se preguntan si ya habrá
apoyo o seguirán en austeridad. ¡Ouch!

Cuentas pendientes y giras
::::: Nos dicen que en su gira por California, al
gobernador de Jalisco, Enrique Alfaro (MC),
no le fue tan bien como presume, o eso se di
ce luego de que se encontró con migrantes ja
liscienses en Los Ángeles, donde uno de ellos
le reclamó tres cosas: que no se ha avanzado
en la agenda migrante y a pesar de las pro
mesas, en Jalisco no existe un diputado que
los represente; que no se ha esclarecido el
asesinato del exgobernador Aristóteles San
doval, y que por el pleito con el exrector de
la UdeG, Raúl Padilla, se está ahogando a la
universidad. Al final de todo... ¿Quién tiene
días perfectos?
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Sobre las bandasfuertes
En la mañanera del pa

sado miércoles, el
presidente Andrés

Manuel López Obrador le hi
zo al sociólogo y propuso una
teoría para explicar la distri
bución regional de los homi
cidios en México.
Según afirmó, "hay lugares

en donde predomina una
banda fuerte y no hay entren 
tamientos entre grupos y por
eso no hay homicidios." Para
mayor abundamiento, seña
ló: "Por ejemplo, en Sinaloa,
no está Sinaloa entre los esta

dos con más homicidios. ¿Lo
vemos? A ver, homicidios...
Es que hay una sola banda. La
mayor parte de los homici
dios, 75 por ciento, tiene que
ver con enfrentamientos en
tre grupos de las bandas. Sólo
hay algunas, por ejemplo, esta
del Estado de México que se
meten mucho con la pobla
ción por la extorsión, a domi
nar en mercados, a cobrar de
recho de piso, pero por lo ge
neral las bandas grandes tie
nen que ver con al narcotrá
fico... ¿Dónde está Sinaloa?
Miren, la media, pues debe de
estar por acá. Pero voy aponer
otro ejemplo, Durango; sin
embargo, Michoacán. ¿Qué
pasa aquí? Aquí no hay un so 
lo grupo, aquí son como 10

distintos, entonces los en
frentamientos aquí entre las
bandas son mayores, para ir
entendiendo el fenómeno."
No es descabellado supo

ner que menos grupos equi
vale a menos conflictos y me
nos conflictos a menos muer
tos. Sin embargo, la teoría
amerita varios comentarios:

1. ¿Cómo sabe el presidente
que 75% de los homicidios tie
nen que ver con "enfrenta
mientos entre grupos de las
bandas"? ¿De dónde sale ese
número? Porque no puede ser
de las investigaciones forma
les: solo uno de cada 10 ho
micidios en México tiene co
mo desenlace una sentencia

condenatoria para un pre
sunto responsable. En su ma
yoría, los homicidios no sé in
vestigan y no se resuelven.
Por eso, ninguna de las bases
de datos oficiales sobre homi
cidios permite un desglose
por móvil. Ya hay entonces un
problema con el argumento
desde la premisa inicial.
2. El presidente construye

su argumento sobre los efec
tos pacificadores de un grupo
dominante con cifras de un
periodo muy corto (cuatro
meses de 2022, para ser pre
ciso). Pero si se amplía un po
co la mirada, los datos cuen

tan una historia más compli
cada De 1990 a 2019, la tasa de
homicidio en Sinaloa se ubicó
sistemáticamente por enci
ma de la tasa nacional, solo
cayendo por debajo de la me
dia del país en su conjunto en
2020. Y en buena parte de ese
periodo, se verificaba el esce
nario de contar con "una sola
banda", dedicada fundamen
talmente al narcotráfico (aun
que es cierto que los periodos
más violentos de ese estado
coinciden con la disputa en
tre los Beltrán Leyva y el gru
po de Joaquín Guzmán).
3. En el análisis del presi

dente, se acepta la premisa
de que los "grupos" o las
"bandas" son entes organi
zacionales claramente iden
tificables, dotados de cohe
rencia interna y sentido es
tratégico. En esa visión, el
grupo A ejerce violencia en
contra del grupo B para ob
tener control de un embar

que o una ruta o una plaza.
Pero resulta que, en la prác
tica, la frontera entre el gru
po A y el grupo B es bastante
fluida y los integrantes pasan
de un lado a otro sin mayor
empacho. O bien, la disputa
puede ser entre los propios
integrantes del grupo B o del
grupo A. Además de que el

número de grupos y la con
figuración de alianzas cam
bia todo el tiempo.
Pero obviemos todo lo an

terior y asumamos que el
presidente tiene razón: la
presencia de un grupo domi
nante reduce el número de

homicidios. Desde la pers
pectiva del Estado, ¿qué se
debería de hacer con ese ha

llazgo? ¿Promover la hege
monía de un solo grupo en
todo el país? De ser el caso,
¿cómo se elegiría al grupo fa
vorecido? Y una vez estable
cido su dominio, ¿el Estado
tendría que proteger su mo
nopolio? ¿Tendría que elimi
nar a sus competidores ex
ternos y sus disidentes inter
nos? Y si es el caso y esa se
vuelve política oficial, ¿no
querrían todos los grupos al
canzar esa posición, gene
rando en consecuencia una
escalada de violencia?

Para ser sincero, no tengo
buenas respuestas a esas
preguntas. •

alejandrohope@outlook.com
Twitter: @ahope71
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Las masacres de Ciudad Juárez

El 9 de enero pasado se
llevaba a cabo el en
cuentro de fútbol

americano entre los Raiders
y los Chaigers. A las nueve
de la noche el bar Viejo
Oeste se hallaba atesta
do. Aesahora, las cáma
ras del lugar registraron
la llegada intempestiva
de tres hombres.

Dos de ellos avanza
ron de manera directa
hacia la mesa en que un
grupo de clientes depar
tía El tercero permaneció
cerca de la entrada.
Les tomó 26 segundos

perpetrar la primera masacre
de 2022 en Ciudad Juárez,
Chihuahua.

La policía recogió 37 cas
quillos de 9 y .45mm. Recogió
también más de 20 declara
ciones. Y eso fue todo. No hu
bo detenidos.

Entre el 11 y el 12 de febre
ro, como parte de una misma
serie de hechos, sicarios ase
sinaron a nueve personas a
las que fueron a buscar a dos
velorios.

La primera masacre ocu
rrió en la madrugada del 11 en
una vivienda de la colonia
Luis Echeverría, en donde es
taban velando a un hombre
recién ejecutado. Sicarios
irrumpieron en el domicilio y
abrieron fuego, matando a
tres personas.
Horas más tarde se registró

un segundo ataque dentro del
templo, en la colonia 16 de
septiembre, donde velaban a
un segundo ejecutado. Seis
personas murieron acribilla
das, entre ellas un niño de 12
años, y otras seis resultaron
heridas.

El cuadro de horror que los
sicarios dejaron atrás ftie se
mejante al que la policía en
contró en un taller mecánico,
ubicado también en la colo

nia Luis Echeverría, cuando
vecinos reportaron un inten
so tiroteo.

Al llegar al lugar las auto
ridades encontraron los cuer
pos despedazados por las ba
las de cuatro personas, ape
nas unos niños. Ahí estaban
los cadáveres de un menor de
15 años, de un muchacho de
22, y de dos jóvenes que aca
baban de cumplir 23.
El 6 de mayo, Ramiro J.V.,

cabecilla del grupo conocido
como Artistas Asesinos bra
zo armado del Cártel de Sina
loa, fue dejado en libertad al
lado de dos cómplices. Rami
ro y sus amigos habían sido
detenidos con armas de uso
reservado y cuatro kilos de
marihuana. El juez que lleva
ba su caso consideró, sin em
bargo, que no debían perma
necer en prisión.

La lucha de la cocaína, la heroína y

Al salir de la audiencia, de
donde los recogió una mujer
a la que acompañaban dos ni
ños de 10 y 12 años, el Spark
en el que viajaban fue inter
ceptado en una esquina de
Avenida Tecnológico: más de
40 disparos terminaron con
las vidas de los seis tripulan
tes del auto.
Hubo una masacre más el

pasado 6 de junio: en el patio
en el que celebraban una fies
ta eran ya las 4 de la maña
na cinco personas fueron
acribilladas y ejecutadas con
tiro de gracia. Las víctimas
eran familiares de Arturo
Arellano, El Freak, jefe
criminal de los Mexicles
una de las bandas que
disputa el monopolio
de la venta de "crystal"
en aquella ciudad fron
teriza, quien acababa
de aparecer colgado en
su celda, y al que la Se
dena había acusado de
cometer 45 asesinatos.
Como en el Viejo Oeste,

también en solo unos se
gundos (16) fueron ejecutadas
cinco personas que el jueves
pasado celebraban un cum
pleaños en el Denny's de Ave
nida Tecnológico.
La lucha de la cocaína, la

heroína y las metanfetami
nas, emprendida por los bra
zos armados del Cártel de Si
naloa y el Cártel de Juárez
Los Artistas Asesinos, Los
Aztecas y los Mexicles, quie
nes enfrentan sus propias
pugnas y rupturas, siembra
las calles de la frontera con
miles de muertos cada año.
Pero hoy las masacres van en
aumento, cobrando las vidas
de niños y mujeres.
No solo en Juárez: el sema

nario Zeta contabilizó, entre
enero y mayo, 86 masacres
cometidas en el país, las cua
les han dejado más de 400
personas muertas.
Lo sucedido ahí es un botón

de muestra de la incontenible
espiral de sangre que hoy en
vuelve al 30% del país. •

Twitter. @hdemauleon

Fecha: 20/06/2022

Página: 8

Area cm2: 313

1 / 1

Columnas Políticas

Héctor de Mauleón

Costo: 35,212

Página 6 de 12



Fuera del aire
g PAOLA ROJAS

Tráfico de drogas:
responsabilidad binacional
El informe entregado a los

legisladores estadouni
denses es demoledor. Se

trata de 33 páginas en las que
se analiza la situación de los
cárteles mexicanos y su impac
to para la Unión Americana
Establece que nuestro país re
presenta la mayor amenaza cri
minal por la expansión y fuerza
de las organizaciones dedicadas
al tráfico de drogas como cocaí
na heroína metanfetaminas,
mariguana y opioides sintéticos.
Este contrabando ha detona

do un problema de salud públi
ca muy grave para su población.

De acuerdo al Centro de Pre

vención y Control de Enferme
dades, en 2021 hubo más de
106,000 muertes por sobredosis.
Casi el 70 por ciento de los ca
sos se debió al uso de fentanilo.
Pero esa no es la única preo

cupación que se plantea a los
congresistas. El aumento de la
violencia de este lado de la fron
tera es también un asunto con

efectos preocupantes para ellos.
Hay cada vez más gente que
emigra a Estados Unidos para
huir de la inseguridad que azota
a varias regiones de México. Las
ciudades fronterizas se han

vuelto más peligrosas y empie
zan a ser una amenaza regional.
Por otro lado, el reporte re

cuerda que los altos niveles de
corrupción e inseguridad en
México dañan las relaciones co
merciales entre ambos países.
Las amenazas, extorsiones y
bloqueos han afectado a em
presas con inversión norteame
ricana. Algunas asumen costos
extraordinarios de operación
producto de la violencia. Otras
simplemente se van, lo que les
genera pérdidas importantes.
Durante el confinamiento

por el Covid la demanda de
drogas creció aún más, y el
mercado no tuvo dificultades
para extender su oferta Mien
tras muchas industrias padecie
ron la contracción económica,
los distribuidores de drogas lo
graron un mayor crecimiento.
El informe explica que se

han fortalecido no solo por el
aumento de la demanda. Han
crecido, sobre todo, porque no

se les combate. Agrega que la
propuesta del presidente Ló
pez Obrador para solucionar el
problema es atacar las causas
de la violencia, por lo que los
esfuerzos de su gobierno se
concentran en atender los pro
blemas sociales y no en frenar
a las bandas criminales.
Lo interesante del reporte es

que exhibe claramente las omi
siones y errores del gobierno
mexicano, pero no menciona si
quiera lo que ocurre con las dro
gas una vez que cruzan la fron
tera ¿Dónde se almacenan? ¿Có
mo llegan a los consumidores?
¿Qué pasa con los millones de
dólares que ese mercado gene
ra? El informe estaría realmente
completo si explicara el papel de
las autoridades estadounidenses
en esta cadena de corrupción,
venta ilegal de sustancias, trafico
de armas y lavado de dinero. Ya
es tiempo de que cada quien
asuma su responsabilidad. •

@PaolaRojas
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LA IDEA A DESTACAR

PAOLA
ROIAS

Periodista

44
¿Qué ocurre con las drogas
cuando cruzan a EU? ¿Dónde
se almacenan? ¿Cúmo llegan
a los consumidores? ¿Qué
pasa con los millones que
ese mercado genera?"
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1 Aguas con el agua. El mayor problema en Nuevo
•León es el abasto de agua, y en ese tema el gober

nador Samuel García no ha dejado de atender uno y
otro polos. Lo mismo negocia con empresas para que
compartan sus abundantes dotaciones, que concierta
con los empresarios para llevar a cabo un plan regula
dor y, más recientemente, tras las auditorías y clausura
de tomas clandestinas, además de las denuncias y san
ciones, inició operativos en la entidad para recuperar la
mayor cantidad de líquido posible. "Vamos a combatir
de frente el aguachicoleo", sentenció. Ante la posibi
lidad de que pudiera haber más tomas clandestinas o
robo del vital líquido, pidió cooperación de la sociedad.
Madurez, mano firme y control para resolver el conflic
to. Es lo que se ve.

2 Hombro con hombro. Expresó Cuauhtémoc
•Blanco, mandatario de Morelos, ante el presidente

Andrés Manuel López Obrador: "Estamos juntos en la
búsqueda por dignificar al pueblo mexicano mediante
la igualdad de oportunidades. Agradecemos su cerca
nía y sensibilidad a las necesidades de nuestra gente. En
Morelos sabemos que la transformación avanza a paso
firme, y esto es gracias al trabajo en equipo de todas
y todos los que queremos una nación justa, pacífica y
en crecimiento". El gobierno estatal, ratificó, trabaja de
manera conjunta con la Federación para consolidar la
transformación. Blanco entra en la lista de unos cuan
tos gobernadores que cuentan con la confianza presi
dencial a toda prueba. No la defraude, gobernador.
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3 Un rey Midas. "Para conseguir el cambio verda
dero que desean las y los ciudadanos, es tiempo

de renovarnos para tener un partido organizado, uni
do y fuerte que nos permita mantener la eficacia elec
toral que hasta ahora se ha logrado, pero que, también,
sea la vía para regenerar la vida pública del país y, así,
logremos consolidar el proyecto de nación que enca
beza Andrés Manuel López Obrador", expresó Mario
Delgado, líder nacional de Morena. El partido renovará
sus órganos internos tanto a nivel estatal como nacio
nal, informó. Será en los siguientes tres meses, median
te un proceso democrático, transparente e incluyente
donde no se deje fuera a nadie, pues, dijo, "la fuerza de
Morena está en la gente". Todo le ha salido bien, pero, ¿el
salto a una secretaría?

4 Flacos y endeudados. La crisis del PRD y del PRI
•va más allá del adelgazamiento en sus listas de

militantes: toca terrenos de lo económico. Arrastran
adeudos bancarios derivados de los reveses electora
les que han sufrido en los últimos años. En el caso del
tricolor, destaca un crédito con Banca Afirme por 207.4
millones de pesos, adquirido en 2021, en tanto que el sol
azteca recurrió hace unos meses a un endeudamiento
bancario por 50 millones de pesos y a la enajenación
de bienes para hacerse de más recursos ante la mer
ma en su f inanciamiento. Jesús Zambrano y Alejandro
Moreno tendrán mucho en qué pensar para solucionar
los déficits. Consecuencia de haber perdido el poder.

5 Raíces. Desde Coatlán del Río, Morelos, por se
•gundo día consecutivo el primer mandatario se

ñaló que no buscará la reelección. El presidente Andrés
Manuel López Obrador aseguró que no debe existir
preocupación por quien lo releve cuando deje el cargo,
porque su sucesora o sucesor será mejor que él. Y rei
teró que, en dos años y tres meses, cuando concluya su
mandato, se jubilará. "Porque ya me faltan dos años y
tres meses y ya está tomada la decisión, porque es una
cuestión de principios, yo ya me voy a jubilar. Termi
nando mi mandato ya cierro el ciclo y va a haber relevo
generacional". Tiene confianza en que lo sembrado le
ayudará a Morena a consolidar la transformación. Tiene
confianza. Y así será, ante una oposición adormilada.
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OTRO SENTIDO/XULU LULUB

«Un sentido del que casi no se habla, pero creo qué es muy
importante, es el sentido del equilibrio, sin él ni siquiera po
ndríamos caminar. :
r. Don Xulu, dé acuerdo, la propiocepción, mencionada en

P& columna/es este sentido: percepción o conciencia de la
' posición y el movimiento del cuerpo.; ¦ ?...

,.Ysi aquí nos llegara a escasear el alimento envasado para
bebés, ¿qué se hace sí la madre no puede alimentarlo?
:R. Hay muchos remedios, desde los productos naturales como
las leches "alternas" y un último recurso, que ya no se practica
mucho, es el que proporcionan mujeres lactantes en los casos
en que la madre no pueda hacerlo.
Desde 2000 a. C., estas mujeres lactantes estaban empleadas
(o en algunos casos se ofrecían como voluntarias) para ama
mantar a niños que no eran suyos. (En algunos casos también
eran esclavas).
En otros casos a menudo se recurría a la leche animal para
nutrir a los bebés. De hecho, éste fue el tipo más común de
alimentación artificial hasta finales del siglo XIX. Aunque la
mayoría de los padres utilizaban leche de vaca, también se
usaba leche de cabras, burros, camellos, caballos, cerdos y
ovejas, dependiendo de dónde vivían los padres y de lo que
tuvieran disponible.

En otros casos a menudo se recurría a la leche animal para
nutrir a los bebés. De hecho, éste fue el tipo más común de
alimentación artificial hasta finales del siglo XIX. Aunque la
mayoría de los padres utilizaban leche de vaca, también se
usaba leche de cabras, burros, camellos, caballos, cerdos y
ovejas, dependiendo de dónde vivían los padres y de lo que
tuvieran disponible.

A principios del siglo XIX, un tercio de todos los bebés alimen
tados con dispositivos especiales (que pueden haber sido lim
piados incorrectamente o haber contenido leche estropeada)
murieron durante su primer año de vida.
ESTRELLAS/SEAN BALBUENA

Entonces, don Alfred, ¿están vivas las estrellas que estamos
viendo? Con eso de que sólo vemos su luz a mucha distancia...
¿Cómo la ve?

R. Don Sean, la verdad es que si sabemos aproximadamente
cuánto tiempo viven las estrellas y qué tan lejos están, po
demos estimar Cuántas de las estrellas que podemos ver ya
están muertas.

Todos los expertos estuvieron de acuerdo en que la mayoría
de las estrellas que podemos ver a simple vista (sin telescopio)
siguen vivas.
Nuestra estrella más cercana, el Sol, está a unos 8.3 minutos luz
de distancia; así que, cuando miramos al sol, estamos viendo
cómo era hace unos minutos.

El doctor Michael Boyle, experto en Astrofísica y Astronomía
de la Universidad de Cornell/en EU, dice que las estrellas que
vemos en el cielo "no suelen estar a más de unos 10 mil años
luz de distancia, por lo que la luz que vemos, la dejaron hace
unos 10 mil años.

"La mayoría de las estrellas son enanas como el Sol, con vidas
de hasta 10 o 20 mil millones de años".

Entonces, con seguridad podemos decir que la gran mayoría
de las estrellas que vemos en la noche, a simple vista, aún es
tán vivitas y brillando.

Todo es cosa de perspectiva, don Sean, que en esto del uni
verso la perdemos. 3
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En el filo
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El asunto migratorio fue central en las conversaciones du
rante la Cumbre de las Américas, realizada recientemente en
la ciudad de Los Ángeles, California, por la convocatoria del
presidente de los Estados Unidos, Joe Biden.

Los acuerdos sobre el fenómeno migratorio giraron en tor
no a los problemas estructurales que generan los movimientos
migratorios masivos que se viven en los espacios surnorte
¿del continente americano y acerca de posibles respuestas que
¿podrían dar los distintos países.

En el corazón de los acuerdos sobre cómo administrar la
.prisis migratoria emergió una visión común: la migración des
esperada es producto de economías nacionales que no han
rlogrado avances suficientes en materia de creación de em
pleos, sobre la necesidad de promover políticas de inversión
adecuadas, de estímulos fiscales para el crecimiento y del im
pulso a las cadenas internacionales de suministro de bienes de
yvalor. Y se acordó promover una respuesta social de empatia y
coordinación continental para resolver los problemas sociales
3que surjan del fenómeno migratorio.
a Esta visión común es trascendente porque contradice la
iversión de Cuba, Venezuela, Nicaragua y sus aliados, noto
riamente el Presidente de México, de que la migración es un
subproducto de las políticas neoliberales de Estados Unidos
eque han sido impuestas forzosamente a los países de América
Latina, negando los fenómenos propios de represión, violencia
y falta de democracia en sus países.
n El comunicado final de la Cumbre de las Américas describe
Ja interpretación que fue aceptada sobre las dificultades his
tóricas de crecimiento económico y propone la coordinación
Regional, para lograr la inserción de todas las Américas en la
¿economía global. Los países asistentes a la Cumbre firmaron
Ja declaración, incluyendo Argentina, Chile, Perú y México (por
el canciller Ebrard).

Es de destacar que ninguno de los asistentes defendió la posi
ción de "bolivarianismo" en la cumbre, a pesar de haber converti
do el tema de su asistencia en el objeto de un intento de boicot a la
Cumbre. Únicamente sirvió de pretexto para que los presidentes
de M&dco, Honduras y Bolivia no asistieran al evento.

Paralelamente, datos estadísticos oficiales confirman que
la rináyoría de las personas migrantes que cruzan la fronte
ra norte hacia Estados Unidos son de nacionalidad mexica
na» Se tiene la impresión en México de que los migrantes son
maypritariamente de otros países, tanto de América Latina,
del Caribe, África, Oriente Medio y de Asia. Ciertamente, hay
migrantes de todas esas zonas que atraviesan el territorio
nacional. Pero la verdad es que la mayoría de los migrantes
son mexicanos, huyendo de la grave crisis económica que el
gobierno de AMLO ha sido indispuesto e incapaz de abatir,
sumando a poblaciones enteras desplazadas que huyen de la
violencia del narcotráfico.

Los datos del gobierno de Estados Unidos muestran que
2022 es el tercer año consecutivo en que las deportaciones de
mexicanos superan, con creces, a las de personas de las nacio
nalidades del Triángulo Norte (Guatemala, Honduras y El Salva
dor) y, por supuesto, al resto de las nacionalidades presentes de
la frontera con Estados Unidos. Al inicio de 2020 se rompió la
relativa estabilidad que se había mantenido en el flujo de mexi
canos hacia Estados Unidos durante más de 12 años. En aquella
época se registraban alrededor de 20 mil pases indocumentados
mensualmente. Hoy rebasa los 100 mil mensuales.

La realidad rebasó a la ideología en la Cumbre de las Amé
ricas. La narrativa del bolivarianismo de culpar a otros por sus
problemas quedó sepultada frente a la necesidad que tienen
todos los gobiernos de la región por asumir sus problemas eco
nómicos y sociales internos y encontrar soluciones a la crisis
migratoria de forma mancomunada y en coordinación.;
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Se anota El Nenuco
para frenar a Martí

Parece que las malas noticias no paran para el secretario de
Gobierno de la Ciudad de México, Martí Batres, quien ya se
ve como sustituto en la capital, cuando Claudia Sheinbaum
se vaya a buscar la Presidencia de la República.

Nadie duda que Sheinbaum dejará inconcluso el man
dato de seis años para el que fue elegida en la CDMX, pues,
por ley, tiene que renunciar antes a su puesto si quiere pos
tularse a otra candidatura.

Tampoco es secreto que Batres es el inminente sustituid,
por lo que se promueve ya como el personaje que supues
tamente se encargará de organizar Jas elecciones para la ¿
en la ciudad, y que ser$ quien decida lasjj'' *''' *
má<; ¡mnnrranfp*;más importantes. í'A \
Nada más falso, pues ce¿

pues las decisiones importantes se toman en otras instan
cias y en el gobierno capitalino sólo se ejecutan.

Cuestión de preguntarle al último personaje que ocupó
ese puesto, José Ramón Amieva, a quien Miguel Ángel
Mancera dejó con las manos amarradas y que, cuando era
evidente que Claudia iba a ganar, se vendió a Morena para
comprar impunidad.

En pago, le dieron chance de ser alcalde de la 4T en su
pueblo natal, donde dicen que esa traición no lo deja dor
mir tranquilo.

Como Martí es un poco más listo, ya piensan en ponerle
una acuña para cuando asuma, y ésa sería Julio César El
Nenuco Moreno, exalcalde en Venustiano Carranza y ac
tual diputado federal de Morena.
Todo el mundo sabe que estos personajes se odian

con odio jarocho y, al no poder
verse ni en pintura, se cuida
rán mutuamente las manos, al
grado de anularse. Felicidades
a quien se le haya ocurrido esa
perversidad.

Habrá que recordar que hace
más de un año El Nenuco trai
cionó al PRD —su partido de
toda la vida— y entregó la pla
za a Sheinbaum a cambio de la
promesa de varios puestos, entre
ellos una importante comisión en
San Lázaro. v,:

con odio jarocho y, al no poder
verse ni en pintura, se cuida
rán mutuamente las manos, al
grado de anularse. Felicidades
a quien se le haya ocurrido esa
perversidad.

Habrá que recordar que hace
más de un año El Nenuco trai
cionó al PRD —su partido de
toda la vida— y entregó la pla
za a Sheinbaum a cambio de la
promesa de varios puestos, entre
ellos una importante comisión en
San Lázaro. v,:

Por supuesto que los morenos no le cumplieron y el
exalcalde está buscando sobrevivir después de 2024, y en
tre su equipo cercano dicen que ya les informó que la jefa
lo mandará al gobierno para cuidarle las manos a Martí.
Aunque en Morena no lo pelan mucho, y de hecho le

hacen el fuchlcaca, Julio César se ha ganado la confianza
de Sheinbaum, quien incluso lo escucha, sólo que abajo
no lo dejan operar.

Sus colaboradores creen que el brinco del sol azteca a
la 4T no fue la mejor jugada que pudo haber hecho, pues
al menos en el PRD era de los pocos dirigentes con algo de
influencia y, en cambio, con los peristas quedó en calidad
de arrimado.

Si es verdad que asumirá el segundo lugar en importan
cia en la CDMX cuando Claudia se vaya a pelear la grande,
estará aceptando la posición de fusible, con la única espe
ranza de que su jefa sea candidata y gane las elecciones.

En ese caso, tendría una posición en el gobierno fede
ral; de lo contrario, el frío que le llegará a él y a su equipo
será intenso.

Todo el mundo

sabe que
Martí Batres

y Julio César
Moreno
se odian

con odio jarocho.
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Uno de los efectos más delicados de la 4T ha sido la politización
de la justicia, la utilización de fiscalías para ajustar cuentas po
líticas. Resulta, por lo menos, incongruente que cuando el país
vive un baño de sangre, cuando el nümero de asesinatos en lo
que va del sexenio, cuatro años, suma prácticamente lo mis
mo que el de los gobiernos de Calderón y Peña Nieto juntos,
cuando la impunidad se convierte en la norma de innumerables
delitos, incluyendo la toma de ciudades enteras como ocurrió
la semana pasada en San Cristóbal de las Casas por un grupo
criminal, buena parte del aparato de justicia se concentra en
ajustar cuentas políticas.

No hay investigaciones o procedimientos judiciales contra los
principales narcotraf¡cantes del país, pero como no
logran armar un juicio contra Genaro García Luna
en Estados Unidos, tres años después de su de
tención en Texas, en México no saben cómo emi
tir órdenes de aprehensión relacionado contra el
exsecretario de seguridad de hace una década, con
tal de que lo deporten a nuestro país, incluso antes
del juicio siempre suspendido en la Unión Ame
ricana. Es urgente porque sin ese proceso, se cae
buena parte del discurso sostenido durante años.

Cuando aün no se termina de recuperar la Fis
calía de la caída estrepitosa del caso de Alejandra
Morán y su madre, iniciado por el fiscal Gertz
Mañero, aparecen en fila ya otros, como los de
Rosario Robles y Jorge Luis Lavalle, que po
drían seguir sus procesos en libertad, porque nun
ca debieron estar detenidos, lo están por una decisión política,
mientras que aquellos a los que se les ofreció un criterio de opor
tunidad, como Emilio Lozoya y Juan Collado no se ve, luego
de sendos fracasos (consecuencias de delaciones plagadas de
mentiras y falsas acusaciones), cómo podrán librarse de largas
condenas.

En Veracruz, donde el gobernador ha hecho de la justicia y
su fiscalía un instrumento de venganzas personales, incluyendo
la creación de delitos considerados inconstitucionales, como el
de ultraje a la autoridad que, a pesar de la resolución de la SC]N,
mantiene a decenas de personas en la cárcel juzgadas por la
justicia local, el gobernador Cuitláhuac García tuvo que aceptar
la liberación del secretario ejecutivo de la junta de Coordinación
Política del Senado de la República, José Manuel del Río Virgen,
detenido desde diciembre pasado y acusado por la fiscalía estatal
de haber ordenado el asesinato de un candidato de Movimiento

Ciudadano sin contar, literalmente, con una sola prueba en su
contra, ni una, como reconoció el juez que por consigna origi
nalmente ordenó su detención, y como lo acaba de reconocer el
tribunal que le otorgó la semana pasada un amparo definitivo.

Decisiones políticojudiciales como la cancelación de permi
sos para operar a la empresa Vulcan (antes Calica), en Quintana
Roo, o de innumerables empresas de energía en todo el país (so
bre todo españolas, pero también estadunidenses y canadienses),
comienzan a transformarse en procesos internacionales que ten
drán costos altísimos para el país, porque son decisiones políticas
que se toman al margen de las leyes. Claro, eso se explica con
aquello "de que no me vengan ahora con que la ley es la ley",
pero resulta que los demás sí entienden que no se pueden violar
la leyes para cumplir propósitos políticos, legítimos o no, pero que
no cuentan con respaldo legal, ya sea por nuestra Constitución o
por los acuerdos internacionales que tienen la misma fuerza legal.

Lo que ocurre es que de la mano con los abu
sos cometidos, entrada ya esta administración en
el cuarto año de gobierno, los márgenes políticos
se estrechan, aun para un presidente tan poderoso
como López Obrador.

Lo cierto es que la sucesión ya está aquí y aupada
por el propio gobierno federal. Es verdad que el ade
lanto de la sucesión sirve para distraer el ambiente
político y mediático, cuando el país se adentra en
una crisis económica, social y de seguridad muy
profunda, pero también adelanta todos los tiem
pos, desgasta y exhibe a los presuntos candidatos
y también termina desgastando a las autoridades
en funciones, porque comienza a percibirse lo que
es una realidad: que todo poder es temporal y casi
nunca puede refrendarse. Entonces, muchas injusti

cias políticas comienzan a revertirse porque desaparece el miedo
o simplemente porque ya no se pueden mantener en el tiempo.

En este julio, dentro de un mes, habrá candidatos de Morena
para los comicios del Estado de México y Coahuila, 11 meses an
tes de las elecciones. El oficialismo ya lanzó la precampaña para
2024 y ya tiene a sus aspirantes predesignados. En apenas un año
dice que ya tendrá quién competirá para 2024 por Morena. Las
oposiciones están divididas y retrasadas, pero no nos equivo
quemos, como dijo Dante Delgado, para enero próximo deben
tener nombres sobre la mesa para empezar a competir, es una
exigencia mínima, incluso para dirigencias tan debilitadas como
las del PRI y el PAN.

Eso quiere decir que, dentro de seis meses, el país estará en
plena efervescencia electoral cuando aún faltarán 15 meses para
las elecciones federales y 18 para el cambio de poderes.

En ese contexto, las acusaciones judicialmente infundadas,
las detenciones decididas por cálculos o rencores políticos, ter
minarán siendo un lastre para los nuevos aspirantes y una losa
para los que abandonarán el poder, como Cuitláhuac García y
varios otros. Y eso, al final, siempre tiene consecuencias.

No logran armar
un juicio vs.
García Luna en
EU, a tres años
de su detención;
en México no
saben cómo
emitir órdenes

de aprehensión.
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El problema más grave de México es, sin duda,
la impunidad y la falta de la cultura de la le
galidad. La falta de cultura de la legalidad nos
hace aceptar situaciones atípicas que serían
inconcebibles en cualquier país decente. La
base de la democracia liberal es la ley y por
eso los cargos públicos hacen un juramento
antes de iniciar su gestión para cumplir y hacer
cumplir la constitución y las leyes. El proble
ma es que en México ese juramento no nos
lo hemos tomado en serio ni por los políticos
ni por la gente que desprecia la aplicación y
coerción legal.

El caso mexicano es de récord mundial
porque, además, tenemos decenas de ejem
plos donde la gente vota democráticamen
te por personas que han violado la ley o por
partidos que albergan a quien ha violado la
ley. Lo que la población no entiende es que la
impunidad es un mal progresivo, que empie
za con pequeñas cosas y termina tolerando lo
inaudito. México hoy tiene muchos territorios
totalmente controlados por el narcotráfico y
el crimen organizado. Esto por sí mismo de
bería espantarnos, pero no lo hace. De hecho,
el país votó por la organización política que
criticó durante una década, la acción de las
fuerzas del orden contra el crimen organizado.

¿Se ha reducido la violencia por permitirle
al crimen explayarse a sus anchas? No, este
sexenio tendrá más homicidios violentos que
ningún otro en la historia reciente de México,
pero el mexicano de a pie estaba más activo
contra el uso de violencia del Estado que con
la falta de ello.

El caso del huachicol es emblemático. Al

cerrar los flujos de gasolina en los ductos de
Pemex, mucha gente, pueblos enteros que vi
vían de la venta de la gasolina robada se que
daron sin actividad económica. El Bajío es
icónico. Esas familias que se quedaron sin el
huachicol no fueron detenidas ni procesadas
por la idea falsa de que robaban para comer.
El problema es que, sin la actividad de robo de
combustibles, esta gente está desesperada y
han buscado otras actividades delictivas para
suplir su modus vivendL Supongo que el go
bierno no esperaba que esta gente se pusiera a
trabajar o regresara al campo; en fin, los robos

a camiones de carga y los secuestros se han
disparado en muchas zonas tradicionalmente
huachicoleras.
Existe por parte de la llamada izquierda

mexicana una confusión brutal en términos
de lo que significa la palabra represión. Man
tener el orden y defender los derechos de mi
norías no es una represión negativa, sino eso,
el mantenimiento del orden. En México, el
gobierno ha decidido abdicar de dichas res
ponsabilidades y eso es muy grave. El crimen
organizado ha tomado control no sólo de ac
tividades delictivas, sino de actividades de la
economía formal, donde pequeños negocios
drenados de recursos para pagar extorsiones
han rendido sus actividades al crimen orga
nizados al ver que el Estado no los protege.
Así, hay lugares donde la venta de materiales
de construcción o el pollo ya son actividades
controladas por la delincuencia. Hacer las co
sas bien en México es mucho más difícil que
hacerlas mal.

Ver caminar a un grupo armado por San
Cristóbal de las Casas por el control de un
mercado debería ser la nota de la semana,
pero no lo es. La escasez de pollo provocada
por quien ahora lo controla y considerando
la importancia alimenticia que tiene para la
población de menores recursos, debería tener
la atención de los tres órdenes de gobierno.
Pero no se equivoque, estimado lector, los cul
pables somos los mexicanos que, con tal de
no despeinarnos, no nos quejamos de nada y
volvemos a votar por lo mismo.

Los gobiernos del futuro (partido y políti
cos) deberían ser más proactivos porque no
habrá crecimiento económico mientras no
haya certeza, y la certeza la da el orden. Due
le mucho ver que se incentivan las conductas
delictivas sin perseguir los delitos y que, sien
do el principal problema de este país, no haya
el interés político para resolverlo. Como lo he
mencionado en múltiples artículos, México
debe fijarse en la teoría de los cristales rotos,
donde las conductas delictivas más elemen
tales son las primeras que deben perseguirse
para desincentivar las actividades delictivas
más graves. Es la función primordial del Es
tado y la razón de su existencia.
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En la evolución de lo que hoy se conoce como
el obradorismo es muy cercana al Estado de
bienestar que se conceptualizó a finales de la
Segunda Guerra Mundial, precisamente para
abatir las terribles consecuencias que ocasio
nó dicha guerra, principalmente ocasionada
por una política fascista, discriminatoria, don
de la supremacía de unos cuantos quena de
forma hegemónica desterrar a los demás de
sus derechos.

El obradorismo es una tropicalización de
ese Estado de bienestar, en un saco que pre
tende estar a la medida de todos los mexica
nos y donde, lastimosamente,
se propició un crecimiento des
medido de la pobreza después
de más de 36 años de neolibe
ralismo; es decir, también nos
encontramos en un estado de
posguerra, donde la margina
ción, la democracia fingida, el
abandono de la educación, sa
lud y seguridad públicas han
sido los elementos esenciales
para tener la numeralia esta
dística inevitable, como lo que
provocó la Segunda Guerra
Mundial en todo un continente.
Este Estado de bienestar

mexicano es la suma del nór

dico continental y mediterrá
neo donde se busca que la asistencia social
permee hacia los grupos más vulnerables
para reducir la pobreza a través del pago
de pensiones y priorizar la solución inme
diata al grave problema de desempleo y
marginación.

Evitar el endeudamiento de un país, rea
lizar grandes obras de infraestructura para el
desarrollo, la disminución del costo del go
bierno y del Estado en general para reducir
el gasto público y fomentar la pacificación a
través de la justicia transicionál y alternativas
para la eliminación de generadores de Vio
lencia son medidas que se han realizado en
Austria, Bélgica, Francia, Luxemburgo, Fin
landia, Suecia, Dinamarca, Noruega e Italia,
entre otros países europeos. El diseño del
marco jurídico es absolutamente esencial

para la operación de la administración pú
blica del Estado de bienestar obradorista,
una agenda legislativa que partió desde lo
constitucional y que permeó hacia la legisla
ción secundaria para otorgar a generaciones
enteras lo primordial: el sustento popular,
salud y educación.

En estos primeros años de la aplicación
del obradorismo, convertido en la Cuarta
Transformación como concepto institucional
y marca política, se han logrado profundos
cambios en el orden político, social y econó
mico de nuestro país, donde la educación, la

salud y las becas se busca que
sean de alta calidad, gratuitas y
de acceso universal.
Este concepto que hoy da

un resultado donde se ganó
electoralmente la Presidencia

de la República en el 2018, con
el presidente Andrés Manuel
López Obrador, presidente
que no sólo fue ratificado en su
mandato en el proceso anterior,
sino que ha sido ratificado de
facto 22 veces en las elecciones
del mismo número de gobier
nos estatales que se ganaron de
manera aplastante durante los
últimos 3 años.

Esas 22 ratificaciones tam
bién otorgan a los 22 gobernantes el enorme
compromiso de continuar con el ejercicio
de la Cuarta Transformación, que no es otra
cosa que la aplicación del Estado de bienes
tar mexicano contemporáneo, mejor cono
cido como obradorismo.

Las políticas de austeridad y otras me
didas son desafíos, más que económicos e
intelectuales, políticos; esto, como muchos
conceptos más, ha suscitado una serie de
controversias ante la mala costumbre que
dejó el neoliberalismo, donde se priorizó el
tener y no el ser. Las consecuencias ideoló
gicas, la idiosincrasia, la empatia y la sensibi
lidad popular son las características que debe
tener quien pretenda gobernar nuestro país,
ya que el presidente López Obrador dejó la
vara muy alta. Tabasco es muy querido.

El obradorismo
es una

tropicalización
del Estado
de bienestar,
en un saco

que pretende
estar a la medida
de todos
los mexicanos.
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En todo el mundo, el Estado y el crimen organizado siempre
se están disputando el monopolio de la protección de las per
sonas y su patrimonio. Son competidores natos. Ahí donde el
Estado es débil, abundan grupos armados que actúan como
autoridad, una especie de árbitro, en el intercambio de bienes
y servicios de la sociedad.
Es lo que encontró Diego Gambetta en su maravilloso

estudio sobre la mafia siciliana. Debido a la debilidad es
tructural del Estado italiano en la lejana Sicilia; los mafiosos
eran los únicos con la capacidad de ofrecer protección pri
vada a la ciudadanía. Si alguien quería vender una vaca y otro
comprarla, llamaban a un mafioso para arbitrar el convenio.
Naturalmente el criminal se llevaba una comí

sión, pero su presencia minimizaba los costos de
transacción para el vendedor y comprador. De
ahí que Gambetta caracterizara al crimen orga
nizado como un negocio de protección privada.
A lo largo de los últimos años hemos visto

en México una creciente debilidad del Estado

para controlar territorios, lo cual ha aprovecha
do el crimen organizado para imponer su poder
y "vender" protección privada.

Pongo el verbo vender entre comillas por
que no solo protegen a los ciudadanos de otros
grupos delincuenciales sino de ellos mismos,
es decir, extorsionan: el que no paga "derecho
de piso" le queman el negocio, le rompen las
piernas o lo matan. Esto, en lugar de minimi
zar los costos de transacción, como lo definía
Gambetta, incrementa los precios en un mer
cado. Los empresarios le pasan el costo de la
extorsión a sus clientes.
Las mafias en nuestro país han venido cre

ciendo a pasos agigantados en los últimos años.
En 2021, el general Glen VanHerck, jefe del Co
mando Norte de Estado? Unidos, declaró que
entre 30% y 35% del territorio mexicano ya cons
tituye un "espacio no gobernado" por el Estado
y donde, por ende, han prosperado los "cárteles
de las droga".
Demos por bueno este terrorífico porcentaje

que, lógicamente, rechaza el gobierno de México.
A nuestros vecinos del norte lo que más les preocupa son los
grupos que se dedican a la exportación de drogas a su país,
en particular el fentanilo que es una sustancia que mata a
más de cien mil personas en Estados Unidos cada año.

El problema es que estas mafias, ya sea los grandes cár
teles como el de Sinaloa o el jalisco Nueva Generación, así

como cientos de pequeños o medianos grupos regionales,
han expandido su negocio. No solo ofrecen protección priva
da del estilo que encontró Gambetta en Sicilia, sino también
se han diversificado a la extorsión con el derecho de piso y,
más recientemente, ya al control monopólico de productos
ilegales e, incluso, legales.
Me explico. Por definición, los criminales organizados

controlan el negocio, y tienden a monopolizarlo, de los bie
nes ilegales: drogas, prostitución, alcohol adulterado, ciga
rros que no pagan impuestos, migrantes indocumentados,
piratería, combustible robado, agio, homicidios intenciona
les, pesca de especies en extinción, etcétera. Eso, además

de la protección privada y la extorsión, les deja
mucho dinero.

Pero, ahora, se han expandido a controlar y
monopolizar productos legales.
De acuerdo a notas periodísticas, en Gue

rrero, son el pollo, la tortilla y la cerveza. En
Michoacán, las cosechas de aguacate y cítri
cos. En Morelos, la provisión de agua potable.
En Chiapas, las maderas preciosas. En algunos
municipios del Estado de México, incluyendo el
de Valle de Bravo donde tienen casas de campo
familias muy prósperas de la capital, el gas LP
En grandes obras, inclusive que construye el
gobierno federal, es la grava.

Con la fuerza que tienen, y la ausencia del
Estado, los criminales organizados se con
vierten en distribuidores y comercializadores
únicos de estos productos con una gran capa
cidad de manipular sus precios y extraer enor
mes rentas monopólicas. Y, lógicamente, la
Comisión Federal de Competencia Económica
no tiene ninguna capacidad de investigarlos y
sancionarlos.

En suma, los delincuentes se están apode
rando y monopolizando no solo del negocio de
protección que le corresponde al Estado, sino
de todos los mercados de productos ilegales y,
ahora, hasta de los legales. Cada vez controlan
más territorio y, con las enormes ganancias que
obtienen, están diversificando sus negocios. Una

triste realidad que el gobierno de López Obrador se sacude
con una frasecita boba ("abrazos y no balazos").

Lo que encontró
Gambetta en
su maravilloso
estudio sobre
la mafia siciliana
fue que debido
a la debilidad
del Estado
italiano, sólo los
mafiosos tenían

la capacidad de
ofrecer protección
a la ciudadanía.
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Sin peras ni manzanas...
En algunas ocasiones, los problemas tienen que ser explica
dos —con peras y manzanas— para que puedan ser enten
didos. De acuerdo a las circunstancias, un vistazo general
podría ser suficiente para comprender lo que está suce
diendo: en otras —la mayoría— será preciso abundar en
los detalles hasta llegar al meollo del asunto.
Un meollo que, en este momento, no es nada senci

llo, pero podría ser muy doloroso. Nuestro país, como
el resto del mundo, está a punto de capr;^|í|tt? crisis
alimentaria de dimensiones insóspéchádái ctí^Ós efec
tos —además de tener un Impacto brutal en nuestra vida
cotidiana— terminarán por marcar a las generaciones
venideras por nuestra própia displicencia. Explicado con
peras y manzanas, las decisiones que tomamos en es
tos momentos—y el margen de maniobra que le hemos
brindado al gobierno en funciones— terminarán por tras
cender este sexenio y se convertirán en una carga para
nuestros hijos. *>£0? ,
Una carga demasiado gravosa. El mundo cabalga ha

cia el abismo, pero nuestro gobierno emprende el galope
en dicha dirección con todo el entusiasmo. El proceso de
la invasión rusa a Ucrania —que en el pasado sé hubiera
tomado tan sólo unas semanas, sin la intervención de las
redes sociales— se ha demorado más de lo previsto ini
cialmente, y ha terminado por involucrar al mundo entero,
si alguien se preguntaba por la posibilidad de una tercera
guerra mundial, tan sólo debería de cambiar de paradig
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mas y voltear a ver el presente.
El conflicto global está en mar
cha y, si la dominación mundial
antes se jugaba en un campo de
batalla temporal y aquiescente,
hoy se desarrolla en condiciones
que no sólo son completamente
distintas —y asimétricas^ a las
que conocíamos, sino que po
nen en riesgo a las sociedades
por las que luchamos, tal y eomo,#
las hemos comprendido hasta el
momento.

Nuestro país,
como el resto
del mundo, está
a punto de caer
en una crisis

alimentaria.
4,#^

Con peras y manzanas —y haciendo énfasis en la situa
ción mundial— el hambre llegará a nuestro país en unas
cuantas semanas. No se trata de creerlo o no, como tam
poco se trata de una cuestión partidista o de políticas in
ternas. La realidad es ineludible y, ante la preponderancia
de las cosechas ucranianas para proveer de alimentos —y
la rusa para producir fertilizantes— la escasez en el resto
del mundo, y nuestro país, no es sino cuestión de tiempo.
Ucrania es el granero del mundo, y sus puertos ocupados el
principio de todas las cadenas de distribución alimentaria,
incluyendo a la nuestra: Rusia es el principal productor de
fertilizantes, y, con un mundo bloqueado por la guerra, la
interdependencia de los países —aunque no se encuentren
en un conflicto directo— será cada vez más patente.
Nuestro país produce menos de lo que consume, pero

mucho más de lo que podría hacer por sí mismo: el sector
agroindustrial está devastado, y la administración en fun
ciones se éncuentra más complacida con las remesas de
quienes trabajan en el extranjero que con la producción
nacional de bienes y servicios. Nuestro país no cuenta con
la infraestructura necesaria para seguir adelante cón la pro
ducción, y los almacenes —cuyos inventarios trataron de
desaparecerse al principio de la pandemia— hoy continúan
vacíos por el conflicto sin oportunidad de rellenarse con
las nuevas cosechas que, strífertilizantes aja mano, jamás
habrán de .ocurrir. El hambre se aproxima.

En otros pafses no es así. perp la produccióp, no puede
distribuirse como antes. la carestía e$ global, pero las con
diciones para salude ellá son distintas en cada nación. En
México, las decisiones coyuhturales parecen condenarnos
a una ham^nitl^^ilitóÉ lOStpíétóÉltófeiíactonales
tendrían pg^blemas suficientes en las circunstancias que
estamos vlWéndo, pero la ruleta rusa de la falta de Estado
de derecho sólo agrega nuevos obstáculos a una situación
que no terminamos de entender como insostenible. El mun
do está cambiando, y nuestro gobierno no lo entiende: de
seguir así, ^n muy poco tiempo sólo podremos explicar lo
que nos pasa sin peras ni manzanas —ni siquiera— para
comer. Es un honor... /, • ¦
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Tensión por visita a EU;
prevén protestas...
Pueden ser mejores que yo... ¡deben!, y está fácil...
En marcha los trabajos orientados a definir fecha y temas a
abordar en el anunciado aunque aún indefinido encuentro
de Andrés Manuel López Obrador con Joe Blden en la
Casa Blanca, el nerviosismo e innegable temor en Palacio
y en Relaciones Exteriores ante la previsible ocurrencia de
¦'actos, de protesta" de legisladores o empresarios en con
fra del tabasqueño y sus cuestionadas políticas tienden a
escalar de manera exponencial.

Más, luego de confirmarse que, al menos, una veintena
de congresistas estadunidenses, demócratas y republica
nos, "cierra filas" ahora con miras a aprovechar la reunión
en Washington para denunciar, sí, como han hecho ya en
no pocas ocasiones, la reiterada falta de respeto a la pren
sa y los periodistas, pero, también, para denunciar y exigir
que se esclarezcan imputaciones de opositores y militantes
de Morena incluso —del "claridoso" Porfirio Muñoz Ledo,
especialmente— sobre la existencia de supuestos acuer
dos entre el gobierno de la 4T y el crimen organizado, los
cárteles de la droga en particular que, valga recordar, se
asegura, provocan más de 100,000 muertes cada año en
la Unión Americana.

Tras de que el republicano
Marco Rubio, senador, acusara
directamente a López Obrador
fie "entregar México a los cárte
les" y que diversos mandos mi
litares estimaran en 30 a 40% el
porcentaje del territorio contro
lado por aquéllos o, hace apenas
unos días, de que el Departamen
to de Estado, que lidera Antony
Blinken, emitiera un llamado a
sus ciudadanos a no visitar el país,
incluyendo en la referida alarma a
prácticamente 30 de las 32 enti
dades estatales como destinos de

alto riesgo, insistamos, las alar
gas escalaron a su máximo ni
|el... ¡y ahí se mantienen!
tí. Esta misma semana presumi
blemente, autoridades de am
bos países deberán confirmar si,
como se anunció inicialmente, la

la Unión Americana.

Tras de que el republicano
Marco Rubio, senador, acusara
directamente a López Obrador
fie "entregar México a los cárte
les" y que diversos mandos mi
litares estimaran en 30 a 40% el
porcentaje del territorio contro
lado por aquéllos o, hace apenas
unos días, de que el Departamen
to de Estado, que lidera Antony
Blinken, emitiera un llamado a
sus ciudadanos a no visitar el país,
incluyendo en la referida alarma a
prácticamente 30 de las 32 enti
dades estatales como destinos de

alto riesgo, insistamos, las alar
gas escalaron a su máximo ni
|el... ¡y ahí se mantienen!
tí. Esta misma semana presumi
blemente, autoridades de am
bos países deberán confirmar si,
como se anunció inicialmente, la

|olémica reunión de los mandatarios se concreta finalmen
te el próximo julio o si, como especulan fuentes del más alto
Ulvel gubernamental, se pospone para el último tercio del
io para cuando, se prevé, un buen número de las acciones
[obras ofrecidas por el gobierno mexicano en beneficio
¦ la relación bilateral —en materia de cambio climático,

desarrollo de energías limpias y, entre otras, formalización
' ¦ reasumidas garantías a la inversión externa en materia
nergética, en particular— estarán ya en marcha...

TERISCOS
I Ahora sí que en medio del más estricto silencio del go
bierno de la 4T, que en opinión de algunos "algo oculta...".
Argentina sigue indagando sobre el Boeing 747 venezola
* oiraní estacionado en Ezeiza y su tripulación, de la que ya
Casa Blanca vinculó al menos a uno con actos terroristas
que, valga aclarar, aterrizó al menos tres veces en México
n los Ultimos meses...

Media docena de alcaldes capitalinos de oposición —Lía
.imón, Margarita Saldaña, Santiago Taboada, Mauricio
abe, Alfa González y, claro, Sandra Cuevas— urgieron al
cuestionado Martí Batres y al gobierno de la regenta eco
Ilaudia Sheinbaum a respetar su autonomía de gestión
a dejarles trabajar en el cumplimiento de las tareas a su
argo. Ufff...
Veámonos el miércoles, con otro asunto De naturaleza

vlítica.
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Esta semana,

presumiblemente,
autoridades
de ambos

países deberán
confirmar si,
como se anunció,
la polémica
reunión de los
mandatarios
se concreta

finalmente

en julio.
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Se busca candidato
Entre 1929 y 2018,49 aspirantes contendieron desde la oposi
ción en 16 procesos electorales para alcanzar la Presidencia de
la República. Únicamente tres fueron exitosos Vicente Fox,
Enrique Peña Nieto y Andrés Manuel López Obrador aun
que dichos triunfos opositores han ocurrido en los últimos cua
tro ciclos presidenciales.

Nuestro diario presenta en esta misma edición la historia de
las candidaturas de oposición, en el octavo capítulo de la serie
Poder y deseo, dedicada a la sucesión presidencial, de la pluma
de José Elias Romero Apis y de quien esto escribe.

En el camino del poder se han quedado mexicanos cof
historias muy relevantes, quienes fueron secretarios de Esta
do, generales de la Revolución Mexicana, gobernadores y lí
deres parlamentarios. Sus derrotas nos hacen imaginar córalo
habria sido el país en caso de que ellos hubieran ganado y iÉ
quien finalmente lo hizo. En ese lapso de casi nueve décadas,
los candidatos opositores jugaron por largo tiempo el papel
comparsas o partícipes testimoniales, pero poco a poco fuerdft
convirtiéndose en competidores serios y capaces, arrancando
porcentajes cada vez más grandes de votos al oficialismo,m
grado de ganar, como digo, tres de las últimas cuatro contiend^.

Su éxito ha ido aparejado del avance de la equidad en la are
na electoral. Mientras los comicios los organizó el gobierno é®
tumo, ningún opositor consiguió ganar, aunque no faltaron lafi
ocasiones en que el candidato del partido en el poder requií|
de malas artes para quedarse con el triunfo.

Paradójicamente, las cosas comenzaron a cambiar cuand
el candidato del PRI se quedó solo en la boleta en 1976. A pá$
tir de ahí vino una serie de reformas electorales que abriera
resquicios por los que finalmente pudo colarse la alternancia^

Hoy en día, éste es el signo de las elecciones en México. $
nos atenemos a la estadística, un candidato de la oposición sea
a la Presidencia o a una gubernatura tiene 75% de posibilida
des de ganar, impulsado por la impaciencia que muestran lo£
ciudadanos con los partidos gobernantes.

Entre los 46 opositores derrotados están José Vasconcelos,

primer titular de la SEP, quien participó en la elección extraor
dinaria de 1929 para votar por quien terminaría el sexenio qué
hubiera correspondido al asesinado Alvaro Obregón.

Junto con él hay otros dos que tuvieron experiencia comf>
secretarios de Educación: Porfirio Muñoz Ledo y Josefina
Vázquez Mota. También generales revolucionarios, como
Antonio I. Villarreal, Adalberto Tejeda Juan Andreu Almazá®
y Miguel Henríquez Guzmán. Igualmente, sindicalistas confio
Vicente Lombardo Toledano; cancilleres como Ezequiel
Padilla y José Antonio Meade; líderes parlamentarios como
Manuel Moreno Sánchez, y gobernadores o regentes capita
linos como el propio Adalberto Tejeda, Jesús Agustín Castrq,
Cuauhtémoc Cárdenas, Francisco Labastida, Manuel
Camacho Solís, Roberto Madrazo y Jaime Rodríguez. £

Las actuales encuestas para la carrera presidencial de 2024
indican que los aspirantes del oficialismo particularmente
Marcelo Ebrard y Claudia Sheinbaum llevan una ventaja
considerable sobre cualquiera que se presente por parte deja
oposición en la contienda de ese año.

Si las cosas terminan así, sería la primera vez desde 20á6
que no es elegido un opositor como presidente de la República.
Sin embargo, habria que decir que aún faltan casi dos años para
los comicios y no está claro quién o quiénes estarán en la boleíp
para competir con el oficialismo. j

Eso sí, a estas alturas de los cuatro sexenios que precedie
ron el actual, ya estaba claro que quienes ganaron la eleccicSh
respectiva, tenían intenciones de contender: Vicente Fox lo
hizo público desde 1997, cuando llevaba dos años gobernando
Guanajuato; Felipe Calderón se destapó en 2004, cuando <
secretario de Energía; Enrique Peña Nieto lo dejó ver desc|
que tomó posesión como gobernador del Edomex en 2005|
López Obrador no dejó de ir en pos de la Presidencia desde <
tiempos de jefe de Gobierno capitalino.

Hoy la oposición busca aspirante presidencial, que paree
ría destinado a perder en 2024. Pero la historia reciente de 1
elecciones en México muestra que el cambio de partido erí|
poder es siempre una posibilidad muy real.
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Colombia, un nuevo
gobierno de izquierda
en la región
Ayer, Colombia, el tercer país más grande de nuestro continente,
eligió a un nuevo presidente/Gustavo Petra, economista exinte
grante de la desmovilizada guerrilla del M19, exsenadory exalcalde
de Bogotá, será el primer presidente de izquierda electo en la histo
ria de ese país hermano y, con su elección en el mapa político de
la región el bloque de gobiernos de izquierda y centro izquierda se
fortalece, sumando doce contra ocho de derecha y centroderecha.

La polarización parece ser el signo de los nuevos tiempos polí
ticos en muchos países, y Colombia no fue la excepción, ya que la

' diferencia entre quienes prefirieron el cambio a la continuidad fue
de apenas poco más de] 3 por ciento. Así, el nuevo gobierno no
consiguió una mayoría legislativa para hacer avanzar su agenda
por fuerza propia, por lo que tendrá que dialogar y negociar con
la oposición en el Congreso. Este contrapeso debería suponer un
alivio a los temores de quienes desconfían frente a las promesas
de cambiar el estado actual de las cosas, particularmente en lo
que se refiere a la participación del sector privado en la economía.

Otros compromisos de la fórmula de Gustavo Petro y Francia
Márquez —la primera mujer afrocolombiana, activista y madre
soltera, en ocupar el cargo de vicepresidenta— son: continuar
en la ruta de pacificación del país a través del cumplimiento del
Acuerdo de Paz firmado en 2016, haciendo énfasis en materializar
una reforma rural para democratizarla, tierra; garantizar una edu
cación superior pública gratuita y una erradicación total del anal
fabetismo; crear una red de médicos a domicilio; establecer un
ingreso mínimo vital para personas mayores sin pensión y madres
jefas de familia; crear un sistema nacional de cuidados para los
adultos mayores y las niñas y niños en la primera infancia; unifi
car el sistema de pensiones con una participación mayoritaria del
Estado; reconocer a las y los trabajadores de la economía infor
mal; promover el autoconsumo; otorgar créditos a los pequeños y

medianos emprendedores; llevar a cabo la transición energética,
dejando los combustibles fósiles; impulsar el modelo de econo
mía circular; cumplir con los objetivos de la lucha én contra del
cambio climático; poner fin a la extracción y a la explotación de
yacimientos no convencionales, detener los proyectos piloto de

fracktngy negar nuevas licencias para la exploración de hidrocar
buros; acabar con el enfoque prohibicionista en la lucha contra las
drogas, bajo un nuevo paradigma en el que no se criminalice a los
campesinos; desmilitarizar las instituciones de seguridad, privile
giando la participación de civiles; combatir la corrupción con la
creación de nuevas instituciones y el apoyo de organismos inter
nacionales; crear un Ministerio de Igualdad en pro de la igualdad
entre los géneros, los derechos de la comunidad LGBTIQ+ y en
contra de la discriminación étnica y racial; revisar los tratados de
libre comercio, la política de derechos de propiedad intelectual
y las condiciones hacia la Inversión extranjera en Colombia para
proteger la producción nacional y aumentar la competitividad; y
retomar las relaciones diplomáticas y consulares con Venezuela.

Como todo nuevo gobierno de cambio, el de Petró y Márquez
tendrá el reto de cumplir con las enormes expectativas de la gente
en un entorno interno caracterizado —como en el resto la re
gión— por rezagos estructurales históricos en materia de des
igualdad y pobreza, y un entorno internacional que ha generado
elevadas tasas de ihfladdn, más los ya muy conocidos desafíos
globales del cambio climático y la aún pendiente recuperación
económica después de la pandemia. Además, hay quienes hoy
se preguntan si, ante él aumento de liderazgos autócratas en el
mundo, se podrá contar con Gustavo Petro como un gobernante
comprometido con la democracia Por lo pronto, éxito en la ges
tión y lo mejor para las y los colombianos.

'Politóloga e Intemacionalista.
Expresidenta de la Cámara de Diputados
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Reacción inmediata... y desigual
Tras el claro triunfo de Biden en la elección presidencial,
Andrés Manuel López Obrador optó por esperar para
felicitar al demócrata. "Vamos a esperar a que se termine de
llevar a cabo todo el proceso legal y en ese momento resol
vemos", dijo en su momento, e insistió en que cómo lo iba a
felicitar, si todavía no terminaba el proceso electoral. Pero
ayer, a unas horas de haber cerrado las casillas en Colom
bia, el Presidente mexicano se congratuló por la victoria de
Gustavo Petro. Apuntó que su triunfo puede ser el fin de
un maleficio "y la aurora para ese pueblo hermano y digno.
Felicidades".

Si no es la jefa no es nadie...
Si no era Claudia Sheinbaum la que se subiría al tem
plete con el Presidente, en la gira por la capital, no sería
nadie. Ese pareció ser el mensaje de ayer durante el acto de
López Obrador en Iztacalco. Llamó la atención que no hubo
representación del gobierno de la CDMXy el mandatario
federal sólo estuvo acompañado por el alcalde Armando
Quintero, a quien reconoció como compañero de lucha.
Así, la corcholata favorita sólo se hizo presente en voz del
Ejecutivo, quien le deseó pronta recuperación tras su nuevo
contagio de Covid19.

Los caminos de Jalisco
Marcelo Ebrard se destapó con todas sus letras dos años
antes de la elección y en Guadalajara. El canciller aprove
chó que "es domingo, entonces estoy en la cuota de tiempo,
es día inhábil". Y así levantó la mano para ser el candidato
morenista rumbo a 2024. Casualmente siguió los pasos de
Felipe Calderón, quien también arrancó la carrera dos años
antes y también en Jalisco. Al entonces panista le funcionó
la estrategia. Habrá que ver lo que opinan los duros de Mo
rena por la similitud de la táctica de don Marcelo con la del
tan odiado michoacano.

Apoyos al descubierto
Y hablando del destape del canciller, también se destaparon
abiertamente sus seguidores. Durante el acto de arranque
de ayer, Marcelo Ebrard estuvo acompañado por senado
res de Morena, como Malú Micher quien buscará que
él gane la encuesta para ser candidato, el zacatecano José
Narro Céspedes, Lupita Covarrubias, José Ramón Enríquez,
Joel Padilla y Antonia Cárdenas. En el evento también se
encontró el extitular de la UIF Santiago Nieto y otros
300 legisladores, alcaldes y autoridades locales morenistas.
Queda claro que los tiempos en los que quien se movía no
salía en la foto quedaron atrás.

Reforma electoral con 24 caras
No sólo están la del presidente López Obrador, la del PAN
y el PRI. Hay 24 iniciativas de reforma electoral pendientes
de dictaminar con distintos perfiles. Para ello, las comisio
nes de la Reforma Electoral, la de Puntos Constitucionales
y la de Gobernación están por iniciar los trabajos. El propio
presidente de la Cámara de Diputados, Sergio Gutiérrez,
anticipó ayer que será en los últimos días de este mes de ju
nio cuando los coordinadores de los grupos parlamentarios
representados en San Lázaro definan el formato y calenda
rio de actividades para arrancar el parlamento abierto so
bre este tema. Será "una pérdida de tiempo", anticipan en
el bloque opositor.

Ayuda para Valdés Zurita
Quien no la está pasando nada bien es Leonardo Valdés
Zurita. El exconsejero presidente del entonces IFE se en
cuentra internado en un hospital de Junquilla, Querétaro.
Aunque no se ha dado a conocer cuál es el padecimiento del
exfuncionario, sus familiares están pidiendo donadores de
sangre para que se agilice su atención médica. Pronta recu
peración a don Leonardo.
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Las crisis son
para el verano
Si uno observa bien la conforma

ción del mundo actual y la situa
ción en la que se encuentran los

países que nos importan empezando
por el nuestro y que nos afectan,
puede llegar a una conclusión que
parece evidente. Una conclusión que
en mi opinión proporciona algunas
de las respuestas más importantes de
los grandes cambios históricos que
hemos vivido al menos en el último

siglo: las crisis son para el verano.
El verano de 1939, como se puede

comprobar en los anales de la historia,
fue un verano aparentemente libre
de peligros, pero lleno de amenazas
y tensiones, mismas que acabaron
desencadenando el estallido de la

Segunda Guerra Mundial. El verano
de este año está protagonizado por
una guerra que ya lleva librándose
más de cuatro meses. Una guerra con
consecuencias incalculables y, lo que

es peor, una guerra que no se sabe
cómo puede terminar y cuáles serán
sus verdaderos costos.

Es importante recordar que hasta
antes del surgimiento y desarrollo de
este conflicto, Ucrania estaba consi
derado como uno de los países más
corruptos del mundo. Con el conflicto
en pleno auge, al parecer eso se ha
dejado a un lado o simplemente ha
dejado de ser un tema prioritario.

Por mencionar algunos datos, se
estima que el conflicto rusoucraniano
dejará a más de 19 millones de per
sonas sufriendo de hambre crónica

y se calcula que esta guerra provoca
aproximadamente 20 mil millones de
pérdidas económicas al día.

Dejo a un lado no por ignorarlo y
a pesar de que, desafortunadamente,
es lo más visible, lo más computable
y la consecuencia más inmediata los
horrores de los muertos, los desplaza

dos, lo que significa la invasión de Rusia
sobre Ucrania en términos geopolíticos
y las consecuencias que está trayendo
este conflicto. Dejo aparte el hecho
evidente de una realidad que cada vez
aparece como más innegable y que es
lo que supone estar viviendo múltiples
crisis  energética, financiera, política,
social y geoestratégica de manera
paralela. Las crisis que vivimos, en el
fondo, han provocado tres grandes
cambios.

El primero de estos grandes cam
bios es el hecho de que no es que la
crisis energética haya desencadenado
el conflicto, sino que probablemente
sea la energía y su dominio algunas de
las razones de la guerra. El segundo
es el hecho de que un cambio como el
que se está produciendo es imposible
llevarlo a cabo sin la confabulación de

lo que supone llevar tantos años de
falta de seriedad y de hacer las cosas
sin la planeación y previsión necesa
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rías. Las consecuencias de tener una

inflación tan alta y de no contar con
una estabilidad económica que per
mita el desarrollo sitúan, entre otras
cosas, a las divisas del mundo en un
carrusel de subidas y bajadas con una
solución cada vez más complicada. El
tercer gran cambio que acompaña al
llamado combate asimétrico que se
está desarrollando en Ucrania con
tiene no sólo elementos de nuevo

cuño, sino que también comparte
características de conflictos vividos

anteriormente y que corresponden
al ramo de las doctrinas militares.

Unas doctrinas que, visto lo visto, han
tenido un replanteamiento completo
y han demostrado que las cosas ya no
se ejecutan como antes.

Ésta no es la primera vez que el
mundo occidental juega con fuego
y se crea él solo un problema de una
dimensión similar a lo sucedido en
el atentado de las Torres Gemelas.

Después de la invasión soviética de
Afganistán, hubo años en los que las
condenas fueron morales. Finalmente,
los Estados Unidos de América y sus
aliados occidentales decidieron entre

nar y enseñar a los muyahidines de la
guerra, a los patriotas y a los defenso
res de Afganistán, a cómo utilizarlos
célebres misiles superficieaire. Dicho
entrenamiento permitió equilibrar
la balanza del conflicto frente a los

helicópteros blindados y artillados
soviéticos que estaban provocando
masacres y una clara represión contra
el pueblo afgano. Como consecuencia
del conflicto y del soporte brindado
por parte de los estadounidenses y
sus aliados, surgió el nacimiento de
un héroe del mundo islámico. Dicho
héroe se llamó Osama bin Laden. Ade

más, eso no fue todo, sino que toda la

financiación, apoyo y soporte otorga
dos por el mundo occidental también
permitieron la creación de una célula
que sembró terror por todo el mundo
en gran parte de lo que llevamos del
siglo 21, llamada Al Qaeda.

Hoy, los misiles proporcionados
por Estados Unidos no son los tan ca
zados por el Ejército soviético y que
recibieron el nombre de Stinger. Hoy
los misiles que los estadounidenses
están enviando a Ucrania se llaman

FGM148 Javeliny son armas capaces
de disparar proyectiles por medio de
detectores de calor, alcanzando una
distancia de hasta cuatro kilómetros.

Se trata de un sistema antitanque
portátil que, de estar en manos de un
ejército medianamente entrenado,
puede resultar tan demoledor como
la superación en fuerza o en número
del enemigo que se tenga en frente.

No quiero decir que estemos cons
truyendo otra organización similar a
Al Qaeda ni que como consecuencia
del apoyo occidental brindado a Ucra
nia en el conflicto con Rusia vaya a
surgir un nuevo Osama bin Laden.
Pero lo que sí quiero constatar es que,
para mal, nuevamente en esta ocasión
como ha sucedido en otras muchas

a lo largo de la historia los verdade
ros perdedores somos los pueblos y
los ganadores son los dueños de la
industria de la muerte.

Las tropas ucranianas han produ
cido un verdadero cambio en el terreno

de juego. Después de tantos tanques y
después de la clara superioridad numé
rica rusa, el manejo de ese misil, más
los drones y el uso de las tecnologías
ha provocado un desenlace no previsto
del conflicto. Un país como Rusia, con
un desarrollo tan sólido de hackers y
del terrorismo cibernético, hoy se en

cuentra en una situación en la que no
solamente no ha podido ganar, sino
que ha tenido grandes y terribles pérdi
das, siendo las más difíciles de explicar
aquéllas que van contra la lógica de la
proporción de fuerzas.

Hasta la fecha nadie tiene la factura

verdadera de lo que ya debe Ucrania en
estos primeros meses de conflicto por
concepto del soporte que ha recibido
por parte de los países que conforman
la OTAN y por parte de Estados Unidos.
Sin embargo, es evidente que es una
factura muy abultada y que tardará
generaciones en poder pagar.

En otro orden de acontecimientos,
resulta muy importante analizar el he
cho que supone el histórico y recién
aprobado plan de rearme de Alemania,
que supone el mayor rearme alemán
desde la Segunda Guerra Mundial. Di
cho plan, entre otras cosas, permitirá
destinar el 2 por ciento del producto
interno bruto alemán para contribuir

y hacer que Alemania se convierta en
la mayor potencia militar europea y la
tercera más grande del mundo, sólo por
detrás de China y Estados Unidos. Ale
mania es el corazón de Europa, quien
la domine como en su momento plan
teaba la teoría de Heartland de Halford
John Mackinder sobre el territorio ruso

y la zona de mayores recursos sin ex
plotar, y que Karl Haushofer convirtió
en la estrategia de dominio nazi será
capaz de dominar Europa. Una teoría
que también se puede trasladar al caso
de Ucrania.

En la actualidad, nos encontramos
en una situación curiosa. No nos bastó

tener una Segunda Guerra Mundial ni
haber sido testigos de la mayor tragedia
masiva de la historia de la humanidad

hasta estos momentos, para volver a
permitir el rearme de un país que ya ha
sido determinante en otros momentos
de la historia como lo es Alemania. Es

más, su pertenencia al bloque defen
sivo occidental pero, sobre todo, la
limitación de su fuerza y la limitación
del uso moral de su fuerza militar, es
uno de los factores clave para entender
la mitad del siglo 20 y lo que llevamos
del siglo 21. Sin embargo hoy, como
uno de los efectos colaterales de la

guerra de Ucrania, tendremos un Ejér
cito alemán que estoy seguro que no
sólo será masivo. No sólo estará bien

armado. Sino que, principalmente,
será un ejército que esperemos que ya
tenga borrado de la memoria lo que
supone tener tanto poder y que tenga
presente que el mal uso de éste puede
acabar provocando una situación como
lo fue el Holocausto.

La inflación desbordante y des
bocada en todas partes, pero ma
yormente en Estados Unidos y en las
economías más desarrolladas, hace
ver que estamos llegando al final del
camino. El mundo está quebrado.
Mire la deuda nacional de los países
y dígame si los estadounidenses son
capaces de pagar todo lo que deben.
Una cifra que supera los 30 billones
de dólares y que representa más del
130 por ciento de su producto interno
bruto. Y es que, si ellos no son capaces
de hacerlo, ¿quién sí podrá pagarla?

En este momento, en el que además
estamos asistiendo a la transformación

Fecha: 20/06/2022

Página: 36

Area cm2: 767

2 / 3

Columnas Políticas

Año Cero / Antonio Navalón

Antonio Navalón

Costo: 170,887

Página 4 de 30



total de la economía, de la tecnología,
de la economía de la guerra y de un
sistema que no hemos sabido articu
lar bien la convivencia entre los viejos
modelos económicos y los nuevos,
una inflación como la que tenemos
empezando por Estados Unidos es
un factor absolutamente dominante

del panorama económico mundial.
Estamos asistiendo al final de un

mundo y al nacimiento de otro. Sólo
que este nuevo mundo tiene una mar
cada ausencia de los Estados y dema
siados riesgos de desaparición debido
a la multiplicación de factores. Una
multiplicación de factores, por una
parte, armamentísticos y, por otra
parte, de falta de control. Hemos de
jado el control en manos de las nuevas

tecnologías y ahora todo es posible
en medida de lo que éstas nos lo per
mitan. Estos factores, sumados a los
que acompañan las diversas crisis que
aquejan a nuestro mundo, han creado
una especie de efecto burbuja en el de
sarrollo económico de los países. Una
burbuja que fácilmente podría estallar
en cualquier momento, produciendo
una crisis como nunca antes se ha visto.

Nunca antes habíamos necesitado

tanto de estadistas; supongo que toda
generación ha sentido lo mismo. Y
nunca antes habíamos tenido un pa
norama de perspectiva política como
consecuencia de las acciones hechas

por los personajes que encarnan el
poder más deprimente. Es difícil
saber cuáles serán de verdad los cam

bios que toda esta situación tendrá.

Aunque es fácil suponer que, sin un
cambio total de valores, de mentali
dades y de maneras de enfrentar el
día a día en nuestras vidas y sin un
cambio de nuestras políticas, esta
mos condenados a una tragedia que
superará desde mi punto de vista y
nada deseo más que equivocarme a
cualquier crisis antes vista.

Si no recomponemos el camino, las
crisis que se están cocinando durante
el calor de este verano tendrán unas
consecuencias devastadoras. La crisis

que se avecina será peor y más catas
trófica que las de 1929 y 2008juntas.
Será peor que cualquier crisis. Espero
que recompongamos el camino. Y ojalá
las voluntades políticas y económi
cas me demuestren que mi previsión
estaba completamente equivocada.
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David Cervantes
Con gran tristeza recibi

mos la noticia del fa
llecimiento de David

Cervantes Peredo. Fue un ex
traordinario ser humano, con vir
tudes éticas, políticas y sociales
que no se reúnen con mucha fre
cuencia en una misma persona.
Fue, además, un amigo querido
y un compañero cercano en una
época de difíciles batallas que
implicaban un temple y una resis
tencia a prueba de todo.
David estudió arquitectura

en la UNAM y desarrolló desde
entonces una vocación por la vi
vienda de interés social y por un
desarrollo urbano basado en la
construcción del hábitat.

Como arquitecto asesoró una
gran cantidad de proyectos co
lectivos de vivienda popular.
Al mismo tiempo se fue for

jando como un dirigente social
desde la segunda mitad de los
años 80. Así, formó parte de una
época dorada del Movimiento
Urbano Popular, que emer
gió con gran fuerza en la zona
central de la Ciudad de México
después de los sismos de 1985, a
diferencia del movimiento que
se desarrolló en los años 70 en
la periferia de la capital.
Fue uno de los fundadores de la

llamada Asamblea de Barrios en

su etapa de mayor frescura, com
promiso e imaginación política.
Mientras se forjaba como

un dirigente social también
se formaba como un militante
político de lo que se conoció en

los años 80 como izquierda re
volucionaria, una corriente de
pensamiento que no aceptaba
ser copiada por el viejo régimen
priísta y postulaba una ruptura
profunda, de raíz, para trans
formar al país.
En ese abanico de fuerzas, Da

vid se inscribió en la Asociación
Cívica Nacional Revolucionaria,
que se distinguía también por
buscar en la historia nacional

las respuestas, los símbolos, las
estrategias y el discurso para
la acción política. La ACNR nos
hablaba de Zapata y de Villa, de
Morelos y de Hidalgo.
La ACNR se aglutinó durante

un tiempo con Doña Rosario
Ibarra de Piedra. Pero cuando

emergió la insurgencia popular
encabezada por Cuauhtémoc
Cárdenas, la ACNR se sumó al
nuevo proceso y abrazó la in
transigencia democrática del
ingeniero Cárdenas.
En los procesos de definición

política David impulsó un colec
tivo denominado Patria Nueva,
y forjó así una identidad en el
mundo político y en el movi
miento social.

Cuando surge el liderazgo de
Andrés Manuel López Obra
dor, David y su colectivo Patria
Nueva lo respaldan de manera
consistente, desde principios de
los años 90, en el Éxodo por la
Democracia.
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Cuando AMLO llega a la Je
fatura de Gobierno en el año
2000, David Cervantes es nom
brado director del flamante
Instituto de Vivienda (INVI). A
David le toca encabezar la me
jor época de la construcción de
vivienda popular en la capital
de la República. AMLO cumple
su compromiso de apoyar pre
supuestalmente la construcción
social de vivienda, y el INVI con
Cervantes al frente llega a cons
truir casi 10 mil viviendas nue

vas al año y casi 20 mil acciones
de mejoramiento de vivienda
anualmente. Es una época en
que la inversión para vivienda
llegó a representar casi el 5%
del presupuesto anual.
Al terminar el sexenio de AMLO

en la Ciudad vino la lucha por
la Presidencia y contra el fraude
electoral. Ahí vimos a David.
Después del 2006, el PRD

entró en un proceso de descom
posición, su dirigencia se corrió
hacia la derecha y buscó inte

grar al partido en una coalición
con el PAN. Para resistir este

proceso y sobrevivir política
mente a él, David formó para
de un esfuerzo colectivo que se
llamó Izquierda Social, siendo
nombrado como su coordina
dor nacional. Esta corriente de
pensamiento al interior del PRD
rechazó la alianza con el PAN y
mantuvo su identidad política
con López Obrador.
En el año 2012, David Cer

vantes fue uno de los funda

dores de Morena y en 2018 fue
designado por el Presidente de
la República como subsecreta
rio de Sedatu.

Más allá de los cargos que
haya ocupado, siempre llamó
la atención el estilo de David

Cervantes, era como un padre
franciscano: estudioso, honesto,
desapegado de los bienes mate
riales, paciente para explicar las
cosas, firme de convicciones y
militante de las mejores causas.
Lo extrañaremos.

"Fue un extraordinario ser humano, con
virtudes éticas, políticas y sociales que no se
reúnen con mucha frecuencia en una persona"

"A David le toca encabezarla mejor época
de la construcción de vivienda popularen la
capital (con AMLO como Jefe de Gobierno)"
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Tres derrotas
de JuanZepeda
Rumbo a las elecciones de

2023 se ven destapes por
aquí y por allá. Morena pla

ceó a sus gallos en Toluca: la secre
taria de Educación, quien busca
repetir su intento por gobernar
el Estado de México; el senador
Higinio Martínez, quien también
va por la segunda ronda y ya anda
en reuniones por toda la entidad,
y el administrador de Aduanas,
Horacio Duarte, más los alcaldes
de Ecatepec y Tecamac que han
levantado la mano.
Entre los coalicionistas, los li

derazgos más posicionados y que
han dicho yo, están el diputado
local panista, Enrique Vargas, al
igual que dos liderazgos femeni
nos priistas, la diputada federal
Ana Lilia Herrera y la secretaria de
Desarrollo Social estatal, Alejan
dra del Moral.
Faltaba ver si MC apuntalaría

a algún cuadro naranja para esa
contienda; hace unos días el se

nador Juan Zepeda declaró que
su partido le apuesta a construir
un proyecto para el próximo año
y para el 2024, no se destapa del
todo y es entendible.
Si bien es cierto que Zepeda es

un político reconocido en el Estado
de México, en todas las encuestas
él y Delfina son los personajes más
conocidos por la ciudadanía y eso
tiene una razón, ya fueron candi

datos a la gubernatura; pero de
eso a que él y su partido sean com
petitivos es otra historia.
Zepeda ha perdido tres elec

ciones de forma consecutiva, por
ello es comprensible que esté va
lorando si se arriesga a vivir una
cuarta derrota.

En 2017 quedó en tercer lugar
en la elección para gobernador,
con el 17.8% de los votos, en aquel
entonces fue abanderado del
PRD. En 2018 fue candidato de
ese mismo partido, el cual iba en
coalición con el PAN y MC, para
la senaduría, y también perdió,
entró por primera minoría, ya
que fue Morena quien se llevó esa
elección; ya siendo senador dejó la
bancada amarilla para pintarse de
naranja.
Su última aventura electoral fue

el año pasado, cuando intentó ser
nuevamente alcalde de Nezahual
cóyotl, uno de los municipios con
mayor peso electoral en la enti
dad, el resultado no le fue favora
ble, perdió en contra de su anterior
aliado, Adolfo Cerqueda, quien
¦ ganó postulado por Morena.

Zepeda obtuvo 146 mil votos,
aproximadamente el 32% de la
votación, quedó en segundo lugar
con una diferencia de casi 30 mil
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votos con respecto al ganador, a
pesar de desarrollar una intensa
campaña para convencer a sus pai
sanos de que volvieran a elegirlo
como alcalde. Tbvo incluso 50 mil
votos menos que en 2012, cuando
sí ganó la alcaldía.
Las cifras de su actual partido

tampoco son halagüeñas. En 2017
MC no postuló a ningún candidato
a la gubernatura, en el año 2018,
en la elección para la senaduría
tuvo solo 207 mil votos, es decir,
el 2.6% de la votación en el estado
(la mayor parte de los votos que
obtuvo Zepeda se los aportaron
el PAN y el PRD). Para 2021 el
partido alcanzó los 329 mil votos
en la entidad, 4.9% del total de la
votación.

Lo que revelan estas cifras es la
realidad del peso electoral actual
de Zepeda y de MC en el Estado
de México, lo cual en principio no
es ni descalifícable, ni menor; sin
embargo, sí muestran que en una

batalla por conquistar la guber
natura de la entidad, su punto de
partida está muy lejos de ser com
petitivo. El senador es reconocido
en el estado y tiene buena ima
gen, pero en materia de resulta
dos electorales y competitividad
es hasta ahora solo un espejismo,
un mito.

Por ello, se entiende que no abra
su aspiración y espere un mejor
momento para hacerlo. Aunque
los datos también nos revelan que
él mismo y su partido deberán
realizar una reflexión profunda
sobre su decisión de cara a la
elección del próximo año, pues
el senador naranja se arriesga a
enfrentar su cuarta derrota y la
división del voto opositor, lo cual
podría significar también la deba
ele de las oposiciones en el Estado
de México y con ello, la pérdida
de las posibilidades de éxito para
quienes son contrarios a Morena
en 2024.

"Zepeda ha perdido tres elecciones de
forma consecutiva, por ello es comprensible
que esté valorando si se arriesga a vivir una
cuarta derrota"
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Las rupturas que vienen

Preguntó: ¿Ya se murió?...
Se refería al dinosaurio...

Sin pretender dotes de pres
tidigitación, los recientes
acontecimientos anuncian

una confrontación abierta de
carácter doméstico que puede
conducir a la ruptura y a la
dispersión.
La pretensión de unidad con

que se justificó el mitin cuatro
teísta del domingo 12 de junio
en Toluca dio muestras, en la
práctica, de las vulnerabilida
des y fragilidades en la cohesión
y disciplina interna del movi
miento que hoy comanda las de
cisiones de la vida nacional.
El autodenominado acto de

unidad, es evidente, marca el
abierto arranque de campañas
hacia las elecciones de 2024 con
escala en las locales de 2023 y

el posicionamiento digital de
tres suspirantes elegidos y con la
venia del supremo, de entre los
cuales deberá surgir el candi
dato oficial y, en teoría, el futuro
nuevo mandatario.
La fórmula para el acto de pre

sentación de las 'corcholatas' fa
voritas, naturalmente, contó con
el beneplácito superior, como
una estrategia innovadora que
nos remite a nostálgicos tiempos
idos del siglo precedente, aun
que sin la necesaria e indispen
sable solidez disciplinaria con
que, en aquellos ayeres, contaba
el apabullante aparato político
ideado por el jefe máximo.
Surge la pregunta sobre si la

unidad que pretendió mostrarse
con el masivo acto, al que acu
dieron servidores públicos en
funciones de diversos órdenes de
gobierno, no anticipó también la
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diversidad de naturales aspira
ciones, y ambiciones, en cada
uno de los integrantes del sé
quito sucesorio oficial. Es difícil
pensar en la disciplinada resig
nación de, al menos dos, que por
aritmética pura serán excluidos.
Y ya que nos referimos a ex

clusiones, todo indica que la
primera ruptura ya se dio y la
carrera hacia la silla tomará de
rroteros de una nueva oposición,
en el seno mismo del oficialismo,
la "no invitación" al acto de uni
dad de uno de los fundadores del
hoy "movimiento en el poder",
dados los antecedentes (Zacate
cas), nos hacen advertir cursos
de acción alternativos en la diná
mica del senador, seguramente
ya contemplados, dada su expe
riencia en el tablero de ajedrez
político.
La segunda ruptura, la que

viene, no es tan evidente, aun
que sí previsible, ninguna 'cor
cholata' cejará en su intento.
Por el momento el postulado

de regeneración sigue vigente,
la innegable necesidad y la pro
mesa de cambio son un anhelo,
un interés, una necesidad indis
pensable y un objetivo nacional
permanente, pero la recurrencia
al pasado, al consumo melan
cólico de los viejos modos, los
viejos medios de hacer política
se oponen, por razón natural, a
la exigencia social y al mundo
(realidad) global en que estamos
insertos y determinan nuestra
situación hacia el futuro.
Hasta el momento, por deci

sión suprema, ante una opo
sición política decadente, con
espacios asequibles de madu
ración y consolidación institu
cional aprovechables para una
real reconstrucción, paradóji
camente, todo parece seguir en
ruinas y todo apunta a una pro
fundización del conflicto que se
viene gestando al interior de ya
sabe usted qué.
De facto se acaba de dar ban

derazo oficial con tres oficiales
y uno no oficial, aunque oficial
mente libero. Y, entre los oficia
les, veremos todo tipo de faults,
sanciones, tiros directos, indi
rectos, penaltis, expulsiones, etc.
Cazuelas y guijarros estarán

volando por toda la mansión re
formadora así sea sutilmente.

"Defacto se acaba
de darbanderazo
oficial con tres
oficiales y uno no
oficial, aunque
oficialmente libero.
Y, entre los oficiales,
veremos todo tipo
de faults, sanciones,
tiros directos..."
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La única salida

La coalición entre el PAN,
PRI y PRD de cara al 2024
huele mal, sin duda, pero

la de Morena con el Verde y el
PT hiede a continuismo, corrup
ción y carroña. Movimiento
Ciudadano en cambio es un par
tido de principios, el mayor de
ellos reza: "vende caro tu amor,
aventurera".

Todo indica que no votaremos
en el 2024 por el mejor, sino por
aquel que sea el menos proclive
a cancelar las libertades que he
mos ganado en décadas de lucha
democrática. Sería bueno que
en el 2024 disputaran candida
tos impolutos que representaran
altos ideales. Pero eso no va a

ocurrir. Vivimos uno de los pun
tos más bajos de la política mexi
cana. Tendremos que arar con
uno de los bueyes en contienda,
que no serán los mejores.
Con cierta ingenuidad se

clama que la oposición necesita
definir con urgencia un candi
dato. Supongamos que así fuera.
Sabemos que el presidente,
Morena y sus huestes no jue
gan limpio, que la democracia
para ellos es sólo la estrategia
que adoptaron para hacerse del

poder. ¿Cuántas veces escu
charíamos al presidente men
tar a ese presunto candidato de
oposición en sus conferencias?
El presidente haría lo que mejor
sabe hacer: calumniarlo, inven
tarle historias, mostrar memes
injuriosos, colgarle apodos. Ese
es su estilo personal de gober
nar, ¿podríamos esperar algo
diferente al juego sucio? Si para
ganar las elecciones de 2018
no vaciló en hacer un pacto con
Peña Nieto (persecución de
Anaya a cambio de impunidad),
¿no es de esperarse que a un po
sible candidato opositor le lance
primero al fiscal Gertz Mañero
y luego a Pablo Gómez de la UIF
(que para algo puso ahí a este
comisario), y más tarde al SAT?
Por si no fuera poco, Epigme
nio coordinaría la guerra sucia
como él sabe hacerlo, sin miedo
al lodo, y los miles de bots adies
trados en estos años se encarga
rían de intentar aniquilarlo con
guerras de odio. Un candidato
opositor difícilmente llegaría
ileso al 2024.

Veo también que hay quien
fantasea con que el candidato
sea el joven Luis Donaldo Colo
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sio. Su mayor prenda, su padre
asesinado. Suelen decir que, por
su juventud, no tiene cola que le
pisen, lo cual es cierto, pero la
cola no es lo único importante
en política: tampoco tiene expe
riencia, conocimiento de la his
toria, malicia, ni capacidad de
negociación. Podría ser un buen
candidato, y una gran incógnita
como presidente. Lo grave es
que parece que no aprendimos
nada de la experiencia con Vi
cente Fox y Enrique Peña Nieto,
buenos candidatos, malos presi
dentes. Si el plan es: lo ponemos
en la silla y luego lo controla
mos, permítanme decirles que
es un pésimo plan. Necesitamos
un buen político (que sea capaz
de conciliar y negociar, tender
algunos puentes y dinamitar
otros), no un rostro fotogénico
para nutrir los millones de spots
porvenir.
Hace unos días Jorge Casta

ñeda publicó una interesante
reflexión acerca de la coali

ción PAN, PRI y PRD ("Una
crítica a la autocrítica", Nexos,
16.Jun.22). ¿Pueden avanzar
juntos estos partidos sin una
severa revisión a lo que histó
ricamente han sido? Sensata

mente concluye Castañeda:
"desgarrarse las cicatrices y
pedir simultáneamente el voto
de la gente no es contradictorio:
sería una idiotez". Pero también:
"hacer caso omiso del pasado
tampoco es viable, ni recomen
dable". ¿Qué hacer?
Como siempre en estos casos

lo más aconsejable es la demo
cracia. No es una solución ideal,
tan sólo la mejor forma que he
mos encontrado para dirimir
nuestras diferencias. Tres pasos:
abrir los partidos a la ciuda
danía; elecciones primarias y
debates.

Abrir los partidos: Actual
mente los dirigentes tienen

cerrado el acceso a las nue

vas afiliaciones. Al restringir
la entrada a nuevos miembros
pueden controlar las votaciones
internas y seguir al mando. Se
trata de una estrategia mez
quina. Hay que terminar con
esa hegemonía mañosa. Existen
mecanismos modernos para de
tectar falsos militantes (el INE
puede auxiliar.) Sin una renova
ción ciudadana de los partidos
estos seguirán siendo las mafias
a las que la gente dio la espalda
en 2018.

Elecciones primarias: los
ciudadanos deben poder votar
y ser votados. Que participen
tantos como sea posible. (En las
elecciones primarias republica
nas de Estados Unidos en 2016

se registraron 17 candidatos.)
Los debates ayudarán a depurar
las listas. Que sobreviva el más
capaz. Sin democracia interna
es ridículo pelear por una demo
cracia nacional. En Morena la
selección la hará López Obra
dor (al dedazo le llaman ahora
encuesta). La distinción debe
ser clara: de un lado, un arduo
ejercicio democrático; del otro,
el caudillo imponiendo a su
sucesor.

Por último: debates entre los

precandidatos. Cierto que se
dirán de todo (incluyendo la au
tocrítica que señala Castañeda.)
Pero, contrariamente a lo que se
piensa, esa exhibición abierta
fortalece a los candidatos. En
Morena también abundarán las

descalificaciones, pero serán
bajo la mesa y con cuchillos afi
lados. (Ebrard y Sheinbaum se
arrojarán los 26 muertos de la
Línea 12 como si fueran balón
de voleibol.)
La construcción de una sólida

candidatura de oposición debe
partir de principios democráti
cos. No es una solución sencilla:
es la única salida.
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México pagó
ya 270 mdd de
laudos perdidos

EXICO FUE DEMAN

DADO por inversionistasM internacionales por 2 mil
270 millones de dólares
y los gobiernos de Felipe

Calderón y Enrique Peña Nieto paga
ron alrededor de 250 millones, es decir:
el 10%.

Todavía se están litigando dos laudos
en tribunales locales que tendrá que pagar
el gobierno de Andrés Manuel López
Obrador: uno de Lion Consolidated por
50 millones de dólares y otro de Posh por
7 millones.

Es cierto: ninguno de esos arbitrajes ini
ciaron en el gobierno de la 4T, pero los que
ya se están acumulando desde 2020 harán
palidecer los 2 mil 270 millones que se jun
taron en los dos últimos sexenios.
La gran mayoría de los litigios se están

concentrando en el sector energético y son
atribuibles a la Secretaría de Energía de

Rocío Nahle y a la Comisión Reguladora de Energía de Leopoldo Melchi.
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El embajador de Estados Unidos en México, Ken Salazar, estima en 30 mil millo
nes de dólares la inversión atorada por la reforma energética de López Obrador, pero
otros expertos la calculan en 60 mil millones.
Algunos de esos inversionistas ya avisaron del inicio de sus procedimientos para

dirimir sus diferencias vía arbitrajes internacionales conforme a los propios acuerdos
de libre comercio que México firmó.
Abogados mexicanos ya reaccionaron y en manos de algunos podría quedar la ta

rea de combatir la reforma a nivel internacional: ¿qué despachos han llevado este tipo
de arbitrajes en México?
Destacan White & Case y Holland & Knight, que lleva aquí Ismael Reyes Retana y

Luis Rubio en defensa de privados, y Curtís, MalletPrevost, que encabeza Eloy Bár
bara de Parres, con gobiernos.
Asimismo los bufetes que capitanean Claus von Wobeser y Ricardo Ramírez,

Von Wobeser y Sierra y RRH Consultores. Se trata de dos de los abogados mexicanos
con mayor experiencia en arbitraje internacional.
El primero cuenta con la mayor participación en procedimientos de arbitraje y hoy

es presidente del capítulo mexicano de la Cámara Internacional de Comercio (ICC).
A su vez el segundo fue presidente del máximo tribunal de comercio en la Organi

zación Mundial de Comercio y hoy es árbitro designado como presidente en más tri
bunales arbitrales.
Otro es el reconocido Eduardo Siqueiros, que en los últimos años comenzó su tra

bajo de manera independiente, y el afamado Hugo Perezcano, ex consultor jurídico
de la Secretaría de Economía.
Por ahí pasarán seguramente el cúmulo de litigios en contra de las reformas ener

gética y eléctrica, que desde la Secretaría de Economía que lleva Tatiana Clouthier,
deberá litigar el gobierno de López Obrador.

EL VIERNES REGRESÓ a Estados
Unidos otro grupo de inspec
tores de la
Federal Ad
ministra
tion Aviation

(FAA). Estu
vieron apli
cando una
nueva revisión
técnica de las
condiciones de

seguridad que
hay en México para recuperar la
Categoría 1. No hay nada que au
gure que no encuentren nuevos
hallazgos que subsanar, sobre
todo exámenes médicos a pilo
tos y tripulaciones, sueldos de
controladores y acuerdos admi
nistrativos entre la Secretaría
de Infraestructura Comunica

ciones y Transportes, de Jorge
Arganis, y la Agencia Federal
de Aviación Civil, de Carlos An
tonio Rodríguez. En dos se
manas la FAA debe informar qué
detectaron. No se ve que la re
cuperación de la "Cat 1" llegue
antes de noviembre, y en una de
ésas, que ni siquiera alcance a
salir este año.

LA OFERTA PÚBLICA de Bachoco
quedó en suspenso. Recordará
que desde el
25 de marzo

el grupo de
Francisco
Javier Rob
inson Bours
anunció su in
tención de ad

quirir el 27%
de los títulos

que poseen
inversionistas minoritarios.
Ofreció 81.66 pesos por acción,
valor que le fue cuestionado por
algunos de aquellos, quienes
argumentaron que estaba muy
por debajo de un valor razona
ble del negocio. GBM tomó la es
tafeta de la rebelión. Pues bien,
otro grupo ya saltó a la palestra
y podría proceder contra la casa
de bolsa de Alonso de Garay y
Diego Ramos. Argumentan que
si Bachoco cancela su OPA les
causará un daño patrimonial,
toda vez que los Bours ofrecie
ron una utilidad de 20% a quie
nes la apoyaran.
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PUES NADA, QUE un conjunto de
empresas pretende denunciar
ante diver
sas instan

cias legales
su molestia

por los jui
cios "a modo"

que lleva a
cabo el Juz

gado 61 Civil
de la Ciudad
de México. Se

sabe que frecuentemente, para
apoyar a grupos importantes de
multinacionales, la jueza Flor
del Carmen Lima Castillo re
suelve a su favor, aún y cuan
do no le asista la razón jurídica.

Ello aparentemente con el visto
bueno o complacencia del pre
sidente del Tribunal Superior
de Justicia de la CdMx, Rafael
Guerra Álvarez. Siempre se
trata de casos en los que están
enjuego decenas de millones de
pesos en diversos litigios.

LLEGÓ VENDIÉNDOSE COMO un
"gran gestor político" y en sus
primeros meses se ha caracteri
zado por su misoginia y malos
tratos que, nos dicen, ya se los
documentaron. Se trata del nue
vo director de ECOCE, Carlos
Sánchez Gasea, político de la
vieja guardia que viene del go
bierno de Enrique Peña en el
Estado de México y de ahí saltó a
la dirección de la Zofemat de la
Secretaría del Medio Ambiente.
Es un abogado que carece de co
nocimientos técnicos de mane
jo de residuos. La industria del
reciclaje de México se pregun
ta qué intereses están detrás de
su nombramiento, ya que queda
claro que el impulso al tema del
acopio y reciclaje no lo es.

Y YA QUE hablamos de Enrique
Peña Nieto, hasta Madrid fue
ron a verlo hace un par de meses
Eduardo Henkel y su esposa
Rosaura. No fue precisamen
te una visita de cortesía a quien
durante su mandato les abrió la
puerta a millonarios negocios
por la amistad que los prime
ros trabajaron con el Jefe del
Ejecutivo gracias a su entonces
esposa, Angélica Rivera. La au
diencia tuvo que ver para tratar
le lo que se empieza a configurar
como un grave problema con
"La Gaviota" y que el dueño de
Grupo Bavaria quiere desactivar
rápidamente. Nos dicen que el
ex presidente se terminó deslin
dando del tema que se viene.

H
DERECHO DE REPLICA

Sr. Director:

El pasado 17 de junio, en la columna
"La Cuarta Transformación" se
señala que "la red de abogados
que quiso defraudar a Banorte
puede llegar hasta Gabriel Pérez
Ríos, en la actualidad abogado de
Santander".
Al respecto es necesario aclarar

lo siguiente:
El abogado Gabriel Pérez Ríos,

director Ejecutivo Jurídico Procesal
de Santander México nunca ha sido
parte de algún juicio en contra de
Banorte; y no forma parte de una
"red de abogados que quiso defrau
dar" ni a ese banco ni a ningún otro,
por lo que la afirmación de que este
asunto "puede llegar" al abogado
Pérez Ríos, carece de fundamento.

Atentamente.
Gamal Durán Castellanos
Director Ejecutivo de Comunicación
Externa

Banco Santander México
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¿Las armas
son el problema?(n)
WASHINGTON, DC. En

mi artículo anterior
hablé sobre las incon

sistencias en cuanto al nivel de
correlación y causalidad de ser
propietarios de armas en Estados
Unidos y los disparos en masa.
En esta ocasión quisiera com

partir otra mirada para comple
mentar mi argumento que las
armas no son el único problema.
Los hombres son más propensos
a poseer armas de fuego. Sin em
bargo, ha habido un sostenido
incremento de compra y propie
dad de armas de mujeres. Según
una Encuesta Nacional de Armas
de Fuego 2021 cerca de la mitad
de los nuevos compradores de
armas en EU, desde el 2019 han
sido mujeres. Un estudio por la
Universidad de Harvard (Dic
2021) concluyó que el 42% de
los propietarios de armas son

mujeres. Sin embargo, desde
1982 solo ha habido tres dispa
ros en masa liderados por muje
res (ninguno en escuelas) .¿Hay
correlación y causalidad entre el
género de los propietarios de ar
mas y los disparos en masa? ¿Es
solo la disponibilidad de armas la
causante? ¿Si les quitamos las ar
mas a los hombres y se les damos
solo a mujeres se acabarían estos
terribles sucesos?
El Instituto Nacional de Jus

ticia financió una investigación
que analizó todos los disparos en
masa en EU desde 1966. Entre
vistaron a los autores encarcela
dos, familiares, sobrevivientes y
primeros intervinientes. Anali
zaron la cobertura en medios,
redes sociales, manifiestos, notas
de suicidas, transcripciones de
juicios y los historiales médicos.
Su objetivo era encontrar nuevas

vías basados en datos para pre
venir estos tiroteos. Su investiga
ción reveló que existían cuatro
aspectos comunes de casi todos
los tiroteos masivos estudiados.
Primero, la gran mayoría de

los tiradores experimentaron
traumas en su infancia y estuvie
ron expuestos a violencia a una
edad temprana. En segundo lu
gar, prácticamente todos habían
alcanzado un punto de crisis
identificable en las semanas o
meses previos al tiroteo. Ter
cero, la mayoría de los tiradores
habían estudiado las acciones de
otros tiradores, buscando la vali
dación de sus motivos. El miedo
y la fascinación de la sociedad
por los tiroteos masivos impulsa
en parte la motivación para co
meterlos. Ademas este tipo de
sucesos se producen en serie.
Son socialmente contagiosos.
¿Hay que cambiar la política in
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formativa y el manejo mediático
de este tipo de sucesos? ¿Por qué
nadie habla de esto? Los autores
estudian a otros autores y mode

lan sus actos a partir de tiroteos
anteriores. Muchos se radicali

zan en Internet en su búsqueda
por validación por parte de otros
de que su voluntad de asesinar
está justificada.
En cuarto lugar, en el 80% de

los tiroteos en escuelas, los ata
cantes obtuvieron sus armas de
miembros de su familia.
Otros reportes han señalado

que los graves problemas de ten
sión de clases y brechas sociales

tienden a explicar una mayor
propensión de disparos en masa
(Ej. California, Illinois, Texas y
Florida). La alta polarización en
EU también podría explicar un
incremento de los tiroteos en los
últimos tres años.
Si solo las armas son el pro

blema, cómo se explica, por
ejemplo, que países como Ca
ñada que tiene 34.7 armas por
cada 100 habitantes, Holanda
28.8, Suiza 27.6 o Alemania con
19.6, o sea que tienen una quinta
o sexta parte de armas per cápita
que en los EU, solo tienen como
máximo 2 tiroteos en escuelas
(Canadá), 1 en Alemania o cero

eventos (Holanda y Suiza) con
tra 288 eventos en los EU (World
Population Review). ¿Por qué
solamente en los EU hay tantos
tiroteos en las escuelas? ¿Son
solo las armas?

Podríamos concluir, que, de
bido a la profundidad, compleji
dad y multifactorialidad de estos
sucesos, de limitar solamente la
adquisición de armas sin aten
der las demás causas, probable
mente los hombres con estas
intenciones encontrarían otra
manera de hacerlo, como vimos
en Boston y Nueva York, utili
zando bombas o vehículos para
atacar a la sociedad.
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Ganó Gustavo Petro,
ganó la política
Bogotá, coi.un polí

tico profesional, serio,
habituado al diálogo

plural en el Congreso, Gus
tavo Petro, pasará a la historia
como el primer presidente de
izquierda en Colombia luego
de su triunfo en las elecciones
de ayer.
El próximo presidente de

Colombia enfrenta el reto de
avanzar en la reconciliación de

una nación polarizada. Un país

marcado por la guerra intes
tina. Por élites terratenientes
de corte medieval (el uno por
ciento de las fincas tiene 81
por ciento de la tierra). Y por
residuos de guerrillas marxis
tas que se nutren del tráfico de
drogas.

Si el ganador de ayer logra
un poco de armonía social,
lleva el Estado de derecho a
donde mandan guerrilleros o
paramilitares (narcotrafican

tes todos), sin renunciar a su
vocación progresista, quizá
vuelva a flamear la llama de
la izquierda latinoamericana,
hoy apagada por fantoches
autoritarios.
Petro fundamental es

decirlo, porque marca di
ferencia estudió. Obtuvo
ti :enciatura en economía en
1í universidad privada de El
E íternado de Bogotá, y rea
11 íó estudios de posgrado en
E uropa.
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Su principal flanco débil,
c ue genera desconfianza, es
s i pasado en la guerrilla del
1119. Era una guerrilla for
i lada mayoritariamente por
i itelectuales, que también co
¡ netió delitos de sangre, en los
jue Petro no participó.
Depusieron las armas hace

12 años, y se acogieron a la
/ida democrática dentro de la
legalidad.
Descalificar a Petro porque

estuvo en la guerrilla es tan
fuera de lugar como desconfiar
del compromiso democrático
de Jesús (Chucho) Zambrano
o Gustavo Hirales en México,
porque militaron en la Liga Co
munista 23 de septiembre.
Carece de mayoría en el

Congreso para realizar cam
bios constitucionales no
consensados.

El Poder Judicial en Colom
bia es más fuerte y más inde
pendiente que el de México,
sin duda.

Su trayectoria política es fun
damentalmente parlamentaria,
en el Congreso, donde se habla
y se escucha, se negocia, se de
bate, se cede y se obtiene por la
vía de los acuerdos y los votos.
La coalición ganadora in

cluye a liberales, que no son
de izquierda, sino senadores
y representantes progresistas
que buscan una transforma
ción gradual de la recalci
trantemente clasista sociedad
colombiana.

Hay dudas razonables sobre
Gustavo Petro, que están en el
terreno económico y algunos
rasgos de su personalidad,
pero de ninguna manera en la
línea que divide a la democra
cia del totalitarismo.
Petro no ha planteado, ni por

asomo, la posibilidad de crear
una democracia plebiscitaria,
como ha sucedido en otras na

ciones latinoamericanas que
se bambolean en la cornisa del
desfiladero autoritario.
Tampoco ha ofrecido hacer

otra Constitución, sino que
respalda la actual, hecha en
1991 por un conglomerado
incluyente de fuerzas políticas
disímbolas.
Ha llamado "dictadura im

presentable" al gobierno de
Nicolás Maduro, lo que no ha
hecho, por ejemplo, el Presi
dente de México.
Tendrá la difícil tarea de

buscar la reanudación de re
laciones diplomáticas con Ve
nezuela, que es fundamental
para atender a cientos de miles
de colombianos en el vecino
país (sólo en votantes inscri
tos para las elecciones de ayer
había 180 mil colombianos en
Venezuela), y un millón de ve
nezolanos regularizados o en

trámite, aquí en Colombia.
Difícil tarea, pues quien

tomó la descabellada decisión

de romper relaciones fue Ni
colás Maduro, cuando el pre
sidente de este país era Juan
Manuel Santos.

La mayor crítica al programa
de Petro es la relativa a su
prisa por sustituir las energías
fósiles por fuentes alternativas
limpias. Por eso, entre otras
cosas, se le etiqueta como
populista.
Es cierto, en buena medida

Colombia vive del petróleo,
porque aquí la industria petro
lera genera riquezas al Estado
(aporta 34 por ciento de las ex
portaciones) y no vacía sus ar
cas, como en el caso mexicano.
Sin embargo, Gustavo Petro

no está planteando una susti
tución inmediata del petróleo
y el carbón, sino que ha puesto
un plazo de 14 años para con
sumar la transición.

Desde luego que es un en

tusiasta promotor de medidas
ambientales para combatir
el cambio climático. No tiene
fobia a los "ventiladores" de
la energía eólica, y jamás co
metería el crimen de tumbar
trazos del Amazonas colom
biano para meter un tren que
transporte turistas.
Lo demás, régimen de pen

siones, perfeccionar el sistema
de salud que hizo el presidente
Uribe o cobrar impuestos a
tierras ociosas y dedicadas a la
ganadería, frenar la minería
ilegal... es un asunto interno,
parte del debate en cualquier
parlamento democrático.
El triunfo de Gustavo Petro

tuvo un ingrediente digno de
aquilatarse en toda su profun
didad: la política derrotó al
marketing.
Hernández dejó su campaña

en manos de publicistas genia
les para hacer TikTok y ma
nejo de redes. Casi le alcanzó.
Pero venció la combinación de
presencia en redes y estrechar
manos de personas, mirar a
los ojos y escuchar quejas e
inquietudes.
Si alguna vida corría peligro

en esta campaña no era la de
Hernández, sino la de Petro.
Está el antecedente de los can
didatos asesinados Galán y
Pizarra, en los años duros del
narco y la intolerancia.
Hernández se ocultó en

Florida en las dos semanas
de campaña final, y Petro se
arriesgó en la brecha.
Triunfó la política. Ganó un

candidato preparado para go
bernar, con ideas y programa
votados por una mayoría, en
este país donde hay equilibrio
real de poderes.
Así es que, parafraseando a

un ídolo popular de América
Latina aún vigente en estas tie
rras, "que no cunda el pánico".
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La peligrosa obsesión contra Calderón

La apuesta del
Presidente es grande,
acusara Calderóriy a
García Luna de arietes
del Cártel de Sinaloa

García Luna detuvo
a 795 miembros de

esa organización; el
contraste con AMLO
es rotundo

Toda la semana pasada el
presidente Andrés Manuel
Ápez Obrador machacó

su obs :sión contra Felipe Calde
rón, qi e lo derrotó en la elección
presid íncial de 2006. Utilizó una
nota v eja reciclada por La Jor
nada ¡ iara reiterar que Genaro
Garcí; Luna, exsecretario de Se
gurid; id Pública, está vinculado al
Cárte, de Sinaloa, y señalar como
respo isablc que se hubiera co
rrom] ¡ido al expresidente. López
Obra lor avivó el fuego mediático
durai ite varios días, mientras la
viole: icia descontrolada en el país
most raba los niveles de ingober
nabi! ¡dad. Tuvo éxito relativo en

desv ar la conversación, pero al fi
nal del camino no está claro cómo
resulte.
La apuesta es grande, acusar

a Ca derón y a Garda Luna de
ariei es del Cártel de Sinaloa. Se
apr< xima el juicio contra Garda
Lun i en la Corte Este de Distrito

en I rooklyn, programado para
ocu bre, donde los fiscales ten
drá i que demostrar lo que hoy
afir na López Obrador. Los datos,
sin embargo, no favorecen los
dic ios del Presidente. Hasta hoy,
no íay ninguna figura o cuadro
reL rvante del Cártel de Sinaloa
en a cárcel. En el gobierno de
Ca derón, García Luna persiguió
a e ;e cártel y detuvo a 795 de sus
mí smbios, incluido Carlos Bel
tr¿ n Leyva, sucesor de Arturo, su
he rmano, que fue abatido por la
M irina en 2009, y Édgar Valdés,
la Barbie, lugarteniente de Arturo
B< Itrán Leyva.
El contraste con López Obrador
es rotundo. De todos los cárte

les que enfrentó García Luna, el
de Sinaloa sigue siendo la gran
empresa criminal de México. La
manera como López Obrador
ataca sistemáticamente a Garda
Luna y a Calderón debe ser mú
sica en los oídos para esa organi
zación, el tener en el Presidente
a un justidero contra quienes lo
persiguieron.
Sus ataques revivieron con esa

grabadón retomada por La Jor
nada, entregada por los fiscales
del caso a la Corte Este de Distrito
en Brooklyn el año pasado, donde
dicen que desde la cárcel ordenó
contactar a la mafia rusa para
que asesinaran a Reynaldo el Rey
Zambada, cuyo testimonio en el
juicio de Joaquín el Chapo Guz
mán, en 2018, es la imputadón
principal contra el exfundonario.
Probablemente, al ser un audio
poco legible, de acuerdo con la
defensa, se desestime por el juez.
Los fiscales quieren avivar el

debate para apuntalar su estra
tegia de un jurado secuestrado
y testigos anónimos, por lo que
también filtraron que una pe
riodista había sido amenazada
y tratado de sobornar para que
dejara de investigarlo. Puede ser
que detrás de ello está el intento
para que el juez amplíe el plazo
para presentar todas sus pruebas,
que vence a finales de mes, pues
por lo que ha trascendido en la
misma corte, no parecen tener un
caso sólido.

Esto no sería tan malo para el
Departamento de Justida, como
para el presidente López Obrador,
quien ya sentendó a Garda Luna
como narcotraficante y a Calderón
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por solapador. El Presidente está
en arenas movedizas al dar por
ciertas las afirmaciones de Zam
bada, que le entregó en un restau
rante en 2005 y 2006 dos maletas
con seis y ocho millones de dóla
res, y otros tres a cinco millones en
2006. ¿Caben en dos maletas?
Como referencia se puede to

mar al periódico bonarense La
Nación, que cuando fue detenido
el exsecretario de Obras de Ar

gentina del gobierno de Ernesto
Kirchner, en 2016, le encontraron
escondidos nueve millones de dó
lares y otras divisas en 160 cajas
de 66 centímetros de largo, por
62.4 de ancho y 22 de alto, donde
cabía, estimó, un millón de dó
lares en 100 fajos de 100 billetes
de 100 dólares, con un peso cada
una de 10 kilos, al pesar cada
billete de papel un gramo, de
acuerdo al cálculo de la Reserva
Federal de Estados Unidos.
El dinero al que se refiere Zam

bada no cabe en dos maletas,
pero esto no es lo más delicado
para quien haga un acto de fe
sobre los dichos del hermano del
jefe del Cártel de Sinaloa, quien
hizo la misma imputación tras ser
detenido en 2008, que fue deses
timada por falta de pruebas. Hay
también otros elementos que no
deben soslayarse a Zambada: su
captura, realizada por el grupo al
mando de Gerardo Garay, uno de
los colaboradores más confiables
de García Luna, en ese enton
ces comisionado de la Policía
Federal.

Garay, a cuya cabeza le puso
precio el Cártel de Sinaloa, reveló
en noviembre de 2018 en una en

trevista en ForoTV, que en agosto
de 2008 recibió información de
la DEA sobre un domicilio en la
colonia Lindavista vinculado a
Zambada. A partir de la vigilancia
de la propiedad, en coordinación
con la DEA, se tuvo la certeza de
que ahí se encontraba Zambada.
Su captura la realizó la policía de
la Ciudad de México.
Cuando estaba bajo ataque, Zam
bada urgió a su infiltrado en la
Policía Feder.il que lo rescatara,
pero nunca llegó. Garay lo iden
tificó como Bayardo del Villar,
comandante en la Policía Federal,
y lo puso a disposición de la en
tonces jefa de la Subprocuraduría
Especializada en Delitos con
tra la Delincuencia Organizada,
Marisela Morales, que dependía
del procurador Eduardo Medina
Mora. En lugar de detenerlo lo hi
cieron "testigo protegido" y acusó
a García Luna y a Garay de víncu
los con el cártel.
Enfrentado con García Luna,

Medina Mora metió a la cárcel a

Garay, señalándolo de vínculos
con aquéllos a quienes persiguió.
Estuvo preso cuatro años, hasta
que un juez lo exoneró de todas
las acusaciones. En estos años,
Garay ha revelado datos sobre la
infiltración del Cártel de Sinaloa
en la PGR de Medina Mora.
No se sabe con certeza si el

presidente López Obrador tiene
conocimiento de estos detalles, o
de las vinculaciones de funciona
rios de su gobierno en la Ciudad
de México en el primer lustro de
este siglo con el Cártel de Sinaloa.
Haría bien en allegarse mejor in
formación y reorientar su odio y
enfocar mejor sus críticas contra
Calderón y Garda Luna, para que
en caso de que venga un revés,
tenga una salida legal y política.
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El "representante ciudadano"
La llamada "sociedad civil",

es decir, los ciudadanos
que se agrupan en distintas

asociaciones no gubernamentales
con fines específicos: educación,
apoyo a mujeres, ayuda humani
taria a víctimas, políticas públicas,
desarrollo democrático, leyes,
medio ambiente... en fin, todo tipo
de intereses y activades, no goza
de sus mejores momentos gracias
al gobierno de López Obrador.
Éste se ha encargado de denostar a
ese tipo de agrupaciones, prohibir
cierta manera de financiamiento,
satanizarlos como extranjerizan
tes y retirarles cualquier tipo de
apoyo. En los sexenios anteriores
las ONG fueron muy poderosas:
muchas de ellas, de alto perfil po
lítico y mediático, chantajeaban y
culpaban a los gobiernos en tumo
de todo tipo de calamidades. Qui
zás AMLO se dio cuenta y de eso,
y en su mentalidad rupestre, de
cidió que lo mejor era marginar a
todas y no hacerles caso. Mal para
el país, porque independiente

mente de las asociaciones usadas

para grillar y ganar poder político,
están innumerables que hacen un
trabajo que es imposible que haga
el gobierno.
Entre las figuras destacadas de

las asociaciones grillescas está
el señor Claudio X González. Es
un personaje al que el presidente
López Obrador ha intentado, de
mil maneras, culpar de muchos

suerte de influencia decisiva en el
PRI y en el PAN lo cual, a luz de
los hechos, parece completamente
cierto. El señor X. Gonzáles no es
el personaje malévolo que dice el
Presidente porque es poco cono
cido. Casi no se le conoce la voz.

Aparece en fotos con las cúpulas
partidistas o en algunos actos de

campaña. Un día salió en una en
trevista con Loret. En fin, la cosa
es que no es el maligno individuo,
torcido y perverso que dice AMLO.
Tampoco da para eso. Pero sí es
un hombre muy entusiasta nadie

lo puede negar de la alianza PRI
PAN, de participar en actividades
políticas sin dar la cara ni entrar
en la batalla. Él de lejitos ve más
bonito. Nada que le alborote la
melena, que para eso están sus
lacayos de los partidos. A la mejor
el señor X. González tiene muchí
simo dinero y mantiene a un sec
tor de los partidos. Bien dicen las
malas lenguas: Alito y Marko pue
den aceptar desde cheque o trans
ferencia hasta terrenos o material
de construcción. Don Claudio se

presenta y se deja nominar como
representante de la "sociedad ci
vil". Las cúpulas partidistas así lo
consideran. No sabemos quién lo
nombró ni a cuentas de qué hay
que asumir que representa a la
sociedad.

Claro, no hay que restarle mé
ritos. Es un hombre muy activo
en su vida en todo lo que tenga
que ver contra los gobiernos, sean
del PRI, del PAN o de Morena. Ha
querido colocarse como una fi
gura más allá de lo mundano y de
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las debilidades de quienes hacen
política. Aunque ahora, inopina
damente, es parte del PRI y del
PAN y, también hay que decirlo, el
Peje le tiene un odio que raya en el
fanatismo. Se sabe: en materia de
odios el Presidente no discrimina.
Don Claudio es de los que dice

que hay que ir todos juntos contra
el Peje, que eso es lo más impor
tante que hay y que los partidos
se tienen que poner de acuerdo, y

él, que representa a los ciudada
nos, dirá que sí a los acuerdos de
unidad. Está bien, es su asunto y
no tiene por qué rendirle cuen
tas a nadie. Pero ya que anda tan
metido en eso de la alianza, ¿qué
opina de ir con el señor Mito de
aliado? ¿Le parece muy ético pre
sentarse así ante el electorado?

¿Le parece que es muy atractivo
para los ciudadanos que dice
representar ir de la mano de ese
PRI? ¿O cree que lo más impor

tante es tratar de ganarle al Peje
y que todo debe enfocarse a ese,
ciertamente lejano, plan? Me
parece que, al igual que la mayo
ría de los aliancistas, piensa esto
último paradójicamente, el Peje
piensa igual: no hay nada más
importante que su proyecto, al
que todo debe subordinarse. Está
bien, allá ellos, pero nada más for
talecen el discurso del Presidente:
son lo mismo, son corruptos, son
el PR1AN. Y sí, sí lo son.
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El problema de la
pasarela morenista
La izquierda de antes pade

ció grandemente la enor
midad de recursos que en el

viejo régimen tema el PRI en las
elecciones. Ahora, desde el po
der, parte de aquella izquierda ha
arrancado una pasarela electo
ral que implica beneficios para el
oficialismo, y claras desventajas
para la oposición.
Morena tiene hoy 20 guberna

turas directas y dos simiguberna
turas (San Luis Potosí y Morelos;
lo mismo, pero más caro). Por
ello, en dos terceras partes del
país los gobernantes morenistas
invitarán a las corcholatas a una

kermés, un foro, un jaripeo, la
presentación de un libro cual
quier libro, un informe de tra
bajo, una firma de convenio, otro
foro, una festividad tradicional y
lo que ustedes gusten y manden.
Muchísimo de eso será arti

ficial: actos diseñados para el
lucimiento de equis o ye corcho
lata, con auditorios controlados,

nada de debates sustanciales y,
si así lo decide el Presidente de
la República, en muchos casos
la pasarela incluirá a los tres
elegidos por el señor para que
éstos se placeen y éste calibre el
aplausómetro.
Al decir pasarela cualquiera

recordará el ejercicio de Miguel
de la Madrid para legitimar su de
dazo. Fueron entonces seis, pero
sabemos quién era su favorito.
El surgimiento de aquella pa

sarela fue a contrapelo de los
reclamos para que el PRI se de
mocratizara. Una simulación de
apertura, muy a la vieja usanza.
La de hoy es una imposición

del señor Presidente a tal grado
que incluso ha marginado al líder
del Senado Ricardo Monreal.

¿Nueva usanza de la simulación?
Ergo, este prematuro placeo

oficialista es un mecanismo de
control del dueño único del pro
ceso de selección de candidato,
antes que un ejercicio democrá
tico del movimiento.
El desfile de corcholatas podría

vulnerar la equidad electoral,
uno de los principios democrá
ticos en los que más han inver
tido varias generaciones de
mexicanos.

La pasarela está diseñada por
el Presidente, y es promovida por
él, ni más ni menos, que desde
Palacio Nacional y en uso de me
dios oficiales, como parte de sus
intentos para copar el espacio pú
blico sólo con los precandidatos
presidenciales de Morena.
El viejo sistema priista era so

carrón. Gandallas como siempre
fueron, dizque guardaban las
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formas, pero a la primera de cam
bios se les notaba la prepotencia
de saberse ganadores de ante
mano, por los fraudes y por la
inutilidad de cualquier reclamo
opositor. Así fue hasta los años
80, cuando robar elecciones se
les hizo más difícil y/o costoso.
Los reclamos de la entonces

oposición eran, sobre todo, para
que el piso fuera parejo. Que el
acceso equitativo a los medios
masivos estuviera garantizado;
que el gobierno no interfiriera,
con programas o propaganda, en
las preferencias; y que el dinero
pudiera fiscalizarse para saber
si el erario se desviaba, si el par

tidazo gastaba de mas o si otras
manos amarraban negocios a
priori.
La actual pasarela ocurrirá en

el siguiente entorno: el gobierno
federal es más opaco que los
anteriores, sostiene un decidido
embate en contra de instancias

electorales que fiscalizan y moni
torean recursos y actividades que
podrían configurar actos antici
pados de campaña y ha mostrado
proclividad para usar a la UIF y a
la FGR contra opositores. Todo
eso sin mencionar el partidismo
declarado y asumido del Presi
dente de la República.
Habrá mucho folclor en la larga

pasarela. Ríos de tinta, toneladas

de bytes, pero sobre todo mucho
dinero para organizar eventos
"en días de descanso" y que és
tos se "desplieguen" en prensa y
redes.
Los beneficiados serán los que

hace no tanto, unos cuantos ahi
tos, se quejaban de inequidad.
Es legal, nos dicen desde ya. Sí,
igualito decían los socarrones
priistas.

Los beneficiados
serán ¡os que hoce no
tanto, unos cuantos

añitos, se quejaban
de inequidad

Fecha: 20/06/2022

Página: 46

Area cm2: 303

2 / 2

Columnas Políticas

La Feria / Salvador Camarena

Salvador Camarena

Costo: 67,508

Página 27 de 30



Otra prueba de que
quieren acabara la mala

con elAICM

RESPIRE E INHALE ANTES DE SEGUIR LEYENDO..,
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u ¦Jk T unca habíamos vivido un
j¡\J nivel de corrupción y po
JL NI dredumbre como el que

hoy estamos viviendo, porque por
primera vez, en muchos años, quienes
administran el Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México (AICM) son
personas neófitas".
José, de quien reservo su nombre real

por seguridad, es uno de los mil 800 ta
xistas concesionados que operan en el
AICM cuyo patrimonio se encuentra en
peligro debido a que las autoridades del
aeropuerto, encabezadas por el incom
petente, por decir lo menos, de Car
los Morán Moguel, se han negado a
recibir durante lo que va de la pandemia
del Covid19, sin explicación, la contra
prestación mensual de cada concesiona
rio, equivalente a 2 mil 333 pesos.

Me explico, cada mes los taxistas
pagan la contraprestación de sus con
cesiones a las asociaciones civiles o
mercantiles que los representan, quie
nes, a su vez, le depositan a la autoridad
aeroportuaria; al menos así era hasta
antes de la pandemia.
El transportista, cuyo padre inició

en la ruleteada en 1956, me aseguró
que Morán Moguel pactó "en lo
oscurito" con la Unión Nacional
Taxista y Miguel Ángel Téllez, ex
subdirector del aeropuerto, sin que
alguno hubiera sido elegido como re
presentante de los transportistas que
ofrecen sus servicios en la terminal

capitalina.

" / tí /r orán Moguel) tiene la
I |\/I consigna de fomen
V X " X tar los conflictos e in

centivar la inoperancia del AICM para
favorecer al mal nacido Aeropuerto In
ternacional Felipe Ángeles (AIFA)", me
aseguró.

De hecho, yo en este espacio he de
nunciado un sinfín de veces que lo quiere
hacer para que su jefe, AMLO, lo quiera
harto; vamos, para ser ungodúi per
fecto o el funcionario público que está
dispuesto a asegurar que los cocodrilos
vuelan, pero bajito.

Ejemplo de ello es que a decir de
José la falsa protesta... sí, leyó bien, la
falsa protesta de taxistas del pa
sado 24 de mayo fue orquestada por
la Unión Nacional Taxista y Miguel
Ángel Téllez con el aval de Morán

Moguel para mantener en caos al
AICM.

"Le pedimos a la autoridad que ac
tu ara, porque no era legítimo el paro ni
el cierre porque no nos representaban a
nosotros y jamás hubo apoyo de la fuerza
del orden. Simplemente nos ignoran".

En el caso de Transportación Terres
tre Nueva Imagen, AC, agrupación a la
que pertenece José, las autoridades de la
terminal aérea han dejado de percibir la
contraprestación de 500 unidades, es de
cir, un millón 166 mil 500 pesos mensua
les, equivalentes a 23 millones 330 mil
pesos, tan sólo de los últimos 20 meses:
un año ocho meses.

Cabe recordar que en la estratosfé
rica cifra no se toma en cuenta que en el
AICM también operan las asociaciones
civiles Yellow Cab, Sitio 300, Confort,
Casa Day, así como la asociación mercan
til Porto Taxi.

LAS PREGUNTAS SE HACEN EVIDENTES:

• TX or qué las autoridades se nie
J yJ gan a permitir entrar a las
\_j ' arcas federales el dinero de la
contraprestación de la concesión?
¿Por qué están dispuestos a dañar al

erario?

José aclara que la única vez que han
podido entrar los representantes de los
transportistas a un encuentro con la
dirección del AICM, les negaron el uso
de la palabra y sólo la Unión Nacional
Taxista y Miguel Ángel Téllez expusie
ron sus inquietudes. Además de que se
bloquea la labor de Óscar Ernie Orozco

Perea, subdirector de Terminal y de Su
pervisión de Transportación Terrestre
del AICM, quien intenta regularizar el
pago de los concesionarios.

"Cancelan vuelos, luego los aterrizan
a todos juntos y todo el aeropuerto, toda
la estructura de operación, quedamos
rebasados, pero es la autoridad, en este
caso, que saben que ellos artificialmente
generan todo. Están actuando en con
tra de todos los prestadores de servicio,
nos quieren presionar, lo que vemos y
creemos a toda costa que ellos quieren
acabar con el AICM. Y quieren llevar
nos a todos, a la fuerza, al AIFA",
aseguró.
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POR NO DEJAR

Qué les cuento, que el jueves pasado
el exsecretario Jimenez Espriú
andaba estrenando el AIFA...

ah no, ¡perdón!, estaba en el aero
puerto de Chicago, como cualquier
aspiradonista neoliberal de acuerdo con
su exjefe López Obrador. Y en radiopistas
se dice que lo hace disfrutando del fruto
de los negocios de su hermano con Enri
que Gavaldón en SCT. Baste recordar que
él, como secretario de Comunicaciones y
Transportes, le entregó a Gavaldón, socio
de su hermano Enrique, la supervisión
externa de operación de las autopistas del
paquete PacificoNorte. El contrato, con
fecha de inicio del 15 de agosto de 2020,
durará 60 meses, y lo más importante es
que tendrán un ingreso por 50 mdp. Ahora
bien, lo que mas me llamó la atención al
subir el tuit con la foto fue la contestación
de su yerno Andrés Trillo, quien, aunque
tiene sus tuits protegidos, me puso: "No
quiero imaginar cómo fue tu infancia!...
¡Quihúboles! Si yo no acabé con el NA1M
por un capricho y con mentiras, ni seré
irresponsable del daño al erario. Así que,
perfecto me lo imagino diciéndole: ¡sue
grito, suegrito, ya lo defendí y hasta
le saqué la lengua! Pues mi papá es bom
bero y los mojará jajajajaja. ¡Ok, no!

Qyé u¡. m«•'
<*»«*•>« «*«**«•
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BICICLO. Aunq UB
para nadie resultó
sorpresivo, el canci
ller Marcelo Ebrard

movió |a primera
pieza entre |os as
pirantes a la candi:
datura de Morena

para la presiden
cia de la Repúbli
ca, y con ello se
inicia la carrera en
tre las "ccScholatas"
del partido guinda.
Al asumir abierta
mente su intención,
ante más de 300
legisladores, alcal
des, y autoridades
locales, err un mitin
en el estadtojalis
co, wn Guada la ja
ra, Ebrard anunció
su equipo de ppg
campaña, que se
rá encabezado por
la legisladora Malií;
MicHer, con el cual
buscará dejaren el
Comino.a la jefa de
Gobierno de la CD
MX, Claudia Shein
baum, y al titular ds
la Segob, Adán Au
gusto López.

fyr.

LEÓN. El gober
nador de Nuevo
León, Samuel Gar
cía Sepúlveda infor
mó que ante la crisis
hídrica que atravie
sa la entidad, la Co
misión Nacional
del Agua obligará
a la cervecera Hei
neken a entregar
una tercera parte
del agua qygteha
cqngt^Qnado, de
bido a que fio la útil
Iizan para Sil prcjce
so de producción.
De acuerdo con la

dependencia fede
ral, la compañía
tiene concesfona

dosseis millones de
metros cúbicas de
agua al año, aun
que únicamente uti
izan cuatro, por lo
qtie tiene qup ceder
esa parte del recur
scBara el benefi®
público. Heineken
tiene siete plantas
en México, una de
las cuáles, la prime
ra, fue fundada en
1 890 en Monterrey,
como Cervecería
Cuauhtémoc
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Mejora generacional (III
En los artículos anteriores señalé dos

elementos que permiten que de ge
neración en generación haya una
mejora en el bienestar, entendien
do este en una concepción amplia

que incluye, además de un mayor ingreso fa
miliar que permita la adquisición de más y
mejores satisfactores, de una mayor calidad
de vida global.

El primero es que la economía experimen
te un proceso sostenido de crecimiento; sin
un aumento del PIB por habitante no hay for
ma de que el bienestar de la generalidad de
población se incremente, para lo cual se re
quiere de un arreglo institucional que ofrezca
certeza jurídica y los incentivos correctos que
promuevan una mayor inversión en capital fí
sico y humano así como el cambio tecnológi
co que aumente la productividad de los fac
tores de la producción y su retribución real.

El segundo es el entorno en el cual cada
familia vive y cuya calidad depende primor
dialmente de la cantidad y calidad de los bie
nes públicos que el gobierno ofrezca, para lo
cual es indispensable fortalecer las finanzas
públicas municipales con el cobro del impues
to predial. La ciudadanía estaría dispuesta a
pagar este impuesto sí y solo sí el gobierno es
eficiente y honesto.

El tercer elemento que es determinante pa
ra que haya una mejora en el bienestar in
tergeneracional está relacionado con las de
cisiones que se toman dentro del hogar, en
particular las que conciernen al gasto des

tinado a los hijos. Habiendo tomado la tras
cendental decisión de tener hijos, es necesa
rio decidir como asignar el ingreso familiar
entre la adquisición de bienes que satisfagan
algunas de las necesidades de los miembros
de la familia, cuánto destinar a la acumula
ción de capital humano de los hijos y cuán
to ahorrar.

Es de esperarse que los padres y madres
deriven satisfacción no solo de los bienes que
ellos consumen, sino también del nivel de
bienestar de sus hijos y es por esto que es
tarán dispuestos a sacrificar consumo propio
para poder destinar esos recursos en sus hi
jos en alimentación, vestimenta, salud y edu
cación. Más aún, como no esperan que en
el futuro los hijos les retribuyan lo que gasta
ron en ellos, es que su actitud puede calificar
se como una de egoísta  altruista. De espe
cial importancia para tener una mejora en el
bienestar intergeneracional es lo que se des
tina del total de gasto familiar a la acumula
ción del capital humano de los hijos en tres ru
bros particulares.

El primero es la calidad de la alimenta
ción; no puede esperar una vida "sana" y un
íntegro aprovechamiento escolar sin una ade
cuada alimentación; aquí cabe destacar que
entre mayor sea el capital humano de los pa
dres y las madres, la alimentación dentro del
hogar será una de mayor calidad. El segun
do está relacionado con el cuidado de la sa
lud, que además de estar directamente rela
cionado con la alimentación y la ingesta de

agua potable, tiene que incluir la atención de
los servicios de salud, en particular no descui
dar la aplicación de las vacunas, ya sea en el
sector de salud público o privado.

El tercero y el más importante es la educa
ción. En el agregado, la acumulación de ca
pital humano se constituye como el elemento
que reduce los costos de la introducción de los
cambios tecnológicos en la producción, sien
do ésta la principal fuente del crecimiento eco
nómico de largo plazo y de ahí la importan
cia de una política educativa que garantice
una educación de alta calidad, tanto en es
cuelas públicas como privadas. Una educa
ción que premie el conocimiento, la curiosi
dad y la investigación, no la ideología.

Pero más allá de la calidad de educación
impartida en las escuelas, es un hecho que en
tre mayor sea el capital humano de los padres
y madres, mayor será el valor que le otorgan
a la educación de los hijos y por lo mismo es
tarán dispuestos a gastar más en este rubro,
incluyendo bienes complementarios a la edu
cación provista en las escuelas (espacio vital
dentro del hogar, libros, rompecabezas, equi
po de cómputo, etcétera) y, sobre todo, tiem
po. La educación es a final de cuentas el prin
cipal elemento detrás de la mayor movilidad
social, de la mayor calidad de vida y de la
mejora en el bienestar generacional.

No hay duda, la inversión más redituable
que los padres pueden hacer es en el capital
humano de sus hijos; ellos y sus nietos se los
agradecerán.
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Cría corcholatas
y te sacarán los ojos
Kn el juego de las corcholatas, Marcelo
Kbrard, realizó ayer domingo un mitin po
lírico en Guadalajara para destaparse, para
dójicamente y a pesar de lo expresado por
AMI .O. que todo cambió.

Para Morena los tiempos de la su
cesión presidencial son perfectos,
Andrés Manuel López Obrador,
señaló que ya no hay tapados co
mo en el pasado, ahora todo se

hará con destapados, denominando jocosa
mente a los aspirantes morenistas como "las
corcholatas".

En el juego de los tapados y destapados
Andrés Manuel, no tenía en la cabeza como
su servidor el personaje de "la corcholata" de
la inmensa Carmen Salinas en la película "Be
llas de Noche", querido lector sus conclusio
nes no son responsabilidad de esta columna.
En el imaginario de las tribus, quién asegu

re la candidatura a la presidencia tendrá una
victoria fácil en el 2024, para los morenos la
competencia está en su propio partido.
Morena, sus aliados y sus intelectuales po

rristas, perciben una oposición desvencijada,
conservadora y sin figuras que pudieran com
petirles a sus supercorcholatas.
En el juego de las corcholatas, Marcelo

Ebrard, realizó ayer domingo un mitin polí
tico en Guadalajara para destaparse, para
dójicamente y a pesar de lo expresado por
AMLO que todo cambió, Don Marcelo ase
veró que AMLO lo ha destapado cinco veces

en las mañaneras, como convenciéndose a
sí mismo que cuenta con el permiso y la ben
dición del dedo mágico. Como en los viejos
tiempos gatopardismo puro.

Por su parte, Ricardo Monreal sin aclarar su
ausencia en la fiesta de las corcholatas seña
ló: las encuestas para elegir al aspirante pre
sidencial de Morena y sus mítines son actos
anticipados de campaña. ¿Dr. Monreal de
cuando acá es defensor del INE y las buenas
costumbres electorales?

Al respecto, el señor Ebrard corrigiendo a
su discípulo Mario Delgado comentó: se rea
lizará una encuesta para elegir "un cargo in
terno partidista", que dicha encuesta versará
sobre la persona idónea para encabezar la
"coordinación nacional para la defensa de la
cuarta transformación", por lo tanto, no hay
delitos ni irregularidades electorales que per
seguir. O sea, atole vitamínico para el dedo
de ya saben quién.

Por ahora, Don Marcelo decidió fugarse en
solitario, a ver si le alcanzan las piernas pun
tear las encuestas de punta a punta, quizá en
este largo camino se le sumen algunos grega
rios, Alito, don Monreal y Dante Delgado bus
can quien los ocupe.
Querido lector, para mi que el coordinador

general para la defensa de la cuarta transfor
mación, quien quiera que sea, será el encar
gado de desahuciar el proyecto de "el bie
namado" presidente. Cría corcholatas y te
sacarán los ojos. Hasta la próxima.
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¿Y si despierta
el México Bronco?
3 Aislados? los incidentes que reflejan el ma

lestar social se acumulan y se agregan a
una cada vez más abultada lista de fac

tores de riesgo que afectan a empresas y
organizaciones sociales. Las instituciones

políticas, sujetas a una absurda política de no agresión
de la que cada vez más se beneficia el crimen organi
zado, fracasan en su principal obligación: garantizar la
seguridad de ciudadanos e inversionistas.
Los gasolinazos del 2017 fueron un ominoso prece

dente. Los recientes bloqueos de tramos carreteros y la
justicia por mano propia en la Sierra Norte de Puebla
son hechos dolorosos y recientes que dan cuenta de que
no "vamos requetebién". Todo lo contrario.
Las comunidades más remotas del país nunca han

carecido de los productos de la canasta básica. Tien
das de conveniencia y tortillerías de los 2,480 munici
pios del país, sin excepción, son surtidas por una cade
na de suministro que cada vez requiere más vigilancia,
tanto remota como presencial, para cuidar su valiosa
mercancía.

Las mermas por las acciones de grupos delictivos es
tán contempladas en los planes de negocios y su inhibi
ción resulta de una acción conjunta de organismos em
presariales y autoridades de los tres niveles de gobierno.
La alternancia en el poder, empero, ha disminuido las
capacidades del Estado para afrontar la inestabilidad
política y el malestar social.
A nivel global, la contingencia sanitaria y los conflic

tos armados han incrementado las vulnerabilidades del
libre comercio. Desde el 201 8, la molestia social ha si
do generadora de de conflictos probables.

En el 201 8, el movimiento de los Chalecos Amarillos
en Francia tomó las calles por los precios de los combus
tibles y la desigualdad económica; los minoristas france
ses reportaron pérdidas por 1,100 millones de dólares

en las siguientes semanas. Un año más tarde, en Chile,
se produjeron manifestaciones a gran escala por un au
mento de las tarifas del metro, lo que provocó pérdidas
aseguradas de 3,000 millones de dólares. En Estados
Unidos, las protestas del 2020 por la muerte de George
Floyd bajo custodia policial se estiman en más de pérdi
das aseguradas de 2,000 millones de dólares, mientras
que los disturbios de julio de 2021 en Sudáfrica, que si
guieron a la detención del expresidente Jacob Zuma, y
que fueron alimentados por los despidos y la desigual
dad económica, causaron daños por valor de 1,700 mi
llones de dólares.

Para las empresas, los disturbios civiles representan un
riesgo mayor incluso que las actividades de grupos te
rroristas, valoró Srdjan Todorovic quien dentro de dos se
manas asumirá la dirección de Director de Soluciones

Globales de Violencia Política y Entorno Hostil en Allianz
Global Corporate & Specialty. Y es que —a su juicio
las nuevas oleadas de la Covid19, la recesión económi
ca en ciernes y la disputa ideológica incentivan a la pola
rización y propician choques entre grupos antagónicos.
Los disturbios sociales son inevitables, de acuerdo

con la consultora de riesgos Verisk Maplecroft que pa
ra finales del 2022 pronosticó un aumento de las protes
tas en 75 países del orbe, lo que se reflejará en afecta
ciones a edificios gubernamentales, infraestructuras de
transporte, cadenas de suministro, locales comerciales,
empresas de propiedad extranjera, gasolineras, centros
de distribución de bienes críticos y negocios de turismo
u hostelería.

De acuerdo con ese indicador, las perspectivas son
más sombrías para los 34 países que se enfrentan a un
deterioro significativo; más de un tercio de esas naciones
se ubican en Europa y Europa Central (12), seguidos de
América (10), África (ó), Oriente Medio y Norte de Áfri
ca (3) y Asia (3).
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Salud mental: la 4T
impone un modelo
calificado como
inoperante
En 2019, antes de la pandemia de Cov¡dl 9, ca

si 1,000 millones de personas vivían con un tras
torno mental, informó el viernes la Organización
Mundial de la Salud (OMS) al presentar su más
reciente Informe Mundial sobre Salud Mental.

En 2020, en el primer año de la pandemia, la OMS
estima que las tasas de depresión y ansiedad aumenta
ron 25 por ciento.
En el informe se proporcionan datos que a todos de

ben preocuparnos.
Por ejemplo: "En promedio, los países dedican menos

de 2% de sus presupuestos de salud a la salud mental.
Más de 70% del gasto en salud mental en los países de
ingresos medios aún se destina a hospitales psiquiátri
cos. Alrededor de la mitad de la población mundial vive
en países donde sólo hay un psiquiatra para atender a
200,000 o más personas. Y la disponibilidad de medi
camentos psicotrópicos esenciales es limitada, especial
mente en los países de bajos ingresos. La mayoría de las
personas con trastornos mentales diagnosticados queda
completamente sin tratamiento".

En México, de acuerdo con la Encuesta Nacional de
los Hogares 2022 elaborada por el Inegi, una de cada
cuatro personas requiere atención a su salud mental y só
lo dos de cada 10 la recibe.

Un dato que debe preocupar a quienes vivimos en un
país en donde hay mucha pobreza:
"La mala salud mental está estrechamente relaciona

da con la pobreza en un círculo vicioso de desventaja.
Esta desventaja comienza antes del nacimiento y se acu
mula a lo largo de la vida. Las personas que viven en la
pobreza pueden carecer de los recursos financieros pa
ra mantener estándares de vida; tienen menos educa
ción y oportunidades de empleo; están más expuestas

a entornos de vida adversos; y tienen menos posibilida
des de acceder a una atención sanitaria de calidad. El

estrés diario pone a las personas que viven en la pobre
za en mayor riesgo de experimentar condiciones de sa
lud mental (...) Son vulnerables a un espiral descenden
te de recursos perdidos y exclusión que puede empeorar
la salud mental existente y aumentar el riesgo de consu
mir sustancias, ser padres deficientes o fracasar en la es
cuela. Esto refuerza el círculo vicioso de la pobreza y la
mala salud mental".

El 5 de abril pasado la Cámara de Diputados apro
bó la iniciativa que reforma, adiciona y deroga diversas
disposiciones de la Ley General de Salud, que supuesta
mente sienta las bases mínimas para establecer la salud
mental y la prevención de adicciones como ejes de ca
rácter prioritario dentro de las políticas públicas de salud.
Dicha reforma ha sido rechazada por especialistas y

diversos grupos como Reinserta, Fundación Reintegra y
la Organización Comunitaria por la Paz, porque "gene
rará una 'sobrecarga' en las tareas del cuidado de las
familias, en particular de las mujeres; y arriesgará a los
pacientes que no tienen redes de apoyo a terminar en si
tuación de calle o en la cárcel (aun cuando son inimpu
tables)" y le han pedido a la Comisión Nacional de los
Derechos Humanos que solicite a la Suprema Corte de
Justicia que inicie una petición para declarar anticonsti
tucional este nuevo modelo.

En este como en muchos otros asuntos, el gobierno de
la 4T no se molestó en consultar a expertos en la materia
y utilizó su mayoría parlamentaria para imponer un mo
delo que, para los que saben, es inoperante.

Facebook: Eduardo J RuizHealy
Instagram: ruizhealy
Sitio: ruizhealytimes.com
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Rayuela
Si en Colombio era

complicado llegar, lo que
le espera es todavía

más difícil.
De todas formas,

felicitaciones y muy
buena suerte, que
también se necesita.
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Democracia ¿Para qué?
DAVID BROOKS
EN LA SEGUNDA semana consecu

tiva en el que un comité del Congre
so continuó documentando pública
mente cómo se intentó un golpe de
Estado en Estados Unidos y siguió

advirtiendo que esa amenaza derechista pre
valece hoy día, tal vez lo más sorprendente es
que esto aún no ha provocado una ola popular
masiva por la defensa de lo que supuestamen
te es la esencia fundamental de este país: su
democracia.

MAS AÚN, TODO apunta a que el Partido Re
publicano que se ha subordinado, por ahora,
a Trump, retomará el control del Congreso en
las elecciones intermedias de noviembre, con
su liderazgo prometiendo revancha contra
aquellos que se atrevieron a investigar los de
litos antidemocráticos del ex presidente y sus
cómplices.

¿SERÁ QUE EN el faro mundial de la demo
cracia, ya se está fundiendo esa palabra tan
sagrada?

VALE RECORDAR QUE hace año y medio la
mayoría de los votantes expulsó al bufón neo
fascista y apoyó al candidato que prometió "el
gobierno más progresista desde Franklin De
lano Roosevelt" y declaró que su presidencia
marcaba el fin de cuatro décadas de políticas
neoliberales (sin usar esa palabra).

MÁS AÚN, VALE subrayar que en las encues
tas, mayorías apoyan toda una gama de políti
cas progresistas: desde el derecho al aborto, un
mayor control de armas de fuego, un sistema
de acceso básico a salud y educación, que los ri
cos paguen su parte en impuestos para reducir
la desigualdad, hasta una reforma migratoria
para legalizar a la mayoría de los indocumenta
dos, entre otras políticas. Bideny el liderazgo
demócrata prometieron promoverlas, y en
parte por ello ganaron la Casa Blanca y el
control de ambas cámaras del Congreso, pero
poco despues empezó a imperar el juego de
Washington, donde la voluntad de las mayorías
no se implementa.
COMO RESULTADO, EL desencanto, una vez
más, es palpable por todas partes, y en parti
cular, como lo fue con Obama antes, entre los
jóvenes.
ESE TIPO DE desencanto fue en gran medida
lo que motivó el triunfo electoral de Trump,

sobre todo entre sectores de trabajadores y
granjeros que seguían perdiendo sus empleos,
tierras y oportunidades para sus familias e
hijos. Algunas manifestaciones de una crecien
te desesperación social son las epidemias de
opiáceos, violencia con armas de fuego y suici
dios, entre otros factores que causan muertes
prematuras y que están elevando la tasa de
mortalidad de manera inusitada y diferente a
la de otros países ricos.

LA CAMPAÑA DE los Pobres insiste en que
hay un problema moral en Estados Unidos,
generado por demasiada injusticia social,
racismo, guerras y la devastación ecológica, y
que ahora "el país tiene que ser rescatado de sí
mismo" con una "revolución de valores", una
receta recomendada por el reverendo Martin
Luther King en 1968.

ANTE UN OBVIO desencanto con lo que
oficialmente se llama "democracia", se puede
decir que hay dos caminos visibles en Estados
Unidos en esta coyuntura: una propuesta neo
fascista basada en una agenda supremacista
blanca antimigrante, o una propuesta progre
sista que busca cumplir con las necesidades y
demandas de las mayorías y a favor de la justi
cia social y económica.
OBSERVAR EL DETERIORO de "la demo
cracia" del país más poderoso del mundo ha
sido la tarea periodística desde la elección de
Trump en 2016, aunque ese proceso empezó
mucho antes y en gran parte como en tantos
países está relacionado directamente con la
era neoliberal de las últimas cuatro décadas.
Que hubo un intento de golpe de Estado y que
hay un proyecto neofascista explícito apoyado
por millones y por uno de los dos partidos
nacionales, algo impensable hace sólo unos
años, sigue definiendo la coyuntura actual de
Estados Unidos. Con ello queda en el aire la
pregunta sobre si el pueblo defenderá o no lo
que se llama "democracia".

LAS CONSECUENCIAS DE esa decisión, por
tratarse de la superpotencia, afectarán a casi
todos en el planeta, y de manera inmediata a
sus vecinos.

Sly and the Family Stone. Stand. https://open.
spotify.com/track/68DqLslhv7zI08EBvu53wV
?s ¡=x Dw5 H Wsd Re m 1 z 1 zwgR NQ
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EL reverendo WiLLiam Barber durante su

discurso en La Marcha Moral eL fin de semana,
en Washington. La Campaña de Los Pobres en
Estados Unidos ha declarado que hay un
problema moraL en el país, eL cual ha

generado injusticia social, racismo, guerras y
devastación ecológica, y por eLLo se requiere
una "revolución de valores", receta
recomendada por el reverendo Martin Luther
King, en 1968. Foto Ap
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DESDE EL OTRO
LADO

El fracaso de
una reforma
necesaria
ARTURO BALDERAS
RODRÍGUEZ
EL FISCAL DE la ciudad

de San Francisco perdió
su puesto en una elección

la semana pasada. Surgieron
preguntas sobre el significado
de ese hecho. Es uno de los
fiscales que consideran que en
la aplicación de la justicia debe
prevalecer la rehabilitación, no
el castigo; la cárcel debe ser el
último recurso. No son delin
cuentes quienes viven en las
calles por carecer de recursos
para pagar una vivienda; son
necesarios más programas en
las prisiones para reintegrar a
la sociedad a los que cumplen
una condena con mejores ins
trumentos para sobrevivir. En
una palabra, es parte de una
reforma de la justicia por la que
pugnan cada vez más fiscales.

LAS RAZONES POR las que
el fiscal de San Francisco per
dió el puesto son varias y no
se pueden extrapolar a todo el
país. En último término, pre
valeció la percepción de que la
criminalidad y el desorden han
hecho presa de la ciudad. La
oficina del fiscal y organizacio
nes defensoras de derechos hu
manos alegan que los motivos
son otros, como el paulatino
crecimiento de una población
cada vez con más recursos eco
nómicos que exige mayor segu

ridad y protección personal; la
influencia creciente de asocia
ciones de bienes raíces, parti
cularmente las ligadas al sector
comercial; la inconformidad de
la corporación de policía por la
política reformista del fiscal, y
la supuesta falta de protección
a la comunidad asiática. El
hecho es que esos elementos se
conjuntaron para exigir al fiscal
mano dura y un cambio en su
política contra el crimen.

LA PARADOJA ES que en una
de las ciudades más liberales
del país la intención de una
reforma progresista de j usticia
le costó el puesto a su promo
tor. No hay que adivinar lo que
sucederá en otras urbes donde
predominan los votantes con
servadores. No toda la sociedad
entiende la necesidad urgente
de esa reforma, y tampoco sabe
que, en términos generales, el
crimen ha disminuido según las
estadísticas. En última instan
cia, las implicaciones van más
allá de lo sucedido en San Fran
cisco. De acuerdo con los son
deos de opinión, la percepción
de que el crimen ha aumentado
motivaría a votar contra los
candidatos del Partido Demó
crata que apuestan por una
reforma de justicia similar a la
que por ahora fracasó.
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NOSOTROS YA NO SOMOS LOS MISMOS
Cambio de formato ffLa clase política y el
desconocimiento del lenguaje de todos los días
// Una terna depanistas // Guadalupe Victoria

ORTIZ TEJEDA

POR ESTA VEZ, la columneta cam
bia su formato. En vez de un extenso
y único rollo, ahora presentará algu
nos rollitos que permiten tratar va
rios asuntos del momento. Comen

cemos por esa característica que es bastante
usual entre un gran número de los miembros
de la clase política de nuestros días: el desco
nocimiento del lenguaje. Sí, del nuestro, el de
todos los días. Hoy quisiera ejemplificar con
una de las expresiones que más han impactado
en este momento. Se trata de la declaración
conjunta de la llamada Alianza "Vapor México".
Como es fácil observar, a la vibrante consigna,
lema o convocatoria, no le vendría mal anotar
expresamente al sujeto ejecutor de la acción
(ir). Si decimos simplemente "va", debemos
entender que quien va es él o ella. Nada cuesta
entonces, decir "La alianza, ¡va por México!" O,
proclamar en plural, y ya con el pronombre co
rrespondiente, ¡Vamos por México! Así enten
deríamos claramente que son los ciudadanos
que conforman la Alianza por México, quienes
nos informan e invitan a ir por México, aunque
no sepamos a dónde, ni para qué.

PUES, AUNQUE LA convocatoria no era muy
clara, el susto que se llevaron millones de mexi
canos fue mayúsculo. ¿Acaso los panistas ame
nazan con venir o con regresar? Esos sexenios
fueron una prueba del Altísimo por el compor
tamiento de los pobladores de estos territorios
hasta nuestros días. Primero, salvajes adora
dores de cruentos y perversos ídolos. Luego,
descreídos, apóstatas, paganos, herejes, agnós
ticos, libres pensadores, masones (creo que des
de algunos años son una especie en extinción),
uno que otro ateo, pero todos empedernidos
defensores de la libertad de pensamiento, de
conciencia, y aún de las más absurdas creencias
o de ninguna. Muchos de los liberales de antaño
son ahora (cada sexenio, menos disfrazados)
los conversos de hogaño y, ya se sabe, "de los
renegados nos libre Dios". ¿Pues qué la docena
trágica que vivimos cuando nos gobernó la "ter

na" de panistas no fue suficiente?
DE PRONTO, ESTA disquisición es interrum
pida por un miembro de la rabiosa multitud
que suele hacer sus comentarios sobre el con
tenido de cada columneta aún antes de que
aparezca y me reclama: ¿Cómo puedes decir
que fueron "tres"]os panistas que ocuparon,
en dos sexenios, la Presidencia de la Repúbli
ca si sólo fueron Fox y Calderón? Bueno, con
testo: recuerda que el propio presidente Fox
dijo "¿por qué se irritan si comparto el Poder
Ejecutivo que gané en las urnas (afirmación
que reconozco cierta) legalmente (afirmación
sobre la que tengo zedillescas dudas)"? Ade
más, fue precisamente el primer presidente
de México quien estableció el estatus de este
ejercicio compartido, ¿o qué no lo ejercieron
de esta manera el general Victoria y su espo
sa doña Guadalupe? Se acabó el sexenio y el
"alto vacío" jamás se enteró de que el general
Victoria, en realidad se llamaba José Miguel,
Ramón Adaucto, Fernández y Félix, quien,
en un arranque místico propio de los viejos
tiempos, en un arrebato de fervor religioso,
ofreció a la morenita del Tepeyac adoptar su
nombre, si le ayudaba a ganar la batalla en la
que estaba enfrascado. Como en esos enton
ces todas estas invocaciones tenían más valor
que una declaración frente a una autoridad
competente o un pío sacerdote, la historia de
aquellos días las aceptó sin chistar: el general
Fernández y Félix, se convirtió, en cumpli
miento de su ofrenda, en don Guadalupe
Victoria. Pensar que a quien ya denominamos
como "el alto vacío" tuviera en su diminuto
magín noticias al respecto es, igualmente, un
despropósito.

ME QUEDAN ALGUNOS renglones para
referirme a la contribución de don Felipe Cal
derón al apocalipsis que vivimos, pero resulta
que una intervención quirúrgica que me fue
aplicada en el brazo derecho el día de ayer
limita la movilidad necesaria para escribir más
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de lo hasta aquí realizado. Pido disculpas y, sin
que suene a amenaza, les digo: me desquitaré
en los próximos lunes.

@ortiztejeda
ortiz_tejeda@hotmail.com

A La vibrante consigna de La alianza, Lema o expresamente aL sujeto ejecutor de La acción
convocatoria no Le vendría mal anotar (ir). Foto Cristina Rodríguez
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ASTILLERO

La trascendencia del triunfo de Petro //
Avance subcontinental //Derechas al

acecho // Ebrard, precampaña abierta

JULIO HERNANDEZ LOPEZ

LA VICTORIA DE Gustavo Petro
en segunda vuelta en Colombia sig
nifica el más fuerte golpe electoral
hasta ahora dado a la feroz corrien
te ultraderechista (sanguinaria,

criminal) acaudillada por el ex presidente
Alvaro Uribe, bajo manejo cómplice de in
tereses de Estados Unidos, y, a la vez, repre
senta una añadidura histórica a la corriente
progresista latinoamericana que va ganando
posiciones.

ASÍ COMO EN México la izquierda elec
toral pudo llegar a Palacio Nacional bajo la
necesaria proclama de "por el bien de todos,
primero los pobres", en Colombia el econo
mista Petro planteó atender "a los nadies
y las nadies", en una apuesta por la justicia
social que alarmó a las élites colombianas
que desde ayer mismo comenzaron a condi
cionar al inminente gobierno y a desarrollar
las teorías del caos y la ingobernabilidad que
en otras naciones han ido desplegando las
fuerzas desplazadas.

TRIUNFADORA POR 50.5 por ciento de
los votos, contra 47.3 de Rodolfo Hernán
dez, la extraña hechura con la que, sumado
en segunda vuelta el uribismo, se quiso fre
nar a Petro, la izquierda llega por primera
vez al poder federal en Colombia, en un esce
nario reñido (no con la holgura electoral de
AMLO, por ejemplo), frente a una derecha
que no pudo presentar ni programa ni lide
razgo atractivos (un tanto al estilo de lo que
pasa en México con los partidos antiobrado
ristas rumbo a 2024) pero, y hay que tener
cuidado con ello, en un contexto peligroso,
suscitado por la narcopolítica, el paramilita
rismo y la mano estadunidense largamente
metida en ese país.
DE PRIMERA LECTURA es de celebrarse
la continuidad de una ola progresista (con

sus diferentes matices y circunstancias) que
ha ido ganando elecciones en América La
tina: Luis Arce en Bolivia (a pesar del golpe
dado a Evo Morales), Xiomara Castro en
Honduras, Pedro Castillo (tambaleante)
en Perú, Alberto Fernández en Argentina
(la persistencia del kirchnerismo) y Gabriel
Boric en Chile (juventud y lucha social
callejera).
MENCIÓN APARTE MERECEN los tres
gobiernos vetados en la reciente Cumbre
de las Américas: Cuba y Venezuela, larga
mente boicoteados por Estados Unidos, y
Nicaragua, donde hubo "elecciones" para
que continúe en el poder Daniel Ortega. Y,
en el futuro inmediato, la probabilidad de
un nuevo mandato para Luis Inacio Lula da
Silva en Brasil.

LA PROFUNDIDAD DE los cambios posi
bles desde el arribo electoral al poder es un
tema de análisis necesario y de confirmación
en los hechos. Gana Petro en Colombia, en
una espiral subcontinental de lo que genéri
camente puede llamarse izquierda, pero las
ataduras del propio sistema en todos esos
países, a cuyas reglas debe sujetarse la op
ción que desplaza a las antes hegemónicas,
conllevan un lastre que puede desgastar a lo
alternativo y ser aprovechado por las dere
chas acechantes mediante entrampamientos
judiciales, campañas mediáticas, conjuras
empresariales, desestabilización económica
y política, agudización de la insatisfacción
social y ayudas extranjeras, además de los
propios errores, contradicciones y desviacio
nes de esos gobiernos de izquierda.

PARA MÉXICO, Y específicamente para el
presidente Andrés Manuel López Obrador,
son buenas noticias el triunfo de Petro, las
altas probabilidades de Lula y el resto de
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los países con administraciones cargadas
al progresismo. El triunfo del tabasqueño,
en 2018, en un contexto latinoamericano
menos propicio, es un referente del proceso
de cambio que se está viviendo. Y la postu
ra asumida recientemente en cuanto a la
Cumbre de las Américas ha aumentado su
influencia en estos procesos. Desde luego, a
toda acción corresponde una reacción, ma
yor o menor, proporcional o desproporciona
da. Ya se irá viendo.

Y, MIENTRAS EL canciller Ebrard se decla
ra "corcholata reconocida" en #Guadalajara,
arropado por el gordillismo, presenta a Malú
Micher como coordinadora nacional y San
tiago Nieto asoma como parte del equipo,
¡hasta mañana!

A LA BUSQUEDA DE UN
LUGAR EN LA UNAM 0 EL IPN

Un aspirante a ingresar en eL bachillerato
muestra su boleta de inscripción, a la salida
de una de las sedes en La CDMX, del examen
deL Concurso de Asignación 2022 de la
Comisión Metropolitana de Instituciones
Públicas de Educación Media Superior
(Comipems), que tuvo Lugar este fin de
semana y que continuará eL próximo sábado
y domingo. Foto Roberto García Ortiz
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Mensaje en el Edomex
En sentido opuesto a los tambores de guerra que empezó a hacer sonar el partido Mo
rena en el Estado de México, por la concentración que hizo hace dos fines de semana,
nos hacen ver que en la gira que el Presidente efectuó el sábado pasado por la entidad,
lo que se escuchó fue un mensaje de conciliación y acuerdo, pues el mandatario federal
destacó, en las tres participaciones que tuvo, la necesidad de la unidad. "Estoy trabajando
de manera coordinada con Alfredo Del Mazo... estamos trabajando juntos. Ya cuando
vengan las campañas, cada quien agarra su partido; pero como todavía no hay campaña,
así, juntos". El mensaje de Del Mazo fue en la misma frecuencia: "Reconocemos aquí en
el Estado de México el compromiso que tiene el Presidente con las familias que menos
tienen". Ahí el dato.

Nocaut de la CDMX
Y, por cierto, que durante el fin de semana también fue noticia y no sólo nacional, sino
mundial el Récord Guinness que rompió la Ciudad de México al llevar a cabo la clase de
box más grande del mundo. Fue un nocaut en términos organizativos y mediáticos el
que logró, nos comentan, la Jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, cuya administración
dio todo el respaldo para que se lograra superar la marca que tenía Rusia y de paso para
darle un empuje a la actividad deportiva en la capital. En total 14 mil 299 personas se con
centraron en la Plaza de la Constitución, vestidos unos de verde, otros de blanco y otros
de rojo, y luego de formar una bandera mexicana, siguieron las instrucciones de Ana
María La Guerrera Torres, Mariana La Barme Juárez y A'ey David Picasso, apoyados por
campeones como Jacky Nava, Erik¿7 Terrible Morales, José Pipino Cuevas, Humberto
Chiquita González, y, por supuesto, Óscar Valdez y Andy Ruiz, entre muchos más.

Raspón de alcaldes a Batres
El caso de Sandra Cuevas y el deportivo Guelatao sigue teniendo efectos expansivos,
pues ahora seis alcaldes de oposición se unieron para reprochar al secretario de Gobierno
de la CDMX, Martí Batres, que cuestionara el cierre de dicha instalación por parte de
la alcaldesa Cuevas por el hecho de que tenía, según se dijo, muy poco de haber sido
remodelado. Ahora fueron Lía Limón, Margarita Saldaña, Santiago Taboada, Mauri
cio Tabe, Alfa González y la propia Sandra Cuevas los que exigieron al funcionario que
los deje trabajar, tras recalcarle el deterioro y abandono en el que encontraron muchos
espacios públicos, y dar cuenta de que, para ellos, los dichos del funcionario "evidencian
la participación del gobierno en este nuevo intento de destitución de la alcaldesa Sandra
Cuevas". Hasta un llamado le hacen para que se dedique a atender espacios de su com
petencia como las escuelas y el Metro. Uf.
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Otro contra las encuestas
A otro morenista al que no le hacen gracia las encuestas como método para definir candi
datos a cargos de elección popular es al senador Higinio Martínez Miranda, suspirante
declarado a la gubernatura del Estado de México. Durante un mitin realizado el pasado
sábado en Toluca, el morenista llamó a que en lugar de encuesta se busque un consenso
entre las dirigencias locales quizá quiso decir municipales y los aspirantes, todos ellos
pertenecientes al Grupo Texcoco. Como para darle más fuerza a su llamado, intentó dar
una muestra de músculo al atiborrar de gente el lugar del mitin, aunque se reportó que
la mayoría eran acarreados que llegaron de distintos rincones de la entidad en donde
Higinio tiene influencia. Hay quien piensa que flota por ahí la idea de bloquear el método
morenista cuyo principal defensor es el Presidente, y si es así ¿por qué será?

Da Vinci en la Miguel Hidalgo
Nos cuentan que a tan sólo dos meses de la creación de la Red Intercultural de Embaja
das en la Miguel Hidalgo, el alcalde Mauricio Tabe y la embajada de Italia, consiguieron
traer la exposición Leonardo Da Vinci y sus Seguidores. El acto inaugural se realizó en la
Torre del Reloj, en Polanco, y fue el embajador Luigi de Chiara quien, además de reco
nocer la buena relación con el alca lde, detalló que esta exhibición, compuesta por óleos
y dibujos, incluye la obra María Magdalena, la cual es comparada con La Gioconda. Con
este proyecto logrado que, nos comentan, no costará nada a la alcaldía, Tabe va ponien
do bases para lograr, según se ha planteado, que la Miguel Hidalgo pueda ser epicentro
cultural de la Ciudad.

Movido en la promoción
Con miras al siguiente proceso electoral del 2023, muchos ya van alistando la pista para
no perder la oportunidad de hacerse de un lugar. Nos cuentan que quien parece seguir
el ejemplo de las "corcholatas" presidenciales y sus tiempos de "promoción", que no de
"campaña", es el subsecretario de Seguridad, Ricardo Mejía Berdeja, pues durante este
fin de semana se reunió con alcaldes y maestros de Coahuila para hablar sobre el avance
de la Cuarta Transformación. El encuentro ocurre a unos días de que Morena comien
ce el proceso para elegir a los defensores de su movimiento, quienes se convertirán en
los candidatos para contender por las gubernaturas en esta entidad y en el Estado de
México.
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Como pasa en México, José
Manuel del Río Virgen que

dó atrapado entre dos poderes,
el del gobernador de Veracruz,
Cuitláhuac García, y el líder de
Morena en el Senado de la Re

pública, Ricardo Monreal.

La Fiscalía del estado que gobierna el prime
ro detuvo a José Manuel del Río Virgen, acusado
de ser el autor intelectual del asesinato de René

Tovar, candidato de Movimiento Ciudadano a la
alcaldía de Cazones Herrera.

De Río Virgen no sólo no cometió el crimen,
sino que ni siquiera se tenían pruebas, pero sí
estuvo encarcelado 177 días.

Finalmente y después de meses, quien fuera
secretario técnico de la Junta de Coordinación

Política (Jucopo) del Senado quedó en libertad
el pasado viernes 17 de junio.
"La verdad es que la justicia tarda, pero llega",

dijo José Manuel del Río Virgen cuando salió
del penal de Pacho Viejo, Veracruz. Afuera del
penal estaban reunidos amigos y familiares
quienes lo recibieron, luego de estar encerra
do 177 días. Ricardo Monreal, presidente de la
Junta de Coordinación Política del Senado y uno
de los amigos más cercanos a Del Río Virgen, ce
lebró la liberación.

Una frase de Monreal describe lo que ocurre
en la entidad: "Pobre Veracruz, tan lejos de la
justicia y tan cerca del autoritarismo", y muchos
analistas lo advierten.

La liberación de Del Río Virgen se da des
pués de que el pasado jueves 16 de junio los
magistrados del Tribunal Colegiado en Materia
Penal del Séptimo Circuito confirmaron el am
paro otorgado por el Juez de Distrito, que orde
naba la libertad del legislador.

La sentencia del juez federal reconoció que
el proceso no reunía los requisitos legales y tam
poco contaba con elementos que probaran la
participación del secretario técnico de la Junta
de Coordinación Política del Senado en el delito.
En dicha resolución coincidió la Comisión Na

cional de Derechos Humanos (CNDH).

Otras personas importantes en la liberación
del senador fueron sus tres hijos: José Manuel,
Óscar y María del Río Virgen, quienes publica
ron en redes sociales irregularidades y violacio
nes flagrantes a la ley y al debido proceso contra
su padre.

Acusaron que el juez de control, Francisco
Reyes Contreras, incurrió en una enorme injus
ticia. Indicaron que su padre fue acusado sólo
a partir de conjeturas, que no había hechos ni
testimonios de personas que lo vincularan al
asesinato.

Señalaron que, en la audiencia, el juez de
control reconoció y resolvió que en la carpeta
de investigación no existió prueba que lo señale
como autor intelectual del homicidio. Y planteó
teorías para inculparlo con siete supuestos, aun
que ninguno de los cinco fiscales que estuvie
ron en la audiencia de más de 27 horas, mencio
nó ni uno solo de esos supuestos en su petición
de orden de aprehensión ni en la imputación.

El 28 de diciembre pasado, cuando fue la
vinculación a proceso, el juez se limitó a leer
"sus argumentos" y lo hizo con dificultad, evi
denciando que ni siquiera conocía la redacción.
No dice nada sustancial, a pesar de que tardó
cuatro horas en hacerla. No dice nada concreto

que señale al político de lo que lo acusan.
Días antes, el 22 de diciembre, Ricardo Mon

real le expresó su solidaridad a su colaborador y
dijo que recibió cartas y mensajes de personas
que sufren, fueron humilladas y tienen algún
familiar inocente preso.

Incluso, acudió a la prisión para visitarlo
en la víspera de Nochebuena; sin embargo, no
pudo platicar con él debido a que sólo se permi
tían visitas de familiares y sus abogados.
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Cinco días después, la CNDH informó, me
diante un comunicado, que, por órdenes de su
titular Rosario Piedra Ibarra, se abrió una car
peta de investigación en el caso, pues se busca
determinar si existen o no actos irregulares u
omisiones en su proceso cometidos por elemen
tos de la Fiscalía de Veracruz.

Finalmente, Del Río salió de prisión y asegu
ró que le robaron seis meses de vida, por lo que
pidió a la CNDH que se repare el daño.

En este mismo espacio le había contado, el
caso de José Manuel del Río Virgen no se tra
taba de una búsqueda de justicia para resolver
quién fue el autor intelectual del asesinato de
René Tovar, candidato a la alcaldía de Cazones
de Herrera, sino que se trataba de una vendetta,

José Manuel del Río era secretario técnico de

la Junta de Coordinación Política del Senado y
es uno de los hombres más cercanos a Ricardo

Monreal, quien tenía una relación rispida con el
gobernador Cuitláhuac García.

Tras su detención, el gobernador rechazó
dialogar con Monreal sobre el caso aseguran
do que la resolución del juzgador fue autóno
ma y que el caso no fue construido o armado
políticamente.

Cuando Del Río Virgen fue detenido en di
ciembre pasado, el Presidente Andrés Manuel
López Obrador defendió la decisión judicial. Du
rante la conferencia matutina del 23 de ese mes,
indicó que el gobernador Cuitláhuac García era
"incapaz de cometer una injusticia" y pidió que
no fuera descalificado por otros líderes políticos.

Detalló que Cuitláhuac García es uno de los
mejores gobernadores que ha tenido Veracruz
en mucho tiempo. "Integro e incapaz de llevar
a cabo una injusticia en contra de nadie". Exigió
a los actores implicados "cero impunidades" y
también no fabricar delitos a nadie.

Una declaración que seguramente indignó a
Ricardo Monreal, cuando uno de sus más cer
canos colaboradores era detenido sin pruebas.

JOSÉ MANUEL DEL RÍO VIRGEN, al salir del penal de Pacho Viejo, tras declararse su inocencia
por el primer Tribunal Colegiado, el viernes, en Veracruz.
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LA HERENCIA

LA HERENCIA

está entre no

sotros. Algunas
formas políticas

que ha instaurado
López Obrador
se van a quedar,
porque tienen
un valor claro,
pero la forma
en que está

gobernando nos
va a colocaren

confrontaciones

con desenlaces

insospechados

No queda muy claro qué va a ser a futuro un
hombre que se ha dedicado tanto tiempo a

la política y a la cual le ha dado materialmente su
vida. Ha insistido en que se irá a su rancho, al cual
suponemos que por alguna razón lo ha bautizado
como "La chingada".

Es toda una encrucijada lo que termine por pasar con el Presi
dente. Por más que insista en que se va a retirar, no lo vemos fuera
de la actividad política haciéndose a un lado para dejar pasar todo
lo que le va pasando al país, pero sobre todo, lo que suceda con
quien ocupe su lugar.

En estos años el país se ha sacudido, se tiene que reconocer. Mu
chas de las cosas que han pasado no necesariamente han sido favo
rables, lo que no vemos hoy vamos a terminar por verlo mañana.

No solamente tiene que ver con la economía, tiene que ver con
un confrontado ánimo social que el Pr esidente se ha encargado de
poner en la agenda todos los días. Sin duda veníamos de ánimos
muy confrontados, derivado de las abiertas desigualdades sociales
que se han vivido desde tiempo atrás en el país, pero con López
Obrador andamos corregidos y aumentados.

El punto de arranque para este gobierno partió de un diagnósti
co sobre las condiciones sociales económicas y políticas, el cual va
quedando la impresión de que no se vio desde una mirada integral.

Algunos de los programas de gobierno van teniendo resulta
dos positivos, pero otros se confrontan muy a menudo con la terca
realidad y todo esto tarde que temprano tendrá que ser revisado y
ajustado, al menos, por quien le suceda en el cargo a la par de una
necesaria revisión de los programas.

La entrega de dinero es un elemento de importancia para los jó
venes y las familias, pero algo que se ha ido perdiendo en el camino
es el seguimiento necesario que se tiene que dar de este programa.

Bien a bien no queda claro qué están haciendo con el dinero
y bajo la premisa del gobierno se entrega con objetivos concretos
que no sabe si se cumplen, a la vez que si no se tienen ingresos y no
crece el país el dinero terminara por acabarse.

Otra de las herencias que va a dejar el Presidente tiene que ver
con Pemex y la CFE. El subsidio a las gasolinas se va a revertir por
razones de mercado, por el momento hay condiciones favorables
entre otras causas por la invasión rusa a Ucrania. El decálogo en ma
teria de medio ambiente presentado el viernes abre posibilidades
de que realmente el gobierno está apostando por energías limpias.

Sin embargo, de nuevo estamos más con la voluntad de hacerlo
que con instrumentos concretos para hacerlo. El reconocimiento
de las condiciones de cómo estamos, cómo planeta y el país de
bería obligar al gobierno a tener como pauta para lo que se haga
el reconocimiento del cambio climático, el cual, por ahora, parece
irreversible.

Otro elemento que quien suceda al Presidente tendrá que aten
der es en política exterior. El gobierno insiste en criticar severamen
te de injerencista a quienes hacen referencias críticas al país, pero
a menudo hace exactamente lo mismo. Los lances con Panamá,
Bolivia, Perú y el más reciente con Colombia muestran ausencia
de diplomacia y de respeto a la autodeterminación, que es lo que
queremos para nosotros.

Al final el tema de la cohesión como país en medio de nuestras
diferencias se ha convertido en el gran asunto de los últimos años.
Tenemos un problema de origen sobre desigualdad profundamen
te serio, el cual el Presidente se ha encargado de evidenciar con
frontándonos aún más.

La herencia está entre nosotros. Algunas formas políticas que
ha instaurado López Obrador se van a quedar, porque tienen un
valor claro, pero la forma en que está gobernando nos va a colocar
en confrontaciones con desenlaces insospechados.

RESQUICIOS.
El Departamento de Estado de EU aseguró que el 93% del país

está en medio de problemas de seguridad. El Presidente había
dicho días antes que sólo algunos estados muy claramente señala
dos. Si nos atenemos a lo que vivimos y vemos a diario parece que
nuestros vecinos lo tienen claro.

Es toda una encrucijada lo que termine por pasar con el Presi
dente. Por más que insista en que se va a retirar, no lo vemos fuera
de la actividad política haciéndose a un lado para dejar pasar todo
lo que le va pasando al país, pero sobre todo, lo que suceda con
quien ocupe su lugar.

En estos años el país se ha sacudido, se tiene que reconocer. Mu
chas de las cosas que han pasado no necesariamente han sido favo
rables, lo que no vemos hoy vamos a terminar por verlo mañana.

No solamente tiene que ver con la economía, tiene que ver con
un confrontado ánimo social que el Pr esidente se ha encargado de
poner en la agenda todos los días. Sin duda veníamos de ánimos
muy confrontados, derivado de las abiertas desigualdades sociales
que se han vivido desde tiempo atrás en el país, pero con López
Obrador andamos corregidos y aumentados.

El punto de arranque para este gobierno partió de un diagnósti
co sobre las condiciones sociales económicas y políticas, el cual va
quedando la impresión de que no se vio desde una mirada integral.

Algunos de los programas de gobierno van teniendo resulta
dos positivos, pero otros se confrontan muy a menudo con la terca
realidad y todo esto tarde que temprano tendrá que ser revisado y
ajustado, al menos, por quien le suceda en el cargo a la par de una
necesaria revisión de los programas.

La entrega de dinero es un elemento de importancia para los jó
venes y las familias, pero algo que se ha ido perdiendo en el camino
es el seguimiento necesario que se tiene que dar de este programa.

Bien a bien no queda claro qué están haciendo con el dinero
y bajo la premisa del gobierno se entrega con objetivos concretos
que no sabe si se cumplen, a la vez que si no se tienen ingresos y no
crece el país el dinero terminara por acabarse.

Otra de las herencias que va a dejar el Presidente tiene que ver
con Pemex y la CFE. El subsidio a las gasolinas se va a revertir por
razones de mercado, por el momento hay condiciones favorables
entre otras causas por la invasión rusa a Ucrania. El decálogo en ma
teria de medio ambiente presentado el viernes abre posibilidades
de que realmente el gobierno está apostando por energías limpias.

Sin embargo, de nuevo estamos más con la voluntad de hacerlo
que con instrumentos concretos para hacerlo. El reconocimiento
de las condiciones de cómo estamos, cómo planeta y el país de
bería obligar al gobierno a tener como pauta para lo que se haga
el reconocimiento del cambio climático, el cual, por ahora, parece
irreversible.

Otro elemento que quien suceda al Presidente tendrá que aten
der es en política exterior. El gobierno insiste en criticar severamen
te de injerencista a quienes hacen referencias críticas al país, pero
a menudo hace exactamente lo mismo. Los lances con Panamá,
Bolivia, Perú y el más reciente con Colombia muestran ausencia
de diplomacia y de respeto a la autodeterminación, que es lo que
queremos para nosotros.

Al final el tema de la cohesión como país en medio de nuestras
diferencias se ha convertido en el gran asunto de los últimos años.
Tenemos un problema de origen sobre desigualdad profundamen
te serio, el cual el Presidente se ha encargado de evidenciar con
frontándonos aún más.

La herencia está entre nosotros. Algunas formas políticas que
ha instaurado López Obrador se van a quedar, porque tienen un
valor claro, pero la forma en que está gobernando nos va a colocar
en confrontaciones con desenlaces insospechados.

RESQUICIOS.
El Departamento de Estado de EU aseguró que el 93% del país

está en medio de problemas de seguridad. El Presidente había
dicho días antes que sólo algunos estados muy claramente señala
dos. Si nos atenemos a lo que vivimos y vemos a diario parece que
nuestros vecinos lo tienen claro.
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Es toda una encrucijada lo que termine por pasar con el Presi

dente. Por más que insista en que se va a retirar, no lo vemos fuera
de la actividad política haciéndose a un lado para dejar pasar todo
lo que le va pasando al país, pero sobre todo, lo que suceda con

quien ocupe su lugar.
En estos años el país se ha sacudido, se tiene que reconocer. Mu

chas de las cosas que han pasado no necesariamente han sido favo
rables, lo que no vemos hoy vamos a terminar por verlo mañana.

No solamente tiene que ver con la economía, tiene que ver con

un confrontado ánimo social que el Pr esidente se ha encargado de
poner en la agenda todos los días. Sin duda veníamos de ánimos
muy confrontados, derivado de las abiertas desigualdades sociales

que se han vivido desde tiempo atrás en el país, pero con López
Obrador andamos corregidos y aumentados.

El punto de arranque para este gobierno partió de un diagnósti

co sobre las condiciones sociales económicas y políticas, el cual va
quedando la impresión de que no se vio desde una mirada integral.

Algunos de los programas de gobierno van teniendo resulta
dos positivos, pero otros se confrontan muy a menudo con la terca
realidad y todo esto tarde que temprano tendrá que ser revisado y

ajustado, al menos, por quien le suceda en el cargo a la par de una
necesaria revisión de los programas.

La entrega de dinero es un elemento de importancia para los jó

venes y las familias, pero algo que se ha ido perdiendo en el camino
es el seguimiento necesario que se tiene que dar de este programa.

Bien a bien no queda claro qué están haciendo con el dinero

y bajo la premisa del gobierno se entrega con objetivos concretos
que no sabe si se cumplen, a la vez que si no se tienen ingresos y no
crece el país el dinero terminara por acabarse.

Otra de las herencias que va a dejar el Presidente tiene que ver
con Pemex y la CFE. El subsidio a las gasolinas se va a revertir por
razones de mercado, por el momento hay condiciones favorables

entre otras causas por la invasión rusa a Ucrania. El decálogo en ma
teria de medio ambiente presentado el viernes abre posibilidades

de que realmente el gobierno está apostando por energías limpias.
Sin embargo, de nuevo estamos más con la voluntad de hacerlo

que con instrumentos concretos para hacerlo. El reconocimiento

de las condiciones de cómo estamos, cómo planeta y el país de
bería obligar al gobierno a tener como pauta para lo que se haga
el reconocimiento del cambio climático, el cual, por ahora, parece
irreversible.

Otro elemento que quien suceda al Presidente tendrá que aten
der es en política exterior. El gobierno insiste en criticar severamen

te de injerencista a quienes hacen referencias críticas al país, pero
a menudo hace exactamente lo mismo. Los lances con Panamá,
Bolivia, Perú y el más reciente con Colombia muestran ausencia

de diplomacia y de respeto a la autodeterminación, que es lo que
queremos para nosotros.

Al final el tema de la cohesión como país en medio de nuestras

diferencias se ha convertido en el gran asunto de los últimos años.
Tenemos un problema de origen sobre desigualdad profundamen

te serio, el cual el Presidente se ha encargado de evidenciar con
frontándonos aún más.

La herencia está entre nosotros. Algunas formas políticas que

ha instaurado López Obrador se van a quedar, porque tienen un
valor claro, pero la forma en que está gobernando nos va a colocar
en confrontaciones con desenlaces insospechados.

RESQUICIOS.
El Departamento de Estado de EU aseguró que el 93% del país

está en medio de problemas de seguridad. El Presidente había
dicho días antes que sólo algunos estados muy claramente señala
dos. Si nos atenemos a lo que vivimos y vemos a diario parece que
nuestros vecinos lo tienen claro.

Es toda una encrucijada lo que termine por pasar con el Presi

dente. Por más que insista en que se va a retirar, no lo vemos fuera
de la actividad política haciéndose a un lado para dejar pasar todo
lo que le va pasando al país, pero sobre todo, lo que suceda con

quien ocupe su lugar.
En estos años el país se ha sacudido, se tiene que reconocer. Mu

chas de las cosas que han pasado no necesariamente han sido favo
rables, lo que no vemos hoy vamos a terminar por verlo mañana.

No solamente tiene que ver con la economía, tiene que ver con
un confrontado ánimo social que el Pr esidente se ha encargado de

poner en la agenda todos los días. Sin duda veníamos de ánimos
muy confrontados, derivado de las abiertas desigualdades sociales
que se han vivido desde tiempo atrás en el país, pero con López
Obrador andamos corregidos y aumentados.

El punto de arranque para este gobierno partió de un diagnósti
co sobre las condiciones sociales económicas y políticas, el cual va
quedando la impresión de que no se vio desde una mirada integral.

Algunos de los programas de gobierno van teniendo resulta
dos positivos, pero otros se confrontan muy a menudo con la terca
realidad y todo esto tarde que temprano tendrá que ser revisado y

ajustado, al menos, por quien le suceda en el cargo a la par de una
necesaria revisión de los programas.

La entrega de dinero es un elemento de importancia para los jó

venes y las familias, pero algo que se ha ido perdiendo en el camino
es el seguimiento necesario que se tiene que dar de este programa.

Bien a bien no queda claro qué están haciendo con el dinero
y bajo la premisa del gobierno se entrega con objetivos concretos

que no sabe si se cumplen, a la vez que si no se tienen ingresos y no
crece el país el dinero terminara por acabarse.

Otra de las herencias que va a dejar el Presidente tiene que ver

con Pemex y la CFE. El subsidio a las gasolinas se va a revertir por
razones de mercado, por el momento hay condiciones favorables
entre otras causas por la invasión rusa a Ucrania. El decálogo en ma
teria de medio ambiente presentado el viernes abre posibilidades

de que realmente el gobierno está apostando por energías limpias.
Sin embargo, de nuevo estamos más con la voluntad de hacerlo

que con instrumentos concretos para hacerlo. El reconocimiento

de las condiciones de cómo estamos, cómo planeta y el país de
bería obligar al gobierno a tener como pauta para lo que se haga
el reconocimiento del cambio climático, el cual, por ahora, parece
irreversible.

Otro elemento que quien suceda al Presidente tendrá que aten
der es en política exterior. El gobierno insiste en criticar severamen

te de injerencista a quienes hacen referencias críticas al país, pero
a menudo hace exactamente lo mismo. Los lances con Panamá,
Bolivia, Perú y el más reciente con Colombia muestran ausencia

de diplomacia y de respeto a la autodeterminación, que es lo que
queremos para nosotros.

Al final el tema de la cohesión como país en medio de nuestras

diferencias se ha convertido en el gran asunto de los últimos años.
Tenemos un problema de origen sobre desigualdad profundamen
te serio, el cual el Presidente se ha encargado de evidenciar con
frontándonos aún más.

La herencia está entre nosotros. Algunas formas políticas que
ha instaurado López Obrador se van a quedar, porque tienen un
valor claro, pero la forma en que está gobernando nos va a colocar

en confrontaciones con desenlaces insospechados.

RESQUICIOS.

El Departamento de Estado de EU aseguró que el 93% del país
está en medio de problemas de seguridad. El Presidente había
dicho días antes que sólo algunos estados muy claramente señala
dos. Si nos atenemos a lo que vivimos y vemos a diario parece que
nuestros vecinos lo tienen claro.
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La violencia que hay a lo lar
go y ancho del territorio na

cional que las autoridades res
ponsables de seguridad pública
niegan, minimizan, desdeñany
en vez de hacerle frente optan
por presentar cifras maquilla
das e insisten en que quienes
forman parte de los cárteles de
la droga, son "seres humanos"
a los que dicen que se les debe
"brindar protección", revela
que casi la mitad de la Repúbli
ca, como lo reportan informes
de inteligencia de agencias de
Estados Unidos, está bajo con
trol de ellos.
Masacres como las ocurridas en restauran

tes de Ciudad Juárez o en Zacatecas el fin de

semana, bloqueos en carreteras de Tamauli
pas, feminicidiosenOaxaca, linchamientos
como en Puebla y desapariciones de jóvenes
adolescentes y adultas que horas o dias des
pués son halladas muertas con huellas de
violación o torturas, son claros signos de lo
que se vive en este país en el que no pare
ce haber intención, ni interés, en hacer algo
para hacer frente al crimen organizado.

DE ESTO Y DE AQUELLO...

Con la libertad de José Manuel del Río

Virgen, preso casi seis meses en el penal
de Pacho Viejo, en Veracruz, por la su
puesta "autoría intelectual" del asesinato
del que fuera candidato de Movimiento
Ciudadano a alcalde de Cazones, el líder
de Morena en el Senado, Ricardo Monreal,
logró ganar una batalla judicial y política
no sólo al gobernador de ese estado, y de
su propio partido, sino a quienes en la 4T
alentaron esa injusticia.
Una vez cumplida la orden del Primer
Tribunal Colegiado con sede en Boca del
Río, que confirmara su inocencia, el secre
tario técnico de la Cámara alta reasumirá

esa responsabilidad que desempeñaba
desde el inicio de la actual legislatura,
como uno de los hombres de confianza de

Monreal, quien desde el primer momento

en que aquél fue detenido en diciembre del año
pasado, asumió su defensa legal y política.
El legislador zacatecano, quien es uno de los
prospectos a la candidatura presidencial de More
na para 2024, aunque el Presidente López Obra
dor no lo menciona entre sus "corcholatas", ha
reiterado cuantas veces se le pregunta que pese

a haber sido excluido en el arranque de campaña
de aquéllas en Toluca, buscará la postulación de
su partido.
Por cierto que ayer en un acto que encabezó en
Guadalajara con asistencia de dirigentes, legisla
dores y alcaldes de Jalisco, Marcelo Ebrard se auto
declaró "destapado" hasta en cinco mañaneras por

AMLO y aseguró que va adelante en las encuestas,
por lo que sostuvo que "ya no hay tapados" e instó
a todos ellos a que lo ayuden a trabajar para ganar
la que definirá la candidatura.
Sandra Cuevas, alcaldesa de Cuauhtémoc, orde
nó suspender actividades masivas por contagios
de Covid19.
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BREVE RELATO
DE PADREE HIJO
POR DAVID E. LEÓN ROMERO

Cada marzo, con toda justificación,
el apellido Colosio vuelve a las

páginas de los diarios y al conten ido
de los noticieros de radio y tele. Yo era
un niño; una noche como cualquier
otra, sentado a la orilla de la cama de
mis papás, frente a la televisión, veía
las asombrosas imágenes que habían
suced ido momentos antes, donde un
hombre le arrancaba la vida a otro.
Recuerdo el timbre y tono de voz de Talina y de don Ja
cobo, narrando lo sucedido; la canción que amenizaba
el evento, desconocida para mí, nunca más la olvidé. Me
costó trabajo dormir y el tema fue recurrente los días
posteriores.

Mis únicos vínculos con Colosio eran dos: escuchar

alguna vez su apellido a la pasada en la televisión, mien
tras papá veía el noticiero, y las menciones que hacía el
hombre que nos atendía en el mercado, al que escuché
decir más de una vez, que la camioneta en la que llegá
bamos a hacer las compras, era "como la de Colosio", re
firiéndose a una Chevrolet Blazer azul, que me imagino
era igual o similar a la del político.

Entre el carrusel de imágenes que se transmitían por
televisión los días posteriores a su asesinato, no puedo
olvidar la de un niño, Luis Donaldo. En aquellos años,
tendría la edad que hoy tiene mi hijo mayor. No puedo
siquiera imaginar lo que vivió al ver esas imágenes, al

enterarse que le habían arrebatado a su padre de una
manera tan cobarde. ¿Cómo le intentaron explicar lo
que pasó? ¿Cómo fueron sus días posteriores? ¿Qué
esfuerzos realizaba para conciliar el sueño? ¿Cuántas
preguntas sin respuesta dieron vuelta por su mente?
¿Cómo podría sobreponerse a algo así?

Ser hijo de una figura pública debe ser muy difícil,
mucho más en este contexto. Si triunfas, dirán que fue
por tu padre; si fracasas, dirán que ni con el impulso de
tu padre lograste triunfar.

David Goggins sostiene que debemos utilizar el
dolor y la adversidad como combustibles para cons
truir nuestros sueños; me imagino que Luis Donaldo
así lo ha hecho. Logró quitarse de encima o cargar con
la suficiente fuerza el doloroso final de la vida de su

padre, que a muchos nos habría sepultado, privándo
nos siquiera de recomponer la rutina más simple. En
contraste, Luis Donaldo logró establecer objetivos y en
contró lo necesario para ejecutar estrategias para llegar
a ellos. Se sobrepuso a un camino de adversidad, que
imagino estuvo conformado por momentos de angustia,
miedo, tristeza y desconfianza. Mientras muchos otros
no hubiéramos podido siquiera hablar de política, va
lientemente ingresó al sector que le arrebató a su padre
y ha triunfado en él.

Cualquiera que hayamos estado en el fondo de un
pozo o hayamos sido sacudidos por un suceso doloro
so, sabemos que resulta complejo encontrar la claridad
mental y los arrestos para seguir adelante; que sólo la
fuerza del corazón nos permite hincamos, despegar una
rodilla del piso y ponemos de pie para comenzar a esca
larlas paredes para eventualmente salir de allí y una vez
afuera, intentar construir nuestras metas. Abrazo y re
conocimiento para nuestros padres, estén donde estén.
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SUCESIÓN CDMX
PORELDUENDE

Si las piezas ya se están movien
do a nivel nacional con miras al

2024, imagínense para la renova
ción de la jefatura de Gobierno de la
CDMX.
Fuentes confiables me cuentan que al menos dos equipos
ya se están alistando para competir por la capital y desan
grarse al interior de Morena.

Por un lado, está la alcaldesa de Iztapalapa, Clara Bru
gada, y por el otro, el actual secretario de Gobierno, Martí
Batres.

No son nuevas ni escondidas las intenciones de Martí

para ocupar el puesto de Claudia Sheinbaum; de hecho, el
senador con licencia ya tuvo un altercado político con un
jefe de Gobierno debido a sus aspiraciones.

En 2011, hay que recordar, Batres fue despedido del
cargo de secretario de Desarrollo Social por mostrar sus
intenciones de competir en la elección por la jefatura. Una
semana después de pronunciarse al respecto, Marcelo
Ebrard, quien entonces era el mero mero, lo hizo a un lado
y lo mandó al banquillo frustrando así su intención.

Luego vino 2018 y ya en el movimiento de Andrés
Manuel, Batres apoyó a Claudia Sheinbaum y juntos le
declararon la guerra a Ricardo Monreal. Martí se iría al Se
nado, donde a la primera fue presa del zacatecano, quien lo
bloqueó y bajó de la presidencia de la Cámara alta; su cargo,
entonces, prácticamente fue un castigo.

Batres no sólo es persona de todas las confianzas de
Sheinbaum, sino que dicen las malas lenguas, es hasta
considerado como un "político honesto" dentro de Palacio
Nacional, es decir, le llena el ojo al Presidente por ser un
soldado leal de la Cuarta Transformación.

Por el otro lado, está la alcaldesa de Iztapalapa, quien

tiene ya una vergonzosa y embarazosa historia en la políti
ca de izquierda del oriente de la Ciudad de México, luego de
la sucia jugada con la que en2009 quitaron a Rafael Acosta
Juanita para imponerla a ella.

Brugada no pierde la oportunidad de acercarse a
Sheinbaum y estar a su lado en cada oportunidad y ha em
pezado incluso a figurar en las encuestas rumbo al 24. Me
cuentan que también empieza a cerrar brecha con otros
alcaldes e integrantes del gabinete del Gobierno local, de
cara a poder formar una alianza que la respalde.

Morena en la Ciudad de México aún no define si el o la

abanderada en la CDMX resultará de una encuesta segu
ramente amañada o si de plano todo dependerá del can
didato del partido por la presidencia el que lo defina, pero
lo que es un hecho, es que las cosas ya comenzaron a mo
verse rumbo a la sucesión en la CDMX y estos 2 personaj es
quieren estar en la boleta.

En el baúL El regreso de la senadora Olga Sánchez Cordero
tras su gira por Europa para llevar a cabo negociaciones en
el Parlamento Europeo del Acuerdo Global caerá como ani
llo al dedo en la Comisión Permanente y es un alivio para
los legisladores, pero de su propio bloque. Y es que desde
su partida hace unas semanas, las formas en que el dipu
tado Sergio Gutiérrez conduce las sesiones han levantado
críticas no sólo de la oposición, sino hasta de la fracción del
PT y su aliado Morena... con decirles que hasta Gerardo Fer
nández Noroña se ha quejado de esas formas. Sus compa
ñeros de partido y aliados casi casi le dicen "cuélgate, pero
no te columpies" ¿Por qué? Su estilo autoritario de cancelar
el debate de la agenda política y de cerrar micrófonos a los
legisladores sin oportunidad de apertura, diálogo y plurali
dad, no es la manera en la que se conduce la ministra en re
tiro, y varios de sus correligionarios ya le leyeron la cartilla.
Basta por hoy, pero el próximo lunes...

regresaréeeeeeeee!
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Que en colaboración con
el equipo del canciller Marce
lo Ebrard, la presidenta del Se
nado, Olga Sánchez Cordero,
avanzó en Bruselas, Bélgica, en
las negociaciones de alto nivel
con el Parlamento y el Tribunal
de Justicia de la Unión Europea
para suscribir un trato comer
cial conocido como Acuerdo

Global Modernizado, que fue a
negociar con sus pares y espera
rinda frutos pronto.

Que el secretario técni
co de la Junta de Coordina
ción Política del Senado, José
Manuel del Río Virgen, se in
corporará a su trabajo hoy en
una reunión a la que convocó
el presidente de esa instancia,
Ricardo Monreal Avila, quien
prevé que todos los coordina
dores parlamentarios le den
la bienvenida a su colaborador

después de 177 días preso "por
un revanchismo político".

Que a pesar de la "morato
ria constitucional" declarada

por la coalición opositora Va
por México, la mayoría parla
mentaria de Morena encabe

zada por Ignacio Mier Velazco
enla Cámara de Diputados alista
ya formato y calendario del par

lamento abierto para discutir
con especialistas, académicos y
representantes de la sociedad
civil la reforma electoral pro
puesta por el presidente Andrés
Manuel López Obrador. De
acuerdo con el plan morenista,
el programa estará listo en una
o dos semanas, a fin de celebrar
los foros en julio y agosto; la ex
pectativa es dictaminar y votar
la iniciativa en septiembre, pe
se el anunciado rechazo del blo

que PANPRIPRD.

Que el presidente del INE,
Lorenzo Córdova, estuvo en
tre los más solicitados obser
vadores internacionales que
se dieron cita en Colombia

para seguir de cerca la segun
da vuelta electoral, debido a
su defensa de las instituciones

dedicadas a organizar y certifi
car los comicios en las contien

das federal de 2021 y estatales
de 2022. Por cierto, elPRD, que
durante años tuvo cercanía po
lítica con Gustavo Petro, ayer
guardó silencio ante el triunfo
del candidato de la izquierda
colombiana. El PRI sí celebró
la victoria del ex guerrillero a
través de Conferencia Perma
nente de Partidos Políticos de
América Latina.
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a rábula de las alitas de pollo
Qué bueno que cuiden mucho el estado de los alimentos. Imaginen que un

gobenador dijera: el secretario de Hacienda me quiso envenenar, me dio unos
crustáceos descompuestos. Más vale prevenir que devaluar, ¿o cómo era?...

Lo que sea de cada quien,
el suadero se requerirá
con urgencia cuando la
estanflación nos alcance

Gil Gamés filosofaba e inquiría
a su alma del siguiente mo
do: ¿encierra la alita de pollo
un misterio sobre las finan

zas del país? ¿La alita de pollo
podría revelar algún secreto sobre el rum
bo de la economía mexicana? Estas pre
guntas sustanciales formaron una nube
en la mente de Gamés cuando leyó una no
ta de Pedro VillayCañayAlberto Morales
en su periódico El Universal que afirmaba
que "tras declarar desierta la licitación, la
Secretaría de Hacienday Crédito Público
entregó finalmente un contrato en adjudi
cación directa por más de 2 millones de pe
sos para comprar alimentos para la oficina
del secretario Rogelio Ramírez de la O., co
mo suadero, surimi, lomo, pierna de cerdo,
lasaña, alitas de pollo, tinta de calamar y
hasta salsa Valentina, entre otros insumos
perecederos y no perecederos".
Aunque no son alimentos que confor

men una dieta franciscana, a Gilga no le es
panta que en una secretaría de Estado tan
importante como la de Hacienda se com
pre comida para invitados, reuniones de
trabaj o, bomberazos y otros asuntos volá
tiles. Salvo por la compra desmesurada de
alitas de pollo. Se imaginan ustedes al se
cretario de Hacienda ordenando con voz

acostumbrada al mando: "traiga alitas de
pollo porque esto va para largo y difícil: se
trata de revelar el crecimiento del país en
los próximos años". La verdad, Gil no se lo
imagina. Entonces, ¿quiénes comen en esa
secretaría? ¿Decenas de millennials? Qué
Gamés sepa, sólo estos jóvenes consumen
ansiosamente las alitas de pollo. Esto es
sencillamente inexplicable.

Dieta rica en proteínas
Gilga no cometerá el error de pensamien
to que consistiría en afirmar que la auste
ridad republicana es una pantalla, un em
buste. Ahora mal sin bien, don Rogelio, a
esta dieta rica en proteínas le sobra carne
y le falta pescado. Sin el omega cómo nego
ciarán los operadores hacendarios con los
gobernadores, porque ahora hay 22 gober
nadores de Morena, si contamos a sus alia

dos. Entonces al menos habrá 22 comidas,
22 negociaciones, 22 crujideros de dientes,
hasta un partido de fútbol podrían jugar
los gobernadores de Morena.
Entre los 300 insumos que se comprarán
para la oficina del titular de Hacienda hay
chambarete de res sin hueso, tinta de cala
mar, suadero, surimi de pescado, huachi
nango, pechuga de pollo entera y media
(aplanada), panza precocida de res, lomo,
bistec, espaldilla, cabeza y filete de cerdo,
falda de res limpia, así como alitas de pollo.
¿Lo ven? Hasta panza precociday suadero
en esa dieta.

Lo que sea de cada quien, el suadero se re
querirá con urgencia cuando la estanfla
ción nos alcance y desesperados los altos
funcionarios de la hacienda mexicana di

gan: la inflación sube, mejor vamos a re
ventarnos unos de suadero: Pedro, prepá
rate unos buenos tacos (Gil no se refiere

aquí al reconocido historiador y boxeador
Pedro Salmerón, se trata de otro Pedro).
También se pactó "la compra de verduras,
frutas y ajo italiano, achiote en pasta, alga
nori, apio americano tierno, dátil sin hue
so, germinado de soya, harina de hot cakes
y pastel, hoj as de plátano, limón y lasaña
instantánea. En la lista, Hacienda también
solicita botellas de salsa tipo Valentina eti
queta amarilla". Valentina, ajá, paralas ali
tas de pollo para qué más.

Prevenir
La licitación destaca que "el personal de
signado deberá corroborar que todos los
alimentos que se consideren como po
tencialmente peligrosos se deben encon
trar frescos, como la carne, aves, pescados,
moluscos, crustáceos, cefalópodos, leche y
productos lácteos, huevos, frutay verduras
frescas. Que no presente características ta
les como moho, coloración o materia extra
ña, manchas, magulladuras o mal olor, ras
tros de presencia de insectos o roedores".
Alimento fresco y economía sana, diría

don Rogelio. Qué bueno que cuiden mucho
el estado de los alimentos. Imaginen que
un gobenador dijera: el secretario de Ha
cienda me quiso envenenar, me dio unos
crustáceos y unos cefalópodos descom
puestos, casi me mata. Más vale prevenir
que devaluar, ¿o cómo era?
Gilga reparó en que el documento indi

ca que "los granos, harinas y otros produc
tos secos se rechazarán cuando presenten
moho, coloraciones no propias del pro
ducto y/o evidencia de plagas". Frijol con
gorgojo, ¡jamás! Pero el misterio persiste:
¿por qué gastan dinero en alitas de pollo?
En Palacio puro tamal de chipilín, se sabe
que la alita de pollo trae consigo cierto tu
fillo neoliberal y si se le baña con salsa Va
lentina ya de plano estamos en la escala de
la mafia del poder.
Todo es muy raro, caracho. Como diría

Cervantes, "Come poco y cena menos, que
la salud de todo el cuerpo se fragua en la ofi
cina del estómago".
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Petro gana
y Calderón chilla
Gomo hay mucha gente sin vergüenzay canallesca

que siemprebuscahacerle daño alprójimo,yape
sarde las advertencias de no generales molestias
estomacales, lo primero que hicieron en cuanto
salieron los resultados de las elecciones en Co

lombia, fue restregarle en su cara al expresichente Fox, a Mar
garitaZavala, Javier Lozano, el ChikiliQuadri, Mai'ktititititito
Cortés, ZambranitítítítííoyClaudio XXXGonzález la victoria

delcandidatode Izquierda, Gustavo Petro,porencimadelSali
nas Pliego de Colombia Pobrecito del expresichente Jelipillo,
elacólitorzumberonedelaiglesiaultraderechosaehiberosfé
rica de Alvaro Uribe, seguramente le agarró Chole de mano en
modo hardcore. Es que sonde esa clase de gente conaficiones
oligárquicas que cualquier cosa medio open
míndios ofende, incluyendo el picorete que
se dieron chicas en lapelicula de Lightycai
y ya la están boicoteando casi al nivel de Se
rranoLimónysubandaProvidacuandose
fueron contraEZ crimen delpadre Amaro.
Pobresprianchuchistasykukluxpanis

tas colombianos, por alguna extraña razón
creyeron que iban a funcionar con Petro
las mismas estrategias antiAMLO. Bueno,
hasta mandaron a Tatankita Córdova y a Murayamasamí
a apoyar, no puede ser. La derecha colombiana recurrió a
las mismas estrategias de la derecha mexicana: puro odio
y resentimiento. Fue tal sufracaso que cualquiera diría que
los asesoraron la Téllez, ALazraki, la Rabadán, Monreal y
Sandra Cuevas, vestida de Concha la Charra.

Será por eso que cualquiera creía que los uribistas y los
hernandistas, como buenos calderonistas, saldrían inme
diatamente a declararse triunfadores apesar de la eviden
te derrota, como el PRIANChu en las elecciones pasadas.
Lo que vimos fue un lamentable chilladero empezando

por el ChikiliQuadri y otros distin
guidos ultraconservadores que hasta
se quejaron de que la vicepresidenta
colombiana, Francia Márquez, fuera
afrodescendiente. Clasismo y racis
mo a todo lo que da
Por supuesto, lo más divertido fue

verlos lamentos melodramáticos de

los entenados de X González que tu
vieron unos días muy difíciles: a García

Luna Productions lo traen en salsa los fiscales gringos (de
cirle mañoso al compadre favorito de Jelipillo es casi un elo
gio) y ahora Gustavo Petro le da un nuevo empuj e a la ola iz
quierdista que está cubriendoAmérica Latina Y sigue Lula
Si ven que la dotora Denisse Dresser no se ha manifesta

do a media tarde, es que le dio el soponcio.

g¡ n ] dOtOTS
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"Vivir sabroso

Ayer por la tarde recibí un
mensaje de mi amigo, el
periodista y escritor co

lombiano Azriel Bibliowicz: "Gana

(Gustavo) Petro y ganó la democracia."
Otro amigo querido, Pablo Montoya,

también escritor, había sentenciado un
mes atrás: "Llegar a la probabilidad de
tener un presidente del talante de Ro
dolfo Hernández será una pruebafeha
ciente de que ya no somos solo el país
paradigmático del horror, la corrup

ción y la injusticia, sino el de la estupi
dez universal".

Hoy ambos podrán dormir tran
quilos porque su candidato obtuvo
50.69 por ciento de los votos. Quie
nes no podrán hacerlo serán las élites
colombianas que durante demasiado
tiempo se mantuvieron en el poder:
Alvaro Uribe y sus seguidores milita
ristas, así como sus pupilos, el frivolo
de Iván Duque (presidente saliente) y
Federico Fico Gutiérrez, el candidato
presidencial que no llegó a la segun
da vuelta.

Colombia, al igualque Perú, México, Ar
gentina, Venezuela
o Brasil, entre otras
naciones latinoame

ricanas, tiene una so
ciedad fracturada. Hay dos extremos
que no pueden verse, que desconfían el
uno del otro, convencidos de que el ad
versario llevará al país al barranco.
Esta ruptura es previa a los líderes

que la representaron en esta campa
ña. Colombia ya estaba escindida an
tes de que Petro comenzara su último
ascenso hacia la presidencia. No solo

se trata de una polarización ideológi
ca, porque también incluye distan
cias marcadas por la edad de las per
sonas votantes, por el clivaje campo
ciudad, por la discriminación étnica
y, desde luego, por la clase social.
Durante el discurso pronunciado

al finalizar la contienda, Petro dejó
clara su postura frente a este desga
rro político: "el triunfo es una demos
tración de que la paz en Colombia es
posible".
El emblema armonioso que con

  forman el presidente
electo, Gustavo Petro,y la próxima vicepre
sidenta, FranciaMár
1uez un hombre
blanco y una mujer
afrodescendiente—

es potente como promesa para el por
venir colombiano.

Zoom: ¿Será que Petro sí encuentre
el camino para "el vivir sabroso" pro
puesto por Francia Márquez? (Hace
tres años Andrés Manuel López Obra
dor prometió reconciliar a México yes
la hora en que tristemente no ha logra
do hacerlo).

i ¡0,l;l|fIll(l
Otras naciones, tiene

una SOCÍedad fracturada
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La ley y los
hechos cumplidos

Vivimos una temporada
particularmente floja en
el cumplimiento de las le

yes electorales.
Por primera vez desde que hubo

alternancia en el país, el gobierno se
dedica a desprestigiar al Instituto
Nacional Electoral, al que trata como
parte activa de la herencia neoliberal
y al que quisiera desaparecer, literal
mente, para sustituirlo por un engen
dro malamente diseñado de funcio
narios electos.

La aceleración de la campaña presi
dencial de Morenanohace sino extender

el territorio de fricción entre los persona
jesencampañados,lasleyesvigentesylos
encargados de vigilar su aplicación.
Para empezar, está la dualidad de los

personajes que están ya en campaña, pe
ro mantienen sus puestos en el gobierno.
Cada vez que aparecen, cada vez que

hablan, cada vez que van a un mitin de
otros candidatos o a una gira del Pre
sidente, se plantea el
problema de si están
usando o no recursos
públicos para "pía
cearse yhacercam
paña en su favor.
De por sí ninguno

de los gobiernos de la democracia ha
vuelto, como este, parte explícita de
su popularidad y su oferta electoral la
entrega de programas sociales y bie
nes públicos.
Ahora tenemos, más de un año an

tes de que empiecen las campañas, al
menos a tres personajes del gobierno
moviéndose por la escena pública con
la doble cachucha de ser miembros del

gabinete o jefa de Gobierno de la Ciu
dad de México, siendo al mismo tiempo
precandidatos designados por el Presi
dente para ser candidatos de Morena.
Es una ventaja enorme sobre sus

competidores: tienen puesto y están
en campaña, con el puesto y sus recur
sos al hombro.

La ley electoral vigente en Méxi
co prohibe el uso de recursos públi
cos para hacer propaganda electo

ral. La ley establece
también los tiempos
específicos en que se
Pucdcynoscpucdc
hacer campana.
Nada de esto puede

cumplirse en las nue
vas condiciones de campaña estableci
das por la decisión política de anticipar
sus precandidaturas del oficialismo.
Uno tiene la impresión de que cual

quier abogado solvente podría retacar
al Instituto y al Tribunal Electoral de
querellas fundadas por tanta anticipa
ción. Incluso,porlaanticipaciónmisma.
Pero está claro ya que no privan hoy

las leyes, sino los hechos cumplidos.

Esunaventa 1 enorme:
nen puesto y están

(MI ("IIlipa lia
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El conformismo,
causa eficiente
17
¦ <1 127 de mayo pasado el querido y

i respetado Joan Manuel Serrat
fue premiado con el Doctorado

Honoris Causa por la Universidad de Cos
ta Rica. Un hombre que ha dedicado su vi
da a escribir y cantar, sabiendo que "el que
canta su mal espanta"y que "todos tenemos
una canción".

Sus conceptos vertidos en esa ceremo
nia fueron profundos y de gran actualidad,
por lo que transcribo para usted (y comen
to brevemente) una parte de ellos:

"En los últimos años ha sido extraordina

rio el crecimiento tecnológico y científico
que hemos experimentado, pero también
ha sido muy grande la pérdida de los valores
morales de nuestra sociedad. Se han produ
cido daños terribles a la naturaleza (muchos
de ellos irreparables), yes vergonzosa la co
rrupción que desde el poderse ha filtrado a
toda la sociedad.

Más que una crisis económica, diría que
estamos atravesando una crisis de modelo

de vida, y, sin embargo<, sorprende el confor
mismo con el que parte déla sociedad lo con
templa como si se tratara de unapesadilla de
la que tarde o temprano despertaremos. Es
pectadores y víctimas parecemos esperar a
que nos salven aquellos mismos que nos han
llevado hasta aquí.
Es necesario que recuperémoslos valores

democráticos y morales que han sido susti
tuidos por la vileza y la avidez del mercado,
donde todo tiene un precio, donde todo se

compra y donde todo se vende. Es un dere
cho y una obligación restaurarla memoria
y reclamar un futuro para una juventud que
necesita reconocerse y ser reconocida.
Tal vez no sepamos cuál es el camino, tal

vez no sepamos por dónde se llega an tes, pero
sí sabemos qué caminos son los que no debe
mos volver a tomar. Espero que ustedes, gen
te buena, instruida y tolerante, sabránjuzgar
mis palabras por su intención más que por la
manera en que he sido capaz de expresarme.
Mientras tanto, que los músicos no paren de
hacer sonar sus instrumentos y que los poe
tas no dejen de alzarla voz. Que los gritos de
la angustia no nos vuelvan sordos, y que lo co
tidiano no se convierta en normalidad capaz
de volver de piedra nuestros corazones".
En efecto, las tragedias que padece el

mundo son por "lapérdida de valores mora
lesHoy se rinde culto sagrado ala "moder
nidad", entendida como la destrucción de to
do lo pasado, que fue cimiento y corazón de
nuestra cultura occidental.

Ciertamente "es vergonzosa la corrupción
que desde el poderse ha filtrado a toda la so
ciedad". Sí, pero también la sociedad es pro
veedora de corruptos alas instituciones.
Sin "el conformismo departe déla socie

dad", no padeceríamos la "pesadilla"que
apuntala a los sinvergüenzas en el poder.
Se termina mi espacio, pero va otra de

sus magistrales expresiones: "Tal vez no
sepamos cuál es el camino... pero sí sabemos
cuáles son los caminos que no debemos vol
verá tomar".

El conformismo es pudrición.^™
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De votos, trans ferencias
y mermas

Mientras la4T destila triunfalismo,

en la anti 4T (A4T) empieza a cun
dir el derrotismo. Los dos "ismos"

son engañosos, sin duda, pues presuponen altas do
sis de precipitacióny ligereza: demasiados morenis
tas asumen que la persona que sea ungida por el de
do encuestador de AMLO alcanzará por añadidura la
Presidencia de la República, y no pocos empresarios
y comunicadores críticos del presidente López Obra
dor comienzan a resignarse a padecer seis años más
de Morena La altay resiliente aprobación de AMLO,
los triunfos del oficialismo en las recientes elecciones

estatales y la ausencia de liderazgos conspicuos en la
oposiciónsonelcaldodecultivodeestas percepciones.
El ánimo oficialista y el desánimo opositor se ori

ginan en números mal procesados. Después de los
comicios federales del año pasado el consenso en la
A4T era que se ibaa vencer ala 4T en 2024: ahí están
las cifras, se pregonaba. Ahora, también conbase en
resultados electorales, se perfila la sentencia contra
ria Ni uno ni otra son concluyentes. La transferen
cia de votos es el meollo del asunto, y no ha sido bien
analizada Siemprehayunamermaunporcentaje de
panistas nunca votarán poruña coaliciónenla que se

incluya al PRI, por ej emplo. Elproblema es que los es
tudios demoscópicos no han hecho aproximaciones
cuantitativas de pérdidas específicas. Por su parte,
muchos morenistas dan por hecho que la populari
dad de AMLO se transferirá tal cual a su candidata(o),
y tampoco es el caso. Enla transfusión de sufragios de
un gobernante a su delfín también hay fugas. No sa
bemos su dimensión, porque depende entre otros
factores del delfíny del rival, pero existe, y las encues
tas de intención de voto nolahan detectado.
Otra cosa que en el círculo rojo se está dando por

sentada es que Morena tiene tres presidenciables
muypotentesylaoposiciónno tiene anadie. Estaidea
tiene algo de verdad y mucho de ficción narrativa de
AMLO, quien la machaca una y otra vez en sus maña
neras. Quizá se pueda argumentar que Claudia, Mar
celo y Adán Augusto son buenos funcionarios, pero
buenos candidatos no son. Ninguno tiene carisma, y
lostresestánaañosluzde forjar unafigura de culto co
mo la de sujefe. En estos tiemposdepost racionalidad,
en que las emociones pesan aún más que antes, ¿quién
de ellos puede tocar por sí mismo las fibras sensibles
del electorado y sumar votos a los que, ya mermados,
AMLO le transfiera? ¿Quién tiene arrastre popular?
Es probable que si las elecciones fueran mañana

cualquiera de esos tres morenistas ganaría, pero las
elecciones no son mañana Encuentro razones, pues,
paraun optimismo mesurado de la4T y un pesimismo
cauteloso de la A4T, nada más. No creo en fatalismos.
Falta ver cómoy a quién dala alianza opositora su can
didatura para atisbar los tamaños de las mermas, esa
y la que habrá en la transferencia de AVILO a Morena
después del corcholatazo. Y no hay que olvidar, alaho
ra de procesar los números, que los procesos electo
rales estatales son muy diferentes a los federales, em
pezando por el presidencial Hay que tener cuidado al
compararperasy manzanas, por más que las peras luz
can redonditasy las manzanas sean verdes.
Los dados parecen cargados, pero no dejan de mo

verse. Y el juego apenas está comenzando.
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amaulipas, circo
de tres pistas
T?
¦ n Tamaulipas las fuerzas

j políticas han puesto en jue
J'¦ I go un proyecto nacional.
En una 'primera pista' el PAN y, más
específicamente, el grupo del saliente
gobernador, Francisco Javier García
Cabeza de Vaca, no están dispuestos a
soltar el control de una entidad clave

para: la elección presidencial de 2024,
el intercambio comercial del país, la re
lación con Estados Unidos y hasta para
la operación del crimen organizado.
Más allá de la esperada impugnación

que presentó la se mana pasada el parti

do blanquiazul contra el proceso elec
toral —sorprendentemente encabeza
da por el ex consejero del INE Marco
Baños—, los alfiles de Cabeza de Vaca
se mueven en diversas pistas, princi
palmente para minar la credibilidad de
los funcionarios o ex funcionarios que
han señalado al todavía mandatario es

tatal por presuntos delitos de enrique
cimiento ilícito y lavado de dinero.
En una 'segunda pista', por ahí el fon

do de la batalla que observamos la se
mana pasada entre el asesor jurídico del
gobernador, Roberto
Gil Zuarth, y el ex ti
tular de la UIF San

tiago Nieto Castillo.
El primero señalando
al segundo de unapre
sunta triangulación de
recursos a través de empresas fachada,
por 1.4 millones de pesos; y el aliado mo
renista, retando al ex senador del PAN a
hacerpúblicasu declaración, enla que lo
acusa de tener ingresos por496 millo
nes desde que fungió como funcionario
de Felipe Calderón.
De acuerdo con documentos en po

der de esta columna, Acción Nacional

denunció a Nieto ante las autoridades

electorales desde el pasado 5 de junio,
día de la elección; según el documento
de la querella: "por contravenir a lo es
tablecido en el artículo 134 de la Cons
titución", al influir supuestamente en
favor del candidato de Morena a la gu
bernatura de Tamaulipas.
La argumentación de la denuncia,

en la que se encuentra también impu
tado el gobernador electo, Américo Vi
llarreal —yengeneral Morena—, resul
ta extraña cuando se alude a un artícu

  lo que establece a los
servidores públicos
restricciones para uso
de recursos en favor

de un partido político.
Sobre todo, cuando el
principal denunciado,

Santiago Nieto, no tiene hoy la catego
ría de funcionario.

Palabras clave
Las denuncias y guerra en redes tienen
una 'tercera pista', que va más allá de la
guerra electoral y la política local. Asu
miendo que Cabeza de Vaca se juega en
este conflicto su libertad.

El PAN denunció a Nieto
ante las autoridades

electorales el 5 de junio
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Cuando las ciudades
lloraban a sus muertos

Una tarde de fines de primaveraenBaltimore,
hace exactos cien años, se reunieron cientos
de ciudadanos para honrar la memoria de

130 niños cuyas vidas fueron sacrificadas ensiniestros viales
en esa ciudad alo largo del año previo. En punto del medio
día, el alcalde William E Broening inauguró un monumento
de ocho metros de altura, elaborado en maderay yeso, con la
apariencia del mármol, con forma de obelisco.
Era una intervención temporal dentro de la "Sema

na sin accidentes" organizada por el Consejo Nacio
nal de Seguridad como parte de un intento de dismi
nuir los costos en vidas que la llegada del automóvil a
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los Estados Unidos estaba causando a principios del
siglo pasado.
Ceremonias similares se organizaron con el mismo ob

jetivo en ciudades como Nueva York, Pittsburgh, Wash
ington, Saint Louis y Louisville, entre otras, incluso hubo
una marcha en Nueva York con 200 madres vestidas de

blanco, cada una con hij os muertos por automovilistas.
Enlos primeros años veinte, las muertes de peatonesy es

pecialmente de niños se consideraban pérdidas públicas in
tolerables para todala comunidad, según
relata Peter Norton en "WhenCitiesMa
deMonumentstoTrafficDeaths".Encontraste,hoyendíasetratacadamuerteenel
tráfico como una pérdida individual que
se debe sufrir en privado, apuerta ce irada.Hace un siglo los alcaldes, la Iglesia, los
jueces, los periodistas y hasta los empre
sarios de seguros defendían el derecho de
los peatones a caminar y, centralmente, el de niños y niñas a
usarlas calles de sus colonias parajugary convivir.
Sin embargo, las empresas automotrices apoyadas

por publicistas y medios de comunicación masivos em
prendieron una campaña para sancionar a los peatones
y cargarles con la culpa de sus muertes. Fue la época en
que nació el jíiywídking(dc jaypájaroy walldngcammav),
término con el que ridiculizaban a los peatones distraí
dos que iban "pajareando", como relata el mismo Nor

ton en FightingTrafñc. TheDawn ofthe Motor Age in the
American City.
La consecuencia es que hoy en día, en casi todo el mundo,

las pérdidas de vidas ensiniestros viales son tragedias indi
viduales, consideradas como "naturales" o como "acciden
tes" inevitables. Las ciudades se desentienden de la epide
mia de muertes y envían a los deudos a llorar en privado su
pérdida. Esa es la sociedad del automóvil en la que vivimos.
En México, cada día mueren atropellados tres niños,

según datos históricos del Inegiy enla
última década han muerto 11 mil me

nores de diez años porque caminar en
la calle o jugar en espacios públicos re
presenta el mayor peligro para un in
fante.

Son muertes invisibles para los co
legas de los medios y para quienes go
biernan en el país, pero también para

la sociedad que se ha vuelto ciega ante esta otra pandemia
inadvertida que cuesta miles de vidas.
Nos falta mucho más periodismo en seguridad vial y un

activismo mucho más fuerte y decidido para salvar vidas
y, aunque incipientes, ya existen organizaciones de vícti
mas viales que están destinadas atener un rol mucho más
destacado en el futuro cercano.

El cambio es imparable, la sociedad del automóvil tiene
que quedar atrás pronto,
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Otro recordatorio
sobre la vivienda

A raíz de la pandemia, departamentos que
estaban en renta en algunas de las colo
nias tradicionales de las clases medias de

la Ciudad de México se vaciaron de inquilinos. Contrario
a lo que se podría pensar, los dueños no baj aron los pre
cios para que estos se volvieran a ocupar, sino que prefirie
ron tenerlos vacíos o encontraron nuevas formas de hacer

negocio. En ese camino, los propietarios de inmuebles en
las colonias Condesa, Roma, Del Valle, y otras similares,
encontraron la opción de cambiar la modalidad de alqui
ler, migrando de rentar a inquilinos de largo plazo a plata
formas intermediarias como Airbnb. Así, rentan algunos
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días del mes o temporadas más largas, pero con mayores
precios y más control sobre su propiedad. Si llegan inqui
linos que pretendan contratos más largos, entonces han
de ajustarse aprecios más elevados.
También a raíz de la pandemia, incrementó la movili

dad de trabaj adores que dependen sólo de una computa
dora para realizar sus actividades, causando una migra
ción (¿temporal?) de estadunidenses y europeos a esas
colonias privilegiadas con costos para ellos accesibles.
El resultado es que en no pocos restau
rantes y cafés de la Roma y Condesa es
frecuente que haya mayorías anglopar
lantes; una mañana de domingo el par
que México suena primordialmente en
inglés y se camina descalzo, la economía
local ha incrementado sus precios y hay
por ejemplo— guarderías tan costosas
como la Universidad Iberoamericana,
dado que se ha abierto un mercado ven
tajoso para quienes ganan en euros y dólares pero viven
ahora en México y gastan en pesos. Las colonias céntri
cas siempre han sido cosmopolitas y plurales, y aun así el
cambio es muy notorio. Los principales ganadores de esa
situación, como siempre, son quizá solo los dueños de co
mercios que, aunque han incrementado sus precios, no
han incrementado los salarios de sus trabajadores.
Cuando se antepone su calidad de mercancía a la de

derecho, la oferta de vivienda genera una nueva diná

mica de desplazamiento. La crisis económica despla
zó a miles de personas a viviendas más baratas, menos
céntricas, con menos servicios públicos y menor cali
dad de vida. Como siempre sucede, la ciudad ha empu
j ado a los pobres hacia las periferias y hace cada vez más
inaccesible la vivienda para las personas jóvenes. Otro
problema es la desigualdad migratoria. Mientras es es
tricto el control que ejercen los Estados Unidos, la mi
gración de Estados Unidos hacia México está totalmente

descontrolada. Mientras los trabaja
dores mexicanos necesitan comprar
un número de seguridad social en el
mercado negro para pagar impues
tos de los que poco se benefician en
los Estados Unidos, los migrantes es
tadunidenses tributan solamente en

sus países de origen, pero se benefi
cian de zonas que concentran el gasto
en servicios públicos de las alcaldías.

Lalegislación sobre arrendamiento de vivienda debe re
escribirse considerando estas realidades. Se supone que
somos gobernados por la izquierda. Además de regular
y limitar la multipropiedad de casas y departamentos,
deberían privilegiarse los contratos de largo plazo pa
ra mexicanos y residentes permanentes, con topes a los
montos. Las rentas a población extranj era, por su par
te, deben implicar también impuestos que financien los
costosos servicios urbanos de los que gozan.
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Triimpy
Watergate

¦ e cumplieron hace unos días
i I SO años del día en que un gra
I w po de operadores del comité
para reelegir a Richard Nixon fuera
arrestado después de ser sorprendi
do en las oficinas de Washington del
Partido Demócrata en los edificios del

complejo Watergate robando docu
mentos e instalando tecnología para
escuchar conversaciones.

Aquel evento culminó unos años des
pués con la renuncia de Richard Nixon a
la presidencia de EU. El fin de Nixon fue
consecuencia, sí, deltrabajoperiodístico

de The Washington Po.sty otros medios,
pero tambiéndelFBIyel Departamento
de Justicia que hicieron su trabajo frente
aundelitoyalfinalporlegisladores repu
blicanos que tuvieron que aceptar que su
presidente había violado laley. Las insti
tuciones funcionaron

Cincuenta años después en el Con
greso estadunidense se están llevando
a cabo las audiencias públicas resultado
de una investigación sobre la toma del
Capitolio de parte de
un grupo trumpista
que, tal y como lo ha
bía dicho el presidente
Trump, creían que la
elección presidencial
había sido un fraude
cometido por los demócratas.
Las audiencias han demostrado que

había un grupo importante de los cer
canos a Trump que le dijo una y otra vez
que no habíafraude ni manera de dete
ner el proceso de certificación. Lo que
se haescuchado de gente como BillBarr,
fiscalgeneral,esladescripcióndeunpre
sidente fuera de síyalejadode cualquier
verdad. Trump hizo caso a los que le de

cían lo que quería escuchar. La locura
incluyó la calumnia contra su vicepresi
dente, a quienlos que tomaron el Capito
lio pretendíanlinchar como se demostró
con varios videos de aquel día: "Si Pence
cedió, vamos a arrastrar a los hijos de pu
tapor las calles", dijo uno de los manifes
tantes en video.

Después de los primeros días de au
diencia queda claro que la invasión
al Capitolio fue resultado de la ira de

Trump por haber per
dido y sus mentiras
entre noviembre y
aquel triste día de ene
ro. Mentiras que hasta
hoy repite en cada uno
de sus discursos.

Pero 50 años después de Waterga
te, hoy los candidatos apoyados por
Trump están ganando elecciones pri
marias. Hoy todas las predicciones di
cen que los republicanos, con mayoría
de trumpistas, ganarán la mayoría en
la Cámara de Representantes y pocos
dudan que si Trump es candidato en
2024, regresaría a la Casa Blanca. Algo
muy importante se descompuso.

LiOS Candidatos apoyados
por él están
elecciones primarias
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Lo que Netflix
no quiere que sepas

Hace unos días un actor y un director muy
queridos, Ray Garduño y Paco Mufote,
fallecieron en un accidente de tránsito

durante la producción de una serie de Netflix en Baja Ca
lifornia Sur.

No es normal que los actores mueran haciendo su traba
jo. En una producción con adecuados protocolos, los traba
j adores estarían seguros.
Pero no lo están. Por el contrario, la producción de ci

ne en México está llena de historias de choferes que se van
quedando dormidos y de jornadas extenuantes de todo el
staff que se parchan con coyotitos y estimulantes. El gre
mio ha aprendido a tolerar lo intolerable.
El tema comienza a visibilizarse apenas porque ha ha

bido una explosión de producción en México. Empresas
como Netflix, HBO y Disney contratan cada vez más casas
productoras para realizar contenidos. Tan solo en 2021 se
produj eron 32 por ciento más películas y cortometrajes en
México que en 2019 (de 834 a mil 101).
El problema es que las casas productoras mexicanas se

han puesto por meta vender barato (ahorrando en perso
nal, seguridady tiempo de producción), pero eso sí, dejando
sus ganancias intactas. De hecho, las ganancias de las casas
productoras mexicanas son bastante altas. De acuerdo con
el Inegi, estas tienen márgenes de ganancia de 37 por ciento,
muy superiores a 23 por ciento que tienen el resto de las em
presas en México; además, enlos últimos 10 años, larentabi
lidad de las casas productoras de películas se ha duplicado.
Las casas productoras mexicanas escatiman en seguri

dad, personal y tiempos, no porque tengan poca ganancia,
sino porque pueden hacerlo. Primero, porque las empresas
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de streaming no demandan
que sus contratistas protejan
a los trabaj adores (a pesar de
que pregonan que les impor
ta). Y segundo (y más impor
tante), porque en México no
hay regulación ni sindicaliza
ciónefectivapara protegerlos.
La gran mayoría de los

trabajadores cinematográfi
cos son frcchmccrs y algunas de sus profesiones, como los
asistentes de dirección, sonidistas, tramoyistas, eléctricos
o trabajadores de construcción de escenografía tienen te
mor a sindicalizarse para no ser boletinados. La ANDA ca
da vez representa a menos personas y todos le dan la vuel
ta Otros sindicatos como el STIC o el STPC han desapare
cido del mapa por corrupción y no saber evolucionar con
los cambios en el gremio. Esto está mal.
Es momento de que los trabaj adores de la industria del

entretenimiento se unany creen nuevos sindicatos de gre
mio que mej oren sus condiciones.
No es cierto que, si los costos de producción suben, Netflix,

HBOy Disney se iránaproducir aotrolado. México tiene enor
mes ventajas comparativas encosto,ubicacióngeográfica, dis
ponibilidad de talentoy equipos de filmación que sería difícil
que encontraran en otro lado, como lo declaran abiertamente
inversionistas globales. En el cine, nuestra ventajacomparati
va no debe ser maquilar barato —no tiene por qué serlo.
Tampoco es cierto que las casas productoras locales no

puedan invertir más en seguridad y en mej orar las condi
ciones laborales. De acuerdo con el Censo Económico del
Inegi, tener una casa productora de películas en México es
más rentable que 67 por ciento de los negocios de servicios
que existen en México.
Finalmente, tampoco es cierto que un sindicato sea si

nónimo de costos e ineficiencias. Netflix opera en países
con sindicatos fuertes como Francia, donde ha anunciado
inversiones millonarias.

Crear un neosindicalismo inteligente, flexible y a tono
con las necesidades del gremio es posible y urgente.
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Las tres paradojas
de la sucesión

La fuerza de cada uno de ellos no radica en su
estructura ósea o en el tono de sus múscu

los. La fuerza tampoco está en su corazóny
mucho menos en ese lugar, nolugar, señalado en el ma
pa de lo humano como el alma o en el territorio inasible
del espíritu. Y no, aunque nos gustaría, la fuerza no habi
ta en la capacidad racional de su mente, aunque de cuan
do en cuando se produzca una sinapsis. La fuerza de cada
uno de los candidatos de Morena a la Presidencia nace y
muere en la mirada del Presidente.

No es que me sorprenda, sé que siempre ha sido así
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en este, nuestro singular caudillismoreinadoimperio
presidencial lleno de delfines con hambre entrenados
a agitar sus aletas por los aires con un único proyecto y
ambición: la de ser El Delfín que reciba el premio, el pes
cado, el país. Lo que asombra es que alguien aún se pre
gunte cuál de los tres delfines tiene más fuerza. Ninguno.
Uno construyó el tren, a la otra se le cayó y el último no
va a viajar en él porque vive en una nube esperando los
tiempos del señor.
Esa es la primera paradoja de la su

cesión. Preguntarse cuál de los tres
candidatos es el mejor de todos, el que
tiene más fuerza y personalidad, cuan
do lo que en realidad se está buscando
es al que tenga menos para que así sea
más fácil su sometimiento a los desig
nios del entrenador. Un delfín que, co
mo todos los delfines, tenga espiráculo,
es decir, un hoyo en la cabeza por el que
tan solo respire.
Y de aquí se desprende la segunda paradoja. La fuerza

de la figura del Presidente es innegable. Y es que por fin
hoy entendemos lo que significaron dos fracasos electo
ralesy 12 años de preparación. Difícil que alguien vuelva
a tener un entrenamiento así. Una poderosa figura que
cada día más electores se cuestionan si le hace más mal

que bien al país. Con todo, lo que vuelve a sorprender es
que muchos se quejen de que no haya una figura en la
oposición para hacerle frente. Curiosa búsqueda. Tra

tando de deshacerse de una figura que ellos consideran
ha violentado, militarizado, polarizado, empobrecido y
atrasado al país, hoy lo que buscan es otra figura. Si ya
sabemos que cuánto más encumbrado el personaje hay
más autoritarismo y corren más peligro las institucio
nes, la ley y, en suma, más peligro corre el país, ¿por qué
insistimos en buscar otra "figura"? Paradoja del clavo
que saca otro clavo. ¿Cómo? ¿Y la cabeza? ¿No será me
jor usar un martillo, sacarlo y resanar la pared?

Lo cual nos lleva a la última para
doja. La queja porque sienten que
oponerse a la voluntad del Presiden
te y rechazar lo que en el país aconte
ce les parece poco como proyecto de
la Oposición. Paradoja de aquel que
necesita sacar el clavo y resanar la
pared, pero desprecia el martillo. Eso
fue lo que significó Biden: el vehículo
para sacar a Trump del poder y, al ha

cerlo, resultó el presidente más votado en la historia de
Estados Unidos.

¿Por qué con un ej emplo tan parecido, la traducción a
nuestra lengua no se entiende?
Tres paradojas de la sucesión en las que vale la pena

pensar. En la supuesta fortaleza de los candidatos oficia
les se esconde su debilidad; las "figuras" en la Presiden
cia suelen ser peligrosas, quizá nos convendría no pensar
en una "figura" nueva; y por último, el proyecto de estar
en contra sí es proyecto, se llama resistencia.
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Fabricantes de

presos políticos

La exhortación del coordinador de los

senadores de Acción Nacional para
que sean desenmascarados los "ver

daderos villanos de Morena que utilizan sus cargos
para amedrentar, culpar inocentes y meter a la cár
cel a presos políticos, solo porque no coinciden con
las ideas erróneas de la 4T", no requiere de compli
cadas investigaciones porque fue atendido por los
propios perpetradores: el gobernador y la fiscal de
Veracruz, Cuitláhuac Garcíay Verónica Hernández.
El peor y más pedestre mandatario que se padece

en las 32 entidades federativas se delató promotor
del encarcelamiento de José Manuel del Río Virgen,
secretario técnico de la Junta de Coordinación Polí
tica del Senado, y se descaró como golpeador políti
co de su correligionario y aspirante a la Presidencia
de la República, Ricardo Monreal.
Descalificó el fallo exculpatorio de la justicia fe

deral y neceó con achacarle al exonerado la respon
sabilidad de un homicidio, patraña que quiso sus
tentarse en la versión de un "testigo" anónimo.
Por lo que tuiteó se deduce que la única "autoría

intelectual" de un crimen, en este caso la fabrica
ción de un preso político, es de él y su fiscal.
Su contrariedad con la liberación es tanta que tam

bién dejó ver su desprecio alas autonomías de la fisca
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lía veracruzanay del Poder Judi
cial (estataly de la Federación):
"Es lamentable que unos jue

ces federales (magistrados de un
Tribunal de Circuito) insistan
en torcer la ley a conveniencia
del presunto homicida solo por
que tiene un amigo pudiente.
La parte buena es que ese 'buen
amigo' ya quedó desenmascara

do que sirve ala corrupción. Ojalá el poder judicial
federal corrij a el rumbo", tecleó.
Como es claro, alude a Monreal, quien desde an

tes de que Del Río fuera encarcelado viene denun
ciando el ejercicio caciquil y policiaco del poder a
que es adicto el majaderogóber.
En armonía con su virtual patrón, la fiscal Veró

nica Hernández hizo un video para lavarse las ma
nos ("la detención se llevó a cabo en cumplimien
to a la orden de aprehensión que fuera girada en su
contra por un juez"), afirmando que "siempre" ha
trabaj ado con apego a derecho "sin politizar ni me
diatizar la justicia", pero que no comparte la resolu
ción de amparo y consecuente liberación. Felicitó
al magistrado (son tres) que se opuso y pataleó: "La
sentencia no exonera a José Manuel del Río Virgen
como responsable.."^
Ellay el mandamás de Veracruz juegan la premi

sajuarista de que "al margen de la ley nada, por enci
ma de laley nadie", pero la señora se exhibe servicial
y dócil ejecutora de los deseos del gobernador.
Otro incondicional es el juez de control Francisco

Reyes Contreras, quien sinbase alguna dictó un año
de prisión preventiva oficiosa a Del Río.
Ahora esta trinca de inventores de culpabilidades y

fabricantes de prisionerospolíticos(persiguenyman
tienen enla cárcel aotros "adversarios") enfrentarálos
efectos de su ilegal actuación porque serán demanda
dos porsuaviesoyconfeso abuso de poder..
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Fundación Premio Crónica
El Premio Crónica, creado en el año
2010 por iniciativa de Jorge Kahwa
gi Gastine, para reconocer a mexica
nos que han hecho, en los campos de
la ciencia y la cultura, aportaciones
extraordinarias, se convirtió en poco
tiempo en un referente.
Los integrantes de la comunidad cien
tífica y cultural, así como los directi
vos de las instituciones que han sido
premiados, lo han hecho suyo y pue
de afirmarse que se han convertido en
una comunidad.
Esa comunidad es la simiente de la

Fundación Premio Crónica que esta
mañana quedará formalmente inte
grada. Es una noticia estupenda.
Se asegura su continuidad en el tiem
po, con recursos suficientes y perso
nal del más alto nivel para seguir con
la premiación, pero también con otras
actividades que comenzarán a cono
cerse desde hoy. Larga vida para la
Fundación Premio Crónica.

Corcholata reconocida
El canciller Marcelo Ebrard escogió
Guadalajara para el inicio formal de
su campaña de proselitismo para ga
nar la encuesta de Morena de la que
emergerá, se supone, el candidato
presidencial.
Marcelo ha dicho que lo de la de

clinación es cosa del pasado y que
esta vez llegará hasta donde tope.
Dijo, siguiéndole el juego al presi

dente, que es una corcholata reco
nocida.

Incluso mostró su estrategia: montará
32 delegaciones de cara a la encuesta
de Morena del año próximo y de ahí
para el real.
Aseguró, como no queriendo la cosa,
que va arriba en los sondeos de opi
nión. Con seguridad otras corcholatas
reconocidas tienen otros datos.

La asignatura pendiente
El subsecretario Mejía Berdeja quie
re ser gobernador de Coahuila. Hace
campaña en las mañaneras, junto a
AMLO, dejando sentada a la secreta
ria Rosa Isela Rodríguez y los fines de
semana de plano toma el avión y hace
campaña en el estado.
Claro que tiene el visto bueno del
presidente que quiere derrotar al
PRI en ese que ha sido un bastión
inexpugnable. Lo malo es que Me
jía es subsecretario de Seguridad, la
asignatura pendiente de la 4T.
Acaso sería mejor que si ya lo de la en
cuesta es mero trámite, el subsecre
tario pidiera una licencia para irse a
Coahuila de tiempo completo.

No tendrían que contratar a nadie, lo
que hace Mejía lo puede hacer igual
la secretaria que hasta donde se sa
be quiere terminar el sexenio en su
puesto.

Uno de nosotros
Así como dice una cosa, dice otra. Hi
ginio Martínez confunde a sus segui
dores dentro de Morena que no saben
si se van a ir por la libre, o si buscarán
un acuerdo dentro de Morena.
El senador anda inquieto y se nota.
Primero porque parecía que la de
cisión del ganador de "la encuesta"
pintaba para favorecer a otro miem
bro del Grupo Texcoco, la maestra
Delfina Gómez, secretaria de Edu
cación y después porque la decisión
podría tener como beneficiario al al
calde de Ecatepec, Fernando Vilchis.
La estrategia es que no vaya a la
encuesta y que los integrantes del
Grupo Texcoco se reúnan entre
ellos para elegir candidato, pues él,
Higinio, no quiere competir con sus
amigos Gómez y Horacio Duarte.
Suena sensato salvo que esas decisio
nes, las de los candidatos, no las to
man los candidatos, sino el líder máxi
mo del movimiento, López Obrador,
que sigue sin dar señales de que quiere
a Higinio para el Edomex»
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Las filtraciones son útiles para
el periodismo, pero jamás lo
reemplazan. Cuando se limi
tan a publicar versiones que
otros les han dicho y sin veri

ficarlas, los medios se convierten en co
rreveidiles de intereses ajenos al perio
dismo. Las filtraciones pueden ser recur
sos, siempre de excepción, para seguir
la pista de asuntos que de otra manera
no habrían sido conocidos. A partir de
ellas el periodismo profesional coteja,
contrasta, corrobora; es decir, investiga.

Se cumple medio siglo del Waterga
te. El 17 de junio de 1972 fueron cap
turados cinco individuos que allanaron
las oficinas del Partido Demócrata, en el
complejo de edificios que lleva ese nom
bre en Washington. Estaban revisando
micrófonos instalados para espiar a los
dirigentes demócratas. Uno de los dete
nidos dijo que trabajaba para la CIA. Se
trataba de una operación financiada con
recursos ligados a la campaña para ree
legir al presidente Richard Nixon, quien
terminó renunciando en agosto de 1974.

El trabajo de los periodistas Cari Ber
nstein y Bob Woodward, de The Washin
gton Post, fue clave para deshilvanar la
trama del Watergate. A uno de ellos una
fuente anónima, bautizada como "Gar
ganta profunda", le ofreció detalles de la
operación para espiar al Partido Demó
crata y lo tenía al tanto de las reacciones
que los hallazgos de la prensa suscitaban
en el gobierno de Nixon. Los periodistas
mantuvieron en secreto la identidad de

ese informante hasta que, 33 años más

tarde, se confirmó que se trataba de
Mark Felt, quien fue subdirector del FBI.
Woodward y Bernstein jamás se li

mitaron a transcribir, sin más, las reve
laciones de "Garganta profunda". Cada
pista obtenida de esa fuente, era con
frontada en documentos y declaracio
nes. En ocasiones tuvieron que entre
vistar a docenas de personas para com
probar un dato. Las filtraciones fueron
solamente el punto de partida del tra
bajo periodístico.

Si aquellos reporteros no se hubieran
cerciorado de la veracidad de las filtra
ciones que les ofrecía su informante, sus
notas no hubieran tenido la contunden

cia que al cabo de dos años contribuyó
a la caída del presidente de Estados Uni
dos. Sin esa solidez respaldada en he
chos y datos, el trabajo del Washington
Post habría sido desacreditado por la Ca
sa Blanca.
Cuando una fuente ofrece informa

ción a escondidas es porque busca be
neficios personales, políticos o de cual
quier otra índole. Al confiar en esa fuen
te, el periodismo profesional arriesga su
prestigio y su verosimilitud. La única
manera de contrarrestar ese riesgo es
investigar las informaciones así obteni
das. Watergate fue, entre otras cosas, un
episodio crucial para el periodismo de
investigación.

En la era digital hay nuevas condicio
nes que favorecen las filtraciones. Para
interceptar conversaciones telefónicas
ya no hacen falta cables ocultos como
los que colocaban los agentes de Nixon.

Aunque son ilegales, esas intercepciones
se realizan e incluso se publican sin es
crúpulos. En la barahúnda de filtracio
nes así obtenidas, se transgrede la priva
cía de las personas y a menudo los ciu
dadanos no saben cuáles son ciertas, ni
cuáles ameritan relevancia pública. En
México, muchos medios publican filtra
ciones de ese tipo sin investigar a partir
de ellas. No buscan verificar ni expli
car, sino únicamente el rédito publicita
rio que resulta del escándalo.
La posibilidad de acceder a bases de

datos que guardan secretos políticos o

financieros, ha derivado en vistosas fil
traciones informáticas. En 2010, el aus
traliano Julián Assange publicó en su si
tio Wikileaks centenares de miles de do

cumentos del Departamento de Estado
de Estados Unidos. Antes de difundir las
colecciones más cuantiosas de esos do
cumentos, Assange buscó a los editores
de varios medios internacionales para
que los examinaran. La filtración, aun
que fuese sólo de forma somera, fue so
metida a la revisión de periodistas pro
fesionales.
Assange lleva más de una década re

cluido en Londres, primero en la em
bajada de Ecuador y luego encarcela
do. Hace unos días el gobierno británi
co anunció que lo extraditará a Estados
Unidos. Con motivo de esa cuestionable

decisión, el diario The Guardian ha con
siderado que las filtraciones difundidas
por Assange "revelaron horribles abusos
cometidos por el de Estados Unidos y
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otros gobiernos que, de otra manera, no
se hubieran conocido".
No hay periodismo auténtico que se

limite a las filtraciones pero de ellas sur
gen indicios que, a veces, permiten do
cumentar grandes noticias. El reporte
ro Raúl Olmos, que dirige la unidad de
periodismo de Mexicanos contra la Co
rrupción, explica en un reciente libro có
mo se enteró de la residencia que ren
taban en Houston el hijo y la nuera del
presidente López Obrador.
Un garganta profunda, cuya identi

dad no revela, le dio indicios de la ca
sa en Houston y a partir de ellos Olmos
buscó en los registros de propiedad en
esa ciudad tejana, siguió las redes socia
les de la esposa de José Ramón López
Beltrán, identificó cien residencias con
albercas similares a las que aparecían en
ellas y así, se acercó a la localización de
la hoy célebre "casa gris".

Olmos y los directivos de Mexicanos
contra la Corrupción le propusieron a
Latinus que compartiera los siguientes

pasos en la investigación y, luego, la di
fusión de esa noticia. Nuevos rastreos
en registros inmobiliarios, permitieron
saber que la casa era propiedad del eje
cutivo de una empresa petrolera con la
que tenía negocios la esposa de López
Beltrán. La casa gris (Grijalbo, México,
2022) narra las pesquisas periodísticas
encabezadas por Olmos y que permitie
ron conocer ese tráfico de influencias
del hijo del presidente.

El periodismo, cuando investiga, en
cuentra verdades socialmente útiles, por
incómodas que sean.

ALACENA: Biografía de la UNAM
La historia de la Universidad Nacional
ha estado repleta de dificultades y méri
tos. Humberto Musacchio hace una muy
fructífera síntesis de cuatro siglos y me
dio de ese recorrido en La Universidad
de México, 1551  2001 (FCE, México,
308 pp.) que acaba de aparecer. Quienes
hemos vivido en y con la UNAM en las
décadas recientes podremos tener apre
ciaciones distintas a las de Musacchio

cuando se ocupa de la Universidad en
la segunda mitad del siglo XX, pero sin
duda la mirada histórica de largo alien
to permite reconocernos en una insti
tución entreverada siempre con el país •

tt
El trabajo de los
periodistas Cari
Bernstein y Bob

Woodward, de The
Washington Post, fue

clave para deshilvanar la
trama del Watergate

rr
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SUBE Y BAJA

Eugenio Azpeitia
Biólogo de la UNAM

Recibirá el reconocimiento que entrega la
Academia de Ciencias de Francia. Desa
rrolló un modelo que explica porque en
los vegetales aparecen las formas geomé
tricas llamadas fractales.

Rodolfo Hernández
Candidato de Colombia

El aspirante independiente, de derecha y
populista, a la Presidencia de Colombia, fue
derrotado este domingo y cosechó lo que
sembró durante la campaña: fue machista,
misógino y prefirió no acudir a los debates.
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Triste, vergonzosa, la cifra de des
apariciones en México. Algunas
personas desaparecen por muer
te accidental y sin documentos,

como sucede en las ciudades con emi
grantes rurales; otras por fuga social y
muchas más la mayoría por asesina
tos relacionados con el crimen organi
zado o no.

El Registro Nacional (de desaparicio
nes) menciona 20 mil 892 casos de per
sonas desaparecidas sin nacionalidad de
referencia y dos mil 677 de personas ex
tranjeras. Además, se desconoce dónde
están más de 90 mil personas. De acuerdo
con la Red por los Derechos de la Infan
cia cotidianamente desaparecen 4 niños
o niñas, posiblemente con el final des
tino de la trata de personas, la prostitu
ción o la pornografía infantil. Cualquier
cosa horrenda.

Tan horrenda como el trabajo de la
burocracia en los años recientes. Todo se
ha ido en la búsqueda de restos humanos
sin referencia. Sólo para salir del paso.
Registros, bancos forenses, cuentos inter
minables; eficacia cero. Resultados míni
mos, mientras el problema crece y con él
las ambiciones políticas de incrustar una
nueva narrativa (así le dicen los neo par
lantes) para engrosar la maquinaria e ins
tituir nuevos aparatos de un parasitismo
interminable.

En este país hemos padecido y patro
cinado a los farsantes continentales más
conspicuos: los Forenses Argentinos y la
"expertos" interdisciplinarios del GIEI
(OEA), quienes han servido, especialmen
te en el caso de los asesinados de Iguala
(en la versión oficial

se les dice desapare
cidos de Ayotzinapa),
para untar sus re
flexiones en el queso.

Pura información
coyuntural, circuns
tancial, pero nada
más allá de la investigación oficial y los
complementos de la CNDH, cuyos esfuer
zos han querido demoler. Y no han po
dido.

Los estudiantes que se robaron los au
tobuses en Guerrero, fueron víctimas de
una circunstancia involuntaria y quizá
desconocida: los cargamentos de heroína
en los transportes de pasajeros. Los nar
cotraficantes, amenazados en su mercan
cía o temerosos de perderla en favor de
grupos rivales, los asesinaron, trocearon
y quemaron en uno o dos basureros de
Cocula, muy cerca de Iguala, con el auxi
lio de las autoridades municipales (PRD)
en pleno y algunos policías judiciales ad
heridos a las nóminas del narco, tanto co
mo los alcaldes. Y además, la mitad de
las burocracias guerrerenses de arriba pa
ra abajo.

Este es el peor ejemplo de la colusión
del gobierno y el nar
co.

En ese pastoso cal
do demagógico de las
desapariciones, cuan
do se debería hablar
de homicidios, brotan
personajes como el

abogado Rosales quien vive, como los de
más, con una fuente de ingresos, viáticos
para viajar y conmover al mundo con sus
dolores y tiempo para seguir en la bús
queda de quienes de sobra saben, nunca

van a encontrar.

Pero ahora cuatro años después ya
don Rosales y los industrializados dolien
tes, han decidido romper con el gobierno.
Y de pasadita, el gobierno con el GIEI. En
cuatro años no han logrado absolutamen
te nada distinto de lo ya hecho, excepto
exhibir un par de bofetones de Zerón de
Lucio a un detenido.

Pero por si fuera poco:
"...Para establecer que toda persona

tiene derecho a ser buscada, y en los ca
sos de desaparición forzada o por particu
lares, trata de personas o extravío, el Es
tado garantizará las acciones de búsque
da, localización e identificación, haciendo
uso de las diversas instituciones y meca
nismos, en los términos que establezca la
ley, el diputado Manuel Vázquez Arellano
(Morena) planteó adicionar el artículo Io
de la Constitución Política".

De acuerdo con éste, el derecho no es
a vivir seguro; sino a ser buscado cuan
do ocurra la (¿inevitable?) desaparición.

Es como si se quisiera garantizar el
derecho a la vida dándoles a los ataúdes
categoría constitucional.
Y claro, la entonación de la iniciativa

no podría ser más pomposa: elevar ese
derecho ( el Derecho a que me busquen
y me encuentren) a "rango" Constitucio
nal, como si los derechos vulnerados en
las desapariciones no estuvieran ya en el
campo de una Constitución desobedecida
desde la cima hasta el sótano •

Tan horrenda como el trabajo
de la burocracia en los años
recientes. Todo se ha ido en la

búsqueda de restos humanos
sin referencia.
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El gobernador de Nuevo León, SAMUEL
GARCÍA, amenazó con aplicarle la voladora a
Gillaume Duverdier, CEO de Heineken México,
quien ha negado que la falta de agua afecte la
producción de cerveza. Ni sus campañas de
greenwashing, en las que presumen que
siembran arbolitos, ni sus elaborados discursos
de compromiso con el ambiente, le sirvieron en
esta ocasión a la empresa para esquivar la
mirada inquisitoria de los mexicanos que
sufren por esta crisis. "Ustedes tienen seis
millones de litros concesionados, y
usan cuatro, o le dan a Nuevo León el
excedente que no usan o vamos a aplicar,
ahora sí que la voladora, y les vamos a quitar el
agua", dijo el ¡oven político a una de las
empresas consentidas de gobiernos
anteriores. ¡Salud!

Dicen los que saben que Guadalupe
Acosta Naranjo, todavía representante
del gobierno de Tamaulipas en la Ciu
dad de México, por encargo del gober
nador Francisco García Cabeza de Vaca,
estuvo muy feliz la tarde del viernes
compartiendo el pan y la sal con un pe
queño grupo de perredistas y priistas.

Uno de los fundadores del Partido de la
Revolución Democrática trató asuntos

serios en esta ocasión, pues ni mezcal ni
vino pidieron en la mesa, nada de al
cohol, aunque eso sí, muchas sonrisas y
carcajadas. El invitado de honor de
Acosta Naranjo era nada más y nada
menos que Manlio Fabio Beltrones,
quien con esta aparición pública los ob
servadores del comedero político inter
pretaron que está de regreso en la gritta,
en estos días que tanta falta le hace al
PRI un salvador.

No hay que olvidar que Manlio y Gua
dalupe tienen un tema en común pen
diente que abordan siempre a la menor
provocación, nos referimos al asunto de
los gobiernos de transición y el cambio
de régimen a través de gobiernos de
coalición. ¿Qué estarán tramando en
esta ocasión el perredista y el priista?

Durante el encuentro de diputados y re
gidores morenistas, llevado a cabo en Ja
lisco, el canciller Marcelo Ebrard asegu
ró que para nadie es un secreto su aspi
ración de contender por la presidencia
de la República, incluso que el propio
López Obrador lo ha destapado hasta
cinco veces en las conferencias maña

neras como uno de los posibles abande
rados morenistas para el 2024.

Según nos dicen, los asistentes al even
to cerraron filas con el funcionario fe

deral y lo respaldaron tras el anuncio de
que empezará a recorrer toda la Repú
blica en sus días de descanso, esto con
la venia del jefe, es decir, del mandata
rio nacional.

Aseguran que las diputadas del Congre
so federal, sin distingo de partido, traba
jan en una propuesta de reforma al artí
culo 41 Constitucional para endurecer
las medidas contra la violencia de géne
ro, y para que éstas rebasen el plano
electoral y se vuelvan un criterio en to
da la función pública.

Con ello, ningún agresor de mujeres po
drá acceder a puestos de poder y, en ca
so de que ya estén en el encargo tras ser
acusados, serían destituidos e inhabili
tados. Lo anterior será parte de la ya fa
mosa 3 de 3 contra la violencia, con la
que los candidatos denunciados por
agresión, acoso sexual o como deudores
alimentarios pierden sus derechos polí
ticoelectorales.
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44 Marcha del
Orgullo LGBTTTIQ+
Este sábado a partir de las 10:00 am se llevará a cabo la 44
Marcha del Orgullo LGBTTTIQ+ desde el Ángel de la In
dependencia hacia el Zócalo bajo el lema: /Las ca/íes son
nuestras! Por una diversidad libre de odio, violencia y
machismo. Esta exigencia señala la persistencia de la
discriminación, de las violencias, de los discursos de odio,
incluso pronunciados desde curules legislativas en la im
punidad o el silencio colectivo institucional, por ejemplo,
del Congreso de la Ciudad de México.

El Comité IncluyeT, plural, apartidista, sin fines de lu
cro e integrado por activistas y miembros de organizacio
nes de la sociedad civil acordaron en esta edición sumar

se a los feminismos incluyentes, reconociendo que el
machismo y el sistema patriarcal son unos de los orí
genes de la lesbofobia, transfobia, bifobia y homofobia.
Las mujeres de la diversidad darán el banderazo de salida
y encabezarán el contingente después de haber leído el
posicionamiento político que reúne algunas de las rei
vindicaciones y derechos pendientes. Si bien la Marcha
es un espacio de orgullos, visibilidad y libertad de expre
sión con un ambiente festivo colorido, cada año se busca
entregar a las autoridades un pliego petitorio para la in
clusión y la igualdad de todas las personas LGBTTTIQ+.
Derecho a la vida, a la identidad, al libre desarrollo de la
personalidad, reconocimiento de las familias diversas, de
las infancias trans, acceso a la salud, información y siste
matización de las violencias por cuestión de orientación
sexual, identidad o expresión de género, acceso a la
salud, trabajo y a la justicia son las temáticas abordadas.

A través del concurso de carteles, en colaboración con

AHF México (asociación civil más grande del mundo en
materia de prevención, detección, asesoría y vinculación
sobre VIH) y el colectivo Ilustraiama, este año fue selec
cionada entre más de 60 propuestas la obra de Salvador
Díaz Farias: un cartel que visibiliza los colores de las ban
deras trans y no binaria resaltando la importancia del
acrónimo de nuestras diversidades. El elenco musical

impulsado por el Comité IncluyeT se presentará a partir
de las 14:00hrs. en la plancha del Zócalo. Está integrado
casi en su totalidad por artistas y personas conductoras
LGB1T1IQ+, quienes también llevarán al público este
mensaje de inclusión. Tras el lanzamiento de la primera
Marcha digital en 2020, gracias a la vinculación con Ca
nal Once y plataformas digitales, se transmitirán conte
nidos informativos y momentos en vivo de esta manifes
tación con causas.

El Comité IncluyeT subraya la importancia de trabajar
en solidaridad con los demás movimientos sociales y po
blaciones históricamente excluidas desde una perspecti
va interseccional con la presencia este año de colectivas
de personas LGBTTOQ+ y aliadas de personas con disca
pacidad, juventudes, ambientalistas, indígenas, trabaja
doras, migrantes, entre otras. También estarán presentes
representantes de la recién creada Alianza Mexicana de
Marchas LGBTTTIQ+, unión de al menos 21 marchas del
orgullo diverso de todo el país. La ciudad siempre ha sido
un referente histórico mundial y está ocasión no será la
excepción rumbo a un México diverso de iguales. ¡No pe
dimos privilegios, exigimos derechos!
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Wes Edens ya opera en México
Hace unas semanas estuvo en el Aeropuerto Internacio
nal de Toluca el G650 del dueño de los Milwaukee Bucks,
Marc Lasry, quien dirige un fondo llamado Avenue Capi
tal que se especializa en distressed debt. Pero en el Gulfs
tream venía Wesley Edens, copropietario del equipo de la
NBA, con una promesa de inversión de tres mil millones
de dólares para el presidente de México, Andrés Manuel
López Obrador.

Wesley Edens es uno de los 16 empresarios estadouni
denses con los que se reunió el mandatario mexicano,
tanto para tratar asuntos de energía eléctrica como de gas
y petróleo. "Para ordenar todo el desbarajuste que se
heredó".

El 3 de junio del 2022, durante la conferencia maña
nera, López Obrador reveló que Edens con su empresa
New Fortress Energy llevará gas a Baja California Sur, en
este caso en barco, para solucionar el problema de los
apagones.

"Si quieres hacer una gran fortuna, resuelve un gran
problema", dijo Wes durante una entrevista hace algún
tiempo, de acuerdo con Bloomberg.

"Acabo de reunirme con uno de los consejeros, due
ños, de una de las empresas que distribuyen gas, una em
presa estadounidense y tenemos ya un contrato con ellos
para que no falte el gas en Baja California Sur, es en La
Paz, y que no le falte el suministro de gas a las plantas de
La Paz que dan el servicio de energía en Los Cabos y en
toda esa región", dijo el Presidente de México. "Incluso, el
dueño vino y es también dueño de un equipo de basque
tbol. Si fuese dueño de un equipo de béisbol, me acorda

ría yo perfectamente, pero es dueño de un equipo de bas
quetbol en Estados Unidos".

Wes Edens arrancó su carrera con su título de finanzas

de la Oregon State University en un pequeño banco en
San Francisco. Un amigo le sugirió probar suerte en Wall
Street y así llegó a Lehman Brohers en 1987 y de ahí saltó
a BlackRock, para luego fundar Fortress Investments, en
1998. Fue en 2006 que Nomura Holdings compró 15 por
ciento de la empresa por 888 millones de dólares y él se
convirtió en biUionaire. "Incluso, a ver si nos puede man
dar la foto que nos tomamos. No publicamos las fotos,
pero con todos nos fotografiamos. Vinieron los gerentes,
los CEOs mundiales, así les llaman, CEO. Él tiene inver
siones en todo el mundo, es de las empresas del sector
eléctrico muy importante. Entonces, tienen tres proyec
tos, por eso él mismo habló de que son akededor de tres
mil millones de inversión. Porque es el gas para Baja Cali
fornia, para La Paz, eso ya está contratado, una planta de
licuefacción en Altamira y otra planta o, mejor dicho, es
una inversión para terminar una obra que se llama Laka
ch", recordó López Obrador.

De acuerdo con la revista Forbes, Wes tiene 60 años y
una fortuna de cuatro mil 100 millones de dólares. Ade

más de tener a los Milwaukee Bucks, junto con Marc Las
ry, también es copropietario del equipo Aston Villa, de la
Premier League, junto con el multimillonario Nassef
Sawiris. Y de acuerdo con ESPN, tiene intenciones de
comprar un equipo de soccer en Estados Unidos, en la
MLS, que probablemente se llamaría Las Vegas Villains.

Wes Edens ya opera en México y ve en los problemas
su mejor apuesta.
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> Nos dicen que no hay
marcha atrás en la idea de

conectar con internet a to

do el territorio nacional,
no sólo para que la ciuda
danía entera, en cada rin
cón del país, cuente con
alguna señal de \\ iíi. sino
para que también operen
correctamente las sucur

sales del Banco del Bien

estar, que encabeza Víctor
Manuel Lamoyi, por lo que
se seguirá hablando de es
te tema y del rescate de la
empresa Altán Redes, ins
tancia que será el camino
para lograr la conectividad
esperada.
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> A pesar de la moratoria constitu
cional que anunció la coalición "Va
por México", la bancada de More
na en la Cámara de Diputados, que
coordina Ignacio Mier, se alista
para definir, a fines de junio, el for
mato para realizar el Parlamento
Abierto de la reforma electoral en

viada por el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador, y también las
otras que presentaron PAN y PRI.

> La secretaria de! Trabajo y Previ
sión Social, Luisa María Alcalde
Lujan, se reunió con funcionarios
de la CFE y de la Sedatu, así como
con familiares de mineros de Pasta

de Conchos, y acordaron hacer la
búsqueda y el rescate de cuerpos
de agosto de 2023 a julio de 2024,
por lo que ya existe un escenario
claro de justicia sobre este lamen
table accidente.

Fecha: 20/06/2022

Página: 2

Area cm2: 232

2 / 3

Columnas Políticas

Sacapuntas

Redacción

Costo: 12,604

Página 15 de 18



SE COMPLICA
LA CONSULTA

> Esta semana, por
quinta vez, PAN,
PRD y el Verde
en el Congreso de
la CDMX busca

rán que se aprue
be el dictamen para
prohibir corridas de
toros. Pero, la ban

cada de Morena,
que coordina Mar
thaÁvila, se alista
para insistir en una
consulta. Aunque
se complica el esce
nario, pues el pre
sidente de la Comi
sión de Bienestar

Animal, Jesús Ses
ma, ya amenazó
con no apoyarlos.

POR LA DEFENSA
DE LOS DERECHOS

> A la presidenta del
Senado de la Re

pública, Olga Sán 
chez, le tocó tejer

fino con los euro
diputados. Durante
su gira de trabajo
por Bruselas, Bélgi
ca, acudió al Parla
mento Europeo, en
donde defendió las

acciones y políticas
del Estado mexica

no para atender las
recientes agresio

nes a periodistas
registradas y ga
rantizar los dere

chos humanos que
en regímenes pasa
dos no se cuidaban.
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Los latinos estadounidenses tienen un impacto
cada vez mayor en su política, economía ij cultura,
con especial énfasis en la última

uando el presidente argentino, Alberto
Fernández, invitó a su colega estadouni
dense Joe Biden a la próxima reunión de la
Comunidad de Estados Latinoamericanosy
Caribeños (Celacj, en diciembre en Buenos
Aires, marcó tal vez sin querer un punto en
un debate que comienza a tomar forma

¿Qué pasaría si Estados Unidos reclamara su lugarcomo
país latinoamericanoy de habla española?

Parece absurdo, pero la verdad,y al margen de la apoplejía
quesufrirían algunos traclicionalistas latinoamericanos, habría
que considerar unos cuantos detalles.

De entrada, en Estados Unidos hay unos 65 millones de
personas de origen latino y c!e ellas por lo menos 55 millones
son de habla española. En otras palabras, son el segundo
país hispano del mundo, sólo después de México, y con más
hispanohablantes que Colombia, España y Argentina.

De esos 60 y algo millones, la inmensa mayoría tienen
padres, abuelos o bisabuelos de origen latinoamericano,
mexicano mayormente, pero también puertorriqueño, cubano
y dominicano o centroamericano, con algunos descendientes

directos en las generaciones más
recientes o más lejos en el pasado.

El crecimiento demográfico de
los hispanos en EU es cada vez más
resultado de nacimientos, a razón de
un millón anual desde el año 2000,
que de la llegada c!e migrantes. Yeso
pone en cuestión muchas ideas y
concepciones políticas.

Los latinos son ahora el segundo
bloque racial, aunque no político, de Estados Unidos después
de los anglosajones.

Valdría la pena preguntarse sobre la relación que una tercera
generación de latinos nacidos en Estados Unidos tendría con
su patria ancestral. Los ejemplos existentes hablan de unos
vínculos de amorodioindiferenciaorgullo.

Los irlandeses celebran el cha de San Patricio, cuando
usan prendas verdes y proclaman su origen. Pero son sobre
todo estadounidenses. Los italianos adoran su comida, o al
menos su versión de comida italiana,y recorrer la vieja tierra,
pero también son sobre todo estadounidenses.

¿Será ese el destino de los descendientes de mexicanos,
centroamericanos o cubanos?

Es posible. Pero los gobiernos de los países que expulsaron
a los ancestros de ese cada vez más prominente grupo de
población estadounidense harían bien en prepararsea buscar
mejores relaciones con ellos. No sólo con los migrantes, sino
con sus hijos, sus nietos o sus bisnietos.

Como parte creciente de ¡a sociedad en EU, los latinos
estadounidenses tienen un impacto cada vez mayor en su
política, su economía y su cultura, con especial énfasis en la
última por su resonancia eny su interacción con América Latina.

Así, la pregunta puede sercuánto tiempo tardará para que
el grupo latino de Estados Unidos se constituya en un grupo
social que al margen de sus diferencias políticas reclame no
sólo sus derechos en su país sino un lugar entre las naciones
latinoamericanas.

En Estados

Unidos hay 65
millones de

hispanos
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Higinio convocó o los texcocanos (Delflna y
Horacio) a sentarse y ponerse de acuerdo para
definir un aspirante apoyado por los otros dos

I senador de la República, Higinio Martí
nez, reafirmó durante el mitin que realizó
el pasado sábado en Toluca su aspiraciónE a la candidatura de Morena al gobierno del
Estado de México, pero también determi
nó que no participará en una consulta si el
Comité Nacional de Morena determina este

método para definir la candidatura y tiene que competir con
la secretaria ele Educación Pública, Delfina Gómez, y con el
titulardeAduanas, Horacio Duarte, con quienesasegura los
une una amistad entrañable ele 10 y 35 años, respectivamente.

Por esa razón, Martínez Miranda, confiado en que la can
didatura recaerá en alguno de los integrantes del grupo que
encabeza, pidió que haya consenso entre quienes aspiran a
ungirse candidatos, y por principio c!e cuentas convocó a los
texcocanos a sentarse a ¡a brevedad y ponerse ele acuerdo
entre ellos [Higinio, Delfina y Horacio) para que después, si
la dirigencia que encabeza Mario Delgado determina que
haya consulta, participar, pero en ella sólo iría un texcocano
apoyado por los otros dos, con cualquier otro morenista que
decida inscribirse al proceso, dejando claro que el tiro no

será entre morenistas, sino contra
priistas, panistasy anexas.

No hay duda que la cercanía y con
fianza c!e la que gozan los integrantes
del grupoTexcoco de parte del Pre
sidente de México inclina la balanza

en nivel de preferencias hacia esa
zona del Estado de México, por ello

no es casualidad que Delfina esté ai
frente c!e la Secretaría c!e Educación;

Higinio sea senador de la República y Horacio responsable
de las Aduanas del país. Pero no deberían confiarse, ya que
hay otros actores políticos que también tienen aspiraciones.

Por ejemplo, Fernando Vilchis, quien se consolidó en
las elecciones de 2021 como uno de los mejores alcaldes
al obtener una votación histórica en Ecatepec, uno de los
municipios más importantes del país y se afianzó para un
segundo periodo. Misma circunstancia comparte la presidenta
municipal de Tecámac, Mariela Gutiérrez, quien también
logro repetir como mandataria con un modelo de adminis
tración exitosa. Ambos han levantado la voz y manifestado
su intención de competir por la candidatura al gobierno del
Estado de México en el 2023. AL TIEMPO

LA DE HOY: Cuando hay decisión para enfrentar la inseguri
dad los resultados se notan, incluso en zonas complejas como
el Valle de México. Tal es el caso de Atizapán de Zaragoza,
gobernada por Pedro Rodríguez, que en ¡os últimos meses
ha disminuido significativamente el índice de robo de autos
de acuerdo con datos del C5 de la Secretaría de Seguridad
del Estado de México. Porejemplo, en la semana del 5 al 11 de
junio, se reportó el robo de 12 vehículos, mientras que en
Tlalnepantla fueron 74. Parece que la inversión en patru
llas, aumento de sueldos, cambio de estrategia y tecnología
está rindiendo frutos para los atizapenses, a pesar, incluso,
de colinclancias amplias con vecinos incómodos con alta
incidencia delictiva como Tlalnepantla, HASTA LA PROXIMA
Hay otros
actores que

también tienen

aspiraciones
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Desde 2015, el partido pasó de gobernar
19 entidades a retener sólo tres: el

Estado de México, Coahuila y Durango
1 n marzo de 2029, el PRI cum

plirá un siglo de existencia,
E aunque será complicado que

llegue a festejarlo, porque se
encamina hacia su extinción.

J Atrás quedaron lostiemposen
los q ue el partido gobernaba la

mayoría de estados. Se puede pensar que esto
fue en su mejor época hace 50 años, pero apenas
fue hace siete. Desde 2015, pasó de gobernar 19
entidadesa sólo tres: Estado de Mé

xico, Coahuila y Durango. Hay que
revisar las razones de la situación.

Poco queda del PRI nacionalis
ta y revolucionario de hace tiem
po. Desde el inicio del sexenio de
Miguel de la Madrid se decidió
apostar por el sistema neoliberal,
aunque ahora digan que le dieron
una patada y que se los impusie
ron descleel poder. Aunque la peor
época neoliberal fue durante el sexenio de Carlos
Salinas, cuando se entregaron los bienes de la
nación a los privados. Todo esto sumó para que
el PRI se ubique en la peor crisis de su historia.

A la circunstancia en la que se encuentra se
le debe de sumar la responsabilidad de su líder,
Alejandro Moreno, quien será recordado como
el enterrador del partido. Un personaje que re
presenta todos los valores por los que el PRI va a

desaparecer, como por ejemplo, su trato con los
proveedores, su opinión sobre los periodistas, sus
negocios con propiedades inmobiliarias; y en la
última revelación, sus vínculos en el negocio de la
venta de medicinas. Una persona que no es digna
de confianza y que no tiene reparo alguno en dar
a conocergrabaciones privadas que involucren
a sus amigos, e incluso a su compadre, Manuel
Velasco Cómo estará el partido, que incluso
personajes como Roberto Madrazo o Francisco
Labastida, los peores representantes de la época
neoliberal, le piden su renuncia a A/ito Moreno

El próximo año estarán en disputa dos guber
naturas, el Estado de México y Coahuila, ambos
gobernados por el PRI. Esa elección se encamina
a consolidar un sistema bipartidista donde sólo

caben la izquierda y la derecha.
Considerando los últimos re

sultados electorales, parece muy
complicado que puedan retener
al menos una entidad. De hecho,
en la elección de 2017 el PRI obtuvo

menos votos que Morena, por lo que
para apoderarse ele la gubernatura
necesitó ele sus partidos aliados
para obtener el triunfo.

A pesar c!e los malos resultados
en recientes elecciones, el PRI confía en retener las
ciosgubernaturasen 2023.Todo puede pasaren
un año, pero tras el músculo mostrado hace ocho
días en Toluca, parece que Morena se encamina a
arrasaren la elección, ponienclofin a casi un siglo
del PRI en el poclery cumpliendo con el refrán de
que dice "No hay mal que dure 100 años".

Poco queda
del partido
nacionalista

y revolucionario
de hace tiempo
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• Ruth Rotelio, campeo
na de artes marciales,
intervino para defender en
la calle a una mujer que
era agredida por su pareja
en Guayaquil. Al lugar lle
gó la policía local, quienes
se llevaron al agreso".

• El ganador del Oscar,
Paul Haggis, fue detenido
en Italia luego de que una
mujer extranjera presentó
cargos por presunto
abuso sexual, pues dijo
que la obligó a sostener
relaciones coitales con él.

• Pablo Montero fue

invitado al clásico tapatío
en Chicago para entonar
el Himno Nacional, sin
embargo se equivocó en
la parte del coro frente a
todos los presentes en el
SeatGeek Stadium.
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ada vez se aleja más la
C posibilidad de que, por las

buenas, Ricardo Monreal sea
candidato de Morena a la

Presidencia de la República.
En cambio, el presiden

te López Obrador tiene tres
corcho/otos, aunque sólo una llegará al final de
la carrera presidencial, abanderando al partido
guinda: Claudia Sheinbaum o Adán Augusto
López. El tercero en discordia es Marcelo Ebrard,
quientambién voque vuelorumboa la contienda
ele 2024, aunque no hay certeza de que lo haga
por Morena. En cambio, cada vez se acerca más
la posibilidad de que el canciller lo haga con las
siglas ele Movi miento Ciudadano y la bendición
c!e Palacio Nacional.

De esta forma, AMLO tendría no uno, sino
dos candidatos en la contienda formal: uno por
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Morena y el otro por el partido naranja.
Es una hipótesis muy factible y un esce

nario real en el que trabajan la cúpula de MC
encabezada por Dante Delgado,
y emisarios del canciller.

Tras la cumbre ele Morena en

Toluca, Marcelo confirmó que bus
cará la Presidencia, pero algo sabe
que no sabemos los demás.

Fue muy insistente en que la
selección del abanderado more

nista se haga con un método claro
y piso pareja. Su escenario ideal es lograr la no
minación porsu partido. Pero seamos realistas:
la favorita de AMLO es Sheinbaum,y, en caso de
que ella no llegue, su segunda opción es Adán
Augusto, su amigo personal y el hombre que
hoy lleva las riendas de la 4T desde Gobernación.

Ebrard es un funcionario muy eficiente, pero

hay dos antes que él. Eso es lo que está moti
vando a Movimiento Ciudadano a trabajar en
su nominación, aunque saben que sólo tendría
posibilidades si cuenta con el "permiso" y la
"bendición" de AMLO. De lograr ese acuerdo, MC
llevaría a Ebrard como su abanderado, sin alianza
con otros partidos. Y lo que sí está descartado
por completo es que nomine al senador Ricardo
Monreal. No hay forma. ¿Pero qué pasaría con
los gallas de MC? A Enrique Alfaro, gobernador
c!e Jalisco, lo enviarán al Senado; mientras que
Luis Donaldo Colosio, desde la alcaldía de
Monterrey, seguiría madurando para 2030, y
Samuel García se concentraría en gobernar NL,
Con esta ruta crítica, el partido naranja trabaja de
cara a 2024y no piensa claudicaren el camino.

• ••

Si alguien ha trabajado intensamente para
fortalecer la alianza Va por México ése es
Claudio X González. En el nombre lleva la marca

"X", lo que en el mundo de la mercadotecnia
significa sembrar un concepto
en el subconsciente de los con

sumidores. El empresariotrabaja
con la oposición para construir
una candidatura presidencial.
Además, es uno de los pocos que
podría quitar del camino a Alita
Moreno, que, de unos días para
acá, más que sumar ha empezado

a restar prestigio y votos al bloque opositor.
• ••

Y como dice el filósofo... Nomeacuerdo:
"Mucho ayuda el que na estorbaZ

ALFREDO@ELHERALDODEMEXICO.COM /
@ALFREDOLEZ
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Yo sí creo que al Presidente le gusta tener partidos débiles y
que todo lo que abone a ello, lo usa. Tener un dirigente con
complicaciones, le encanta

=" or más que los je
rarcas priístas se
hayan sentado a
hablar con Alejan
dro Alito Moreno

= durante más de

cuatro horas y él
haya respondido a sus planteamientos
con un "sí a todo", menos a renunciar
a la dirigencia del PRI, Miguel Ángel
Osorio Chong mantiene sus dudas.

Hoy no hay porqué creerle asien
ta; hoy hay un desánimo en muchos
estados, en muchos municipios donde
dijo y no cumplió. Entonces, nada me
obliga a pensar hoy que va a cumplir
¡o que está planteando.

Se le dijo en la mesa, refiere el coor
clinador de la bancada tricolor en el

Senado: El problema contigo es la falta
de confianza. Es bien fácil andar prome
tiencloy diciendo:'tú vas a ser diputado',
"tú vas a ser Presidente'. Ahora mismo,
a alguien le dijo: 'tú vas a
serel próximo candidato
a gobernador'.

No se puede andar
por la vida ni en la políti
ca haciendo eso, advierte
Osorio Chong, porque
entonces estás exclu

yendo a otros, no estás
escuchando a los demás

y crees que con eso te va a alcanzar
para llegar y mantener a un partido
político tan grande como el nuestro.

El tema de las "traiciones" de go
bernadores y dirigentes priistas ron
da la charla. Ocurrieron ya en varias
entidades. Viene el Estado de México

cDesconfía de Alfredo del Mazo?
No, la verdad es que platiqué muy

recientemente con él y lo veo muy
echado para adelante; sí lo veo pen
sando en el particloy en que se puede
sacar la elección. Se tiene que hablar
con la coalición, con los otros partidos
en donde también hay aspirantes —ad
vierte, Y dentro de nuestro partido, se
debe de dejar de alentar por unos y por
otros a ciertas canclidatas o candida

tos y se debe buscar unidad como lo
sabemos hacer nosotros.

Es increíble que para una guber
natura tan importante o como para
otras que han pasado no se logren
candidaturas de unidad. No se le dedica

el tiempo porque [Alito) está más en
la promoción personal que en buscar
acuerdos, unidad... Yo espero que estas
ganasclemetermonoen el Estado de
México no se den y que verdadera
mente sean los mexiquenses los que
decidan a la canclidata o al candidato.

Aunque no hay manera de evitarcle
que el campechano se quede al frente
del PRI hasta agosto del año entrante,
el tema de una posible sucesión ade
lantada está sobre la mesa. Y la razón

de seres 2024.

Las decisiones para 2024 las tie
ne que tomar la nueva dirigencia y no
tú, como lo estás haciendo ahora y
como lo está haciendo ¡a coalición,
le plantearon varios de los exclirigentes
del partido. Que se ¡lame a elecciones
adelantadas, apunta el exgobernaclor
de Hidalgo, para que esté ahíjunto a él
la nueva dirigencia, con decisiones co
legiadasy no solamente con decisiones
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de él, como en este momento. ¿Cuándo
tendría que hacer esto?

Nuestros reglamen
tos marcan que tres me
ses antes, si no mal re
cuerdo. Esto nos pondría
porabril del próximo año,
pero no alcanza.

Si |Alito) tuviera vo
luntad, tendría que es
tar llamando para una

elección a más tardar en diciembre,
enero, para que ya esté sentado en
las decisiones que la coalición está
tomando.

¿El presidente López Obrador
quiere destruir al PRI, como acusa
Alito?

Yo sí creo que busca tener parti
dos débiles... Y sí creo que todo lo que
abone a ello lo usa. Yo creo que esta
crisis le encanta: Tener un dirigente con
complicaciones, con señalamientos,
le encanta/fPues eso no lo podemos
permitir!, poreso tenemos que hablar
de renovación de la dirigencia de m>
partido", insiste.

• ••

GEMAS; Obsequia del canciller
Marcelo Ebrcircl: "Nos vamos a

organizar porque queremos estar en
la encuesta (para serel candidato
presidencial de Morena en 2024) y
porque vamos adelante en todas

las encuestas, en todas, y vamos a
seguir adelante".

Fecha: 20/06/2022

Página: 5

Area cm2: 370

2 / 2

Columnas Políticas

Alhajero / Martha Anaya

Martha Anaya

Costo: 21,460

Página 10 de 18



Hasta cuándo el gobierno podrá mantener el
subsidio a las gasolinas, y si se mantendrán las
tasas de interés en estos niveles históricos bajos

=| a semana pasada se dieron anuncios im
portantes sobre la economía de Estados
Unidos y la geopolítica en Europa que no
son buenas noticias para el cierre del se
xenio del presidente Andrés Manuel López

=1 Obrador. Empecemos por los escenarios
geopolíticos y económicos globales.

El presidente de la Reserva Federal ele EU, Jerome Powell,
vaticinó una recesión de la economía estadounidense con

el anuncio de un fuerte aumento ele la tasa de interés con lo

que se busca reducir la inflación que ronda 8%. Recordemos
que las tasas de inflación en EU promediaron 3%, las tasas
de interés 1% y el crecimiento de su economía promediaba
2%. Con estas medidas anunciadas por Powell, se pronostica
que el desempleo en EU alcanzará 4.1%, el crecimiento será de
1.7% y la inflación bajará entre dos y tres puntos porcentuales.

Los tres principales motores de la inflación y la recesión
en EU son el aumento de los combustibles, por la guerra en
Ucrania, el litro de gasolina les cuesta 35 pesos. El segundo son
los problemas en las cadenas de suministro con China, que
está alterando la producción de bienes. Por último, el multími

llonario apoyo de JoeBiden tuvo como
efecto negativo un desincentivo para
laborar de muchos trabajadores. La
otra mala noticia internacional es

que la guerra en Ucrania puede du
rar varios años. Esto mantendrá los

precios de los combustibles muy
altos en el mundo y en México. Los
ingresos extraordinarios que recibe

el país por esta alza de los precios del
petróleo se compensan por el subsidio que el gobierno nos
está otorgando a los consumidores que pagamos 25 pesos
en promedio por litro. La reducción de este subsidio sería de
facto un gasolinazo de la 4T. Esta es la peor pesadilla que
ronda las oficinas de Hacienda y en Palacio Nacional.

Una recesión en EU, aunque corta y controlada, tendrá
un impacto directo sobre México. Se prevé que se reduzcan
las compras de productos manufacturados, lo que puede
generar una baja de los empleos vinculados con el sector del
comercio exterior. El aumento del desempleo en EU puede
tener un impacto sobre los ingresos de los paisanos.

El Presidente tiene razón al afirmar que el mercado interno
puede mantener a flote la economía. Hay dos grandes pregun
tas de política fiscal y monetaria. Hasta cuándo el gobierno
podrá mantener el subsidio a las gasolinas y si se mantendrán
las tasas de interés en estos niveles históricos bajos. Muchos
mexicanos exigieron un cambio de régimen político desde
1994 por el terrible manejo de la economía lo que desembocó
en la alternancia política. Me parece que no estamos en ese
escenario y que el gobierno está administrando de manera
responsable la crisis que viene.

•••

AGENDA ESTRATÉGICA: México se encuentra entre los
seis primeros países en la competencia Fuerzas Comando
2022 en Honduras. Recomiendo seguir la cuenta en twitter

de las Fuerzas Armadas de Honduras;
https:/'/twitter.com/ffaahn?lang=es

El gobierno
está manejando
de manera

reponsable la
crisis que viene
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JVo se si José Manuel del Río Virgen es culpable o
inocente, pero es un hecho que nunca hubo elementos
de prueba en su contra

o sé si José Manuel del Río

Virgen, secretario técnico
de la Jucopo del Senado, es
culpableo inocentede homi
cidio, como lo acusa la fiscalía
de Veracruz. Lo que se nota a
kilómetros de distancia, con la

información disponible, es que no hay elementos
de prueba en su contra.

El viernes por la noche salió del penal de Pacho
Viejo, donde estuvo detenido 178 días por meras
especulaciones o conjeturas, si no es que por la
consigna de alguien. Al integrante de Movimiento
Ciudadano le fabricaron una acusación como

autor intelectual del homicidio de

Remigio Tovar, candidato de MC
a la alcaldía ele Cazones de Herrera.

El caso lo trasciende a él, y hay
que incorporarlo en el contexto de lo
que parece una cacería contra opo
sitores al gobernador Cuitláhuac
García, orquestada porel secretario
de Gobierno estatal Eric Cisneros.

Desde que gobierna García, en
Veracruz han sido deten idos 24 políticos. Todos,
incómodos para el mandatario estatal. A Del Río
Virgen le habría costado su cercanía con otro de
los adversarios de García, el senador Ricardo
Monreal, con quien el gobernadortiene un pleito
abierto. El legislador ha acusado a García de estar
detrás del encarcelamiento de su colaborador;
el mandatario estatal, sin nombrarlo, le lanzó
un nuevo dardo en Twittereljueves pasado: "Es
lamentable que unos jueces federales insistan
en torcer la ley a conveniencia del presunto ho

micida sólo porque tiene un amigo pudiente. La
parte buena es que ese 'buen amigo' ya quedó
desenmascarado que sirve a la corrupción".

La escalada en el pleito GarcíaMonreal viene
ele tiempo atrás. El 19 de noviembre pasado, el
senador denunció que el cielito de ultrajes a la
autoridad era inconstitucional. Dijo que no debía
permitirse la violación a los derechos humanos,
ante la privación de la libertad elevarías personas
en Veracruz. Señaló el caso de seis jóvenes que
fueron detenidos. Ellos habrían estado en una

plaza comercial, los detuvieron y fueron acusa
dos de agredir con cuchillos a policías. El 7 de
diciembre, Monreal llamó al Poder Judicial de la

entidad a no convertirse en cómplice.
Una semana después, unjuezfecleral
ordenó dejar en libertad a losjóvenes.

?os días después, Monreal de
nunció que el juez de control no los
liberó. El senador pidió al juez federal
acusar de desacato a los jueces lo
cales y a la CNDH actuar. El 19 de di
ciembre, losjóvenes fueron liberados.
Al otro día Monreal envió un exhorto

al Congreso de Veracruz para derogar el artículo
331 del Código Penal que establece el delito de
ultrajes a la autoridad. Tres días más tarde, fue
detenido Del Río Virgen. Estuvo preso a partir
ele conjeturas; no había hechos ni testimonios
que lo vincularan con el asesinato, según el juez.
El caso no se sostiene jurídicamente. ¿Alguien
le pedirá una disculpa por arrebatarle 178 días?

EI caso que
lo tuvo preso
178 días no es

jurídico, sino
político
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El Canciller mantuvo el ritmo intenso su

precampaña, mientras la jefa de Gobierno debió
guardarse un tanto por el COVID19

= un ano de las encuestas por la candidatura
A presidencial en Morena, las corcho/atas

del Presidente se disputan la popularidad
entre las bases y sectores déla sociedad.

Mientras eso hacen Claudia Sheinbaum

=. y Marcelo Ebrard, a losliderazgosdel partido
les faltan manos y pies por el jalonea de

los suspirantes para que se decanten a favor de uno u otro
de los aspirantes.

El acto de Toluca fue el banderazo de salida para que las
cocho/otos aprovechen sus "tres horas al día" de campaña
autorizadas por el Presidente de la República. Aquel domingo
los presidenciables no llegaron solos sino con sus respectivos
equipos c!e trabajo c!e las dependencias en turno y de otras
que se han venido sumando a sus respectivas huestes.

La batalla entre Ebrarc! y Sheinbaum se c!a desde abajo,
región por región, gremio por gremio, utilizando infraestruc
tura y recursos públicos. El sector deportivo experimentó
el combate interno entre los dos principales allegados del
Presidente con preferencias para el rol del juego de cara a
2024. Ebrarc! extendió su campaña con deportistas a! visitar
  al Comité Olímpico Mexicano por35

minutos para convivir con seccio
nados y medallistas olímpicos, con
quienes se tomó fotos y se puso los
guantes de box para avivar las porras:
"¡Presidente, Presidente!"

Porsu parte, Sheinbaum promovió
un acto masivo para batir Récord
Guinness sobre la clase c!e box más

concurrida, tras juntar a más de 14
mil personas en la plancha del Zócaloy alcanzarel objetivo.

Tenía COVID19 la jefa de Gobierno, pero sabe queya está
en campaña y que no podía quedarse encerrada mientras
Ebrard se mueve también por diferentes estados del país,
por eso no se quedó en su casa, acudió a sus oficinas del
Ayuntamientoy por medio de la tecnología,y en una pantalla
gigante se presentó ante 40 mil personas (14 mil participantes
y el resto simpatizantes) que la ovacionaron.

La enfermedad de la manclataria capitalina, sin embargo,
le impidió desplazarse más allá, mientras Marcelo Ebrard
viajó ayer a Guaclalajara para ir a hablarle y comprometer a
sus bases de la región, con las que trabajó desde 2018 para
la campaña presidencial en favor de López Obrador.

En Palacio Nacional están contentos: saben que es justo
el efecto que buscaba el Presidente al destapar sus corcho
latas con anticipación y hacer ver enana a la oposición, pues
mientras en sus filas ni siquiera se asoma un aspirante con
posibilidades, lo sectores están persuadidos y su conflicto
es para decidirse si se van con melón o con sandía, que es
en lo que se han convertido el cancillery ¡a jefa ele Gobierno.

UPPERCUT: Cano la izquierda en Colombia. Los dere
chistas pierden cada vez más el poder en la región y eso

tiene muy contento al Presidente porque sabe que su lide
razgo impacta en países latinos. El ganador colombiano
usó su mismo discurso: no robar, no mentir, no traicionar

al pueblo.
En Palacio

Nacional están

contentos por
la disputa
abierta
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Se debe investigar jj definir udectuuknneníe la zona
en la que se desea invertir, ti ta sobresal nrmi a con
desarrollos inmobiliarios tiene menores rendimieníos

El mercado inmobiliario ha

tenido gran auge en los últi
mos años, particularmente
en el sureste mexicanodonde

el boom inmobiliario, ahora,
tiene especial relevancia
con proyectos importantes
en ciudades como Tulum,
Playa del Carmen y Cancún.

Recordemos que el sector
de las bienes raíces es una

de las inversiones más se

guras que se puede realizar,
y por ello es necesario tomar
en cuenta algunos factores
clave para determinar si la

propiedad es redituable o no.
Un factor determinante en una inversión inmobiliaria para saber

si obtendremos beneficios económicos es la rentabilidad.
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Pero, ¿Qué es la rentabilidad inmobiliaria? La rentabilidad bási
camente son las ganancias económicas que se pueden obtener
del bien raíz adquirido. Estos beneficios dependen de lo que se
haga con la propiedad en la que se invierte, ya sea que se rente de
forma tradicional, por estancias vacacionales.se destine a reventa
o se haga flipping hause.

Una fórmula, por ejemplo, para obtener la rentabilidad de una
propiedad en renta es: Rentabilidad = Ingresos anuales  gastos
fijos / inversión inmobiliaria xlOO.

Los ingresos anuales serán los percibidos por arrendar el in
mueble durante el año, pero para los ingresos que se obtengan por
rentas vacación ales, los ingresos anuales pueden variar cada año.

Por lo que se refiere a los gastos fijos a considerar, serán los
relativos a la administración del inmueble, mantenimiento, segu
ros, entre otros.

Además, se deberán tomar en cuenta conceptos como el precio
de compra, impuestos, los gastos notariales, honorarios, etc.

En toda inversión inmobiliaria es importante conocer cómo se
mide la rentabilidad, por lo que, al determinar este concepto, pro
teges tu dinero, conoces el mercado, puedes saber el rendimiento,
la tasa y los años que inviertes.

Analizar la rentabilidad como indicador c!e tu inversión, está direc
tamente relacionado con las ganancias o pérdidas que obtendrás
de tu propiedad y se convertirá en punto clave para un futuro seguro.

Considera que la rentabilidad es un factor básico al evaluar una
inversión inmobiliaria. Hay otros factores que también desempeñan
un papel crucial en tu inversión, como la ubicación, saturación del
mercado.zonificación, costos de desarrollo y retornos potenciales.

Sin duda, la ubicación es clave cuando se trata ele bienes raíces.
El lugar correcto para invertir, puede significar ganancias inme
diatas. Mientras que una mala ubicación puede generar pérdidas
considerables.

Es por ello, que se debe investigar y definir adecuadamente la
zona en la que se desea invertir.

Si un área en particularya está sobresaturada con desarrollos
inmobiliarios, los rendimientos potenciales c!e una inversión serán
menores.

Recuerda que invertir en el sector inmobiliario es la mejor forma
ele proteger tu dinero, ya que se trata de ponera trabajar tu capital
para obtener ganancias.

Fecha: 20/06/2022

Página: 26

Area cm2: 333

2 / 2

Columnas Políticas

Luis Ramírez

Costo: 18,091

Página 18 de 18

Powered by TCPDF (www.tcpdf.org)

http://www.tcpdf.org


Avanza la izquierda
en América Latina
El triunfo en Colombia del candidato presidencial de
izquierda, Gustavo Preto, se da como parte de la creciente tendencia en
América Latina a la llegada de gobiernos de esa corriente.

El ex integrante de la guerrilla M19 ha prometido un cambio en las
políticas de gobierno para abatir la desigualdad social en un país donde
casi la mitad de los 50 millones de colombianos vive en la pobreza.

Colombia es un país conservador y ha tenido históricamente gobier
nos de centroderecha y derecha.

Petro, como han dicho todos los candidatos que han ganado en repre
sentación de la izquierda, incluido México, asegura que no pretende po
larizar ni dividir a la sociedad colombiana, pero mantiene un discurso
dirigido a los pobres y plantea reformas económicas que inquietan a la
clase empresarial y a los mercados por su alto contenido populista.

Por supuesto, Andrés Manuel López Obrador no podía dejar pasar la
oportunidad de celebrar el triunfo de Petro, por coincidir con su discurso
de unidad latinoamericana y justo después de que no asistió a la Cumbre
de las Américas, porque Estados Unidos no invitó... a Cuba, Nicaragua y
Venezuela.

Cualquier parecido con la realidad no es mera coincidencia, se escu
chó en radíopasillo.

EL CANDIDATO MARCELO
Marcelo Luis Ebrard Casaubon ya se abrió.

Ayer, en Guadalajara, lalisco, ya no dio vueltas al tema.
Asegura que Andrés Manuel López Obrador ya lo destapó cinco veces

en la mañanera y que se le puede considerar, en consecuencia, oficial
mente destapado.

Envalentonado y echado para adelante, el canciller llevó buena porra
al reunirse con diputados locales y regidores jaliscienses de Movimiento
Regeneración Nacional (Morena) para que le echaran porras y le gritaran
"¡Presidente, presidente!".

Acompañado por su esposa, Rosalía Bueso, que no dejaba de tomarle
fotografías con su celular mientras le acompañaba en el templete, El Carnal
de Andrés Manuel sabe que éste tiene una deuda con él desde 2012.

Entonces, se hizo a un lado para que el tabasqueño fuera candidato
presidencial por segunda ocasión, cuando él aparecía en las encuestas
con mejor imagen y aceptación. Como una izquierda moderada.

DA LUZ LA CNDH

La Comisión Nacional de Derechos Humanos (CNDH) que preside Ro
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sario Piedra Ibarra dio ayer luz.
Sí, hizo un exhorto al gobierno de Chiapas, en manos de Morena cosa

extraña, a garantizar seguridad y paz social en la comunidad indígena
de Oxchuc, y al cumplimiento de una recomendación de 2018.

Esta se refiere a la creación de un mecanismo para fortalecer los
sistemas de autonomía y autogobierno indígena, así como a enviar una
iniciativa de ley para que los pueblos indígenas ejerzan su derecho a
elegir sus autoridades con el sistema de usos y costumbres.

MADRUGA EL ALCALDE DE TLANE
En Tlalnepantla, Estado de México, el alcalde Marco Antonio Rodríguez
Hurtado, madrugó el fin de semana.

La mañana del sábado se presentó en el Instituto Tecnológico de Tlal
nepantla (ITTLA) a supervisar la limpieza de un jardín lateral que llevaba
años sin atención y que se había convertido en basurero de los conduc
tores de tráileres que ahí se estacionan.

 Estrellita en la frente para el funcionario también llamado Tony, se
escuchó en radiopasillo.
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Estudiantes mexicanos ganan concurso
internacional: Hackathon QHack
Alberto Maldonado Romo, del Centro de
Investigación en Computo, del Instituto Politécnico Na
cional (IPN) y su compaflero Ihon Alejandro Montafiez
Barrera, de la Universidad de Guanajuato, ganaron las
categorías de Quantum Finance Challenge; Quantum En
trepreneurship Challenge y QAOA Challenge, en el con
curso internacional Hackathon QHack, organizado por la
empresa canadiense Xanadu.

El equipo mexicano contendió con alrededor de 2
mil participantes desde nivel Medio Superior hasta
posgrado, así como egresados y especialistas, lo que
hace el concurso muy complicado. Sus sólidos conoci
mientos y habilidad para simular algoritmos cuánticos:
enfocados a la Inteligencia Artificial, el estudiante del
Instituto Politécnico Nacional (IPN), Alberto Maldona
do Romo, obtuvo tres primeros lugares

El alumno de doctorado, del Centro de Investigación
en Computación (CIC), y su compañero de equipo Jhon
Alejandro Montañez Bañera, de la Universidad de Gua
najuato, ganaron tres de las 13 categorías del concurso,
que se llevó a cabo de manera virtual.

Quantum Finance Challenge; Quantum Entrepre
neurship Challenge y QAOA Challenge, fueron los rubros
en los que el equipo del joven politécnico obtuvo el pri
mer lugar.

Maldonado y Montañez lograron el triunfo al desarro
llar un algoritmo híbrido; es decir, mitad cuántico y mitad
clásico, para procesar y predecir una serie de finanzas de
la bolsa de valores y así poder identificar el momento
óptimo para invertir en acciones.

El área de especialización de Alberto Maldonado es la
mecánica cuántica aplicada, que se emplea para procesar

soluciones a problemáticas sociales. "Aprovechamos la
naturaleza de esta especialidad para hacer algunos cál
culos que nos permitan predecir el comportamiento de
las partículas.

Puede ser la aceleración de partículas y cómo se libera
cierta energía", explicó.

El estudiante del CIC, quien cuenta con la certifica
ción de IBM que lo avala con el dominio de conoci
mientos en computación cuántica y su herramienta,
destacó que este concurso es el único a nivel interna
cional enfocado al área de la computación cuántica y el
aprendizaje automático, donde personas de todo el
mundo con diferentes grados académicos pueden me
dir su talento.

Por otra parte, también es de reconocer que con una
inversión de más 253 millones de pesos, el IPN inauguró
el Edificio de Aulas y laboratorios en la ESCOM, que pre
tende beneficiar a mil 152 estudiantes de los nuevos pro
gramas académicos de la licenciatura en Ciencia de Da
tos e Ingeniería en Inteligencia Artificial.

La construcción del edificio se realizó en una exten
sión de ocho mil metros cuadrados, bajo una perspec
tiva de inclusión y sustentabilidad. Además, se desti
naron áreas de estudio con 5 mesas con conexión eléc
trica para 150 estudiantes.

FRONTERAS. La Unión General Obrera y Campesina
de México (UGOCEM), celebrará el próximo fin de sema
na sus 74 años de vida en San Cristóbal de la Casas, en
Chiapas, se espera la participación de un importante nú
mero de miembros de la organización, de presidentes
municipales y de la compañía de Rntilio Escandón Cade
nas, gobernador del estado, así lo dio a conocer en exclu
siva Cuauhtémoc González Galván, secretario general.
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En la oposición no arrancan

Aún con el cierre de los procesos
electorales en los estados, los

principales personajes con vistas a
competir por una candidatura de
la "4T" a las gubernaturas en juego
en 2023 o incluso ya apuntando a

2024, han continuado su opera
ción para posicionarse entre el
electorado y tejiendo estructuras.
Pero, lo que llama la atención es
que del lado de la oposición no hay
todavía movimientos para comen
zar a posicionar a algunos perfiles

ni a nivel estatal, ni para la sucesión
presidencial. Mientras, este fin de
semana personajes como Marcelo
Ebrard, Delñna Gómez o Ricardo

Mejia Berdeja, entre otros, tuvie
ron actos multitudinarios, los par
tidos que integran la coalición Va
por México parecen estar aún en
el análisis y la rendición de cuentas
de las elecciones del 5 de junio»
Aunque se da por descontado que
la alianza permanezca para 2023 y
sobreviva en 2024, los problemas
internos que enfrentan los respecti
vos dirigentes están, de momento,
retrasando cualquier acuerdo,

y salvo, quizá el caso de Alejan
dro Murat, el resto de aspirantes
parecen aguardar a que se "calmen
las aguas". Solo a ver si no terminan
por arrancar muy tarde.

Parálisis 'a prueba'
Mientras que en el Senado de la
República parece perfilarse que la
legisladores podrían no refrendar
el acuerdo de moratoria legislativa
que firmaron las dirigencias del
PRI, PAN y PRD, en la Cámara de
Diputados la resistencia de la opo
sición parece firme y de momento
el coordinador de Morena, Ignacio

Mier, no ha podido avanzar ni un
milímetro en un posible acuerdo
con otras bancadas para no enfren
tar una parálisis durante el siguiente
ordinario. Eso sí, existe la posibilidad
de que la permanente pueda apro
bar un periodo extraordinario en los
siguientes días en el que se podría
discutir la derogación del Horario de
Verano. A pesar de que el Presidente
podría quitar el horario por decreto,
parece que desde Palacio quieren
llevar el tema a través del Legislativo
para involucrar a este Poder, y en
una de esas medir la respuesta de la
oposición. Atentos.
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NECESIDAD DE UN
INTERLOCUTOR Y EL MÚSCULO
DE LA DIVERSIDAD
Mucho se ha insistido en la necesi

dad de un operador o interlocutor
político del gobierno de Samuel
García que funcione de enlace
con el Congreso local, así como
con los principales liderazgos del
Partido Acción Nacional (PAN)

y del Partido Revolucionario
Institucional (PRI).

El coordinador del PAN, Carlos
de la Fuente, sigue en espera de
ese interlocutor, y lo ha dicho
públicamente. Pero, ¿quién podrá
ser esa figura dentro del gabinete
de Samuel García?

¿Acaso Martha Herrera tendrá

la capacidad de tender puen
tes con la oposición? o ¿Marco
González, quien ya fue priista,
morenista y ahora emecista, será
el que tenga esa credibilidad de
llegar a acuerdos? La realidad es
que hay pocas opciones.

Lo que sí es una realidad es
que Javier Navarro, secretario
de Gobierno, no ha tomado de
momento esa responsabilidad. Se
debe llegar a un entendimiento
que permita una relación más
fluida; y más allá de que se tengan
acuerdos políticos, la oposición
tiene que cuestionar.

Mucho se ha insistido en la necesi

dad de un operador o interlocutor
político del gobierno de Samuel
García que funcione de enlace
con el Congreso local, así como
con los principales liderazgos del
Partido Acción Nacional (PAN)

y del Partido Revolucionario
Institucional (PRI).

El coordinador del PAN, Carlos
de la Fuente, sigue en espera de
ese interlocutor, y lo ha dicho
públicamente. Pero, ¿quién podrá
ser esa figura dentro del gabinete
de Samuel García?

¿Acaso Martha Herrera tendrá
la capacidad de tender puen
tes con la oposición? o ¿Marco
González, quien ya fue priista,
morenista y ahora emecista, será
el que tenga esa credibilidad de
llegar a acuerdos? La realidad es
que hay pocas opciones.

Lo que sí es una realidad es
que Javier Navarro, secretario
de Gobierno, no ha tomado de
momento esa responsabilidad. Se
debe llegar a un entendimiento
que permita una relación más
fluida; y más allá de que se tengan
acuerdos políticos, la oposición
tiene que cuestionar.

EL MÚSCULO
DE LA DIVERSIDAD

La organización Movimiento
por la Igualdad, que dirigen
Jennifer Aguayo y Mario
Rodríguez Platas, organizó la
tradicional marcha en el marco

del mes del orgullo LGBT+,
donde participaron unas 50 mil
personas. El mensaje fue contra
la transfobia y por el respeto de
sus derechos.

Y son esos derechos los que
aún faltan por aprobar en la Ley
Electoral del Estado como accio

nes afirmativas para contender a
puestos de elección popular, algo
que está pendiente en el Congre
so local.

Los organizadores señalan
que la movilización ya ha sido de
las más concurridas en los últi

mos años, hasta antes de la pan
demia por COVID19. La cantidad
de personas que participaron ya
deja muy en claro que no se trata
de una minoría cuyas demandas
puedan ser ignoradas.

Pero, más allá de esta marcha,
lo que está mostrando esta comu
nidad es mucha organización.
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RED
COMPARTIDA
GOBERNADOR VS. SENADOR
La explicación que da la aboga

da que estuvo al frente del ca
so de losé Manuel del Río Vir

gen, secretario técnico del
Senado, es muy convincente:

el tribunal colegiado ratificó el amparo
otorgado el 22 de diciembre porque el
cargo de homicidio no lo pudieron sus
tentar. Italy Ciani, la encargada de la de
fensa, reconoció que la votación no fue
unánime, pero que uno de los magistra
dos emitió un voto particular que cues
tionaba duramente la actuación de la fis

calía estatal y ministerios públicos. Ciani
va más allá dice que no obedecen a la ley
sino al gobernador Cuitláhuac García. La
abogada tuvo en su esquina a Ricardo
Monreal que no dejó de presionar para
que su amigo y colaborador recobrara la
libertad. La respuesta fue rápida, al estig
ma de mal gobernador que le endilgaron
a García su fiscal Verónica Hernández

dijo que las victimas fueron ignoradas en
la votación del tribunal que, en efecto, lo
protege y que liberarlo no lo exonera de
su presunta participación en el homici
dio de Rene Tovar. Por cierto, este lunes

regresa a trabajar Del Río Virgen.
Mientras los partidos de

oposición parecen no es
tar trabajando de cara al
2023, en Morena ya se
señaló que habrá consul

ta popular para elegir candidatos, hay

varios nombres en la mesa que estarán
en dicha encuesta y por si fuera poco, ya
hay llamados a la unidad y lograr con
sensos en favor de candidaturas únicas.

Bueno, esto lo pide Higinío Martínez a
Mario Delgado, quiere lograr acuerdos y
evitar la encuesta; nos dicen que se en
cuentra nervioso ya que los texcocanos
Delfina Gómez y Horacio Duarte le lle
van ventaja. ¿Cederá Delgado?
El fallo de la licitación

LA 012NBB001E332022 para
la limpia del Hospital Dr. Ma
nuel Gea González será el 23

de Junio, pero tiene pendien
tes por aclarar Beatriz Vera, jefa del De
partamento de Servicios de Apoyo, el
mas importante es que las empresas de
ben presentar tres estándar EC0397 del
Consejo Nacional de Normalización y
Certificación de Competencias y el pro
blema es que este cumplimiento implica
la vigilancia de la seguridad e higiene
responsabilidad a la que debería respon
der el área de protección civil del hospi
tal, no el área de servicios.
La presidenta de la Mesa Directi

va, Olga Sánchez, cerró su gira de
trabajo con una negociación de
alto nivel en la Unión Europea,
para poner en marcha un acuer

do comercial a pesar de la guerra en Ucra
nia. Quiere modernizar el Acuerdo Global
con el segundo socio comercial del pais.
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SIN PROTOCOLO
RECURSOS AL IECM
JOELSAUCEDO

En un plazo no mayor de 17 días, el Congreso de
la Ciudad de México deberá convocar a un pe
riodo extraordinario de sesiones.

Lo anterior paia discutir, analizar y apro
bar el mandato del Tribunal Electoral de la

Ciudad de México (TECDMX).
Se trata de incrementar el menos en 200 millones de

pesos el presupuesto del Instituto Electoral de la Ciudad
de México (IECM) para el ejercicio 2022.

El pasado 5 de jumo, el pleno del TECDMX ordenó al
Congreso capitalino aumentar el monto asignado para el
IECM. De acuerdo al Tribunal, la disminución de recursos
vulneró las garantías de legalidad y autonomía presu
puestal previstas en la Constitución Federal.

Aclaró que ni la Secretaría de Administración y Fi
nanzas, ni la jefa de gobierno, Claudia Sheinbaum, tienen
atribuciones para modificar el presupuesto de egresos
propuesto por el IECM. En consecuencia, el Poder Legis
lativo local partió de una base "Incorrecta" al aprobar el
gasto del Instituto. Lo "incorrecto" radica en que el Con
greso avaló la solicitud de Sheinbaum, pero no atendió la
proyecto del IECM consistente en mil 900 millones de
pesos. Por eso, el Tribunal ordenó a Sheinbaum, por con
ducto de la Secretaria de Finanzas ejecutar la entrega de
recursos que deberá incrementar el Congreso capitalino.

El Tribunal también ordenó al Poder Ejecutivo local,
abstenerse en ejercicios subsecuentes de intervenir en la
configuración del presupuesto del EICM.

Pero dicha resolución provocó escozor en la jefa de
gobierno, quien advirtió que no habrá más recursos para

el Instituto. "Se excede el Tribunal en su resolución, la
Constitución establece claramente que es el Poder Legis
lativo quien tiene las facultades de legislar sobre el Pre
supuesto de Egresos", dijo Sheinbaum.

Tiene razón la jefa de gobierno, pero lo que no aclaró
es que ella tiene dominio casi absoluto del recinto de
Donceles y Allende. La instrucción para aprobar una
drástica reducción al presupuesto del IECM salió de su
oficina, atrepellando las facultades del Legislativo capi
talino. En resumidas cuentas, la aprobación realizada por
el Congreso local de mil 201 millones de pesos para el
Instituto fue una orden del Ejecutivo.

Otro dato: ¿Si es facultad del Legislativo aprobar el
Presupuesto, porqué Sheinbaum giró instrucciones a la
Consejería Turídica para interponer un recurso en contra
de la resolución del Tribunal?

El caso es que el Legislativo deberá aprobar cuando
menos el monto asignado para 2019, consistente en mil
425 millones de pesos. En caso contrario, habrá amones
taciones públicas, arresto administrativo por 33 horas o
multas por casi 500 mil pesos.

Aunque en el discurso diga lo contrario, en los hechos
la jefa de gobierno quiere dominar y controlar a los pode
res Legislativo y Judicial.

Las pruebas de esa flagrante intromisión están a la
vista. ¿Quién se excedió?

PROSPECCIÓN...Por lo pronto, el pasado fin de sema
na el IECM aprobó las acciones para llevar a cabo el pro
ceso de transición en tomo a la reestructuración interna

aprobada por el Congreso de la CDMX.
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EL ESPECTADOR

WES EDENS YA OPERA
EN MÉXICO

Hiroshi Takahashi

Hace unas semanas estu

vo en el Aeropuerto In
ternacional de Toluca el
G650 del dueño de los

Milwaukee Bucks, Marc
Lasry, quien dirige un fondo llamado
Avenue Capital que se especializa en
distressed debt. Pero en el Gulfs

tream venía Wesley Edens, copro
pietario del equipo de la NBA, con
una promesa de inversión de tres mil
millones de dólares para el presiden
te de México, Andrés Manuel López
Obrador.

Wesley Edens es uno de los 16
empresarios estadounidenses con
los que se reunió el mandatario me
xicano, tanto para tratar asuntos de
energía eléctrica como de gas y pe
tróleo. "Para ordenar todo el desba

rajuste que se heredó".
El 3 de junio del 2022, durante la

conferencia mañanera, López Obra
dor reveló que Edens con su empresa
New Fortress Energy llevará gas a
Baja California Sur, en este caso en
barco, para solucionar el problema
de los apagones.

"Si quieres hacer una gran fortu
na, resuelve un gran problema", dijo
Wes durante una entrevista, de
acuerdo con Bloomberg.

"Acabo de reumrme con uno de

los consejeros, dueños, de una de las
empresas que distribuyen gas, una
empresa estadounidense y tenemos
ya un contrato con ellos para que no
falte el gas en Baja California Sur, es
en La Paz, y que no le falte el sumi
nistro de gas a las plantas de La Paz
que dan el servicio de energía en Los
Cabos y en toda esa región", dijo el
Presidente de México. "Incluso, el
dueño vino y es también dueño de un
equipo de basquetbol. Si fuese dueño
de un equipo de béisbol, me acorda
ría yo perfectamente, pero es dueño
de un equipo de basquetbol en Esta
dos Unidos".

Wes Edens arrancó su carrera con

su título de finanzas de la Oregon
State University en un pequeño ban
co en San Francisco. Un amigo le su
girió probar suerte en Wall Street y
así llegó a Lehman Brohers en 1987 y
de ahí saltó a BlackRock, para luego
fundar Fortress Investments, en
1998. Fue en 2006 que Nomura Hol
dings compró 5 por ciento de la em
presa por 888 millones de dólares y
él se convirtió en billionaire. "Inclu

so, a ver si nos puede mandar la foto
que nos tomamos. No publicamos las
fotos, pero con todos nos fotografia
mos. Vinieron los gerentes, los CEOs
mundiales, así les llaman, CEO. Él
tiene inversiones en todo el mundo,
es de las empresas del sector eléctri
co muy importante. Entonces, tienen
tres proyectos, por eso él mismo ha
bló de que son ahededor de tres mil
millones de inversión. Porque es el
gas para Baja California, para La Paz,
eso ya está contratado, una planta de
licuefacción en Altamira y otra plan
ta o, mejor dicho, es una inversión
para terminar una obra que se llama
Lakach", recordó López Obrador.

De acuerdo con la revista Forbes,
Wes tiene 60 años y una fortuna de
cuatro mil 100 millones de dólares.
Además de tener a los Milwaukee

Bucks, junto con Marc Lasry, tam
bién es copropietario del equipo As
ton Villa, de la Premier League, junto
con el multimillonario Nassef Sawi
ris. Y de acuerdo con ESPN, tiene in
tenciones de comprar un equipo de
soccer en Estados Unidos, en la MLS,
que probablemente se llamaría Las
Vegas Víllains.

Wes Edens ya opera en México y
ve en los problemas su mejor apues
ta.
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Hombres de buena fe,
dignos y Perseverantes

Desee el Senado de la República nos
informan que José Manuel del Río
Virgen regresa hoy por la puerta

grande.
El presidente de la Junta de coordinación

Política, Ricardo Monreal, convocó a los
integrantes de la Jucopo a una junta este
mediodía que será coordinada por el
Secretario técnico, Del Río quien es consi
derado por muchos el senador 129.
Los líderes de las fracciones darán la

bienvenida a Del Río quien multiplicó su
capital político por la injusta prisión por más
de 6 meses a que fue sometido.
Encabezada por Monreal la Jucopo y todas

las fracciones partidistas apoyaron a del Río
quien hoy regresa por la puerta grande.
Está es una muestra más de que en este

mundo, como dice el lugar común, hay de
todo, y pocos son los hombres a carta cabal,
echados pa delante, que no se arredran ante
nada y ante nadie. Son hombres que cami
nan con la frente en alto y miran de frente a
sus interlocutores, lo mismo a sus amigos
que a sus adversarios. Ejemplos hay
muchos, pero son contados los que tienen
una meta fija, que caminan por la vida con
perseverancia.
Decimos esto a propósito de que ayer fue

Día del Padre, una celebración que ahora sí
se festeja con enjundia, pues todavía hace
apenas una década no era una práctica
común. Y por supuesto, en muchos hogares
mexicanos se venera al jefe de la familia,

pues hay padres que son a toda madre y
como también hay madres que saben ser
padres.
Decíamos qué hay infinidad de historias,

pero hay que reflejar la dignidad de quien la
contó, con toda franqueza y aunque suena
dura, es un explosivo de vida y de éxito que
las nuevas generaciones de jóvenes, hom
bres y mujeres, deben de conocer.
Nos platicó el senador Ricardo Monreal

Ávila, coordinador del Grupo Parlamentario
de Morena en el Senado de la República,
mediante un mensaje con motivo del Día del
Padre, con especial dedicación a su padre, don
Felipe Monreal, cómo fue su vida al lado de su
padre y sus otros 13 hermanos, hombres y
mujeres.
Muy enfático dijo que este Dia del Padre

se lo dedicó a su señor padre el hombre que
enfrentó la adversidad para sacar adelante a
14 hijas e hijos huérfanos de madre. Estoy
seguro de que, como él, hay miles de histo
rias de padres que han trabajado sin des
canso por lo más valioso que podemos
tener: la familia.

Monreal Ávila platicó que Don Felipe fue
un hombre fuerte, de campo, alegre, duro en
ocasiones, pero siempre con las palabras
correctas para inspirar a sus hijos e hijas, ali
mentando el sueño de cada uno, de cada
una, sin distinción.

Gracias eternas a Don Felipe
Mi padre no nos perdonó nunca un sábado

o un domingo que teníamos la obligación de
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trabajar en labores del campo, sembrando,
cultivando, cosechando, cortando maíz o cor
tando frijol, cuidando las vacas, pastoreando
las borregas. Esa era nuestra vida sábados y
domingos, y todas las vacaciones a las que en
la escuela teníamos derecho.

Mi padre fue el mejor ejemplo que pude
tener sobre perseverancia, dedicación y,

sobre todo, dignidad.
Su formación educativa fue sólo del segun

do año de primaria, pero esto nunca fue limi
tante para su liderazgo, el cual me empujó a
seguir su ejemplo y ayudar a las comunidades
de mi pueblo natal, Fresnillo, y del estado de
donde soy originario, Zacatecas.
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POR DESVIO DE 50 MDP QUE INVESTIGUEN
A ROBERTO TÉLLEZ!, EX DE ATLACOMULCO
A # Un gobierno sin corrupción, no sirve

para nada", la frase de la semana
que, en realidad, no es nada nuevo,

pero si preocupante cuando aún terminada
una administración municipal, salen a relu
cir verdades millonarias.

Lo peor de todo es que hay quienes piensan
que solo hay desvío de recursos en los muni
cipios de la zona centro o zona oriente del
estado de México, pero ¡no!, resulta que en
la zona norte de la entidad ¡también los
hubo! y nadie ha hecho nada al respecto.
Caso concreto, de la administración 2019
2021 de Atlacomulco, o sea, de la administra
ción del tristemente célebre Roberto Téllez

Monroy, faltan por comprobar algo así de
¡cincuenta millones de pesos!
No es novedad que en este importante muni
cipio del norte del Estado no existan cuentas
claras por parte de algunos expresidentes
municipales, quizá el caso más sonado fue el
del expresidente Rogelio Caballero Meraz,
a quien se le complicó el tema con el Órgano
de Fiscalización del Estado de México, el
cual dio resolución resarcitoria contra el Edil

después de no poder comprobar el uso de
recursos públicos, situación que puso al
borde de la cárcel al ex presidente quien,
como "milagro*1, logró regresar el monto
asignado por el órgano para poder conservar
su libertad.

De ahí que nos brinquemos a la administra
ción de Roberto Téllez Monroy, pues se dice

que las instituciones de transparencia y de
fiscalización correspondientes, ya han puesto
los ojos en este ex presidente, el cual obser
va omisiones y faltantes a la cuenta pública y
aplicación de los recursos públicos, además
de haber sido severamente criticado por
pasar gran parte de su administración aban
derando obras que no pertenecieron a su
gestión, siendo la más famosa el Centro
Espacial de Atlacomul co donde se trabaja
ron Nanosatélites y que, por cierto, también
tiene una observación por 5 millones de
pesos que están sin comprobación y sí
corresponden a su administración.
Hoy, también se encuentra en la mira de las
instituciones debido a que se observa deuda
por más de 20 millones de pesos por falta de
comprobación, por cierto, de recursos federa
les. y otros 20 millones más por los que se
encuentran grabados bienes muebles e inmue

bles de la Administración. sin dejar de men
cionar que existe un procedimiento de pre
sunta responsabilidad administrativa sansio
natoria determinada por el OSFEM en su
contra.

Sin lugar a duda, las administraciones munici
pales se han visto impáctadas por malos
manejos y que, tras el cambio de bandera
partidista que sufrió este Municipio emble
mático del Estado de México, no significó la
excepción, lamentablemente.
Lo más grave de todo esto es que, a pesar de
que el Órgano Superior de Fiscalización
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dice que honestamente lo dudamos está
encima de las administraciones corruptas, en
el caso concreto del gobierno municipal que
encabezó el morenista Roberto Téllez

Monroy, no se ha hecho nada concreto y el
recurso faltante sigue en el aire.
Sin embargo, no podemos olvidar que la titu
lar del OSFEM, Miroslava Carrillo, por
cierto, impuesta en el cargo por Higinio
Martínez Miranda, hoy uno más de los aspi
rantes morenistas el gobierno del Estado de
México es protectora de los alcaldes y exal
caldes que emanan de ese instituto político,
haciéndose de la "visía gorda" para dejar
pasar las irregularidades financieras de los
servidores y exservidores públicos ¡more
nistas!

Tan es así, querido lector que, no podemos
olvidar todas las barbaridades cometidas

por la ex alcaldesa de Metepec, Gabriela
Gamboa que, siendo panista, se vendió a
Morena para llegar a la alcaldía y, cuando lo
logró, ¡destruyó al municipio!, desviando
miles de millones de pesos a "su causa per
sonal", lo cual no ha sido siquiera investiga
do por el OSFEM el cual, para ser ¡honestos!
no lo va a hacer nunca pues además, se dice,
Gabriela Gamboa desapareció de la faz de
la tierra y, dicen, podría reaparecer con algu
no de los aspirantes a la gubernatura y, de ser
así, seguramente será con Higinio Martínez,
el protector de Miroslava Carrillo quien, se
mueve al son que le toca este sujeto.
Sin embargo, si se hicieran bien las cosas en
contra de los morenistas corruptos, como
Roberto Téllez Monroy, sí, ese que dice
haber pagado 50 mil pesos para que le

hicieran la estatua de Andrés Manuel López
Obrador, misma que su propia gente destru
yó para empañar el primer día de trabajo de
Marisol Arias, alcaldesa priista de
Atlacomulco, para quedar bien con el presi
dente de México, pues las cosas tendrían que
ser distintas pero, tampoco sucederá.
Y es que, ahí les va: hablando de Gabriela
Gamboa, o sea, de Metepec, recordemos
que hasta antes del 2012, el OSFEM tenía la
atribución de fincar las responsabilidades
resarcitorias, ahora los servidores públicos
entrantes observan, entregan esas observa
ciones al OSFEM y las que son " faltas gra
ves" las envían al Tribunal de Justicia
Administrativa y es quien finca las resarcito
rias, pero desde la etapa de investigación, el
OSFEM tiene que remitirlas a la contraria del
Poder Legislativa y en el uso de las facultades
y atribuciones que tiene la Contraloría con su
autoridad investigadora, debe dar vista a la
Mesa de Responsabilidades de los
Servidores Públicos , sin embargo, ante la
salida de Victorino Barrios de la Contralaría,
eso no va suceder pues, se dice, Juan José
Hernández Vences, quien se quedó en ese
lugar, dicen, tiene tantos compromisos y con
tubernios con Morena que, a la par de
Miroslava Carrillo, se hace "de la vista
gorda".
Así las cosas, pero, por lo pronto, exigen
investigación a fondo contra el exalcalde
morenista de Atlacomulco, Roberto
Téllez Monroy para que compruebe o
regrese a las arcas municipales esos 50
millones de pesos que ¡están volan
do!
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Fatídica experiencia
Todo pasó tan rápido que ni me di

cuenta. Estaba en la principal calle de
Toluca, allí donde atienden el gober

nador, el presidente municipal, el arzobispo,
y los magistrados, Lerdo, allá por el numero
847. Se me ocurrió llevar a lavar mi camio

neta, y mientras pedí un Uber, para ir a des
ayunar. Eran apenas las once. Salí a la calle,
junto con mi hijo, a esperarlo.
De repente vi a dos tipos que pasaban por

la calle vacía, sin coches, sin patrullas, sin
nadie cerca, a mucha velocidad. Dos arriba
de una motocicleta, con casco, lentes y cubre
bocas. De repente vi que los mismos salían
por donde nosotros estábamos. De repente
de sopetón y sin previo aviso se metieron al
lugar donde estaban lavando el coche, que es
bien grande, y salieron por supuesto por
donde estábamos. Y se acercaron tanto y con
tanta fuerza, que creí que nos atropellarían.
Jalé a mi hijo, y en ese instante, el de atrás, le
arrebató el teléfono a mi hijo, que traía en la
mano.

Por supuesto se fueron en sentido contrario
a todo lo que daban. La moto no tenía placas
y no había un solo policía en toda la calle de
Lerdo estoy hablando desde Bravo hasta
Villada: después, mucho después de la
Alameda.

Yo quiero comentarles queridos lectores
qué en un segundo o pensé que nos podrían
haber matado. Lo pensé y por supuesto que
en ese instante yo no pude hacer nada. Grité,
estaba junto a mi hijo y lo jalé hacia mí. No
tuve tiempo ni siquiera, de desearles que
ojalá qué después de que vendan el teléfono
que se robaron, se metan toda la droga del

mundo, y se mueran para siempre.
Ahora mismo empiezo a entender por

ejemplo a esa pobre mujer a la que le mata
ron a su hija y estuvo mucho tiempo pidiendo
apoyo afuera de una presidencia municipal y
que nunca nadie la atendió, sino al contrario
lo único que hicieron fue matarla también.
Por supuesto, no recuerdo su nombre pero sí
recuerdo su cara y sus ganas de que por
algún motivo y sobre cualquier circunstancia
la policía de su estado le hiciera justicia.
Yo no puedo coincidir de ninguna manera

con el presidente de la república para que en
un momento dado alguien le pudiera dar
abrazos y no balazos a esta gente que no
solo invadió mi paz, mi tranquilidad, mi calma
y que yo nunca en mi vida había visto, ni veré
jamás.
Ya no sé ni qué decirle a Raymundo

Martínez, porque la verdad es que él me
cae muy bien y yo le pido a Dios con toda mi
alma que poco a poco vaya pagando las
patrullas que le compró a empresas Mena y
que las ponga a disposición de todos nos
otros. Yo sí lo apoyé cuando era candidato,
entonces merezco con toda el alma qué el
voltee y tome en cuenta que la ciudadanía
no puede estar sola ni desprotegida.
Yo no entiendo, verdaderamente no

entiendo, la cantidad de tragedias que esta
mos viviendo en nuestro país. Que si hay
una quinta ola de pandemia, que si tienen
que cerrar todas las tiendas que con un
grandísimo esfuerzo han trabajado quiénes
las sostienen, porque vienen los carteles de
distintos lugares a apoderarse de lo que
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ellos llaman su derecho de piso; o si hay
trata de blancas por la república mexicana
y están mandando a las chiquitas no sé a
dónde, pero deshaciéndoles la vida; o si en
cada esquina hay un miserable queriendo
quitarle a su semejante lo que con gran tra
bajo logró tener en la vida.
No hay un día en que yo por de fault

ponga las noticias y no haya en el sur de mi
adorado Estado de México 11 muertos, o
alguna niña adentro de una cisternapor
que sus papitos lindos ya no la querían—, o
algún accidente en la carretera en donde un
trilero se quedó o dormido o sin frenos, y se
estrello con los coches que venían de frente
con todo y caseta de cobro.
Cómo me gustaría que todos los policías

de este país pudieran irse a Singapur y
aprender valores y virtudes. En esos países
no se andan con cuentos: la ley está estable
cida para quienes atentan contra su prójimo.

Y ese prójimo puede ser usted o yo o cual
quier, criatura que anda en la calle jugando
y no volvamos jamás a ver la luz del sol.
Realmente estoy muy indignada, muy

enojada, devastada viendo a mi México
haciéndose pedazos. Del norte a sur y de
este a oeste. Ese no es el lugar al que yo amo
tanto en el que he vivido los últimos 70 años
de mi vida.

Ya estoy vieja pero no soy una demente. Y
que me perdone Dios, pero yo no puedo
darle un abrazo a alguien que acaba de
atentar contra mi propio hijo.
Lo único que quisiera es que nunca hubie

ra nacido. Estás historias de vida se pueden
componer y lo vengo diciendo hace 32
años, amando a las criaturas que nacen.
Pero ni siquiera queremos que nazcan,

entonces ese es el resultado qué tenemos y
las consecuencias.

Cómo odio perder mi calma y mi paz.
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Conflicto en Ucrania:
impacto en AL

La Comisión Económica para América
Latina y el Caribe (CEPAL) presentó el
informe Repercusiones en América

Latina y el Caribe de la guerra en Ucrania:
¿cómo enfrentar esta nueva crisis?, en donde
se analizan los impactos económicos y sociales
de la guerra en Ucrania, en la región, y entre
ga recomendaciones a sus países sobre cómo
enfrentarlos.

Algunos de sus hallazgos más impor
tantes son:

" Las economías de la región enfrentan
una coyuntura difícil en 2022 en un contexto
externo de incertidumbre, inflación (en
especial de alimentos y energía) y desacele
ración de la actividad económica y el comer
cio.
" América Latina enfrenta contextos

internos caracterizados por una fuerte des
aceleración económica, aumentos de la infla
ción y una lenta e incompleta recuperación
de los mercados laborales, lo que aumentará
los niveles de pobreza y pobreza extrema.
Así, 7.8 millones de personas se sumarían a
los 86.4 millones cuya seguridad alimenta
ria ya está en riesgo.
" La presente coyuntura no debe ser

vista como un fenómeno aislado pues sus
efectos se combinan con los causados por
más de un decenio de crisis acumuladas: la

crisis financiera internacional, las tensiones
económicas entre Estados Unidos y China, y
la pandemia. Después de la expansión eco
nómica observada en 2021 (6.3% de creci
miento del PIB regional), la región alcanzará

en 2022 un crecimiento anual promedio de
1.8% (tal como informó la CEPAL el 27 de
abril pasado) y tiende a regresar al lento
patrón de crecimiento de 20142019 (solo
0.3% promedio anual, con la consiguiente
caída del PIB por habitante).
" Teniendo en cuenta los efectos del

lento crecimiento y la aceleración de la infla
ción, la CEPAL prevé que la pobreza y la
pobreza extrema se elevarán por sobre los
niveles estimados para 2021. La incidencia
de la pobreza regional alcanzaría un 33.7%
(1.6 puntos porcentuales más que el valor
proyectado para 2021), mientras que la
pobreza extrema alcanzaría un 14.9% (1.1
puntos porcentuales más que en 2021). Este
resultado refleja el fuerte aumento de los
precios de los alimentos. Estos niveles son
notoriamente superiores a los observados
antes de la pandemia e implican otro retro
ceso en la lucha contra la pobreza, recalca el
informe.

" Los mayores precios de las materias
primas, el aumento de los costos de trans
porte y las perturbaciones en las cadenas
internacionales de suministro impactarán las
exportaciones de bienes de la región. En
diciembre de 2021, la CEPAL proyectaba un
aumento del 10% del valor de las exporta
ciones regionales de bienes y del 9% del
valor de las importaciones. Sin embargo, el
alza de los precios de varios de los principa
les productos que la región comercializa
eleva la proyección para 2022 a una expan
sión del 23% tanto de las exportaciones
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como de las importaciones.
Para responder a la coyuntura y dinamizar

un crecimiento sostenible e inclusivo se

requerirán políticas fiscales y monetarias
procrecimiento.
La CEPAL propone seguir utilizando la

política fiscal como elemento central de la
política de desarrollo, lo que requiere forta
lecer los ingresos públicos para ampliar el
espacio fiscal.
1. Es necesario reducir la evasión, reo

rientar gastos tributarios y fortalecer la pro
gresividad de la estructura tributaria. Para
contener las presiones inflacionarias, funda
mentalmente impulsadas por factores de
oferta, es necesario que la política monetaria
utilice el más amplio espectro de herramien
tas disponibles. Esto requiere combinar el
uso de la tasa de política monetaria con ins
trumentos macro prudenciales y cambiarios,
a fin de enfrentar la inflación minimizando

los efectos negativos sobre el crecimiento y
la inversión.
2. En lo inmediato es necesario sostener

el bienestar de los sectores más pobres,
advierte el organismo. La seguridad alimen
taria debe ser una prioridad. Para ello no se

debe restringir el comercio internacional de
alimentos y fertilizantes pues hacerlo acele
raría la inflación y dañaría a los más pobres.
También se deben considerar acciones
como mantener o aumentar los subsidios a

alimentos, implementar acuerdos de conten
ción de precios de la canasta básica con pro
ductores y cadenas de comercialización, y
reducir o eliminar aranceles a la importación
de granos y otros productos básicos.
3. A mediano plazo, son necesarias polí

ticas agrícolas e industriales que fortalezcan
el apoyo a la producción agropecuaria, así
como aumentar la eficiencia en el uso de fer

tilizantes, priorizando los biofertilizantes. La
política industrial es clave para reducir la
dependencia de la importación de fertilizan
tes en el mediano plazo.
4. En tanto, en materia de seguridad

energética es imprescindible avanzar en las
fuentes renovables y en la integración ener
gética regional.
En la coyuntura, son necesarios mecanis

mos de estabilización de los precios de los
combustibles; así como subsidios focalizados
y temporales a los grupos de población más
vulnerables y a los sectores productivos
orientados al mercado interno.

Fecha: 20/06/2022

Página: 9

Area cm2: 832

2 / 3

Columnas Políticas

Pablo Trejo Pérez

Costo: 48,256

Página 10 de 17



Fecha: 20/06/2022

Página: 9

Area cm2: 832

3 / 3

Columnas Políticas

Pablo Trejo Pérez

Costo: 48,256

Página 11 de 17



Protección no agresión Oaxaca e Hidalgo
¿Democracia o concertacesión?: Para muchos

resulta controvertida la entrega fácil y sin resistencia de las
gubernaturas de Oaxaca e Hidalgo por parte de los aún
gobernadores Alejandro Murat Hinojosa y Ornar Fayad
Metieses, algo muy parecido a un pacto de protección y no
agresión, porque nadie los investigará, ni presentará acusacio
nes, ni auditorias de su gestión, a cambio de permitir y reco
nocer la victoria de los candidatos de

Morena, siguiendo el ejemplo del ex
presidente Enrique Peña Nieto, que
prefirió "abrazos y: no castigo, excep
ción Javier Duarte" y que algunos de
sus fieles y protegidos parecen seguir

Jerome Powellpuntualmente. presidente de la
De esa forma Morena asumió el Reserva Federal EU

poder, aprendió y heredó sus lecciones "mayores tasas
del PRI y esta apretando las tuercas a su de interés"
otrora adversario con base de expedientes judiciales, eviden
cias y pruebas incriminatorias. ¿Con cuántas contará la 4T en
Estado de México que incluyan depósitos 2.077 mdp y 27.2
dólares en bienes y servics Iphones. rentas de salones de fiesta.
pago entrenadores de tenis y yoga suficientes para entregar
Palacio de Lerdo a Delfina Gómez, Higinio Martínez a partir
de una revisión a los 949 contratos otorgados por el banco del
federalismo en el periodo 20122015?

Alitogate: La decisión de Alejandro "Alito" Moreno
Cárdenas de aferrarse al timón del PRI hasta el próximo año
significa que quiere hundirse junto con el barco. Rechazó la
petición de sus antecesores e invocó su derecho a permanecer
hasta el final del 2023 al frente del CEN del PRI. "Alito" pro
bablemente considera que tiene un bote salvavidas por su
condición de diputado federal. Por lo pronto, presentó en el
Congreso una iniciativa para dar protección a los periodistas
antes señaló "hay que matarlos de hambre, no a balazos". En
su iniciativa, el jerarca tricolor califica al periodismo de bien
público, cuyo bienestar debe preocupar a los ciudadanos, ya
que su papel permite garantizar la libertad de expresión.
Propone la creación del observatorio nacional de vigilancia
de violencia contra periodistas, el cual se encargaría de visi
bilizar los ataques a la prensa. Planteó crear el Registro
Nacional de Comunicadores, cuyo objetivo sería tener datos
sobre la situación profesional y el riesgo que puedan tener.
Además, pondría en marcha un plan para fortalecer el perio
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dismo independiente y a los medios locales que están en
mayor riesgo.
En tanto que la gobernadora de

Campeche, Layda Sansores San
Román se presta a dar a conocer más
audios de su inagotable banco de gra
baciones, para continuar apoyando la
mala fama de "Alito". "Alito" Moreno

Senadores y diputados de Morena junto COIl Marko
advirtieron que si la oposición insiste en Cortés 'Va DOr
su moratoria leqislativa incurrirá en vio " , C «

Edomex?

laciones constitucionales, al tiempo que
acusaron al dirigente del PRI, Alejandro
11Alito" Moreno, de no atender sus debe
res como presidente de la Comisión de
Gobernación y ser responsable de que
varios mandatos judiciales estén sin

Alfredo del
cumplir en San Lázaro.

Mazo, ex director"Alito salió malitoComo
de Banobras

legislador, advirtió la diputada morenista ¿Conciencia
Aleida Alavez Ruíz, ya que a la fecha su limpia?
comisión sólo ha sesionado seis ocasio

nes y lamentablemente las reformas que deben aprobar por
mandato judicial, entre ellas la referida a la Ley sobre el uso de
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la fuerza pública, no fueron atendidas.
La Comisión de Gobernación no sesiona, porque su presi

dente anda en todo, menos en su trabajo legislativo y, ahora,
además, junto con los dirigentes de PAN y PRD, "Alito" anun
ció una moratoria legislativa para no aprobar las reformas
constitucionales de Morena y del Presidente Andrés Manuel
López Obrador. Mientras tanto, el dirigente nacional del PAN,
Marko Cortés Mendoza, desestimó la crisis de confianza en el
PRI y aseguró que la coalición Va por México va más allá de
las personas.
Insistió en que no aprobarán la iniciativa presidencial para

incorporar la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa
Nacional, pues vamos a cuidar además que no quieran militari
zar al país con ese organismo de seguridad. A pesar de la mora
toria constitucional anunciada por los dirigentes de la coalición
PRI, PAN y PRD el Presidente Andrés Manuel López Obrador
dijo que va a seguir enviando iniciativas al Congreso, porque
tengo que cumplir y adelantó que la próxima semana enviará la
primera de éstas, en la que plantea cancelar el horario de vera
no. Explicó que ya cuenta con los estudios sobre el impacto de la
cancelación de esta medida, además de una encuesta elaborada
por Gobernación en la que 7L por ciento de los participantes
está a favor de cancelar el cambio de horario. Recalcó que pos
teriormente enviará las propuestas para integrar la Guardia
Nacional a y de la reforma electoral.
Transcurridas las elecciones en Tamaulipas, el Presidente

Andrés Manuel López Obrador se expresó a favor de que la
Fiscalía General de la República, las instancias del Poder
Judicial que tienen las causas penales e incluso la Unidad de
Inteligencia Financiera de la Secretaría de Hacienda infor
men sobre la situación que guardan las investigaciones y los
procesos en contra del gobernador Francisco Javier García
Cabeza de Vaca.

Sacude FED: El anuncio de que la inflación mundial va
para largo, hará que el Banco de México siga el ejemplo del
Banco Central de Estados Unidos, la Reserva Federal, para
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encarecer más el dinero a los compradores y pagar mejor a
los ahorradores. La Reserva Federal subió la tasa de referen

cia tres cuartos de punto porcentual. "La Fed está firmemen
te comprometida a devolver la inflación a su objetivo de 2
por cientodijo en un comunicado
después de una reunión de dos días.
Eso significa créditos más caros y

que la gente por esa razón, compre
menos cosas. En México no pueden
quedarse atrás, porque Banxico debe
pagar mejor a quien guarde su dine

Gobernador dero en lugar de gastarlo. Todo anticipa
Tamaulipasun alza prolongada de precios y una

Francisco Garcíainflación que no parece disminuir en
¿Nuevo Yarrington?el corto plazo.
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OPINIÓN

COMENTARIOS
LUÍS MANUEL
NOVELO

no we L_Lu i s@yah oo.com. mx

Retador
El aspirante a la gubematura por
Morena Higinio Martínez, acom
pañado del diputado Maurllio Her
nández, ofreció una conferencia de
prensa en ToLuca, en La tierra donde
gobiernan Los de AtLacomuLco, los
que durante 90 años han sabido
ganar elecciones,y aunque ahora
no la traen fáciL los priistas, juran
que no soLtarán eL poder porque
Morena no sabe hacer gobiernos
y van a defender La entidad mexi
quense; pero Híglnlo Martínez reta
a Los priistasaL marchar por Las
caLLes de la capitaL mexiquense (en
donde gobierna eL soberbio Ray
mundo Martínez Carvajal), al hacer
conferencias en Las que asegura
que van a sacar aLPRI, aL encabe
zar asambLeas de "mexiquenses de
corazón" y habLar de los desacier
tos del gobierno estatal y también
de Las faLlas de priistas, panistas y
perredistas. Y aunque el texcocano
dice que no hay dados cargados en
morena, todo parece indicar que la
que goza de La simpatía y confian
za del presidente de la RepúbLica
es Delfina Gómez pero nada está
escrito.

El diputado morenfsta M3urlllo
Hernández. habLó delsupuesto
pLan de defensa de la legaLidad en
Los próximos comicios electora
les de 2023 que definió eL PRI y
aseguró que solo es muestra de
su desesperación, porque están de
aLguna manera conscientes de que
ya no tienen oportunidad de Lograr
eL triunfo en el Estado de México y
que eL PRI se desmorona, porque
está a punto de perder el registro
en varias entidades, y que en el
Edonnex no permitirán otro fraude.
Por su parte Los priistas se pre
paran para La gran batalla, la del
2023, con Morena a La cabeza en
preferencias eLectorales. y buscan
La aLianza que les ayudó en eL año
2021 a recuperar muchos muni
cipios mexiquenses importantes,
como TLaLnepantla. NaucaLpan.
Coacalco, Atizapán y CuautitLán
IzcaLLi, entre otros. Los panTstas
quieren La alianza, pero La quieren
encabezar ellos, Lo cual en paLabras
de Erlc Sevilla se ve difícil pues
aseguró que eL gobierno del PRI, el
de Alfredo del Mazo, le entregará a
otropnista.
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Una ventana de opinión
Marco A. Escalante N. '

Mensaje para la delincuencia
Marco A. Escalante N.

EL MENSAJE QUE NECESITA ESCU
CHAR LA DELINCUENCIA
Hace tiempo, Édgar Villarreal Valdéz,

alias "La Barbie", fue sentenciado en Es
tados Unidos a 49 años en prisión y al
pago de una multa de 192 mdd;con ese
pretexto, les presento nuevamente un
artículo que publique hace tiempo:
"La semana pasada leí en El Univer

sal una entrevista al hijo de Pablo Es
cobar, quien actualmente se dedica a
dar conferencias y a promover su más
reciente libro Pablo Escobar In Fragan
ti. Me gustó que reconoce que el mal
nunca triunfará sobre el bien, algo que
los delincuentes deberían aprender:
"PARA MÍ ES MÁS QUE UN RETO SE
GUIR EN ESTE CAMINO DE LA PAZ,
PORQUE TRISTEMENTE PARA MÍ EL
CAMINO MÁS FÁCIL HUBIERA SIDO
EL DE LA VIOLENCIA Y EL NARCO
TRÁFICO, PERO COMO CONOCÍ
TAN DE CERCA ESA VIDA POR MI
PADRE, NO CONOZCO NARCOS
UBILADOS Y NO VEO UN FUTURO
BONITO PARA SUS FAMILIAS, PARA
ELLOS MISMOS; AL FINAL LO QUE
PARECE UN GRAN NEGOCIO NO
LO ES,TERMINA TRAYÉNDOTE MÁS
MISERIA. NO TE DAS CUENTA DE

QUE TODA ESA FORTUNA ENTERA NO
TE ALCANZA PARA COMPRAR UN MINU
TO DE TRANQUILIDAD PARA Ti O PARA
TU FAMILIA"
Por el contrario, veo que en nuestro país

muchos grupos musicales hacen apología del
delito y exa!ran la vida de lujos y bellas muje
res que acompañan a quienes hacen lo malo
en nuestro país.
Es una pena que en algunos lugares de Méxi

co muchos niños y jóvenes quieran ser narcos
o delincuentes, ya que ven en ellos a héroes
que "lo tienen todo ', el prototipo del "triun
fador". Personajes que todo mundo respeta,

que utilizan los mejores autos y camionetasde la localidad y que cautivan a las mujeres
más hermosas. Personas que son respetadas
hasta por las autoridades, y que son temidas
por traer todo un ejército de gente armada a
su alrededor para su protección.
Sí, tristemente en muchas localidades de

nuestro país la mala semilla está sembrada en
el corazón de miles de seres humanos que
aspiran a ese tipo de vida, de ahí la importan
cia que tiene el testimonio del hijo de alguien
que es considerado uno de los delincuentes
más violentos y poderosos que hayan pisado
la tierra.
Por este medio yo me sumo a la filosofía

que Juan Pablo Escobar intenta generar en el
mundo: la delincuencia no deja nada bueno,
quita la paz y la tranquilidad a las personas
que la siguen, y el destino final siempre será
la falta de paz, una fría celda en algún penal o
una muerte violenta. Qué diferente es el des
tino del trabajador honesto: paz, tranquilidad,
y una gran satisfacción por hacer las cosas
correctamente. Ganarse el pan diario con el
sudor de nuestra frente es de lo más satis
factorio que uno puede obtener en la vida y,
sobre todo.es el mejor legado que dejaremos
a nuestros hijos. Un buen ejemplo es el mejor
estímulo que puede recibir un hijo para an
dar en buenos pasos. Esto fue lo que le falló
a Escobar y a los miles de delincuentes que
pululan por las calles del mundo.
Juan Pablo Escobar concluye la entrevista

con el concepto realista que tiene de su pa
dre, donde defiende lo correcto y reprueba
lo reprochable: "Él como papá cumplió una
labor intachable, pero como nombre o como
ser humano por supuesto que tiene miles de
errores y de fallas que se pueden reprochar".
QUÉ PENA SIENTO POR LOS LLAMA

DOS NARCO JUNIORS QUE EN LUGAR
DE VER LAS CONSECUENCIAS DE CON
TINUAR LAVIDA QUE HAN VISTO EN SUS
PADRES,  MUCHOS DE ELLOS MUERTOSY
OTROS MÁS EN LA CÁRCEL , QUIERAN
CONTINUAR POR ESE CAMINO QUE AL
FINAL SÓLO DEJA DOLOR PARA ELLOS Y
PARA SUS FAMILIAS. SUS BUENOS RATOS
SÓLO HAN SIDO BREVES MOMENTOS DE
ALEGRÍA ARTIFICIAL."
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[ ¿SERÁ? ]
Es su "papá"
El mensaje de redes sociales por el Día del Padre emitido por
Morena fue uno de los más criticados por los usuarios; esto
luego de que se utilizara un tono machista para hacer una
supuesta broma. "Feliz día a todos los padres y especialmente
al padre de toda la oposición", decía el mensaje que incluía
una imagen del presidente Andrés Manuel López Obrador,
con los brazos cruzados, siendo espectador de un partido de
béisbol. Por el tono del mensaje hay quien se pregunta sino le
habrán dado chance de escribir ese mensaje al Cuauh. ¿Será?

Arranque oficial
El canciller Marcelo Ebrard anunció ayer el comité para ganar
la encuesta con la que se definirá al candidato de Morena a
la Presidencia, el cual será presidido por la senadora Malú
Micher; en Guadalajara dijo que el Presidente yalo destapó
cinco veces y que va arriba en las encuestas, ahí también anun
ció un recorrido por las 32 entidades delpaís. Santiago Nieto,
ex titular de la UIF acudió a apoyarlo y arrancó varias porras.
Estuvieron con él los senadores José Narro, Guadalupe Co
varrubias, José Ramón Enríquez, Joel Madilla, además de
MalúMicher,25 diputados federales,ymásde 300locales,
así como alcaldes y regidores... dicen que ahí en Morena sí va
estar cerrada la contienda. ¿Será?

Se notó su ausencia
El presidente Andrés Manuel López Obrador inauguró
ayer una sucursal del Banco del Bienestar en la alcaldía
Iztacalco, de la capital delpaís. Al evento no acudió lajefa de
Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum, quien
permanece confinada, luego de contagiarse de Covid19, por
segunda ocasión, los que sí llegaron fueron grupos de simpa
tizantes, quienes aunque gritabanycoreabanconsignas se
notaban un poco apagados. Hay quienes dicen que se notó la
ausencia de la mandataria de la CDMX. ¿Será?

Tiro interno
Dicen que el que busca encuentra, y si el líder nacional del PAN,
Marko Cortés andabuscando tiro,labuenanoticiaparaél
es que ya encontró, la no tan positiva, es que es dentro de su
propio partido. Tras los resultados de las pasadas elecciones,
el gobernador de Aguascalientes, Martín Orozco, lo retó a
debatir sobre el tema. Más allá del morbo porque corra sangre
azul, la duda es si habrá autocrítica. ¿ Será?

Embajadora legislativa
En la última semana la presidenta del Senado, Olga Sánchez
Cordero, literalmente se convirtió en la embaj adora parla 
mentaría de nuestro país. Y es que en los últimos días recorrió
Marruecos, ubicado como la economía puerta de entrada a
África a la par que tuvo encuentros de alto nivel con la Unión
Europea para amarrar un acuerdo comercial. Y por último
llegó ayer a Turquía para asistir a la Conferencia organizada
por la Unión Interparlamentaria, que agrupa a 178órganos
legislativos del mundo. Dicen que tras estos recorridos se le
observó incansable.¿Será?
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¿Yla justicia?
La justicia es una palabra que de mane

ra sistemática ha ido desapareciendo
en la práctica del diccionario del Es
tado mexicano.

Lamentablemente y a pesar de las promesas
de campaña, la actual administración 110 ha
logrado disminuir la violencia y delincuencia
en el país, por el contrario, el nivel de impuni
dad se ha incrementado a grado tal que 94.8%
de los delitos que se cometen no alcanzan una
sentencia, no tienen un juicio y no logran la
reparación del daño, es decir quedan impunes,
de acuerdo con México Evalúa.

La semana pasada en la comunidad de
Papatlazolco, municipio de Huauchinango,
Puebla, un grupo de pobladores ahora crimi
nales decidieron hacer "justicia" por propia
mano al retener y linchar, privando de la vida,
al joven abogado Daniel Picazo González, en
una acción sin justificación.
La turba amedrentó incluso a los elementos

de seguridad de dicha comunidad, quienes
nada pudieron hacer para salvar la vida de
Picazo González.
Y así como en Puebla, en diversos estados

del país las autoridades encargadas de la segu
ridad también han perdido territorios frente a
los grupos criminales.
Tan sólo en los últimos siete días, un cente

nar de personas con anuas de alto poder, enca
puchadasy con chalecos antibalas tomaron un
mercado en San Cristóbal de Las Casas, Chia
pas, con saldo de una persona muerta y donde
tampoco intervinieron elementos policiacos
para evitarlo.
En Texcaltitlán, Estado de México, se regis

traron enfrentamientos entre civiles armados
y elementos policiacos que dejaron más de una
decena de muertos; además de los casi 100
asesinatos diarios a quema ropa, en lugares
públicos y a cualquier hora del día ocurren en
todo el país.
Y mientras todo esto sucede, el Gobierno

federal no tiene intención alguna de modificar
su estrategia de seguridad, que pareciera ser
la no intervención de las Fuerzas Armadas y
elementos policiacos para detener y combatir
a los grupos criminales.
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor conoce perfectamente lo que sucede en el
país, y por ello sorprende que no esté dispuesto
a actuar para recuperar los territorios ganados
por la delincuencia.
Desde que inició su Gobierno ha sostenido

tampoco intervinieron elementos policiacos
para evitarlo.
En Texcaltitlán, Estado de México, se regis

traron enfrentamientos entre civiles armados

y elementos policiacos que dejaron más de una
decena de muertos; además de los casi 100
asesinatos diarios a quema ropa, en lugares
públicos y a cualquier hora del día ocurren en
todo el país.
Y mientras todo esto sucede, el Gobierno

federal no tiene intención alguna de modificar
su estrategia de seguridad, que pareciera ser
la no intervención de las Fuerzas Armadas y
elementos policiacos para detener y combatir
a los grupos criminales.
El presidente Andrés Manuel López Obra

dor conoce perfectamente lo que sucede en el
país, y por ello sorprende que no esté dispuesto
a actuar para recuperar los territorios ganados
por la delincuencia.
Desde que inició su Gobierno ha sostenido

que los asesinatos son entre bandas crimina
les, y con ello intenta justificar su inacción,
pero la semana pasada sus declaraciones fue
ron tajantes y todo parece indicar que dejará
actuar, así con total impunidad, a los grupos
violentos.

Dijo que en los lugares donde predomina
una banda fuerte no hay enfrentamientos y no
hay homicidios, y que estos se dan en donde
existe competencia por el territorio. Pero, ¿la
competencia no tendría que ser del Estado
por recuperar esas zonas controladas por el
crimen organizado?

Y EN PREGUNTA SIN OFENSA:

¿Tras casi seis meses encarcelado sin elemen
tos de prueba, habrá alguna reparación del
daño del Gobierno de Veracruz a José Manuel

del Río Virgen?

L®0piq¡aHe5Bro®ff¿ai^rj0Sí:QlproHfsl9S;:SQil
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La verdad de la reforma laboral

@CarlosPavonC / FB: Carlos Pavón Campos

Se llenó laboca de mentiras. Frente a todos

aseguró que sería un beneficio nunca
antes visto para los trabajadores, que era
una reforma bondadosa, pero eviden

temente fue puro cuento. "Probablemente es
la reforma más importante de este Gobierno
hasta este momento en materia laboral, sin duda,
porque tendrá un impacto general en toda la
población, en la clase trabajadora, en la política
económica, laboral y social de este país", esas
fueron parte de sus palabras.
Napillo fue el principal impulsor de la reforma

laboral. Él que debía defender a los mineros hizo
exactamente lo contrario: promovió la reducción
y tope del reparto de utilidades, un derecho que
tenemos los trabajadores desde hace 60 años.
El reparto de utilidades se estableció en la

Constitución en 1962, pero eso no importó, la
bancada de Morena encabezada por Napillo y el
Partido del Trabajo, pasaron por encima de nues
tra Carta Magna al desconocer con toda intención
el artículo 123 fracciónIX, donde seestablece que
una Comisión conformada por patrones, trabaj a
dores y Gobierno fijarán el porcentaje a repartir
de utilidades. La última vez se acordó que sería
del 10% de las ganancias de las empresas.
Pues no, Napillo y Morena decidieron que la

Constitución no valía y votaron por acabar con
10%, acambio, redujerony toparonatresmeses
este derecho, sin importarles que significará una
disminución de 80% de estos recursos para los
trabajadores.
Hoy Napillo sigue sin decirla verdad, se hace el

que no hizo nada y por más absurdo que parezca
está exigiendo a las empresas, a golpe de paros y
huelgas, que les den las utilidades completas, sí,

las mismas que él quitó, él como senador acribilló
la economía de los trabaj adores mineros y ahora
culpa a los patrones de mutilarlas.
Napillo podrá inculpar a quien quiera de lo que

hace, pero seamos claros, el enemigo lo tenemos
en casa los trabaj adores y patrones. Acostumbra
a salirse con la suya poniendo en riesgo el empleo
y la estabilidad laboral de las familias mineras,
basta recordar las huelgas eternas que mantuvo
porcaprichoy amodoen Cananea, Sonora, Som
brerete, Zacatecas y Taxco, Guerrero.
Las empresas se están apegando a lo que dice

la reforma que Napillo impulsó, están otorgando
los tres meses de salario; sin embargo, no se están
librando del descontento generalizado de los tra
bajadores mineros. Napillo está atentando contra
la paz laboral.
Por otro lado, siguen engañando a los trabaja

dores haciéndoles creer que mediante convenios
las empresas están entregando las utilidades con
base en el esquema anterior, pero no les dicen
que las condicionan a conceptos como puntuali
dad y cuotas de productividad, cuando este es un
derecho directo, sin restricciones.
Napillo sinvergüenza, como presidente de la

Comisión de Trabajo del Senadode la República,
impulsóesta reforma. Sigue dañando a los mine
ros, mintiendo, demostrando que es un impostor,
que no es minero, que no le importan sus agre
miados y mucho menos sus familias. Ahora se
hace víctimayhéroe haciéndoles creer que lucha
por recuperar un derecho que él mismo les quitó.
Sé de lo que hablo, yo me opuse como diputa

do federal a esta reforma en tribuna, en medios
de comunicación, en todos lados, defendí a los
mineros, al gremio completo, advertí del daño
que ocasionaba la reforma. Hoy seguimos con la
defensade las utilidades mediante amparos y de la
mano de la Constitución, porque nadie por más in
fluencias e impunidad que tenga, puede pisotear
los derechos laborales y estar por encima de la ley.

LasQpi nfon®Hí4:[3.!®S3d|s;.[®r
independientes^ no reflejan necesariamente el punto de
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España  México,
unidos por la

posible desaparición
de los toros

España dio el primer paso. Varias ciuda
des de la Península Ibérica prohibie
ron los toros. La tauromaquia comen
zaba a estar herida. Las plazas cada

vez estaban más vacías y la desafección por
par te de la opinión pública era cada vez mayor.
Ahora traspasa el Atlántico y llega a México.

La capital del país es tan taurina como su coso,
La Monumental. También aquí le han dado
unrejón que esperemos que no sea de muerte.
Tanto en España como en México represen

ta un golpe importante a la economía. Cientos
de miles de personas viven directa o indirecta
mente de los toros. Miles de familias vivieron

de la tauromaquia generación tras generación.
Porque el toro es mucho más que un lance, un
par bien puesto o una verónica. Representa
una forma de vida a través de la historia para
países como México o España.
Sin embargo, todo evoluciona para bien o

para mal. En España, la exaltación de la eco
logía lógico, por otra parte, y los derechos de
los animales que jamás debieron perderse,
están dando el estoque de muerte a los toros.

Algo parecido ocurre en México. Muchos han
hecho propia la lucha contra la lidia. Lo han
llevado casi al terreno personal sin entender
que forma parte de nuestra idiosincrasia.
Antes, ser torero representaba un prurito de

categoría a la exaltación del pundonor. Hoy, el
torero está estigmatizado, condenado a per
derse en la comunidad global. Yo creo que hay
que ser más ecléctico y equilibrado. Siempre
existen fórmulas intermedias que benefician a
todos. Pero creo que arremeter contra el mun
do del toreo de esa manera es una embestida

a la que no queda posibilidad de defenderse.
En España, los jóvenes ya no van a los toros.

Se acabó la transmisión que había de padres a
hijos. Terminó esa tradición. La juerga se rom
pió en algún punto. Va a ser muy difícil poder
recomponer ese linaje que hizo generación
tras generación que al toro se le viera como
una gran representación cultural.
EnMéxico está pasando algoparecidoy tam

bién esa desafección producida por ese mundo
global que estamos viviendo. Hoy el ciudadano
global prefiere dar un paseo por la vida de otros
a través de las redes sociales que entender qué
representa, cuál es la etiología de todo.
No sé cuánto pueda durar esta crisis, pudie

ra ser para siempre. Ojalá cambien las tornas
y mejore esta situación cada vez más agónica.
Mientras tanto me ir é a comer unos tacos Villa

melón con mi amigo Claudio Ochoa, mientras
seguimos viendo cómo La Monumental sigue
estando ahí, enfrente del Villamelón, como si
i amás hubiera pasado nada.
YOlé.
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El comité del 6 de enero y el futuro del trumpismo

El 6 de enero de 2021, la toma del capi
tolio estadounidense se convirtió en

un episodio histórico que perdurará
en la memoria de propios y extra

ños durante generaciones. La insurrección
instigada por el entonces presidente Donald
Trump, que estaba dirigida a evitar la for
malización del resultado electoral por parte
del legislativo, cimbró uno de los pilares de
las democracias que es la transición pacífica
del poder. Este episodio dio lugar a que se
intensificaran los cuestionamientos sobre

si la democracia del país norteamericano
estaba en declive o si por lo menos su erosión
política era más problemática que en otras
partes del orbe.
En un esfuerzo titánico, los legisladores es

tadounidenses pudieron restaurar la política
formal legislativa esa misma tarde. Los líderes
del Congreso prometieron consecuencias
para todos los instigadores, inclusive para el
que ocupaba la oficina oval de la Casa Blanca.
El proceso de impeachment de Trump acon
teció luego de un par de días, aunque salió
avante por la falta de una mayoría calificada.
Sin embargo, enjunio de 2021 se logró esta
blecer un comité selecto que se encargara de
conducir una investigación más detallada.
Una de las atribuciones más subestimadas

del legislativo estadounidense es el poder de
vigilancia, la supervisión de otras ramas de
Gobiernoylainvestigacióndecualquiertema
relevante en el espacio público. Esto permitió
que se pudiera establecer el llamado "Comité
Selecto de la Casa de los Estados Unidos sobre

el ataque del 6 de enero", mismo que desde
su origen fue conflictivo, pues se pretendía
establecer un comité bipartidista; sin embar
go, la líder de la Cámara, la demócrata Nancy
Pelosi, no acep tó las nominaciones republica
nas al considerar que dañarían la integridad
de la investigación, al tratarse de personajes
cercanos a Trump.
Según el propio comité, se han entrevista

do a más de mil testigos y se han revisado 250
mil grabaciones. Aseguran que hay suficiente
evidencia de que el ataque no fue improvisa
do y que cuentan con pruebas sólidas para

poder levantar cargos en contra de Trump y
sus aliados.
Actualmente se están llevando a cabo las

audiencias públicas del comité. Ya hemos
visto al asesor de Trump, Rudolph Giuliani,
comparecer durante más de nueve horas, se
presentaron videos del congresista republi
cano Barry Loudermilk dando un tour por
accesos y escaleras del capitolio una tarde
antes, se han desclasificado comunicaciones
para presionar a los jueces de la Suprema
Corte de que la insurrección era un aliciente
para que intervinieran en la revisión de la
elección, se han hecho públicas las presiones
al expresidente Mike Pence (simultáneamen
te presidente del Senado) para interrumpir la
sesióny abandonar el capitolio.
Enlos siguientes días seguiremos escuchan

do los principales hallazgos que se harán pú
blicos sobre la investigación del comité. Aquí
la pregunta clave es si será esta evidencia sufi
ciente paraasestarungolpeletal al trumpismo.
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Sin demanda de adictos
en EU no habría 'cárteles'

©carlosramirezh / seguridadydefensa@gmail.com

Todo el peso del aparato de propagan
daestadounidense se havolcadocon

tra México para denunciar violencia
de cárteles e inseguridad que pone en

riesgo a los turistas americanos. Sin embargo,
Estados Unidos sigue sin entender y México
continúa sin enfatizarlo, que la demanda de
droga de los adictos estadounidenses es la res
ponsable de la delincuencia en México.
En términos oficiales, en EU se reconoce un

rango de adictos de 10% de la población, algo
así como 32 millones de personas, suficientes
para propiciar la multiplicación de la oferta.
Pero datos no oficiales ni contabilizados esta
rían se ñalando la posibilidad de que la deman
da de drogas en Estados Unidos alcance a la
mitad de la población.
Al pánico despertado por el Departamento

de Estado y el embaj ador Ken S alazar en modo
John Gavin se agrega el último reporte peor:
los últimos reportes anuales de la DEA que re
vela que los nueve cárteles mexicanos tienen el
control del contrabando de droga proveniente
del sur del río Bravo, de la distribución en todo
el territorio estadounidense y de la venta al
menudeo en las calles de más de 3 mil ciudades

estadounidenses y que nadie los combate o les
impide desarrollar un negocio que solo pudo
ser instalado con la complicidad de las autori
dades americanas.

El mapa de la DEA donde identifican las zo
nas de distribución al menudeo de drogas se
ñala que 85% de los estados de Estados Unidos
es territorio del narcottáfico dominado por los
cárteles mexicanos y que elmodelo de respeto a
los derechos humanos y al derecho ciudadano
de consumir lo que le venga en gana ha ido
aumentando la demanda de droga. La cifra es
oficial: en el último año han fallecido más de

120 mil estadounidenses por sobredosis de
fentanilo, pero dando a entender que el consu
mo es mucho mayor.
De ahí que Estados Unidos debe ver primero

a su interior para explicar el narcotráfico en
México.

ZONAZERO
La violencia delictiva tiene dos variables: la

disputa entre grandes bandas por el control de
narcoterritorios y la multiplicación de organi
zaciones pequeñas delictivas sin vinculación
al narco que han aprovechado el vacío en el
ejercicio de la fuerza institucional del Estado
contra la inseguridad para tomar el control de
agresiones contra ciudadanos. Lo que aban
dona el Estado por razones de estrategia es
ocupado por la delincuencia.

Las gsi n íanesígMwpBfcsflarlosaBfaWi stgsf o"g
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Orden a gobernadores:
inventen actos e
inviten corcholatas

Las elecciones de junio serán simple pausa.
Por órdenes muy superiores, deseo del

amo, las corcholatas fueron invitadas a
hacer campaña para la consulta y con los

candidatos del partido del Gobierno.
Las oficiales: Adán Augusto López, secretario

de Gobernación; Claudia Sheinbaum, jefa de
Gobierno, y Marcelo Ebrard, canciller.
Otros lo hicieron por su cuenta.
Ricardo Monreal no es corcholata porque no

está en el ánimo presidencial, amén de rechazar el
término porque "me parece denigrante".
El encargado del despacho morenista, Mario

Delgado estuvo al pendiente e inclusive dio mar
gen para denuncias por presuntas violaciones a
todas las leyes como viajar en avión de la Guardia
Nacional con funcionarios de Gobierno.

Tema para autoridades: el propio Adán Augus
to López, el subsecretario Ricardo MejíaBerdeja
y para qué seguir.

CAMPAÑAPERMANENTE
Hoy el tema es otro.
Desde el domingo antepasado el Gobierno lope

zobradorista inició las campañas para las eleccio
nes del estado de México y Coahuüa.
No pararán aunque violen todas las normas las

leyes escritas, las políticas y las morales y prepáre
se para ver una agitación sin precedentes.
Ni con el PRI cuando era "el partido práctica

mente único", como lo definió Carlos Salinas, ni
con el PAN aunque hayan amonestado a Vicente
Fox a denuncia de López Obrador.
Hoy la tarea será más intensa.
Los gobernadores del partido estatal deberán

organizar actos públicos para invitar y placear a
las corcholatas de López Obrador.

Las predilectas, porque en la lista no están los
nombres de relleno metidos para callar el recla
mo de piso parejo de Marcelo Ebrard y Ricardo
Monreal.

Habrá giras, inauguraciones, mítines... todo
cabe en la búsqueda del "partido prácticamente
único" narrado por Carlos Salinas y contra el cual
luchó la izquierda verdadera.

UN TIRANO EN VERACRUZ

1. Más sobre presidenciales:
El líder senatorial Ricardo Monreal dio un paso

adelante y criticó al Gobierno troglodita de Cuitlá
huac García de Morena, obvio en Veracruz.
Eljefe del control político del Senado publicó

tras la sentencia favorable a su secretario técnico

José Manuel del Río Virgen:
La interpretación sesgada que tiranos dan a las

resoluciones judiciales muestra cómo la ignoran
ciay el desconocimiento del derecho causan estra
gos y pretenden justificar excesos e ilegalidades
como en Veracruz.

"Por ello, miles de inocentes están en prisión.
"Resistan, vendrá la hora".
Señalamiento de vaha, pues Cuitláhuac García

es orgullo presidencial por ser, en descripción
suya, "uno de los mejores gobernadores del país".
Y 2. Fundación Azteca incluyó en sus celebra

ciones del 25 aniversario un acto memorable, el
Simposio RePensando la Educación.
La presidenta Ninfa Salinas Sada compartió

con más de 200 docentes y directivos de escuelas
públicas herramientas y metodologías innovado
ras de enseñanza.

Expositores de renombre hubo: Kate Robin
son, Martin Lackéus, Elsa Guerra y Fernando
Valenzuela, quienes hablaron de innovación y
educación digital.
Dejaron un mensaje: para "empoderar a un

ser humano es fundamental primero que tenga
libertad. Sin libertad es imposible que cualquiera
se sienta responsable de su propio destino".

Las potníofifs esfflfgaíiafpgt te {Htssrristis
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El tiro en Morena por el caso Del Rio

La liberación del secretario técnico
de la Junta de Coordinación Política
del Senado, José Manuel del Río
Virgen, desenmascaró la división

que prevalece en la fracción de Morena en el
Senado de la República.
Salvo Ricardo Monreal, quien siempre

estuvo pendiente del tema y defendió la ino
cencia de su colaboradory Eduardo Ramírez,
senador por Chiapas, ningún otro legislador
morenista se congratuló por el excarcela
miento de Del Río.
El funcionario del Senado fue acusado de

ser el autor intelectual del asesinato de René

Tovar, candidato de Morena a la presidencia

municipal de Cazones, Veracruz, la última
semana de mayo del 2021.
Sin más pruebas que los dichos de un ter

cero, Del Río fue apresado el 22 de diciembre
del año pasado y encarcelado en el penal de
Pacho Viejo.
Desde entonces, Monreal defendió la ino

cencia de su amigo y acusó directamente al
gobernador de Veracruz de utilizar la aplica
ción de la justicia para la persecución de sus
enemigos políticos.
Monreal creó en el Senado una comisión

encargada de investigar la violación de los de
rechos humanos en el estado; esta comisión
fue efímera y no fue reconocida oficialmente
porque su creación fue una decisión política,
no parlamentaria.
Sin embargo, durante el tiempo que estu

vo activa, logró documentar casi cien casos
como el de Del Río, en los que los acusados
presumiblemente fueron encarcelados con
pruebas fabricadas.
De allí comenzó una campaña para que el

Gobierno de Cuitláhuac García derogara el
delito de "ultrajes a la autoridad", utilizado
por el gobernador es un decir para encerrar
lo mismo a empresarios que a políticos que le

re sultaban incómodos.

La Suprema Corte de Justicia de la Nación
ordenó al gobernador derogar ese delito; el
gobernador es un decir dijo que acataría la
orden faltaba más y que elaboraría una refor
ma al código penal local, que nomás no llega.
Con ese escenario, un Tribunal Unitario

declaró nulas las pruebas en contra de Del
Río, dándole la razón a Monreal y al propio
acusado.

Pero el gobernador ya saben, dijo que la
liberación había sido porque "tenía un amigo
influyente" pero que, dentro de las cosas bue
nas del caso, dicho "amigo" se había desen
mascarado como partidario de la corrupción.
No se necesita ser brujo para entender que

el mensaje es para Monreal.
Ahora, libre Del Río, y trasladado el tema a

la carrera presidencial, está por verse cómo
recibe la fracción morenista en pleno al fun
cionario en su regreso a sus labores, conside
rando que los ultras no quieren tocar a Cuitlá
huac ni con el pétalo de una crítica.
También en Morena hay tiro.

¡Qué casualidad!
En su gira de fin de semana por el estado de

México y Morelos, el presidente Andrés Ma
nuel López Obrador recibió las primeras ma
nifestaciones públicas a favor de su reelección.
"Espontáneamente", pequeños grupos, es

pecialmente de adultos mayores, le pidieron
a gritos que se reeligiera.
Hay videos en redes en donde se ve cómo

funcionarios de Morena instruyen a esos gru
pos qué deben decir y hasta les reparten cartu
linas conleyendas de apoyoy agradecimiento.
Estas peticiones "espontáneas" sirvieron

para que López Obrador volviera a hacer la
promesa de que terminando su sexenio "se ju
bilará" para dar paso aun relevo generacional.
Lo mismo dijo en el 2000 cuando, siendo

jefe de Gobierno de la CDMX, se le pregunta
ba sobre sus aspiraciones presidenciales.
"Ami denme por muerto", repitió.
La tentación está ahí y, como sabemos que

no se le puede decir que "la ley es la ley", pues
en una de esas...
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#P0LÍTICA CONFIDENCIAL

• Luis Cresencio Sandoval, titular de la Defensa
Nacional, ha dispuesto que aquellos militares con
especialización en edad de retiro puedan mantenerse
en el servicio para la Guardia Nacional. Interesante
decisión... sobre todo, nos dicen, cuando han estado
despidiendo a expolicías federales.
• Luis Rodríguez Bucio, general en retiro y jefe de la
Guardia Nacional, alista —por cierto— un plan para
protegerá las mujeres de acoso sexual. En la sede
central conocida como Contel hay muchos casos y
apenas este fin de semana se conoció una denuncia
de María Elena Morera de una presunta violación
contra mujeres. Habrá que estar atentos.

• AMLO y la sucesión. "Y no se preocupen porque los
que vienen a sustituirnos pueden ser mujeres u hom
bres hasta mejores que el que les está hablando", dijo
el presidente desde Morelos. Pero entre los asistentes
le decían "nooo", y el mandatario les recalcó que se
jubila. Muy espontáneos...
• José Manuel del Río Virgen demandará y exigirá
reparación del daño por los 178 días que estuvo en pri
sión con acusaciones que se cayeron en tribunales. Así
que desde el gobernador de Veracruz, Cuitláhuac Gar
cía, pasando por la fiscal Verónica Hernández y el juez
Francisco Reyes Contreras, entre otras autoridades,
están en la mira. Además, el colaborador del senador
Ricardo Monreal advierte que teme por su vida.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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Crearon Patria
Podrida vs Morena
MAESTRO, CREAN LA FUNDACION PATRIA
UNIDA QUE ENFRENTARÁ A MORENA EN 2024

Huele a Patria Podrida, por el aval de la ralea
ideológica del franquismo, fascismo y nazismo
de la ultraderechista española Vox, y aquí no me
rece ni Vox ni voto.

Su presidenta Alice Galván, exasesora del
PAN, negó que sea una filial de Vox.
¿Y entonces por qué figuran en su consejo interna
cional Eduardo Fernández, de la Fundación Disenso
que creó a ese partido hispano, y el diputado Ignacio
Garriga, de la misma calaña, digo organización? An
te el estrepitoso fracaso del Priankensteiny su lacayo
Chuchigor, surge otro monstruo para salvaguardar a

Diputados destinan 118 mdp para reparacio
nes en San Lázaro.

Urge reparar también las fachadas de PRIPAN
PRD, están muy agrietadas y agriatadas.
El PRI y el PRD acumulan fuertes adeudos a
bancos por la caída de sus prerrogativas en
varios estados.

Aparte de resquebrajados políticamente, casi
quebrados económicamente.
Legisladores de USA acusan que el asalto al
Capitolio en enero de 2021 fue un intento de
golpe de Estado.
Si Trump no va a la cárcel por esa grave anoma
lía, que lo inhabiliten 50 años de la vida política.
Y urge porque los republicanos pretenden apode
rarse del Congreso en los comicios de noviembre
para facilitarle el camino de retorno a Donald.
El gobierno británico firmó el decreto de ex
tradición de Julián Assange a EU, "donde ten
drá un juicio justo".
De justamente 175 años de prisión, que siendo
USA "benévola" podrían quedar en 150.
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Necesita terapia
ese loco

VOLATIL, BRABUCON, INCENDIARIO
Y TESTARUDO

Justo ayer platicamos la necesidad que
tiene México por evaluar de manera psi
quiátrica a diversos funcionarios públi
cos del país; hemos estado expuestos a
circunstancias críticas gracias a la mala
toma de decisiones de nuestros gober
nantes y como mexicanos, debemos de
exigir que nuestros gobernantes tengan
lucidez y salud mental.
Gerardo Fernández Noroña no es la

excepción y si bien muchas personas lo
apoyan incondicionalmente a mi pare
cer no es la mejor opción para seguirlo
inflando de poder que lo podría volver
loco en cualquier momento.

La empatia es una de las virtudes que
cualquier candidato político podría pre
sumir ante sus militantes y en segundo
lugar el temple que puede denotar en su

toma de decisiones no por nada mi co
lumna de ayer hablaba justamente de la
salud mental.

Volátil, brabucón, incendiario y tes
tarudo son algunos de los calificativos
que pude arrojar de Fernández Noro
ña quien es astuto para convencer a las
masas donde una de sus principales mi
siones es alardear de más en momentos

clave que determinarían para bien o pa
ra mal el futuro del país.
Si puedo arrojarte una opinión ho

nesta al respeclo de Fernández Noroña
te podría asegurar que no es mi candi
dato favorito gracias a esa actitud gue
rrillera y explosiva que expone todos
los días en redes sociales y medios de
comunicación.

Qué tan viable y honesto podría sig
nificar apoyar a un candidato que se ex
presa de manera tan explosiva cada que
se le cuestiona olvidando así su capa
cidad de tolerancia ante la crítica y di
versos cuestionamientos del público en
general.
Cuándo será el día en que veamos

evaluaciones psicológicas y psiquiátri
cas en diversos funcionarios públicos
de nuestro país.

Hemos repetido patrones con ex pre
sidentes que vivieron carencias en su
infancia, el abandono de sus padres, el
rencor de sus amigos y se desquitaron
con todo un país cuando tuvieron el po
der en sus manos.
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Placas foráneas

CADA ENTIDAD MARCA SUS TARIFAS

Supuestamente para financiar las olim
piadas de 1968, se impuso un impuesto
para quienes tenían automóviles, mismo
que se aseguró duraría solo uno o dos
años, pero la realidad fue amarga y co
mo un eslogan radiofónico "el impues
to de tenencia de automóviles llegó para
quedarse". De esta manera, los dueños de
vehículos tienen que pagar año con año
cantidades exorbitantes que van de la ma
no con el valor del automóvil.

De origen, el cobro era federal, pero
con el tiempo se hizo local y actualmen
te ingresa a las arcas estatales; lo grave es
que cada entidad marca sus tarifas, hay

lugares donde se cobra poco y en otros ab
solutamente nada. Sin duda se trata de un

impuesto impopular, en ello tengamos
presente que ninguna alcabala es grata,
pero esta es a todas luces injustificable, ya
que la sola adquisición de un vehículo im
plica un alto pago de impuestos.
Por lo anterior, los habitantes de la

CDMX han dado de alta sus coches en

otros estados; por ejemplo, en More
los, donde es un paraíso el tema, ya que
no se cubre este impuesto. Basta con te
ner un familiar o amigo para dar de alta
sus vehículos. Tal situación ha provoca
do la molestia de las autoridades citadi

nas, que han pretendido acabar con esa
práctica mediante varias acciones, una
de ellas imponer multas a quienes em
plaquen en Morelos y tengan domicilio
fiscal en la CDMX, por supuesto para esa
decisión existen varias salidas, donde el
amparo es uno de ellos.

Lo mejor es reducir la voracidad en el
pago de ese impuesto y lograr el cobro
sin amenazas, mediante una inteligen
te labor de convencimiento y cantida
des prudentes.

Fecha: 20/06/2022

Página: 13

Area cm2: 151

1 / 1

Columnas Políticas

Valor civil/ Eduardo López Betancourt

Eduardo López Betancourt

Costo: 8,235

Página 5 de 10



La deuda externa

y los minerales
estratégicos
•

La deuda externa de México es el conjunto
de obligaciones crediticias que tiene un
gobierno con acreedores que residen en el
extranjero.
Al día de hoy, la deuda externa de México

alcanzalos 232 mil 631.7 millones de
dólares de manera bruta.
México tiene gran tradición minera que
se remonta a la época de la conquista y
colonización española.
Durante el período colonial, la minería

fue la principal actividad económica en
México, una gran cantidad de plata y oro se
producía; nuestro país en el mundo ocupa
el primer lugar en la producción de plata a
nivel mundial.

Por otro lado, el litio que ahora es
llamado "el oro blanco" para varias
economías extranjeras, adquiere una
relevancia por sus usos en los aparatos

digitales principalmente en las baterías
que también son usadas en los coches de
nueva generación como los eléctricos, en la
medicina, entre otros usos.
Y casualmente, en México tenemos el

mayor yacimiento de litio a nivel mundial, y
es por ello que el presidente López Obrador
emprendió acciones para proteger este
mineral, patrimonio de la nación.
Es por ello, que el pasado 15 de junio

de este año, presenté en el Senado de
la República, una iniciativa en la que se
reforma el artículo 4o de la Ley Federal
de Deuda Pública, con la finalidad
que la deuda pública del Gobierno
Federal pueda pagarse una parte con
los aprovechamientos que se obtengan
de las concesiones mineras del litio,
metales preciosos y estratégicos del país,
disminuyendo así el endeudamiento del
país y así proteger el futuro de los jóvenes y
de las familias mexicanas.
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Crisis mundial por
irresponsabilidad
•

México está haciendo lo necesario para
enfrentar el problema de la inflación. El
mandatario, como tantas otras veces, sin
poseer posgrados en economía, da cátedra de
esa materia a sus detractores: "lo principal
es producir, no puede enfrentarse ningún
problema económico, una crisis, si no se tiene
una actividad productiva fuerte"
Esperamos que algún renombrado

economista (de verdad no quienes en
TV o radio presumen ser analistas o
hasta versados en economía como Leo

Zuckerman, Carlos Loret, Sergio Sarmiento
y otros charlatanes del micrófono o la
pantalla), rebata esa "máxima" tan sencilla
como contundente: si no producimos lo
que nos comemos, ni la gasolina y otros
derivados necesarios para incentivar esa
producción, la inflación nos aplastará, por
ello anota, mi gobierno seguirá apoyando
al campo y der ser necesario subsidiará a

Pemexy CFE para que los más pobres no
padezcan por falta de alimento o carestía de
energéticos es su aviso 
Pero también, en su mañanera del

viernes 17 de junio, envió un mensaje a
quien lo sepa leer: "esta crisis mundial se
precipitó por una guerra que pudo evitarse,
faltó política y diplomacia". ¿Se entendió,
Estados Unidos, Rusia, Ucrania y buena
parte de la Unión Europea?

El presidente no puede ser más claro
con la comunidad internacional y entre
líneas advirtió: "esta inflación y en general el
problema mundial de escasez y carestía de
energéticos y otros productos, ES CULPA DE
ELLOS". Europa poco o nada hizo por evitar
la guerra y ahora sufre las consecuencias
de su irresponsabilidad. El presidente
también hace una velada crítica al proceso
globalizador, auspiciado y hasta ordenado por
el FMI desde los ochentas, dejando ver que
por ese "globalismo" económico, una guerra
en cualquier parte afecta severamente a
cientos de millones de personas.
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Alfredo del Mazo, abucheado
en su propia casa
Qué sentirá el gobernador del Estado de México,
Alfredo del Mazo, mientras es abucheado
a cualquier lugar por el que pasa, o acaso uno
de los lineamientos para pertenecer al Grupo
Atlacomulco será hacer caso omiso a cualquier
comentario de la población.
Lo anterior, debido a que en la inauguración de

las sucursales del Banco de Bienestar realizado el

fin de semana por el Presidente Andrés Manuel
López Obrador, el político mexiquense priísta fue
fuertemente increpado por parte de la ciudadanía,
la cual incluso criticaba su famoso programa
electorero sobre el Salario Rosa.
Fue en este contexto cuando el oriundo de

Tepetitán con su sagacidad política, refirió de
manera sutil que el próximo año habrá elecciones
en el Edomex, sólo faltó decir que dicho estado se
pintará de guinda y que la próxima gobernadora se
apellida Gómez Alvarez yes oriunda de Texcoco.
Al tiempo.
Y hablando de reconocimientos, quien se llevó

varios halagos este domingo fue el alcalde de
Iztacalco, Armando Quintero, ya que el Presidente

AMLO le reconoció su trayectoria y su apoyo al
movimiento de transformación.
Acaso esta será la antesala para que el exdirigente

de izquierda pueda aspirar a la jefatura de Gobierno
en el 24; en caso de ser así, seguramente le costará
algo de trabajo ganarle en la encuesta a la titular de
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez.
POSTIT Aseguran los confidentes de este
tecleador que hoy Jalisco estará de fiesta, y no
precisamente por el aumento en la exportación de
tequila, ni mucho menos por el evento del domingo
de Marcelo Ebrard, sino por el cumpleaños 49 del
gobernador naranja Enrique Alfaro.
No sería mala idea que bajo esta excusa las

huestes naranjas, y en particular el gobernador
regio Samuel García, hicieran un esfuerzo por
congeniar entre ellas, ya que más de un adepto a
Movimiento Ciudadano (partido propiedad del
senador Dante Delgado) asegura que las riñas
internas entre las tribus de Nuevo León y Jalisco
cada día se ponen más rispidas.
Será difícil que bajo este escenario pueda haber

unidad para el 24.
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Sospcchosismo

Resulta bastante

"sospechosista" la
aparición de algunas
bardas pintadas en las
que hacen promoción de
la Jefa Claudia y en redes
sociales, algunos hashtag
#EsClaudia Para que siga la
Transformación.

Curiosamente, ninguna
organización se ha
hecho responsable de la
"espontánea" pinta de
bardas a favor de la Jefa,
que de paso ha servido
como pretexto para
que algunos personajes
abiertamente opuestos a la
4T, inicien sus ataques para
impedir que (en caso que
así la Jefa Claudia lo decida)
aspire a la candidatura
presidencial.

Uno de ellos primeros en
dirigir sus baterías ha sido
el grupo parlamentario
del PAN en el Congreso
local que ya prepara
un documento que
será enviado al INE

para denunciar a quien
o quienes resulten
responsables de la pinta de
bardas por una presunta
promoción personalizada
o actos anticipados de
campaña en favor de la Jefa
Claudia.
Mientras eso ocurre, en
la Comisión de Bienestar
Animal del Congreso
CDMX, sigue la lucha para
prohibir las corridas de
toros. Pero ¿Ya se olvidaron
los diputados del PVEM el
triste destino que sufrieron
cientos de animales de los
circos?
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El pació de silencio

Reunidos en el museo de Antropología de la
Ciudad de México y rodeados por académicos
y escritores, y con sendos discursos tanto de
Azcárraga Jean como de Ricardo Salinas, y
más de 50 medios, se firmó el llamado Acuerdo
para la Cobertura Informativa de la Violencia,
el entonces presidente, Felipe Calderón
había iniciado ya su Guerra contra el Narco y
se creó un Decálogo para que los medios no
"interfirieran en el combate a la delincuencia"

ya que, según Calderón, se estaba
construyendo una imagen favorable de la
delincuencia a partir de reproducir imágenes,
entrevistas y reportajes que ilustraban la
guerra que se había desatado y que masacraba
más a inocentes que a cárteles.
Ahí reunidos podíamos ver a Isabel Miranda de
Wallace, la favorita del sexenio; Eugenio Garza
herrera, entonces presidente del Consejo
Mexicano de Negocios y todos los conductores
de noticieros: López Dóriga, Ciro, Denise
Maerker, Ferriz de Con y como conductores
del magno evento, Carlos Loret y Sergio
Sarmiento.

Ese día, la prensa y los principales poderes del
país, acordaron un Pacto de Silencio, ese día
y por voluntad propia, se dejó de hablar de la
brutal violencia, la prensa calló por decreto y
en el país, por "arte de magia", se acabaron los
descabezados, los mutilados, los desaparecidos,
las víctimas colaterales...

Así, las noticias y los periodistas fueron
escrupulosamente censurados en el lenguaje
de sus notas, sin saber o intuir que, con ello,
daban paso libre a la peor guerra que jamás se
tuvo en el país y de la que hasta ahora sufrimos
las consecuencias. Los medios se convirtieron

en referentes de notas blancas y rosas, vivimos
un "mundo feliz" por algún tiempo, ignorantes
de la situación, cómplices indirectos de
las masacres que aún ahora no se pueden
contabilizar.

El día que los medios callaron por orden
presidencial, se convirtieron en cómplices
de una guerra, lo sabemos y lo saben.
Irónicamente, aun protegen y defienden a
Calderón, siguen viviendo en su "mundo feliz",
esperando que tarde o temprano, regrese a
llenarles los bolsillos y enmudecer su voz.
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RECONOCEN PAPEL DE OLGA SANCHEZ
CORDERO
: En el Parlamento .Europeo reconocieron e 1 trabajo
incansable de la Presidenta del Senado mexicano,
Olga Sánchez Cordero, En público, en privado y
hasta en sus redes sociales, la eurodiputada María
Manuel Leitáo Marques expresó: Lleva ya 57 años en
ia.luchaporJa..igualdadentre mujeres x_ho
la representación política. ¡Queremos más mujeres
como Olga Sánchez Cordero, en puestos ejecutivos!

CONSENSO INDIGENA
•A finales de año pasado en Sinaloa, que lleva Rubén
Rocha Moya, se obtuvo el 75.6% de aprobación en la
consulta ciudadana para avalar o no, la construcción
de una planta de fertilizantes que busca instalarse
en la .entidad con una..inyersión de
de dólares y producción de 800 mil toneladas. Pues.
este mismo mes se estaría realizando una nueva
consulta ahora a consideración de unos 12 mil 500
ÁÍL4ígenas,__por lo cual el[.instituto,Nación
Pueblos Indíge n a s [IN PI),de Adelfo Regino Montes;
la Secretaría de Gobernación, de Adán Augusto
López; } Semarnat, de ¦ 1 iría Luisa Albores, ya se
apegan aLsístema normad
desarrollar el proceso que se estima culminar en
julio próximo, una vez que se cumplan las etapas de
informativa,, deliberatiya, y finalm^
y de acuerdos. El insumo para sembrar, de acuerdo
con Glas_y,Petroquímica de Occident^^
impulsora del provecto, está planeado para abastecer
al corazón agrícola mexicano en el noroeste.
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RECUPERAN TIGRE
«Fue asegurado el tigre que deambulaba por las calles
de Tecuala, Nayarit, después de que aparecieran
en redes sociales videos de este felino caminando
libre por las calles. El tigre fue identificado como,
un.ejemplar.machOj sin;.garras, con colm
1.64 metros de largo, aproximadamente 200 kg de
peso, en buen estado de salud y sin lesiones físicas
aparentes. Tras no acreditar la legal procedencia
del felino, la Procuraduría Federal de Protección
al Ambiente aseguró al ejemplar de vida silvestre.
Se procederá a desahogar el procedimiento
administrativo hasta emitir una resolución y definir
el destino del .ejemplar.

LINAM: SARGAZO EMITE GASES TOXICOS
•El sargazo genera emisiones tóxicas que afectan a la
salud de las personas, y al descomponerse se genera
ácido sulfhídrico, metano y amonio, que expone
a las personas que visitar, las playas Brigitta Van
Tussenbroek, investigadora de la Unidad Académica
Sistemas^.Arrecifales.de la.U^
Morelos, Quintana Roo destacó para Milenio que el
sargazo es dañino al producirse en toneladas que se
transforman en ácido sulfhídrico, metano, amonio;
que afectan a las personas problemas respiratorios.
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PREPARAN TERRENO
"La.renovación de la dirigencia de
Morena ha desatado una batalla por

.congresistas distó
¡forte.importante.en el control de_e

lüV1.de í a
CDNÍXios grupos se encuentran ^a
consolidados, pero^existen algunos
lugares en,donde]_a determ^
de .ir.EQrj:odo..para_recuperar_
terreno..perdido, es .en jas aicaldías
que se vislumbran c
ide recuperar. Es precisamente
Azcapotzalco una de.^s_alcaldíasj_,
donde nos dicen que la titular del
DSE"Cpmx;;|sím
comenzadoa^sumaxÜdWa^os^a^
sucausa y. .que mu};|)rob^
mtentsrá ser candida^
territorios.

PREPARAN QUEJA
t'l^Artariíí clcl 1 cíI

Congreso de¡a Ciudad anunció que
presentara ante

promociónl de manera clan^
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diputados Ctriristfani Von Rachrlcín,
Federicopo^
diputada Uabricla Sal kío, t! ieix >: i a
conocer; que ja queja. es "por aíterar
normas, abusar de recursos públicos
y trasgredir el proceso electoral del
pn )XL¡ii() añ( i v cn espccial, la clccd(mi
del 2024 con^..bardas en ja ca
bajo ei hashtag #ÉsC"Iaudia Para que
sigila.Transfomiaci^
syc.M.TERÍF^..confirmó reciente
sancionesa .gobernadoras j;
gobernadores;..en el pasado proceso
electoral.

CUMPLEAÑOS METROBUS
*A través de sus redes social^
de Gobiernpj^Claudia Slieinte
rccprdó que hace Í7 años fue
mauguradaJaLprimera linea de
Mctrobijs enla. avenjda Ínsurgentes;__
"Desde¦entonces. cpnienzamps la
í^ndthnnac ion ^citraiispfírlcpu blieo
e?lja. Ciudad^..destacó
Enestos. jZ.a.ños"ei Mettotó
con: 7 líneas, 148km, 28Í"estaciones,
una jFIqtat de.806 unidades y
transporta a i.45 millones de

pasajerosal día..Sheinba_um des
.Qucj.ucprecisanicntccuan
Manuel López Obrador fue jefe
!e Gobierno cuando dio iniew
sistema de transporte. En lo q^
k.Eresente admin^
ha .ampliado en"más de 32 km._

HACER VALER DERECHOS
•La diputada del PAN, Ana Villagrán
Viliasanavcldiput^
JorgeGaviiio. Ambriz^ acom
.dc.k.repr^
.antitaurinos .x.djyersos_actores,
políticos,..»entregaron aj Go^
."de ja.Ciudad, un.oficiq.para_e9^r.
Que " se .hagan valer jos derechos
de josLanimajes^..estipulados eyi la
Constitución. jpcal y no a travfe
de una.cons^
¿fflbriz, .yicecoor^inador p
.enejCíyngresodeiaC
ejcrcici(:' dc pariicipaci()n audadana,_
"como un..distratt^^
prqmpyer una consulta^ en torno a ¡a
fiesta..brava, .porque:.por_eÍ momento,
u(l.secucnta..cc)nl()snie
e|ío.".,..detajlóí. ei legislador.
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¿Qué pasa con
la desaparición
de los hospitales
psiquiátricos?
Tías el decreto por parle del Gobierno Fede

ral de desaparecer los hospitales psiquiá
tricos eil México, se desaló la duda sobre si
realmente' será un beneficio para las perso
nas que requieren los servicios de atención
a la salud mental. Esta reforma a la Ley Ge
neral de Salud, en materia de Salud Mental

y Aflicciones, busca eliminar el modelo psiquiátrico asilar,
no construir más hospitales mono especializados en psi
quiatría, y los que ya existen se convertirán en hospitales
generales o ambulatorios. Esto quiere decir que no habrá
un centro especializado én la, atención de usuarios q®#
necesiton atención psiquiátrica.
La atención de la salud mental es un área desatendi

da de la política en materia de salud en muchos países,
fié acuerdo con la Organización para la. Cooperación y
el Desarrollo Económicos (OCDE), mientras que con el
paso del tiempo hay más personas que padecen algún
trastorno. De acuerdo con estudios, uno de cada cua

tro mexicanos padece, incluso sin reconocerlo o sin
saberlo, problemas de salud mental como problemas
de sueño, depresión, estrés,, ira, incapacidad cognili
va y posibles aflicciones. Luego de la publicación del
decreto a través del Diario Oficial de la Federación el

pasado 16 de mayo, distintas organizaciones sé pro
nunciaron ante el cierre de hospitales psiquiátricos a
nivel nacional, quienes señalaron que esto va en contra
de la progresividad en el derecho a la salud, asimismo
representa una sobrecarga, en las tareas de cuidados
de las familias, principalmente cíe las mujeres, y no

otorga salida a las personas inimitables que acabarán
en la cárcel. Por ello urgieron a la Comisión Nacional
de Derechos Humanos (< \ 1)11) para demandar ante la
Suprema Corte de Justicia dela Nación (SCJN) la invali
dez de las normas que vulneran los derechos humanos.
La. desaparición de los centros psiquiátricos para, que
la atención se brinde en clínicas generales no significa
que mejorará la calidad del servicio que hasta, ahora
no ha sido el mejor. Actualmente, en México:solo hay
33 hospitales psiquiátricos, mientras que el 54% de los
hombres y 46% de las mujeres sufren algún problema o
condición mental, es decir un millón 590,583 personas,
de acuerdo con el Instituto Nacional de. Estadística y
Geografía. De acuerdo con un esturiio del Instituto Na
cional de Psiquiatría Ramón de la Fuente Muñiz, uno
dé cada cuatro mexicanos, entre 18 y 65 años, en algún
momento de su vida ha padecido un trastorno mental,
pero solo uno de cada cinco de los que lo padecen reci
be un tratamiento. Con tan solo decir que.México cuen
ta Con alrededor de 4,600 psiquiatras en lorio el país,
mientrasÜt requieren de 12 mil a 20 mil psiquiatras y
hacen falla en las zonas rurales, ya que la mayoría está
concentrada: en la Ciudad de México. Enlre 2013 y 2021,
en promedio se asignó sólo, el 2.1% del presupuesto de
la. Secretaría de Salud. El incremento rie problemas en
la salud mental a raíz de la pandemia debió ser una
prueba más de que urge atender a esté sector, que dé
acuerdo con la Organización Panamericana de la Salud
(OPS) i uvo un efecto devastador en la. salud mental y el
bienestar fie la población.
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Otros tiempos,
otros señores

Si para Morena los tiempos del Se
ñor son perfectos, cómo es el tiempo

¿para los otros señores de la políti
ca? Hay un Señor en Morena, pero
también hay un Señor azul, aferrado
al puesto; un Señor amarillo, intras
cendente; y un Señor tricolor, muy

terco, que bateó a los exseñores y exseñoras fie
su partido. También hay un Señor naranja., que no
quiere sumarse al arcoíris de ot ros.

A dos años de las elecciones, la percepción de
los señores azul, tricolor y amarillo es que van
larde, como quien dice, les ganaron los tiempos,
porque Morena ya encarriló a sus corcholatas. Dos
de ellas, Marcelo y Cía lidia, a ven i ajan con ni ueho a
sus oponentes, además junto con sus aliados, Mo
rena. gobierna 22 entidades,sus legisladores están
desplegados en territorio y tienen en la mira ganar
el lisiado de México. Mientras tanto, literalmente,
los señores opositores se conforman con mirar.
La acción más fuerte fie los señores oposito

res fue rechazar la Reforma Eléctrica de AMLO,
después quedaron paralizados; dos meses más
tarde, Morena Ies ganó cuatro de seis gubernalli
ras. Al día siguiente, los señores cte. Va por México
anunciaron una "moratoria constitucional" que
básicamente consiste en seguir haciendo lo que
hasta ahora; es decir, nada,
A estas atoras del sexenio, deberían tener cla

ro que la ansiada debacle no ocurrió. A los seño
res de la oposición pesa mucho su incapacidad

dé transformarse. Nunca analizaron e intentaron
corregir los errores que los llevaron a la derrota
dé 20IS, los mismos que los encaminan I un
nuevo descalabra electoral, para alguno de ellos
definitivo.

Cualquier manual, incluidos los de fútbol, di
cen que mientras una estrategia funcione debes
mantenerla. Morena hace eso. No se entiende,
porque los señores de la oposición repiten una
estrategia derrotada en 2018, en 2021 y en 2022.
En fin, cada quien su vida y su partido.

Si a finales de:este año la oposición no tiene
un candidato, aunque sea para perder en 2024,
podríamos ver un escenario parecido al de 1976,
cuando el candidato del partido en el poder, José
López Portillo, no tuvo contrincantes. Obviamente,
en 2024, formalmente habría candidatos oposito
res, pero solo testimoniales.

Como los señorea fie la oposición andan tími
dos, van algunos nombres fie posibles candidatos,
si las burocracias partidarias los dejan pasar. En
los azules., ya que sus gobernadores no pueden o
no quieren, la candidala podría ser Mari i Campos,
gobernadora deChihuahua. Una de las cartaspre
sentables fie los tricolores es Enrique de la Madrid.
Otro rostro nuevo seríais/ Júnior. Dicen que sí quie
re, pero no dé la mano fiel Señor naranja, tampoco,
sería bueno para él que el Señor azul, el amarillo y
el tricolor aparecieran a su lado, son lastre.

La política es de bronce,
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Alianza dividida
Una vez que los antiguos jerar

cas del PRI no pudieron qui
tarle el liderazgo a Alejandro
Moreno, mueve a pensar de
qué manera es más fuerte o
más débil el PRI. Con o sin
Mito. La conclusión es de

pronóst ico reservado.
Lo que debe llamar la a tención es que esos

caciques del priismo debieron tener un líder
bajo la manga, el cual mantienen el secreto
como en las sectas fiel viejo hermetismo fa
raónico, del que han sitio tan pegados,

fia el PAN, la sil nación no es muy diferente,
si se le hiciera, caso a la exigencia del gober
nador fie Aguascalient.es fie que renuncie el
líder nacional de ese partido, Marko Cortés, es
posible que regrese la fortaleza de ese partido:
o para, él caso es lo mismo, porque algunos
afirman que es la estructura la que no camina
bien y no sólo debe aceitarse, sino cambiar
toda la máquina.
L1 casoes que esto no sucedería si no hu

biera un posible líder interino esperando la
caída rio Marko y con instrucciones precisas
de un grupo de panistas que tendrían que
hacer una plataforma fie despegue elect oral
para 2024; al mismo tiempo, que reconstru
yan las ruinas de su estructura partidista.
La indiferencia del dueño de la alianza, el
empresario X, hacia la suerte que corra Ali

to crea un mal presagio, porque si a él no
le gusta la imagen que ahora tiene el líder
priista, tendrá que marginar no sólo a Mito,
sino a todo el PRI, prescindiendo de.ese par
tifio para conformar su alianza.

Si Movimiento Ciudadano cede a la invita

ción de u n irse a la alianza,la marginaeión fiel
PRI le sería más fácil al empresario X, pero lo
más seguro es que vaya solo al precipicio el
partido de Dante Delgado y se le condicione
al líder priista dejar el partido que encabeza
si quiere que el PRI siga formando parte de
la alianza. Es decir, lo que no pudieron hacer
los dinosaurios lo hará alguien muy alejado
fíela política, —en más de un sentido—, quien
ordena las piezas para.su elección ideal.

La elección ideal no implica forzosamente
un triunfo electoral, pero sí corona él éxito de
un capricho. Esta es la base, de la alianza que
naufragará en 2024, porque éstá armada dé
piezas usadas, algunas fie ellas inservibles y
por mucho dinero qtiese le invierta y aunque
se saquen un candidato sorpresa fíela chistera
la derrota está cantada.

Alito y Marko saben que al dejar su act ual
cargo su carrera política terminó, a menos
que los reciba Movimiento Ciudadano, que
recibe cascajo desde hace años. Lo cierto es
que ambos líderes están más cerca, del de •
lito que del apoyo interno de la militancia,
incluso m#s próximos de la cárcel que de la.
democracia.
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Bloqueos
nipos del crimen or
ganizado comienzan
a manifestarse luego
del proceso electo
ral llevado a cabo en

Tamaulipas,
Este fin de semana,

nuevamente en Malarnorosse registra
ron bloqueos de avenidas y calles, en
16 puntos. No fueron cnírcntamien
los entre grupos dclincucncialcs y las
fuerzas de seguridad.

Para efectuar los

bloqueos, los delincuentes
despojaron a particulares
de sus autos, así como
transportes de carga y
pasajeros, algunos de estos
fueron, incendiados, así
como también Uantasy
arrojaron ppnchallan tas.

A través de redes sociales usuarios
detallaron una serie de hechos violen

tos registrados desde temprana hora
en la ciudad de Matamoros.

De acuerdo con reportes
policiales, se trató de una
pugna entre grupos de la
delincuencia organizada,
quienes se disputan la
jefatura del Cártel del Golfo
y el control cíe la plaza.

Fueron 16 los bloqueos en las sa
lidas a Rcynosa, Ciudad Victoria y en
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Sendero Nacional, a la all ura del CBTIS
189 con camiones del transporte públi
co y vehículos particulares, los cuales
fueron incendiados por delincuentes.
En la principal avenida La Sexta y

periférico, dos autos fueron atravesa
dos e incendiados

Elementos del

Ejército Mexicano,
Guardia Nacional y.
Policía Estatal realizan

labores para retirar
los bloqueos, así como
retirar llantas quemadas
yponchallantas.

Estas manifestaciones ocurren a
unas horas de que el Partido Acción
Nacional (PAN) diera a conocer que
presentó un recurso de impugnación
en contra de los resultados de los co
micios en esa entidad.

En rueda de prensa, a la cual
asistieron el candidato de la

coalición " Ya por Tamaulipas''
César 'El Truko' Yerástegui
Ostos, el abogado Marco
Baños Martínez, así como
el presidente del Partido
Acción Nacional Luis René

"Cachorro" Cantil Galván,
denunciaron la intervención

de gmpos delictivos, uso de
recursos federales a través de

los Sen ¡dores de la Nación,
así como una presión hacia
la sociedad para que votara a
favor del candidato de la afianza
"Juntos 1 lacemos Historia

en Tamaulipas" Américo
Yillarreal Anaya. Se esperan
días difíciles para Tamaulipas.

Contra RéplicaFecha: 20/06/2022
Página: 9

Area cm2: 262

2 / 2

Columnas Políticas

Balcón público  / Pepe Delgado

Pepe Delgado

Costo: 49,617

Página 11 de 13



1 pasado 7 de junio, la Su
prema Cor! e de J uslicia de
la Nación (SCJN,) máximo
tribunal del Poder Judicial
fie la Federación (l'|l ) en
México, declaró la invali
den general de diversas

disposiciones normativas, al resolver
algunos juicios de Acción de Inconsti
lucionalidad promovidos en comía de
dichos ordenamienlos.

Enife las normas cuya invalidez fue
declarada, se encuentra la Ley para la
Atención, Visibilización e Inclusión So
cial fie las Personas con la Condición fiel

Espectro Aulista fie la Ciuflad fie México.

I)e conformidad con el

comunicado emitido por ia
SCJN, la razón por la que
dicha norma (junto con
otras 10 leyes), fue declarada
inconstitucional v se .decretó
su invalidez general, fue por
la falta de consulta a las

personas con discapacidad,

en los términos que dispone
el artículo 4 numeral 3
de la Convención de los
Derechos de las Personas

con Discapacidad, (PcD)
el cual señala que: "En la
elaboración y aplicación de
legislación y políticas para
hacer efectiva la presente
Convención, y en otros
procesos de adopción de
.decisiones sobre .cuestiones
relacionadas con las personas
con .discapacidad, los Estados
Partes celebrarán consultas

invalidez de la ley de autismo de la CdMx
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estrechas y colaboraran
activamente con las

personas con discapacidad,
incluidos los niños y las
niñas con discapacidad, a
través de las organizaciones
que las representan".

Esta disposición recoge muy ácer
ladamenle el principio: "nada sobre
nosotros, sin nosotros", (nihil novi) que
constituye un paradigma utilizado des
de la década fie los años noventa del
siglo pasado, por activistas en materia
fie derechos de las personas con disca
pacidad, para hacer valer la idea de que
no puede decidirse un tema de política
pública (incluida la legislativa} sin la
participación "completa y directa'" de
los miembros del grupo afectado por
dicha política.
No obstante, es importante señalar

que, en la elaboración de la iniciativa,
él dictamen y la discusión de dicha
ley, participaron varias organizaciones
sociales, en consultas y parlamento
abierto, entre ellas, la Asociación "Soy

Asperger'5 AC. que me honra presidir.
Esta asociación elaboró un proyecto

de iniciativa, que fue entregado al Di
putado proponente, y con las adecua
ciones que consideró pertinente, fue
el documento base que se presentó a
discusión y posterior aprobación de la
Comisión y posteriormente,; del pleno
del Congreso fte la dudad de México,
en su I Legislatura.
Va conj natío de organizaciones socia

les, fueron convocadas a diversos foros y
espacios de discusión, bajo el modelo de
"Parlamento Abierto'' en vía de reunio
nes virtuales, debido a las restricciones
existentes por la pandemia.

Flor de Loto: Quienes asistimos a esos
espacios de debate y discusión, analiza
mos y propusimos el perfeccionamiento
de la norma a emitir; hoy nos encontra
mos desconcertados por la resolución
de la SCJN. ¿Cómo o por qué puede afir
mar que no hubo consulta previa? ¿Qué
fue lo que faltó?

•Especialista en Derecho Constitucional
y derechos humanos
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¿Qué hay de las terribles diferencias entre la administración de
las FFAA mexicanas y las Policías Preventivas de este país?

{Conclusión)
Por Enrique Castillo González

Lo que abrió la agenda fue un comen
tario obsequiado por Mixtli; desde
esas notas, inteligentemente baja

das por el ex oficial de caballería, nosotros
dentro del ThinkTank, desarrollamos ideas
para dejar saber la escandalosa diferencia
entre la formación de un Soldado Mexicano

y la mal formación de un Policía Preventivo
en este país.

En "patrulla" anterior a esta quien es
dueño del sillón en la cabecera detalló las di

ferencias del aparato militar en México y las
hordas identificadas como Policías Preventi

vas; ah, algo sustantivo, miles de oficiales de
esas casi 2022 agrupaciones policiales uni
formadas son héroes verdaderos.

En la tenida de hoy vamos a escuchar (o
leer) a Hierofante, tenedor de un sillón azul
dentro de este Tanque de Ideas, el sacerdote
laico es el principal experto en temas de la
"verdadera nueva policiología" de este país
de mexicanos.

Así, en esta tercera entrega se allanarán
muchas dudas; para ello Hierofante pidió
subir a la columna de la elocuencia y desde
ahí explicarnos el cómo entiende esto de las
marcadas y enormes diferencias entre la Ins
titución Armada y las agrupaciones policiales
preventivas. Entonces.

Desde lo alto de la palestra se escucha a
Hierofante:

— Leído el apunte de Mixtli y las doctas
opiniones de Paul von Hindenburg estoy
cierto que bien podré dar mi opinión usan
do el pitagórico principio que dice "todo es
medible y lo que no hay que hacerlo"— con
la atención de quienes lo escuchábamos Hie
rofante continuó:

—Así entonces numero las observacio

nes a las dos planchas anteriores esperan
do que, mostradas esas, la lluvia de ideas
aparezca: —
1. En aproximadamente 28 años que lle

va en existencia el sistema nacional de

seguridad pública, se han estructurado
políticas, instrumentos, objetivos, estra
tegias y acciones que tiene como pro
pósito fundamental el evolucionar el de
sarrollo institucional en las instituciones

de seguridad pública del país, a fin de
combatir a la delincuencia y mantener la
tranquilidad y paz social.

2. Efectivamente en el marco de este siste

ma se han fortalecido la inversión presu
puestal en infraestructura y dignificación
de instalaciones; equipamiento de insta
laciones y de personal; profesionalización
en la capacitación y evaluaciones de con
trol de confianza; dignificación y mejora
miento en los sistemas de procuración y
administración de justicia y de reinser
ción social; etcétera.

3. En este lapso de tiempo, en el ámbito
nacional se han constituido varias corpo
raciones que van desde la gendarmería,
policía federal e intentos de constituir po
licías de mando único y reformas cons
titucionales tendientes a conformar el

esquema de seguridad interior; sin que
hayan progresado y que tuvieron que
desintegrarse estas corporaciones que
llegaron a involucrarse con actos de co
rrupción, de impunidad y de violación de
derechos humanos,

4. Es así que el 26 de marzo del 2019, fue pu
blicado el decreto por el que se reforman
adicionan y derogan diversas disposicio
nes de la Constitución Política de los Esta

dos Unidos Mexicanos, por el que se crea
la Guardia Nacional como institución de

carácter civil, disciplinado y profesional,
cuyo eje fundamental es la coordinación
con los estados y municipios en pleno
respeto a su soberanía en el marco del
Sistema Nacional de Seguridad Pública.
La aplicación del modelo nacional de po

licía y justicia cívica a nivel nacional, recae en
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buena medida en la presencia y patrullaje de
¡a Guardia, con capacidad para realizar labo
res de disuasión y de investigación, compro
metido con los fines de su creación que son
salvaguardar la vida, libertad, integridad y
patrimonio de las personas.

La visión estratégica de este modelo en
la construcción de la paz, se orienta en al
canzar para el año 2024, un estado de fuerza
de 140 mil elementos, desplegados en 266
coordinaciones regionales al servicio del
pueblo de México.

En tal sentido, la Guardia Nacional (GN)
se posiciona en el tercer lugar entre las insti
tuciones de seguridad a nivel nacional, solo
por debajo de la Secretaría de la Defensa
Nacional (SEDEÑA) y la Secretaría de Marina
(SEMAR), de acuerdo con la encuesta nacio
nal de seguridad pública urbana (ENSU), del
tercer trimestre de 2022, en cuanto a la "per

cepción del desempeño de la GN7 el 73.6%
de la población de 18 años o más, consideró
la actuación de la GN como "muy efectivo o
algo efectivo.

— Las evidencias indican que se avanza
en la construcción de una gran institución,
que transita del esquema reactivo que pre
valeció en el pasado, a un modelo de segu
ridad ciudadana, donde la coordinación con
autoridades federales, estatales y municipa
les dio como resultado una estrategia que
permite hacer frente a las problemáticas
que aquejan a la población, coordinados en
este esfuerzo por la fuerza armada perma
nente— El croar de las cuijas desde la pared
mantenía a los oyentes en la tierra, el caba
llero Kadoch mencionó:

— Según la encuesta nacional de segu
ridad pública urbana el desempeño a nivel
nacional por cuanto a la policía estatal es de
50.4%; policía municipal 44.6% y en relación
a la sensación de confianza para la Guardia
Nacional es del 76.9%; Marina Armada de
México 87.8%; Ejercito 85.0%; policía estatal
52.4%; policía municipal 47.7%. más arrastre
de plomo y tinta—

— Los factores que influyeron para que
la Guardia Nacional pudiera tener en poco
tiempo un posicionamiento en el desempe
ño optimo, fue principalmente que se confor
mó con la estructura, logística, planeación,
inteligencia y experiencia de la organización,
administración y operación de las fuerzas
armadas, que influyo para transmitir princi

palmente la doctrina policial que se traduce
en sentido de pertenencia, espíritu de cuerpo
y trabajo en equipo, para blindar la actitud y
competencias en el servicio— el cruce de mi
radas se podría comparar con un esgrima de
ideas, Hierofante continuó:

— Entonces, ¿Por qué a 28 años de exis
tencia del sistema nacional de seguridad
pública, no se ha podido reflejar el desarro
llo institucional y la actitud en el servicio de
seguridad pública en los ámbitos estatal y
municipal?, si como ya se ha reflexionado,
se han destinado una gran cantidad de re
cursos presupuéstales para la seguridad
pública...— el orador dio un largo trago a
el vaso con agua más que nada para san
cochar la idea en los cerebros presentes, y
hecho eso siguió:

— La lógica nos refiere que tiene que ver
con la dignificación en las corporaciones que
se traduzca no nada más en la mejora de sus
instalaciones y equipamiento, sino en la mejo
ra de las condiciones salariales y de seguridad
social, al ser un servicio de alto riesgo, y que
además se patentice un servicio de carrera
que evolucione gradualmente sus rangos y
categorías acompañado del incremento de
sus emolumentos que implica dichos ascen
sos; sin embargo se nota que en las policías
estatales y municipales, pueden pasar toda su
vida de actividad policial con el mismo rango
o categoría con que ingreso a la corporación,
bajo el argumento que en los gobiernos no
hay presupuesto para los ascensos.

Mientras en las fuerzas armadas y la
Guardia Nacional se dispone y ejerce un
presupuesto bien planeado, presupuestado,
invertido y evaluado, en las policías locales
se mantiene un estado de confort y desvió de
recursos que se politizan, precisamente por
que influyen en la conducción de las tareas
de seguridad pública los órganos políticos
partidistas que solo ven el acomodo de sus
intereses a su futuro político; mientras que en
las fuerzas armadas y la guardia nacional, la
operación administrativa, financiera y opera
tiva, está a cargo de un comandante que está
velando meramente por cumplir el objetivo
de garantizar la seguridad pública, sin fines
partidistas y bajo un esquema profesionaliza
do— acá hasta las cuijas estaban escuchan
do al Hierofante, el ya estaba perfectamente
desplegado, y siguió.

—Por todo lo anterior, se pudiera proyec
tar varias opciones que solucione la amplia
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brecha de capacidades existentes entre las
distintas corporaciones de los tres niveles
de gobierno, pero principalmente que logre
generar doctrina policial y actitud de servicio,
en el que se constituyan la guardia estatal en
cada entidad federativa, utilizando el mismo
esquema que se implemento para conformar
la guardia nacional, es decir homogenizando
los esquemas de actuación y desempeño
con que cuentan las fuerzas armadas, y de
manera gradual hacer lo mismo con la po
licía municipal, desde luego en las misiones
que le correspondan y sin que se considere
constituirse como un mando único, sino que
se ajusten las estructuras organizacionales
de los servicios de policía, utilizando la logís
tica, administración, planeación, servicios,
inteligencia y despliegue de operaciones—.

Hierofante juntó las hojas que usó para
leer su guía, dio las gracias y bajó de la pa
lestra; abajo los que lo escucharon lo acompa
ñaron con una alfombra de miradas. Pareciere

que el tema se agotó, no es así; el país entero
espera que todas las agendas de SEGURIDAD

se abran para de esas bajar al desarrollo de
POLÍTICAS PÚBLICAS y de ellas REGLAMEN
TOS... SISTEMAS Y PROCEDIMIENTOS e
incluso SISTEMATIZAR LAS OPERACIONES

policiales... que el tema siga sobre la mesa.
Último patrullaje: Magistral ha sido el de

sarrollo de las fases que SEDEÑA está desa
rrollando en Guerrero; desde el CG de la 9a
Región y ligadas las comandancias de la 27
y 35 Zonas Militares las estrategias y poste
riores tácticas de administración de crisis han

contenido la violencia; cierto, eventos delin
cuenciales hay, más, todo experto en Risk
Management entiende que la vulnerabilidad
en esta Entidad es de muy alto riesgo. Acá en
elThinkTank seguiremos atentos.

Balazo al aire: —Temazo—

Greguería: — Con enorme respeto al
nudo del ahorcado que traes colgado en
el hombro —

Oxímoron: — El vozarrón del mudo—

Haiku: — Desde tu piel
me gritas,
ven, entra en mi río—

El IndependienteFecha: 20/06/2022
Página: 17

Area cm2: 849

3 / 3

Columnas Políticas

Enrique Castillo González

Costo: 49,242

Página 5 de 23



Tras la puerta del poder
Cada cual con su dilema
Por Roberto Vizcaíno*

¡Vaya país!
Hoy, como nunca, México vive toda

clase de encrucijadas. Desde las
millones y millones individuales,

absolutamente personales, de cada ciudada
no, hasta las que plantean las grandes deci
siones y retos nacionales.

Cosas del destino, de la vida, como usted
quiera encuadrarlas, muy buena parte sino to
das, tienden a ser consecuencia una de la otra.

Mire, México vive hoy como muchos
otros países y sociedades un cambio profun
do de sistema. Pero a nosotros los mexicanos

nos tocó lidiar además con un gobierno, Pre
sidente, que le ha apostado a dinamitarlo casi
todo sin todavía construir nada que lo sustitu
ya. Nada que sea mejor que lo antterior.

Así vivimos no sólo una profunda crisis
económica, sino social, cultura, educativa,
política, de inseguridad y súmele usted lo
que quiera. Muy grave es lo familiar.

Sin embargo, y muy afortunadamen
te, Andrés Manuel López Obrador no ha po
dido destruirlo todo y existen todavía normas
y tiempos límites que dominan nuestras vi
das. Uno de ellos es el sistema presidencial
sexenal. Y dentro de esto él ya va en su cuarto
año. Sólo le queda de aquí a octubre de 2024.

Es poco tiempo, pero cada vez son ma
yores las resistencias de todo tipo y niveles
a su destrucción.

Él ya se dio cuenta que no podrá concluir
la demolición institucional y sistémica que
había previsto. Y ha echado a andar su propio
método electoral buscando imponer here
dero a modo que pueda concluir, de 2024 a
2030, su objetivo.

El 5 de julio de 2021 a 3 años de la próxi
ma elección presidencial destapó a 5 o 6 po
sibles sucesores los 2 principales: Claudia
Sheinbaum y Marcelo Ebrard con lo cual
abrió su sucesión. Es obvio que su decisión
tiene múltiples objetivos, dos esenciales son:
dar a conocer, posicional a sus preferidos y a
la vez limitar, disminuir a la oposición. Sem

brar en la población e idea de que ya hay
quién lo continuará.

Dividida, muy debilitada esta oposición
PRI, PAN y PRD, con dirigencias a su vez muy
cuestionadas por los medios y la sociedad, y
con grandes disputas, tensiones y rupturas
internas, sus presidentes partidarios Alejan
dro Moreno, Mark Cortés y Jesús Zambra
no hicieron a un lado hasta dónde pudieron
viejos agravios, ideologías y su ancestral dis
puta por el poder, para dar paso a una alianza
que en 2021 y 2022 operó como un incipiente
pero efectivo contrapeso al absolutismo de
AMLO y sus brazos electorales y de reparto
de posiciones Morena, PT y Verde.

De los alcances inusitados pero muy im
portantes de esta oposición incoherente y
sin ningún proyecto ni propuesta de Estado,
pero muy peligrosa para las metas del tabas
queño, fueron evaluados pronto por AMLO. Y
el mandatario echó a andar una de sus mejo
res armas: la descalificación.

Primero atacó sin pudor ni respeto a ética
o norma alguna a Alejandro Moreno el más
débil eslabón de los 3 líderes de la Alianza Va

por México. Desde la mañanera, o vía sus co
laboradores y cercanos alfiles Layda Senso
res, Mario Delgado, las bancadas de Morena,
PT y Verde en San Lázaro, vertió veneno ver
bal e injurias, supuestos y golpes bajos que
se complementaron con amagos judiciales.

Con irreductibles enemigos internos en el
PRI,4//fo se vio pronto bajo cañonazos exter
nos e internos.

Con un pésimos equipo y estrategia de
comunicación tanto en el partido como en
la bancada del PRI en San Lázaro a donde

colocó a una joven, que quizá es más que
colaboradora, con una cara y figuras bo
nitas pero sin e! menor conocimiento del
manejo de medios y a la que además hizo
diputada, el campechano sufre todos los
días un despiadado embate descalificador
en diarios, radio, TV y redes sociales. Ella
sólo flota entre su ego y sonrisas. Él no en
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cuentra cómo explicarse.
En este contexto 11 exidirigentes se reu

nieron durante 5 horas con él la semana pa
sada. Le propusieron: renunciar a la dirigen
cia y llevarse consigo a todo su equipo y dar
paso a un liderazgo provisional (que recaiga
obviamente en uno de ellos) que encabe
ce una nueva negociación dentro de Va por
México, que incluya a otros muchos actores
sociales, para definir candidatos únicos con
PAN y PRD quizá MC de Dante Delgado para
hacer frente a la disputa por la Presidencia de
la República, la jefatura de Gobierno de la
CDMXy 8 gubernaturas más, las 16 alcaldías
de la capital del país, las 500 diputaciones
federales, las 128 senadurías, caso 1,400 al
caldías en todo el país y la renovación de 30
Congresos locales.

O sea: le exigieron a Alejandro Moreno no
sólo que les entregue el poder, la cartera, los
enormes bienes inmuebles de! PRI y su he
rencia histórica y dignidad que son la razón y
motivo de su vida en estos momentos.

La renuncia sería una aceptación pública
e histórica de que todo lo que se le imputa
pero no se ha probado en juzgado o tribunal
alguno es cierto.

Los 11 expresidentes del PRI que le
proponen tal cosa son quienes le hereda
ron a Afíto este desastre de partido.

Creo que no me equivoco si pienso
que Andrés Manuel López Obrador muere
de risa en sus aposentos de Palacio Nacio
nal cada que repasa todo lo anterior.

Como sabe que quizá Afíto no hará
caso de lo que le piden sus expresiden
tes, AMLO ahora impulsa un golpeteo
contra Marko Cortés, a quien como al
líder del PRI ya le brincaron sus enemi
gos internos pidiéndole más o menos lo
mismo que los exdirigentes del PRI le
exigen al campechano.

En lugar de una unidad alrededor de la
sobrevivencia de todos, el ataque suicida
de la jauría fraticida.

En medio de toda esta crisis y dispu
tas se encuentra el futuro de México. De

si AMLO logra o no dejar sucesor que
continúe con su demolición.

DEL RÍO VIRGEN, MÁS DE UNA DERRO
TA DE CUITLÁHUAC

El viernes ya por la noche fue liberado en
el penal de Pacho Viejo, Veracruz, Juan Ma
nuel del Río Virgen, quien fue detenido horas
antes de navidad por una obvia instrucción
del gobernador morenista Cuitláhuac García,
por el delito de homicidio.

Finalmente, y luego de 6 meses de una
reclusión por imputaciones de oídas, un tri
bunal unitario decretó su liberación inmedia

ta por no haberse presentado prueba alguna
en su contra.

Desde un inicio todos sabíamos que el
encarcelamiento de Del Río Virgen era un
burdo acto de intimidación política para Ri
cardo Monreal, quien ha hecho pública su
intención de competir por la candidatura pre
sidencial para el 2024 de Morena.

Del Río Virgen es el secretario técnico de
la Junta de Coordinación Política del Senado

segundo en posición política en ese órgano,
donde Monreal es presidente.

En este contexto la absolución de Del

Río es más que un triunfo sobre el gober
nador, sino sobre de quien envió a Cuitlá
huac García, o dio el visto bueno, de hacer
lo que hizo.

Queda el mensaje de que así como ocu
rrió lo del secretario Técnico de la Jucopo,
puede pasar algo más dentro del entorno
del zacatecano.

* rvizcainoa@gmail.com
Twitter: @_Vizcaino
facebook.com/rvizcainoa
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Itinerario Político

¡AMLO ordenó destruir
a "Va Por México"!

Por Ricardo Alemán*

La orden salió de Palacio.

Y fue tajante: destruir por todos
los medios posibles a la alianza PRI,

PAN y PRD, Una estratagema que será parte
del "ensayo general" para el 2024 y que pasa
por ¡a destrucción de la incomoda coalición
"Va por México"

Ensayo que se llevará a cabo en la ca
balística elección del Estado de México, en
el 2023, en donde Morena y su dueño pre
tenden establecer el centro de operaciones
para el "fraude de Estado" que, a su vez, se
prepara en todo el país para las presidencia
les del 2024.

Sí, en Palacio tienen claro que el gol
pe final al PRI y a los opositores coaligados
deberá darse precisamente en el estado de
México, convertido en el último bastión del
"tricolor" y por si fuera poco, la entidad
en donde se construye uno de los más aven
tajados candidatos presidenciales de Va por
México: Alfredo del Mazo.

Y es que el estado de México no sólo es
una de las entidades de mayor población, del
mayor número de votantes y que más aporta
al PIB nacional, sino que se trata de la última
trinchera real del PRI; una barricada en donde
el viejo partido dará la última batalla si es que
quiere seguir con vida,

Y en Palacio saben que una vez derribada
esa zona de contención priísta tienen el cami
no libre para imponer el Maximato de López
Obrador, sea con Claudia Sheinbaum, con
Marcelo Ebrard o con Adán Augusto López.

Pero también por eso obligan las prime
ras preguntas. ¿Permitirán el PRI, Alfredo del
Mazo y los aliancistas la derrota en el estado
de México? ¿Rendirán la plaza igual que se

entregaron los gobiernos de Hidalgo, Oaxaca
y Quintana Roo?

¿Tendrán los priístas la capacidad de re
sistir las tentaciones del poder presidencial,
los chantajes y la compra de lealtades? La
respuesta ideal debiera ser un rotundo "no'.'

¿Por qué?
Porque a querer o no, del Estado de Mé

xico dependerá no sólo la sobrevivencia del
viejo partido tricolor, sino la fuerza políti
coelectoral capaz de empujar a "Va por Mé
xicoVY precisamente por eso en el territorio
mexiquense veremos la primera de las gran
des batallas electorales de los próximos dos
años; la batalla por destronar al PRI y por la
supervivencia del viejo partido.

Y por la misma razón las dirigencias del
PRI, PAN y PRD se preparan para cerrar filas
ante los embates de Palacio por colonizarlos
por la vía de la persecución política, la com
pra de conciencias y por el chantaje.

Un intento de colonización que empezó
con la demolición del actual jefe nacional del
PRI, mediante la aparición nada casual de su
puestas o reales acusaciones de corrupción
contra Alejandro Moreno, además de los
intentos por acabar con su presidencia y los
amagos de fractura en el viejo partido.

En pocas palabras, está a la vista de todos
que el propio López Obrador metió la mano
en la guerra civil que se desató en el PRI, lue
go de la debacle electoral del domingo 6 de
junio del 2022, y que amenaza con desfondar
a la naciente coalición "Va por MéxicoVY de
nueva cuenta obligan las preguntas. ¿Por qué
la obsesión de Palacio por acabar con "Va por
México" y de colonizar al PRI?
¿No confían el presidente y sus

potenciales sucesores en los resultados
positivos de la gestión federal?
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¿No ha sido tan bueno el gobierno de
AMLO, como para ganar por su propia inercia
una contienda como la del 2024?

Es evidente que López Obrador sabe que
ninguna de sus "corcholatas" tiene la victoria
segura en el 2024.

Peor aún, el presidente sabe que ni Clau
dia, ni Marcelo y menos Adán tienen las cua
lidades para convencer a una sociedad que
despierta día a día y que padece en carne
propia los estragos del mal gobierno.

Estragos como la inseguridad, la violen
cia, la inflación, el desempleo, la presencia
creciente de las bandas criminales y el poder
paralelo que, de facto, instalan en México los

barones del crimen. Y es que en Palacio tam
bién saben que una alianza opositora fuerte,
sin fracturas y blindada contra los ataques y
las tentaciones del poder, tiene sus mejores
herramientas para la batalla del 2024 precisa
mente en el mal gobierno de AMLO y en los
flagelos que enfrenta una sociedad defrau
dada y agraviada. Y como nadie será capaz
de revertir el mal gobierno en los dos años
restantes de la gestión de AMLO, el paso más
corto que encontraron en Palacio es la des
trucción de los opositores, empezando por la
alianza PRI, PAN y PRD.

Y si hoy el objetivo a destruir es la imagen
y la credibilidad de Alejandro Moreno más
allá de que sean reales o inventadas las acu
saciones de corrupción en su contra, maña
na la maquinaria de Palacio se lanzará con
tra Marko Cortés y sucesivamente, contra
todo aquel que intente encabezar la alianza
Va por México y a cada uno de los dirigentes
partidistas que la integran.

Sin embargo, en Palacio han desestima
do o ignorado un factor que será determinan
te en la batalla por el 2024; parecen olvidar a
una sociedad que no sólo despierta a diario
sino que busca métodos de organización y
de presión a los partidos y a los políticos.

Y es que el cuestionable gobierno de
López Obrador es precisamente el detonante
de esa naciente fuerza social emergente; una

sociedad civil que, como en pocas ocasiones,
está organizada para la defensa de la demo
cracia y de sus libertades.

En efecto, "Va por México" es un pro
ducto de esa sociedad civil organizada, que
hoy empuja y exige congruencia y lealtad a
los partidos y a los políticos. Una sociedad
que pudiera ser determinante para impedir el
fraude de Estado que se prepara desde Pala
cio para la presidencial del 2024.

Por eso, al final, una última pregunta.
¿Será capaz, la sociedad civil, de

encabezar el rechazo al mal gobierno y a la
restauración de la democracia electoral?

Al tiempo.
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El Rincón del Chamán

Tiempos inciertos para la 4T
Por Jesús Sánchez*

Cuando el río suena, dice el muy vie
jo refrán, es que agua trae o piedras
lleva. Y como usted sabe que en

política las casualidades no existen, lo que
en principio se presumió como chismes y ru
mores salidos de los muros de Palacio, hoy
tienen otra dimensión.

La columna de Salvador García Soto que
leímos este fin de semana en www.serpien
tesyescaleras.mx, "La muerte de Juárez en
Palacio?coincide con lo que ha trascendido y
se comenta en voz baja en el círculo dorado
de la 4T, una muy seria preocupación sobre la
salud del Presidente de la República y lo que
pueda ocurrir en los próximos meses.

Todos sabemos que los expedientes
médicos de AMLO que está por cumplir 69
años son un secreto de Estado, pero tam
bién se infiere que la salud del mandatario no
es la óptima por las notas oficiales que han
dado cuenta de las intervenciones clínicas.

Las preocupaciones han comenzado a re
basar a los que forman parte de la burbuja
dorada y aunque usted no lo crea, se analiza
qué ocurriría sí por razones de salud el Presi
dente debe retirarse y dejar el cargo antes de
concluir el mandato constitucional.

La Constitución Política, en su artículo 84,
prevé lo que hay que hacer en caso de la falta
absoluta del Presidente de la República.

El propio Andrés Manuel López dejó claro
que hay que ser realistas, poco después de
su última intervención médica para atender
un cateterismo. Y aunque aseguró que "hay
Presidente para rato 7también reconoció que

hay que estar preparado para todo. Entonces
reveló que redactaría su "testamento políti
co" y valoraría dejar un "heredero" en el car
go, lo que le fue muy criticado.

Los tiempos del señor
A 26 meses de que termine el actual

sexenio y en temporada de corcholatazos,
destapes y precampañas por la sucesión
presidencial adelantada, los escenarios polí
ticos además de inciertos son endebles para
el partido en el poder sin la figura central de
López Obrador,

Las referencias que se hacen en voz baja
en Palacio plantean la posibilidad de que, por
indicaciones médicas, obliguen al Presidente
a retirarse antes de concluir su mandato.

El artículo 84 de la Carta Magna dice a
la letra: "En caso de falta absoluta del Presi

dente de la República, en tanto el Congreso
nombra al presidente interino o sustituto, lo
que deberá ocurrir en un término no mayor
de sesenta días, el secretario de Gobernación
asumirá provisionalmente la titularidad del
Poder Ejecutivo''

Esto significaría que en un eventual esce
nario de este tipo la presidencia provisional
sería asumida por el tabasqueño Adán Au
gusto López, titular de Gobernación, mien
tras el Congreso designa al Presidente sus
tituto quien deberá concluir el periodo cons
titucional. Si bien Adán López es una carta
natural de AMLO para resolver este dilema,
el Artículo 83 no le deja mucho margen para
lo que suponía su expectativa de jugar en las
elecciones del 2024, pues a la letra establece
que el ciudadano que sustituyere al presiden
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te constitucional de manera interina o como

sustituto, "en ningún caso y por ningún mo
tivo podrá volver a desempeñar ese puesto''
Esto quiere decir que de ser así Adán López
no jugaría en 2024.

Aquí comienza parte del difícil y nebuloso
escenario para la 4T En caso de que se bus
que un presidente interino o sustituto en otra
bolsa, por ejemplo la del Poder Judicial, hay
que tomar en cuenta que Arturo Zaldívar ter
mina su gestión el 31 de diciembre de 2022.
Solo de esa manera Adán López podría con
servar su propaganda de "Adán va''

De por sí la caballada morenista anda
muy distraída por el juego de las corcholatas,
imagine usted los encontronazos entre la se
ñora Sheinbaum, Marcelo y López sin la su
pervisión directa de#YaSabenQuién,

Bajo este esquema lo más seguro es que
Ricardo Monreal emigraría a otro partido
donde sí lo quieran.

De tomarse la decisión del retiro de AMLO

de la titularidad del Poder Ejecutivo, para Mo
rena será la prueba de fuego.

Aún no sabemos si un pajarito ya habló
con quién será el presidente interino, lo cierto
es que sin la figura de AMLO, será casi impo
sible que Morena obtenga tantos votos como
los del tabasqueño en 2018.

Lo peor de todo es que en 2024, además
de las elecciones presidenciales, por primera
vez seis estados con los colores de Morena y
un aliado estarán en juego, la CDMX, Chia
pas, Morelos, Puebla,Tabasco y Veracruz.

Existe un alto riesgo de que Morena pier
da la CDMX, Morelos, Puebla y Veracruz, que
al mismo tiempo son importantes estados
generadores de votos. El tema es intramuros,
de ahí su importancia.

Un elemento que no preocupa al
círculo dorado de Palacio es la oposición
partidista, no ven que les haga sombra o

les quite el sueño. El punto es que Morena
podría verse arrastrada por su propia onda
grupera, sus tribus. Así viene la cosa. More
na no la tiene fácil.

Columnómetro de Aquiles Baeza
1. Faltan unos cuantos días para des

entrañar el misterio que a todos trae ner
viosos, saber si Banxico aumentará o no 75
puntos base a la tasa interbancaria, hoy en
7.0 por ciento.

Por el sentido de la decisión que conoci
mos de la FED la semana pasada, todo indica
que para allá vamos.

Lo malo es que el programita concertado
al alimón por el gobierno federal y el sector
privado para frenar un poco la inflación no ha
funcionado como se esperaba. De seguir por
esta ruta, para finales de año la tasa andaría
por el 9 por ciento, Y la inflación muy pero
muy por arriba del 10 por ciento.

La fecha clave es el jueves 23 de junio.
2. ¿Y todo para qué?
Seguramente le salió muy caro al erario

de la CDMX la concentración pugilística sa
batina de! Zócalo, y todo para que la jefa de
gobierno tocara la campana desde su oficina,
en pantuflas y mormada.

3. Pronto se sabrá si ayudó o no el espal
darazo que le dio AMLO al izquierdista y gue
rrillero Gustavo Petro por eso lo acusaron de
injerencista, quien ayer se midió en segunda
vuelta en las elecciones de Colombia frente

a Rodolfo Hernández, el veterano empresario
de 77 años quien se autonombra "el rey del
TikTok" y cuyo lema es "viejito, pero sabro
so''

4. En política la casualidad no existe y
cuando existe es porque ha sido cuidadosa
mente preparada. Franklin Delano Roosevelt
18821945.

* @Chucho_Sanchez
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Se comenta sólo con...
Monreal
Por Carlos Ramos Padilla*

Ricardo está siendo punto de contro
versia y para rayos. Insiste en que
aparecerá en la boleta a elecciones

presidenciales y por Morena. Sabrá por qué
lo dice. Quizá tenga los amarres vitales, quizá
ya armó alianzas, tal vez tenga información...
pero hoy por hoy va contracorriente en todo.

Se disimula un enfrentamiento con el

presidente. Con toda seguridad en encono y
cerrazón sea de parte del tabasqueño.

Ahí están las personalidades. Marcelo
Ebrard que pudiera hacer mancuerna con
Monreal es hombre que cuida sus propios
intereses. Ahí están los antecedentes y bio
grafía. Claudia Sheinbaum no se mueve sin
el cobijo de AMLO y ha favorecido una guerra
sucia (antes les decían misiles amigos) con
tra el zacatecano y el canciller. Adán Augusto
se pretende sorprendido por el destape presi
dencial y no dejará espacio a Ricardo.

Vamos hasta tendrá que sobrevivir a una
supuesta encuesta. Y hay algunos coloca

dores de pronósticos que aseguran será el
candidato de unidad de la oposición, ejer
cicio difícil ante la "caballada" encabezada

por Colosio, De La Madrid, Alfaro, Tellez,
Vila, Kuri, Del Mazo... lo mismo se piensa de
Marcelo, que ante la necesidad de AMLO de
dejar a un incondicional en la candidatura
buscará espacios en otros partidos. Monreal
ha sabido colocarse como una figura clave
en el debate político.

Habla claro y se enfrenta mejor. Se verá
obligado a responder por su hermano David
y su ingobernabilidad además de defenderse
de la aseveración acerca de que los asesinatos
en Zacatecas responden a una "herencia mal
dita" ( Ricardo estaría en la fila de esos ante
cesores malditos 1998/2004). En 1999, un año
después de su elección, la revista Time y la

cadena de televisión CNN en español lo consi
deraron entre los 50 líderes latinoamericanos

que habrían de destacar en el inicio del tercer
milenio. Ricardo deberá sostener la idea de

poseer una ideología luego de transitar por 5
partidos políticos (PRI, PRD,PT MC y Morena).

No hay que olvidar que coordinó la cam
paña presidencial de AMLO en el 2012. Ha
biéndose conocido los resultados, Monreal
Ávila denunció que hubo violación del dere
cho a votar libremente y que el proceso elec
toral en México no obedeció los principios de

legalidad, imparcialidad, objetividad, certeza
y profesionalismo en materia electoral, y
que no fue una contienda equitativa debido
al gasto excesivo en la campaña del expresi
dente Peña Nieto. ¿Ahora que dirá de los ex
cesivos e inusuales gastos propagandísticos
de Morena y la presunta participación del cri
men organizado en varios procesos? Bajo su
administración, la hoy alcaldía Cuauhtémoc
obtuvo el reconocimiento por ser la mejor
administración delegacional con un sentido
humanista y cercano a la población otorgado
por la Asociación de Empresarios y Ciudades
Hermanas en abril de 2017

A AMLO le molesta que Monreal presen
te mejor estabilidad dentro de la política que
sus "corcholatas" expuestas al recordatorio
de algunos acontecimientos graves en donde
se han registrados accidentes, linchamientos
y fallecimientos. Para AMLO la encuesta será
lo de menos, le urge protección postsexenal
y la posibilidad de controlar las decisiones de
gobierno más trascendentes.

Veamos que pesa más, trayectoria, en
cuesta o imposición, o guillotina política.

* Conductor del programa VaEnSerio
mexiquensetv canal 34.2 izzi 135 y mexi
quense radio

@cramospadilla

El IndependienteFecha: 20/06/2022
Página: 5

Area cm2: 292

1 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 16,936

Página 14 de 23



El IndependienteFecha: 20/06/2022
Página: 5

Area cm2: 292

2 / 2

Columnas Políticas

Carlos Ramos Padilla

Costo: 16,936

Página 15 de 23



Gente detrás del dinero en El Independiente
Se le pudren medicamentos a UNOPS
Por Mauricio Flores'*

Desde hace un par de meses los
laboratorios proveedores del Ins
tituto Nacional de Salud para el

Bienestar empezaron a recibir cartas pro
venientes de la oficina de servicios de la

ONU UNOPS para que realicen cambios
de lotes enteros de medicamentos gené
ricos que el gobierno recibió hace ya casi
dos años, que a la brevedad envíen nuevos
productos por que los anteriores ya cadu
caron. En otras palabras esto significa que
la entidad internacional que aquí encabeza
Giuseppe Mancinelli no pudo entregar en
tiempo en forma los medicamentos que
empezó a adquirir a nombre del INSABI
desde 2019 por orden de Andrés Manuel
López Obrador; también significa que el
instituto a cargo de Juan Ferrer no tuvo la
capacidad de entregar oportunamente los
insumos de salud a clínicas, hospitales y
entidades especializadas del sector público.

¿De cuando estamos hablando? Aún
no se tiene una cifra precisa, pero algunas
aproximaciones estadísticamente fiables
que miden los flujos anuales de demanda
del sector público y el comportamiento
de entregar reportadas, estiman que
estaríamos hablando entre el 25% y
30% de medicinas que caducaron por
la incapacidad de gobierno y su asesor
internacional de atender las necesidad

puntuales por dedicarse torpemente a
"saturar almacenes" y dejando de lado la
estratégica vinculación con las empresas de
distribución que entregan hasta el punto de
despacho de las recetas médicas.

Esos números hablan de una situación

que inédita en México: que casi una terce
ra parte de los medicamentos para el sector
público de salud literalmente se pudran en
almacenes porque no se pueden llevar a la
clínica donde el jornalero y su hijo deshidra
tado requiere atención por diarrea; porque
no llega al hospital urbano donde un ofici

nista necesita con urgencia su tratamiento
para la diabetes. Probablemente esto ni si
quiera tuvo lugar en la década de los 50 del
siglo pasado.

El eficiente pasado neoliberal
Lo mas curioso es que hasta 2018 tal si

tuación no sucedía: el IMSS, dirigido el se
xenio pasado por José Antonio González
Anaya y luego por Mikel Arrióla, fue el en
cargado de realizar la compra consolidad de
medicinas y material médico para las insti
tuciones públicas; los laboratorios fabrican
tes llegaban a acuerdos con los Operadores
Logísticos que concretaban el contrato y
asumían el financiamiento de la producción
de los productos el tiempo que tardaran las
instancias gubernamentales en mayor pre
ponderancia lo que fuera el Seguro Popular
en pagar el importe, y organizaban las redes
de reparto conforme a la demanda medida
en cada localidad y de cada receta ahí surti
da: incluso, no se mandaban "cajas comple
tas^' sino empaques específicos para cada
paciente conteniendo la dosis prescrita. Ello
evitaba desperdicios y por tanto producía
eficiencias, contenía el mercado negro y la
contaminación ambiental por medicamen
tos caducos, al tiempo que generaba patro
nes completos de datos sobre situaciones
epidemiológicas específicas que permitían
tomar acciones preventivas.

Pero ello se perdió cuando, en aras de
"combatir la corrupción?el todavía secretario
de salud Jorge Alcocer y la SHCP entonces a
cargo de Carlos Urzúa y a través de la Oficia
lía Mayor, determinaron que el modelo "neo
liberal" de compras enquistaba actos de co
rrupción; vendieron la pegajosa fraseología
de que "el Seguro Popular no era ni seguro
ni popular"; y rompieron la cadena de infor
mación y logística existente ente laboratorios
y distribuidores.

Los resultados están a la vista tanto en

el desabasto como en la descomposición de
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medicamentos que progresivamente se co
nocerá cuales fueron y para qué regiones se
dejó perder insumo que hacen la diferencia
entre la vida y la muerte.

Relegan a UNOPS, luego de catástrofe
Es imposible no referir el día en que el

presidente anunció en Palacio Nacional  a
bombo y platillo que se daba por termina
do un esquema que propiciaba corrupción,
que encarecía los insumos y que además
no los entregaba a tiempo; y que por ello se
llegaba a un acuerdo con UNOPS para co
rregir de inmediato la herencia neoliberal. Al
mismo tiempo fueron vetadas tres compa
ñías consolidadoras: DIMESAPISA, Maypo
y Fármacos Especializados, acusándoles de
ser "monopolio" cuando en realidad era un
integrador logística de los productos fabrica
dos por los laboratorios con los sistemas de
distribución a los puntos de consumo.

Los resultados están a la vista: un des
basto de casi 50% de medicinas en los hos

pitales públicos; el IMSS a cargo de Zoé Ro
bledo tuvo que salir a comprar sus propias
medicinas al igual que el sistema hospitala
rio de PEMEX a cargo de Octavio Romero,
así como los hospitales adscritos al INSABI
y ligados a ¡os sistemas de salud estatales: al
no hacer compras consolidadas y perder así
el beneficio de adquirir en gran volumen, tu
vieron que salir a conseguir "a como fuera"

los insumos vitales para mantener el servicio
a sus derechohabientes. Sólo en 2021 ello re

presento un sobre costo de 4,600 millones de
pesos de acuerdo el Instituto de Investigación
Farmacéutica México (INEFAM) que dirige
Enrique Martínez.

Además de ello, el IMSS, PEMEX al igual
que SEDEÑA e ISSSTE tuvieron que iniciar la
búsqueda de contratación de servicios logís
ticos con operadores privados, tal y como se
ha narrado en este espacio. Esas contratacio
nes, sin embargo, ha caído principalmente en
las empresas de uno de los grupos favoritos
del sexenio,Traxión que dirige Bernardo Lijts
zain y en el que se rumora insistentemente
tiene como gran cabildero a uno de los hijos
incómodos del presidente López Obrador.

Incluso INSABI ha tenido que empezar a
comprar insumos por su lado y licitar como
sucedió el pasado fin de semana el sistema
de distribución para 6 regiones para intentar
resolver el profundo rezago en el abasto mé
dico. De hecho, a la UNOPS sólo se le asignó
la compra de no mas de 20% de las claves
médicas {tipo de productos) requeridos con
un volumen similar. Se le hizo a un lado a ese

organismo de Naciones Unidas, el que sería
nuestro salvador de la corrupción, pero que
pese a toda su ineficiencia cobró 150 millo
nes de dólares de honorarios.

* @mfloresarellano

floresarellanomauricio@gmail.com
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EPENDIENLA AGENDA DE

De manera inevitable, Ale
jandro Moreno Cárdenas
Afíto está entendiendo que
el PRi no es un partido de a
deveras y que depende de
una estructura de poder.
Una cosa es que tenga el
control del Consejo Político
que él designó y otra que el
poder real del priismo no
está en la suma de indivi

dualidades militantes, sino
en la configuración de gru
pos políticos con ramifica
ciones económicas y com
promisos con las clases
dominantes. Al mantener
su decisión de confrontar a

los barones del partido, Afíto
liquidó su futuro político.

En el PRD comienza a cre

cer la preocupación de su
participación en la alianza
opositora por las disputas
internas en el PAN y en el
PRI, debido a que la parti
cipación perredista ha sido
solo de membrete por ca
recer bases militantes su

ficientes y nuevas figuras
dirigentes en el PAN y el PRI
serían menos generosas
con el PRD en proceso de
disolución inevitable.

Otro que creyó que su li
derazgo partidista era de
a deveras, es el panista
Marko Cortés. La ofensiva

iniciada por él todavía go
bernador aguascalentense
Miguel Orozco Sandoval
es apenas la punta del ice
berg de un reacomodo de
grupos políticos y de poder
que se estaba tardando en
la reconfiguración de las
estructuras dominantes del

PAN, después de las derrota
de Ricardo Anaya Cortés en
2018. Figuras panistas im
portantes están viendo que
Marko estaría comprome
tiendo el poder panista en
la candidatura presidencial
de la alianza opositora que
van a decidir la Coparmex y
el empresario ultraderechis
ta Claudio X. González.
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Monreal, reglas, timing político
terminado, hereje o renegado

Por Carlos Ramírez

http://indicadorpolitico.mx
indicadorpoliticomx@gmail.com

@carlosramirezh

CanalYouTube:

https://t. co/2cCg m 1 Sjg h

El mitin de Morena el do

mingo 12 de junio en el
Estado de México marcó

la segunda etapa del proceso de
sucesión presidencial de Palacio
Nacional. Ahí los mensajes fueron
tres: operación directa por el presi
dente de la República, continuidad
personal/de proyecto/de grupo y
reglas del juego conocidas del viejo
régimen priista.

Cuando Manuel Camacho Solís

acudió a Los Pinos a preguntarle al
presidente Salinas de Gortari por
qué había escogido a Luis Donaldo
Colosio y no a él, la escena debió
recordar el final de El Padrino, cuan
do Michael Corleone, con el poder
absoluto de su familia criminal, le
dijo a su esposa que por única vez
le iba a permitir una pregunta sobre
sus decisiones.

Salinas le explicó a Camacho
que su forma de ser, de operar, de
pensar y de tener un proyecto dife
rente a! salinista lo había aislado en

el gabinete y que la sucesión debe
ría garantizar el proyecto y el grupo,

El senador morenista Ricardo

Monreal Avila, forjado en el PRI y
de paso por el PT, ha construido
un estilo personal de hacer polí
tica diferente al del presidente de
la República. Y como el proceso
de sucesión es una decisión presi
dencialista, a Monreal le llegó y
lo está rebasando el gran mo

mento de decisión de su futuro

político: ajustarse a las reglas del
juego que había aceptado cuando
sacrificó su candidatura ai Gobier

no capitalino y se fue al Senado o
caminar su propia opción fuera de
los carriles de Morena.

Monreal se encuentra en el
territorio de definiciones estraté

gicas, en el dilema planteado por
Isaac Deutscher en el caso deTrots

ky: ser un hereje o crítico del grupo
político al que pertenece o asumir
la condición de renegado fuera de
los espacios morenistas. El primero
le permitiría una renegociación de
espacios a futuro y el segundo lo
obligaría a buscar nuevos caminos.

Bajo amenazas de despresti
gios, Camacho aceptó las reglas
del juego, reconoció a regaña
dientes la candidatura de Colosio,
se fue negociar la paz a Chiapas
y pactó con Colosio la Secretaría
de Gobernación para cumplir su
sueño de una reforma política del
sistema priista. El asesinato de Co
losio justo al día siguiente de co
nocerse el acuerdo político Colo
sioCamacho, obligó al comisiona
do de la paz a pasar a la oposición.

Monreal tiene todo el derecho

de explorar sus posibilidades por
la candidatura presidencial, pero
tendrá que romper las reglas del
juego político que había acepta

do al incorporarse al grupo lope
zobradorista. En este sentido, le
llegó la hora de la decisión es
tratégica: buscar la candidatura
presidencial fuera de Morena, con
una propuesta diferente a la 4aT
y construyendo un nuevo bloque
político, toda vez que su funciona
lidad cuatroteísta le cerró las puer
tas de las candidaturas de la alian

za opositora Va por México que
controla la Coparmex y el empre
sario ultraderechista Claudio X.

González y de Movimiento Ciuda
dano de Dante Delgado Rannauro
en modo antilopezobradorista.

Felipe Calderón Hinojosa renun
ció el 1 de agosto de 2004 al cargo
de secretario de Energía del gabine
te de Vicente Fox para buscar por la
libre la candidatura presidencial del
PAN, teniendo a su favor las reglas
panistas que señalaban la candida
tura presidencial como producto de
la votación de la militancia y fuera
del modelo priista del dedazo.

Monreal no puede seguir en
el espacio pantanoso de dirigir
las decisiones del Senado a favor

del proyecto del presidente López
Obrador y tener que enfrentarlo
por su mecanismo cerrado de su
cesión presidencial, ni tampoco
tendrá credibilidad para seguir
militando en Morena y defendien
do las banderas de la continuidad

de la 4aT que López Obrador ya
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definió en las precandidaturas de
Claudia Sheinbaum Pardo, Mar
celo Ebrard Casaubón y Adán Au

gusto López Hernández, ninguno
de los cuales tendrá espacio para
pasarse como candidato de oposi
ción si acaso el dedo de oro no los
beneficia. En 1998 Monreal aban

donó el PRI porque el presidente
Zedillo le negó la candidatura pre
sidencial priista a la gubernatura
de Zacatecas y quemó sus naves
para encabezar una propuesta de

un partido que venía ya en declina
ción y que justo en ese momento
estaba dirigido por Andrés Manuel
López Obrador.

Luego de ver las puertas cerra
das en el proceso sucesorio del PRI
de 1988, Cuauhtémoc Cárdenas So
lórzano aceptó la candidatura ade
lantada del Partido Auténtico de la

Revolución Mexicana y en automá
tico abandonó al PRI.

En este escenario, Monreal
ya debió de haber anunciado su

decisión estratégica sobre su pre
candidatura presidencial fuera de
Morena porque está pagando los
costos políticos de desprestigio por
esperar un milagro de la candidatu
ra lopezobradorista.

Política para dummies: La polí
tica es de decisiones estratégicas,
no de veleidades.

El contenido de esta columna

es responsabilidad exclusiva del
columnista y no del periódico que
la publica.
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Teoría de
la Conspiración

En una reciente entrevista, Clau
dia Ruiz Massieu fue cuestionada

acerca de si los partidos políticos,
en especial el PRI del que fue presidenta,
deben ofrecer disculpas por todo lo hecho
cuando fueron gobierno. Ella no respondió
directamente con un sí, aunque aseguró
que debían reconocer lo bueno y lo malo
hecho en el pasado,

Mientras tanto, el escritor Mauricio José
Schwarz fue invitado por una organización
vinculada aVa por México a darle una video
conferencia como crítico de López Obrador,
pero la negociación se vino abajo cuando el
invitado les aclaró que su postura es que en
2024 no debe ganar Morena... pero tampo
co Va por México, sino que debe darse una
tercera opción construida horizontalmente
desde la propia ciudadanía y orientada hacia
la socialdemocracia.

Otros analistas políticos,
como Fernando Dworak, han
mencionado que, sin autocríti
ca, difícilmente los partidos de
oposición podrán rivalizar en
contra de Morena.

Y es algo que se ha visto
con las recientes demandas en

el PRI como en el PAN para que
renuncien sus dirigentes na
cionales, algo a lo que se con
testa que no y se busca seguir
como si nada.

Luego del resultado electo
ral del 2018, es claro que la ciu
dadanía le retiró su apoyo a los
partidos que han tenido la opor

tunidad de gobernar, pero esto
no provocó un cambio en estos
institutos políticos, ni siquiera
de imagen, mucho menos en las
prácticas que realizaron o en re
conocer culpas por la situación
por la que atraviesa el país.

Así, la autocrítica y el reco
nocimiento de errores come

tidos se ha vuelto en algo que
para los partidos es intransitable
y para los electores es algo que
es necesario para recomponer
los vínculos rotos entre los ciu

dadanos y los partidos.
Quizá hablamos de otra, una

más, oportunidad perdida para
los partidos para recuperar la

confianza de los votantes, sin que algún líder
político quiera cruzar la raya y empezar a de
mostrar que sí se va a dar un cambio.

Pero el problema también alcanza al ac
tual partido en el gobierno. Cada mañana
vemos al presidente negar que exista algún
problema o se haya cometido algún error,
con ejemplos como el desabato de medici
nas o el trazo de! Tren Maya, algo que pue
de terminar con una ciudadanía aún más

cansada de la clase política actual, y que se
traducirá en niveles de abstencionismo que
se podrían dar en 2024, algo que ya vimos
en las elecciones estatales de este año. Sin

duda, como en otros ámbitos de nuestras vi
das, decir palabras como "perdón" o recono
cer errores es algo difícil de hacer.

Más ideas a

buzón® elindependiente.com. mx
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JOSE GARCIA
SANLEANDROCapitanes Y ALEJANDRO
PEÓN...

I El presidente y el direcOficina Dubai
* tor general de Naturgy

Desde Dubai parece que se está po ción comercial entre esa nación y Méxi | celebran hoy 25 añosniendo a México en la mira de las re co para encontrar espacios de negocios e | de presencia en Mé inversiones en sectores destacados comolaciones comerciales, pues hace unos días xico. Estos dos capitase abrió la oficina internacional de esta el agroindustrial, automotriz, logística, in
nes mantienen el objeciudad en la CDMX. fraestructura la economía digital, latecno

\ tivo de expandir la redEn el País, los intereses de la ciudad logía financiera y el turismo.
árabe, conocida por su lujoso comercio, Para este país la seguridad alimen t de distribución de gas
están representados por Ahmed Almenha taria es un pilar fundamental, lo que natural con una inver
li, Embajador de los Emiratos Arabes Uni abre buenas oportunidades para produc sión anual proyectados en México. tos mexicanos como almendras, choco

da de mil 500 millonesSe trata de la cuarta oficina que Dubai late, aguacate, nueces, café y harinas de
de pesos. En el País, laabre en América Latina con el objetivo de legumbres.

identificar nuevas oportunidades de nego México es el segundo socio comercial compañía da servicio
cios en la región y mejorar su presencia, al más grande de Dubai dentro de América a más de 1.5 millones
tiempo que se ven favorecidos los empre Latina, con un comercio bilateral no petro de clientes en 52 ciuda

lero de mil 197 millones de dólares duransarios de ese país.
des de 10 estados.Además, se busca fortalecer la rela te 202L

Apretón en gas
Ya se está haciendo cos
tumbre del Gobierno que
primero viene el apretón y
después la negociación.

Esto sucede con el ofi
cio enviado por la Secretaria
de Energía, Rocío Nahle, a
la Comisión Reguladora de
Energía (CRE) y al Centro
Nacional de Control de Gas
Natural (Cenagas) para que
le cierren la válvula a las
empresas que importan su
propio gas y utilizan el Sis
tema Nacional de Gasoduc
tos (Sistrangas) para llevarlo
a sus puntos de consumo.

Ante la posibilidad de
que las empresas se ampa
ren, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador
anunció mesas de trabajo
para llegar a acuerdos.

La aplicación de la me
dida sólo tiene 60 días de
plazo en los que el Cenagas,
a cargo de Abraham Ali
pi, tendrá que solicitar a las

empresas sus contratos de
importación —que antes no
se revelaban— y demues
tren que la compra del gas
se hace a Pemex o a CFE.
En caso contrario, la ins
trucción es cerrar el acceso
al Sistrangas.

Lo anterior viola la re
gulación de acceso abier
to que previamente deberá
modificar la CRE.

¿Cómo piensan conven
cer entonces a los empre
sarios en las famosas mesas
de diálogo? Ah, pues una
vez que éstas abran sus con
tratos de importación, la
CFÉ ofrecerá un muy buen
descuento —o eso dicen—,
para que finalmente termi
nen de manera anticipada
sus contratos previos.

Ganar o perder

El rescate de Altán Redes es
el pilar en el que el Gobier
no federal pretende sostener

su política de conectividad.
Del buen manejo que se

tenga de la empresa que di
rige la Red Compartida de
penderá que se aumente la
cobertura de telecomunica
ciones en el País y se logre
la tan prometida cobertura
universal.

De lo contrario, estaría en
vilo el avance y permanencia
de la infraestructura ya des
plegada por la Asociación Pú
blico Privada (APP), la cual
abarca poco más de 70 por
ciento de la población y ha
llevado conectividad a más
de 108 mil localidades de me
nos de 5 mil habitantes.

Además peligrarían las
operaciones de 114 clientes
que dan servicio a más de
6 millones de usuarios en
el País.

Aunque el Presiden
te López Obrador ha dicho
que su estrategia para am
pliar las áreas de cobertu
ra de internet es llevada por
CFE Telecomunicaciones e

Internet Para Todos (CFE
TIT), a cargo de David
Pantoja Meléndez, la rea
lidad es que los pocos avan
ces que ha tenido este pro
grama han estado anclados
en Altán.

De ahí que sea la so
brevivencia de la empre
sa, de quien CFE TIT es
cliente, sea clave para pre
sumir el éxito de CFE en
telecomunicaciones.

Va por capital

La startup de Inteligencia
Artificial Kriptos, que auto
matiza el proceso de clasi
ficación e identificación de
información sensible, acaba
de levantar 3.1 millones de
dólares en una ronda de
inversión.

La empresa, fundada y
liderada por Christian To
rres y Alfonso Villalba,
empleará los recursos para
continuar el desarrollo de

su tecnología de cibersegu
ridad y expandirse en Esta
dos Unidos y Latinoamérica
para atender en 2022 a más
de 80 corporativos, que re
presentan más de 150 mil
usuarios.

La ronda de inversión
fue liderada por Act One
Ventures y en ella también
participaron los inversores
ángeles CompuSoluciones
Ventures, BuenTrip Ventu
res y SVLA Venture Capital.

La empresa, fundada
en 2018, es originaria de Tel
Aviv, Israel, y tiene su base
de operaciones en México.
Además, cuenta con presen
cia en otros países como Es
tados Unidos, Perú, Ecuador,
Chile y Argentina

Hasta ahora ha clasifi
cado más de 160 millones
de documentos y para este
año prevé sobrepasar los
mil millones de documen
tos clasificado de manera
automática.

capitanes@reforma.com
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¿Desglobalización?

Creo que fue en febre
ro pasado cuando leí
un estupendo artícu

lo de Douglas A. Irwin so
bre la globalización, titulado
Recent History of Global In
tegration: The Globalization
Process ofthe 1980s and1990s.
Los comentarios que siguen
se aprovechan abundante
mente de su contenido.

El lector recordará que
la liberalización del comer
cio exterior de México em
pezó allá por la mitad de
los ochenta del siglo pasa
do. El proceso se consolidó
con la entrada en vigor del
TLCAN en 1994. Ello no
fue casualidad. En esa épo
ca se inició un cambio de
proporciones históricas en
la economía mundial, que
produciría un extraordina
rio movimiento hacia la in
tegración de las economías
nacionales. El fenómeno
ha recibido el nombre de
"globalización".

Para apreciar la mag
nitud de la transformación,
basta con citar algunos nú
meros gruesos: en 1960, las
exportaciones mundiales re
presentaron 9% del PIB co
rrespondiente; en 2000 la
cifra había aumentado a 19%;
en 2008 llegó a un "pico" de
25%, que se repitió en 2011
2012. Irwin señala que la cre
ciente adopción de tipos de
cambio flexibles fue un ele
mento impulsor de la globa
lización. Su razonamiento es
persuasivo: cuando la norma

eran los tipos de cambio fijos,
un "problema" en la balanza
comercial,, digamos un dé
ficit creciente, se enfrenta
ba aplicando restricciones a
las importaciones (aranceles,
cuotas, permisos, etcétera).
En contraste, ahora que se
ha generalizado la flotación
cambiara, la mera existencia
de un "desequilibrio" externo
induce su propia corrección,
en la forma de un sesgo a la
depreciación en el mercado
de divisas. Por tanto, no hay
que recurrir a trabas burocrá
ticas del flujo de mercancías.

La crisis financiera de
20082009 causó un freno
temporal de la internaciona
lización, pero la tendencia se
reanudó una vez superada la
contingencia., hasta que lle
garon, primero Trump; luego,
la pandemia, y, finalmente, la
guerra Frente a ello, ahora
está de moda la preocupa
ción sobre una posible "des
globalización". Si llegara a
suceder, se traduciría en una
lamentable reducción de la
eficiencia del sistema econó
mico mundial, con el conse
cuente empobrecimiento de
la población.

En mi opinión, la inquie
tud anterior no carece de ba
se, pero me parece exagerada
Veamos.

1 La guerra comercial
contra China, declarada por
Trump, se tradujo en mu
cho alboroto, pero el déficit
comercial de Estados Uni
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dos con el gigante asiático
disminuyó en forma nota
ble sólo como efecto del Co
vid19. El conflicto, paliado
por Biden, no ha sido muy
"cruento" que digamos, eco
nómicamente. El año pasa
do, el déficit estadounidense
total fue 75% mayor que el
registrado en 2016; en el pri
mer trimestre de 2022, sumó
cerca de 284 miles de millo
nes de dólares.

2. La pandemia causó,
sin duda un grave disloca
miento de las corrientes del
comercio internacional. Co
mo quiera medido por la im
portancia relativa de las ex
portaciones con respecto al
PIB, el impacto fue un tanto
modesto (un par de puntos
porcentuales de caída). En
2021, el cociente se situó de
nuevo en 25%. En todo caso,
la gravedad del Covid19 es
ya cosa del pasado.

3. En cuanto a la inva
sión de Ucrania por parte de
Rusia, no hay duda de que
ha sido, y seguirá siendo por
tiempo indefinido, un factor
negativo central en lo que
toca al abasto de energéticos
y de cereales. Sin embargo,
es obvio que, a medio plazo,
los faltantes serán cubiertos
por otras fuentes de oferta
(Ello, siempre y cuando los

gobiernos no obstaculicen
la respuesta potencial de los
productores al ascenso lógico
de los precios, por ejemplo,
estableciendo impuestos a las
ganancias extraordinarias.)

Hay que reconocer, dice
Irwin, que los factores impul
sores de la globalización se
han debilitado. Aunque sus
beneficios son cuantiosos e
innegables, sus "desconten
tos" (Stiglitz dixit) que son
ruidosos y políticamente in
fluyentes— arguyen que no
se han distribuido "equitati
vamente". En la realidad, por
supuesto, no hay arreglo hu
mano perfecto.

Por último, algunos auto
res han destacado un aspec
to político preocupante. Se
trata de la aparición y for
talecimiento de regímenes
autocráticos en diversas la
titudes. Su argumento es su
gestivo: para permanecer en
el poder, los gobernantes en
cuestión buscan el apoyo de
ciertos grupos, concedien
do privilegios que, a menudo,
consisten en impedimentos
al comercio libre. No es difí
cil encontrar ejemplos de ello
en el mundo actual.

El autor es profesor de
Economía en la EGADE,
Business School, ITESM

@EverElizondoA
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What's
News

SpaceX despidió a
varios empleados invo

lucrados en una carta que
criticaba al CEO Elon Musk

y la forma en que la compa
ñía aplica reglas internas,
de acuerdo con un correo
electrónico de Gwynne
Shotwell, presidenta de
SpaceX. Shotwell dijo que
la compañía decidió cesar
a algunos empleados par
ticipantes. La carta pedía
a la gerencia que separara
públicamente a la compa
ñía de la marca personal de
Musk y tomara pasos para
abordar una brecha entre
los valores declarados de
SpaceX y su cultura actual.

? Los clientes de
Starbucks Corp. tuvieron
esperas más largas por
Frappuccinos, cafés helados
y otros artículos la semana
pasada al enfrentar las su
cursales lo que la compañía
describió como problemas
técnicos con pedidos en
línea. Algunos locales
batallaron con pedidos vía
celular y transacciones con
tarjeta de crédito, al tiempo
que las sucursales lidiaban
con trastornos en pedidos

vía dispositivos móviles y
procesamiento de pagos.
La compañía aseguró que
los problemas quedaron
resueltos.
resueltos.

? El jefe del influyente
sindicato de trabajadores
metalúrgicos de Alemania
exhortó a Volkswagen AG
a reconsiderar su presen
cia en el oeste de China,
donde líderes de países
occidentales y grupos de
derechos humanos señalan

que Beijing persigue a la
minoría musulmana uigur.
El llamado es parte de
una creciente campaña
para forzar a la segunda
armadora más grande del
mundo a cerrar una planta
en Xinjiang, que se ha
convertido en un enfoque
central para críticos de la
fuerte dependencia de la
compañía en China.
? Klarna Bank AB está
considerando recaudar
nuevos fondos a una valua

ción menor que la alcanza
da hace un año, una señal
del entorno complicado
para compañías tecnoló

gicas. La firma de pagos
sueca está en pláticas con
inversionistas para un tra
to que valuaría la compañía
en unos 15 mil millones de

dólares, menos de lo que
buscaba el mes pasado,
revelaron fuentes. The Wall

Street Journal reportó que
Klarna había intentado re
caudar hasta mil millones
de dólares a una valuación
de unos 30 mil millones de
dólares..

? Three Arrows Capital
Ltd., el fondo de cobertura
enfocado en criptomone
das, ha contratado asesores
legales y financieros para
buscar una solución para
sus inversionistas y acree
dores, tras sufrir fuertes
pérdidas de una liquidación
generalizada en el mercado
de activos digitales, anun
ciaron los fundadores de la
firma. Three Arrows está

sopesando varias opciones,
dijo el cofundador Kyle
Davies. El fondo espera
llegar a un acuerdo con
acreedores que le dé más
tiempo para armar un plan.

Una selección de What's News
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Satanización de patentes:
OMC deja pasar oportunidad
para acabar con ella

ste pasado viernes y trasEcinco días de pláticas,
que en principio sólo

i eran tres, concluyó la decimo
; segunda Conferencia Ministe
rial (CM12) de la Organización
Mundial de Comercio (OMC), la
cual, al coincidir con una sema
na de caos bursátil y financiero,

| pasó desapercibida.
En el comunicado de prensa

, de conclusión, una OMC opti
mista informa que la CM12 logró
"un conjunto de resultados co
merciales sin precedentes", el
llamado "Paquete de Ginebra".
En materia de propiedad inte

lectual (PI), los resultados se que
daron cortos, pues se pudo haber
puesto fin total a las propuestas y
posturas engañosas respecto al
rol e interacción de la PI y la pan
demia, y liberarla de toda respon
sabilidad respecto a los proble
mas relativos a la accesibilidad y

. distribución dé vacunas.
La interacción entre PI y pan

demia era uno de los temas en la

agenda bajo dos vertientes: la
exención de ciertos derechos ante

el Covid19 y, ante la experiencia,
, la manera en que la OMC deberá
responder a futuras pandemias.
En su discurso inaugural, la direc
tora general de la organización,
Ngozi OkonjoIweala, solicitó, an
te un tema nada fácil y tras dos
años de difíciles discusiones, vo
luntad política para lograr una
respuesta a la pandemia y lograr
el acceso asequible a vacunas y
contramedidas médicas.
Si bien la OMC refrenda su

compromiso con la PI, su impor
tancia demostrada y a la ne
cesidad de protegerla como for
taleza de la capacidad producti
va científica y tecnológica nece
saria para hacer frente a disrup
ciones como las que vivimos, re
sulta incongruente que no apro
vechara la oportunidad para dar
carpetazo a los temerarios y ob
soletos argumentos tendientes a
satanizar a los derechos de PI, en
especial a las patentes.
La OMC iba por buen camino.

Respecto a la propuesta indosu
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"un conjunto de resultados co
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llamado "Paquete de Ginebra".
En materia de propiedad inte

lectual (PI), los resultados se que
daron cortos, pues se pudo haber
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posturas engañosas respecto al
rol e interacción de la PI y la pan
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tora general de la organización,
Ngozi OkonjoIweala, solicitó, an
te un tema nada fácil y tras dos
años de difíciles discusiones, vo
luntad política para lograr una
respuesta a la pandemia y lograr
el acceso asequible a vacunas y
contramedidas médicas.
Si bien la OMC refrenda su

compromiso con la PI, su impor
tancia demostrada y a la ne
cesidad de protegerla como for
taleza de la capacidad producti
va científica y tecnológica nece
saria para hacer frente a disrup
ciones como las que vivimos, re
sulta incongruente que no apro
vechara la oportunidad para dar
carpetazo a los temerarios y ob
soletos argumentos tendientes a
satanizar a los derechos de PI, en
especial a las patentes.
La OMC iba por buen camino.

Respecto a la propuesta indosu

Gracias a la PI se puede contar con los|
medios para hacer frente a pandemias

dafricana de exención de los de
rechos de PI para hacer frente a
la pandemia, presentada en
2020, la PI salió avante.
De todos los derechos que

abarcaba la propuesta, se limitó
a las patentes; y de todos los pro
ductos pretendidos, éstos se li
mitaron a las vacunas.

De igual manera, y no obstan
te las mínimas adiciones y acla
raciones formuladas, se confir
mó que el régimen existente des
de hace ya varios años en torno
a las limitaciones (no exencio
nes) a los derechos de PI para ha
cer frente a emergencias, no solo
está vigente, sino que es suficien
te. Si a lo anterior se suma el he
cho de que durante dos años de
discusión y no obstante peticio
nes expresas de varios miembros
México entre ellos, no se pre
sentaron análisis y pruebas que
demostrasen que la PI era uno de
los obstáculos a la accesibilidad
de las vacunas, la OMC terna to
dos los elementos para dar res
puestayacabardeuna buena vez
con la mencionada propuesta.
No obstante que el sistema de

PI hubiese podido librarse de di
cha propuesta, la declaración
ministerial no solo no señala ta

jantemente que la PI no es obs
táculo a la accesibilidad de vacu
nas, sino que se abrió la puerta
para que en seis meses se discuta
si debe haber algún pronuncia
miento para sumar la produc
ción y el suministro de medios
de diagnóstico y tratamientos
contra el Covid19.
El tema debió haberse con

cluido con una simple y firme
declaración, destacando que
gracias a la PI es que se puede
contar con los medios para hacer
frente a pandemias, y que, ante
eventuales obstáculos, el mismo
sistema, en aras de la salud, con
templa las medidas para hacer
les frente y superarlos. •
Consultor especialista en protección

de innovación y propiedad
intelectual, socio en Pérez Correa

 González Asociados
Twitten @MA_Margain
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Banxico: ¿semana histórica?
::::: Nos dicen que esta semana puede pasar a
la historia si es que el Banco de México (Ban
xico) decide seguir a la Fed, de Estados Uni
dos, para encarar la inflación. Nos recuerdan
que ni en 2020, en el inicio de la emergencia
sanitaria por Covid19, ni en las crisis de 2009

o de 1994 ameritó una subi
da de 75 puntos base, como
podría ocurrir este jueves,
cuando se haga el anuncio
de política monetaria. Dos
de los subgobernadores ya
pusieron sus cartas sobre la
mesa para aumentar en 75
puntos base la tasa de refe
rencia: Irene Espinosa y
Jonathan Heath. Falta ver
quién será el otro que los

acompañe para que sea una mayoría La
apuesta es que sería Galla Borja quien sume
su voto para llevar la tasa de política moneta
ria de 7.75% a 8.50%, es decir, un histórico ni
vel que ya se preveía, pero hasta fin de año.

Adiós al crédito barato
::::: Nos cuentan que cada vez hay más voces
de alerta de que, ante el alza en la tasa de in
terés del Banco de México, de Victoria Ro
dríguez, y el impacto directo en el costo del
crédito de los bancos en el país, es inminente

que las tarjetas y otros pro
ductos empresariales se en
carecerá para los clientes. El
ajuste en la tasa de referen
cia por parte de Banxico es
perado en la misma propor
ción que la Reserva Federal
de Estados Unidos impulsa
rá todavía más ese costo de

Victoria financiamiento. Del lado de
Rodríguez los bancos, esto resulta posi

tivo para sus balances, nos
anticipan, y ante el entorno de recuperación
habrá gente que siga recurriendo al crédito
pese a la difícil situación económica en Méxi
co. Así, nos recomiendan prudencia, analizar
a conciencia el endeudamiento y, de ser posi
ble, hacer prioridad el ahorro.

¿Siempre si hubo irregularidades?
::::: En febrero pasado, la Auditoría Superior
de la Federación hizo señalamientos a la Se
cretaría de Economía, de Tatiana Clouthier,
porque encontró "debilidades e insuficiencias
de control" en el Programa Apoyo Financiero
a Microempresas Familiares, ya que supuesta
mente se entregaron préstamos a niños y a
personas fallecidas. En ese momento, la de
pendencia desmintió a la ASF, pero hace
unos días informó que en los apoyos otorga
dos en 2021 se encontraron 14 casos en los
cuales hubo suplantación de identidad y que,
presumiblemente, hubo terceras personas que
pidieron recursos a nombre de difuntos. Eco
nomía ya pidió a la Dirección General del Re
gistro Civil de la CDMX checar si esas 14 Cla
ves Únicas de Registro de Población corres
ponden a difuntos, y dio aviso a la FGR.

Demandan a Fonatur
::::: Fonatur, que dirige Javier May Rodrí
guez, enfrenta el reclamo de los inversionis
tas que iban a construir el proyecto Malecón
Tajamar en Cancún. En 2007, el organismo
convocó a empresarios para construir el pro
yecto y aseguró que contaba con el uso de
suelo y los permisos ambientales, por lo que
recibió 2 mil millones de pesos por los terre
nos. Sin embargo, en 2017 la Semarnat revocó
la autorización de impacto ambiental y se fre
nó el proyecto. El mes pasado, los inversionis
tas interpusieron una demanda en contra de
Fonatur, ya aceptada por un juzgado federal,
por incumplimiento de contrato por 4 mil
300 millones de pesos. En 2019, el entonces
director de Fonatur, Rogelio Jiménez Pons,
dijo que ya se estaba calculando la indemni
zación, pero no se arregló nada.
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Actualidad del
turismo mundial
Para quienes damos se

guimiento de manera
sistemática al turismo, el

Barómetro que edita la Organi
zación Mundial del Turismo

(OMT) es de gran utilidad. En su
más reciente edición, dada a co
nocer hace unos días, permite
inferir varios aspectos sobre la
recuperación tras la pandemia.
En primer lugar, y en una tó

nica bien diferente a lo que hoy
vemos en el país, el reporte de las
llegadas del turismo internacio
nal en los primeros tres meses
del año evidencia que la reacti
vación turística mantiene dife

rentes patrones en el orbe. Así,
en tanto las llegadas de turistas
internacionales a México en los

primeros tres meses del año tu
vieron una disminución de
22.6%, en comparación con 2019,
la caída mundial fue de 60.8%.
Evidentemente, las razones

de este diferencial están aso
ciadas a la prolongación del
cierre de fronteras en varios

países, así como por los efectos
de la variante ómicron.
De manera adicional, vale la

pena señalar algunas conclusio
nes que se pueden desprender
de este valioso documento:
1. Ante todo, es posible ade

lantar que la fortaleza estructu
ral del turismo, derivada de que
los viajes son parte del estilo de
vida y de consumo de las socie
dades contemporáneas, permi
tirá una formidable recupera
ción de la actividad en un plazo
relativamente corto. En buena
parte de los países europeos, la
pandemia quedó en el pasado.
2. No obstante, el turismo se

guirá siendo sensible a 'shocks',
como sucede con el conflicto bé

lico provocado por la injustifica
da invasión rusa a Ucrania.

3. A estas alturas del partido es
difícil entender cómo algunos

ciadas a la prolongación del
cierre de fronteras en varios
países, así como por los efectos
de la variante ómicron.
De manera adicional, vale la

pena señalar algunas conclusio
nes que se pueden desprender
de este valioso documento:

1. Ante todo, es posible ade
lantar que la fortaleza estructu
ral del turismo, derivada de que
los viajes son parte del estilo de
vida y de consumo de las socie
dades contemporáneas, permi
tirá una formidable recupera
ción de la actividad en un plazo
relativamente corto. En buena
parte de los países europeos, la
pandemia quedó en el pasado.
2. No obstante, el turismo se

guirá siendo sensible a 'shocks',
como sucede con el conflicto bé

lico provocado por la injustifica
da invasión rusa a Ucrania.

3. A estas alturas del partido es
difícil entender cómo algunos

países no son capaces o no están
abiertos a compartir su informa
ción estadística con la OMT. El

caso de mayor visibilidad es el de
Francia, que ha hecho costum
bre retrasar la entrega de infor
mación, pero en esta ocasión ha
sido acompañada de naciones
como Reino Unido, Polonia, Chi
na y Hungría.
4. Aunque la información es

parcial y no parece conclusiva,
hay un impacto de la inflación
mundial en el turismo: por un
lado, un cierto rezago en los
flujos turísticos y, por otra par
te, un mayor crecimiento en
los ingresos por visitantes in
ternacionales que en las llega
das de turistas.
5. Así como la información

que ha dado a conocer la OMT
confirma lo que en su momento
adelantó el Cicotur Anáhuac, en
el sentido de que México esca
lará al segundo sitio en 2021 en
tre los países más visitados, es
previsible que esta situación, co
mo también se señaló, sea co
yuntural y que al cierre de 2022
nuestro país se ubicará entre el
lugar 5 y 6.
6. Sobre el punto anterior, vale

la pena subrayar que el desem

peño de México en lo que se re
fiere al mercado aéreo interna

cional ha sido excepcional y que,
para efectos prácticos, ya esta
mos en niveles previos a la pan
demia. No obstante, y aunque su
peso en los ingresos de divisas es
menor, las llegadas de turistas
fronterizos están alrededor de
40% por debajo de 2019. Con ello,
parece poco probable que Méxi
co supere los 40 millones de tu
ristas internacionales este año,
aunque habrá de tener un muy
buen comportamiento en ingre
sos. En esta última variable ha

brá que ser muy cautelosos en el
análisis, pues la inflación (tanto
en los mercados emisores, como
la del país) puede distorsionar
cualquier tipo de comparación.
En todo caso, hay un viento

fresco que renueva las expecta
tivas sobre el comportamiento
del turismo, con independencia
de que las pérdidas no se podrán
resarcir en un plazo corto y de
que aún están por verse los cam
bios estructurales que sufrirá es
ta noble industria. •

Director del Centro de Investigación
y Competitividad Turística

 (Cicotur) Anáhuac
Twitten @ fcomadrid
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Alerta, contratista de EU
compraría NSO Group
• Varios países tienen a NSO Group en su lista negra,
siendo uno de los principales Estados Unidos.

A lo largo de los últimos cuatro años, le he estado hablando de
la empresa israelí NSO Group, creadora del software Pegasus,
y las quejas que tiene en el mundo por su programa, que ha
sido usado por gobiernos y empresas para espiar a políticos,
periodistas, líderes de ONG, entre muchos otros, violando los
principios de que sólo podía usarse para temas de seguridad
y confrontación al terrorismo.
Incluso, hace unos días, Alejandro Moreno, presidente

nacional del PRI, acusó a Morena de usar este programa para
interceptar sus llamadas telefónicas que luego han sido mos
tradas al público, asegurando que el gobierno federal jamás
desactivó este software adquirido en la administración pasada.

Muchos casos han sido reportados en el mundo y, ante ello,
varios países tienen a NSO Group en su lista negra, siendo uno
de los principales Estados Unidos, quien, ante ello, prohibe a
cualquier compañía de su país tener tratos, venderles o com
prarles cualquier insumo por considerarlo un peligro para la
seguridad nacional. Sin embargo, la firma L3Harris, uno de los
mayores contratistas del Departamento de Defensa de Esta,
dos Unidos, está en negociaciones para adquirir el grupo de
ciberespionaje israelí, junto con el código detrás de Pegasus.

Un representante anónimo de la Casa Blanca declaró estar
"profundamente preocupado" por las herramientas de hackeo
de la organización israelí, que podría suponer preocupaciones
serias de contrainteligencia y seguridad para el gobierno de Es
tados Unidos, al pasar a manos de un contratista militar privado.

Para los especialistas en temas de contrainteligencia, el que
un contratista de esa nación adquiera a NSO Group pone a Es
tados Unidos como un peligro para la privacidad y seguridad
mundial, teniendo en cuenta todos los antecedentes dados a
conocer por fulian Assange y Edward Snowden en contra de
la NSAy el mismo gobierno federal, apoyado en la CIA.

El software espía por el que es más conocido NSO Group
es una herramienta de vigilancia remota extremadamente po
tente. Incluso los países y las organizaciones que no tienen
las habilidades o las capacidades internas para desarrollar y

mantener programas maliciosos, o espías sofisticados, pue
den aprovechar estas capacidades comprándolas a empresas
como NSO.

Dentro de la industria cibernética, algunas facciones se
oponen firmemente a la creación y oferta comercial de estas
poderosas herramientas que atentan contra la privacidad, y
sigue habiendo una clara línea entre las organizaciones que.
proporcionan productos y servicios defensivos y las que ofre
cen capacidades ofensivas al mejor postor.

Desde hace ya cuatro años hemos visto cada vez más el
papel potencial que las capacidades cibernéticas ofensivas
de empresas como NSO Group pueden desempeñar en una
guerra activa o simplemente para espiar a contrincantes o per
sonas incómodas para un régimen. Es evidente que las he,
rramientas cibernéticas que explotan las vulnerabilidades de
"día cero" pueden ser extremadamente valiosas para los Esta
dosNación y las grandes empresas tecnológicas. No obstan
te, el mercado para la compra de explotaciones de "día cero"
está cambiando, ya que los sistemas se suelen actualizar más
rápido que nunca.

En Darktrace, una empresa especializada en ciberseguri
dad, se asegura que el aumento de los "días cero" también ha;
provocado un cambio en el mercado de la ciberseguridad, ya
que las empresas recurren a herramientas basadas en IA, que
no dependen de un enfoque tradicional "basado en firmas"
para identificar "los ataques". Estas herramientas suelen detec
tar los ataques de día cero, como los lanzados por los grupos
APT, mucho antes de que las campañas lleguen a los titulares
de los medios.

NSO Group, quien también puede ser considerada como
Candiru —esta segunda compañía es del mismo dueño y oferta
un software llamado Sourgum, que vulnera el sistema opera
tivo Windows—, es una de las empresas más peligrosas en el
mundo en temas de ciberespionaje y, de caer en manos de un
contratista del Departamento de Defensa de Estados Unidos,
como lo es L3Harris, prende las alertas mundiales.
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Inflación y endurecimiento mundial
de las condiciones monetarias
Los mercados accionarios de Estados Unidos han registrado
importantes caídas en junio. A mediados del mes el índice
Dow Jones ha retrocedido 7%, el S&P 500 8%y el Nasdaq
10%. En lo que va del año, el S&P 500 y el Nasdaq acumulan
pérdidas de más del 20% por lo que se ccmsiderá queestos
mercados han entrado en una etapa bajistao.'lbear rriarket".

El deterioro en el valor bursátil de las empresas es debi
do al temor, ampliamente extendido, de que la economía de
Estados Unidos entrará en una recesión el próximo año. De
acuerdo con una encuesta realizada por el diario británico
Financial Times, el 70% de los economistas encuestados
creen que Estados Unidos entrará en recesión en 2023; el
40% estimó que el National Bureau of Economic Research
(NBER) declarará recesión económica en el segundo trimes
tre, mientras que un tercio pronosticó que esta declaración
se hará en el tercer trimestre. Los especialistas prevén que
la persistencia de altas presiones inflacionarias provocará
una respuesta agresiva de la Reserva Federal (Fed), lo que
afectará a la demanda en Estados Unidos. Además, otros
factores como las tensiones geopolíticas y las disrupciones
a las cadenas de suministro también serán obstáculos para
el crecimiento económico.
Las preocupaciones de que Estados Unidos entre en

recesión provienen de la posibilidad de que la Reserva
Federal (Fed) eleve sustancialmente su tasa de interés de
referencia más allá de la zona neutra, entre el 2 y 4%, al
persistir las presiones inflacionarias. Tras el repunte de la
inflación en mayo, la Fed subió su tasa de interés de refe
rencia 75 puntos base (pb), su tercera alza consecutiva y la
mayor desde 1994. Así, la tasa de referencia se situó entre
1.50 y 1.75%, con la finalidad de controlar la inflación y lle
varla a su objetivo de 2% anual.

Posteriormente el presidente de la Fed, lerome Powell,
envió un mensaje tranquilizador en el que afirmó que el
banco central tiene la determinación para controlar la in
flación, así como proteger el empleo y el crecimiento eco
nómico; en este sentido, Powell aseguró que la subida de 75
pb fue inusualmente grande y no espera que sean comunes
movimientos de esa magnitud. Lo anterior, a pesar de que
la dimensión de los incrementos subsecuentes será "da
todependientes" ya que dependerán de que el descenso
en la inflación se materialice de forma efectiva. Por ello, se
dejó abierta la posibilidad de repetir un alza de 75 pb, en
función de los datos de inflación en los próximos meses.

El enérgico posicionamiento de la Fed y los temores ex
cesivos de los mercados sobre una posible recesión podrían
no estar justificados del todo por los últimos datos de infla

ción. En mayo la inflación al consumidor en Estados Unidos
alcanzó 8.6%, si bien es el incremento anual más alto desde
1981, en realidad está en línea con la inflación anual de los

meses de abril (8.3%) y marzo (8.5%) lo que sugiere una
posible estabilización de este indicador clave. Además, la
inflación subyacente, que excluye los precios de los produc
tos agropecuarios y los energéticos, se ubicó en 6.0%, lo que
implicó una desaceleración por segundo mes consecutivo:
en marzo fue de 6.5% y en abril de 6.2 por ciento. La infla
ción subyacente tiende a ser un estimador de la inflación en
el mediano y largo plazo, lo que podría indicar una futura
disminución de la inflación general en los próximos meses.
El reciente incremento en la inflación al consumidor puede
ser explicado por las alzas internacionales en los precios del
petróleo, que reflejaron un aumento a tasa anual de 34.6%
en los energéticos. Dentro de este componente, las materias
primas energéticas avanzaron 50.3% a tasa anual, donde
el combustible registró una variación anual de 106.7% y las
gasolinas un crecimiento de 48.7 por ciento.

El endurecimiento de la política monetaria se ha exten
dido, incluso a países con tasas de referencia nulas o ne
gativas que tenían años sin subirlas. Así, el Banco Central
Europeo dejará atrás su ciclo de ocho años de tasas de in
terés negativas y las subirá por encima de cero para fines
del tercer trimestre; en tanto que el Banco Nacional Suizo
elevó su tasa de referencia 50 pb, para pasar del 0.75 a
0.25%, su primer aumento en quince años. Durante 2022,
el Banco de Inglaterra ha incrementado su tasa 100 pb hasta
el 1.25%, el Banco de Canadá 125 pb hasta el 1.50%, el Banco
de Reserva de Australia 75 pb hasta el 0.85% y en su último
movimiento el Banco Central de Brasil elevó la tasa de inte
rés de referencia Selic en 50 pb, de 12.75 a 13.25 por ciento.

El próximo 23 de junio la Junta de Gobierno del Banco
de México (Banxico) tomará una nueva decisión de política
monetaria que probablemente estará en línea con el alza
de 75 pb de la Fed, como parte de un ciclo de alzas que ya
es de 300 pb desde su inicio. Victoria Rodríguez, gober
nadora del Banco de México, dijo que si hubiera las condi
ciones para un incremento adicional, estarían dispuestos
a hacerlo. Así, el banco central ha dejado sobre la mesa la
posibilidad de elevar su tasa referencial en tres cuartos de
punto porcentual para ubicarla en 7.50 por ciento.
Al final del día, la credibilidad de los bancos centrales

y el impacto de los incrementos de las tasas de interés en
los mercados financieros dependen de su efectividad en la
estabilización de la inflación.
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La política monetaria es una suerte de equi
librismo y, en condiciones de alta volatilidad,
ajuste de activos y movimientos heterogéneos
de los bancos centrales y autoridades fiscales
en las distintas regiones y países del mundo,
la suerte se tiene que hacer sin red.
Ésta es la suerte que deben cubrir con

maestría los integrantes de la Junta de Go
bierno del Banco de México, encabezados por
Victoria Rodríguez Ceja, y a la que acompa
ñará, con voz pero sin voto, el secretario de
Hacienda, Rogelio Ramírez de la O.

Hay quien da por hecho que el banco cen
tral subirá la tasa de interés objetivo en 0.75
puntos base (pb), pero no se toma en cuenta
que el ciclo monetario de elevación de tasas
inició el 24 de junio de hace un año, cuando
la inflación general superó 6.0% (duplicaba su
objetivo), la subyacente se ubicaba en 4.8696 y
las expectativas se deterioraban. La tasa ob
jetivo más baja se mantuvo en 4.00%, siendo
uno de los diferenciales más altos del mundo
emergente: 375 bp.
Desde entonces, acumula 300 pb de au

mento en la tasa objetivo, cuatro movimientos
de 25 pb y cuatro de 50 pb. La Fed inició el au
mento de tasas el 16 de marzo de este año con
un incremento de 25 puntos base, cuando la
inflación tenía más de un año cuadruplicando
su objetivo de 2.0% y tras haber mantenido la
tasa cerca de cero desde que inició la pande
mia, en marzo del 2020. En enero el Comité
de Mercados Abiertos apuntó que esperaba
subir a 1.00 para finalizar 2022; para mayo,
apuntaba a seis movimientos para llegar a
2.00 al final del año y la semana pasada, el
efecto inflacionario de la deuda, que permi

tió una excesiva inyección de liquidez física y
monetaria a la economía durante los dos años

de covid19, presionó a la Fed a elevar 0.75
puntos base y a cambiar de forma drástica su
tibio comportamiento.

Con ambas historias al frente, el diferencial
de la tasa de interés entre México y Estados
Unidos llegó a ser de 600 puntos base tras los
ajustes de enero y marzo, reflejando esa anti
cipación que ha provocado estabilidad cam
biaría y reducir el efecto que sobre los precios
internos hubiera tenido la importación con un
peso más devaluado. El superpeso se explica
por eso, porque se ha vuelto moneda de res
guardo apoyada en el elevado diferencial, que
tras la decisión del miércoles en la Fed se situó
en 525 pb, de cualquier manera el más alto de
los emergentes.

La decisión de la junta tendrá que tomar en
cuenta el diferencial, pero también el resul
tado de la inflación que dará a conocer el 23
de junio, mismo día de la decisión monetaria.
Considere que ésta se ha estancando en

torno a 7.6%, el mismo indicador que apun
tó en sus proyecciones de política monetaria
en abril y mayo, por lo que, si esperamos que
cumpla con su compromiso de "contunden
cia", habrá 0.75 pb de incremento, pero si la
inflación cede un par de décimas (no centé
simas), probablemente no castigue la exigua
recuperación económica.
En Estados Unidos tienen que enfriar su

economía y retirar el estímulo fiscal; en Mé
xico, la economía se mueve lenta porque nun
ca tuvo un estímulo fiscal y el monetario fue
limitado y retirado. ¡Equilibrismo monetario
puro esta semana!
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O
DE FONDOS A FONDO

#Héctor_Grisi... De aplauso, felicitación y re
conocimiento a Héctor Grisi Checa por ser
el primer banquero mexicano en asumir la
dirección general (consejero delegado, CEO)
de un banco global.

El viernes pasado, la presidenta, Ana Botín,
dio a conocer que el Consejo de Santander
propuso a Héctor Grisi para suceder como
consejero delegado a José Antonio Álvarez
(20 años al frente y ahora será vicepresidente
no ejecutivo), a partir del 1 de enero de 2023.
¡A la vuelta de la esquina!

Un anuncio así, en una coyuntura tan com
plicada para el mundo en materia de inflación,
tasas, digitalización de servicios y regulación
cambiante, presión para los clientes y con la
reconfiguración que supone la venta de los
activos de banca comercial de Citibanamex
en México, se antoja un desafío interesante
para Grisi. #TheBankerMexlcano
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Quizá sea muy pronto para identificar todo
lo que cambió definitivamente en el sector
turístico debido a no sólo a la crisis econó
mica, sino a los traumas que está dejando
la pandemia de covid19, que no ha termi
nado, pero ya no se ve como sinónimo de
muerte.

Si después del ataque a las Torres Ge
melas en 2001 aparecieron medidas de
seguridad en el espacio aéreo que siguen
activas, como el blindaje de las cabinas
de los aviones, ahora las exigencias de las
pruebas se va retirando, como sucederá con
los cubrebocas.

Desde hace meses en muchos
estados de la Unión Americana,
Texas, por ejemplo, el uso de la
máscara es visto como una acti

tud neurótica o indicio de que el
portador de la misma padece la
contagiosa enfermedad.
En todo caso, son bienveni

dos los esfuerzos como el que
hizo el Centro de Investigación
y Competitividad Turística de la
Universidad Anáhuac (Cicotur)
que dirige Paco Madrid, quien
presentó un documento sobre las actitu
des de los viajeros mexicanos en la etapa
poscovid19.
Él mismo resintió una menor partici

pación de asistentes digitales el día de la
presentación, respecto a otros eventos que
había hecho, pues la gente otra vez quiere
asistir e interactuar.

A través de una encuesta levantada entre
mil 266 personas, el Cicotur encontró que la
higiene, la seguridad, servicios de calidad y
condiciones medioambientales están entre

los atributos que exigen los pasajeros de los
segmentos que viajan (C+/AB).
También, que la desintermediación no

tiene marcha atrás, que el mercado mexica
no prefiere destinos conocidos, que el no

madismo digital seguirá y que el turismo
masivo regresa.
Todas ellas son como piezas de un

rompecabezas que no se ha terminado de
armar.

0
DIVISADERO

En su terreno. El jueves pasado, en una charla
con Edgar González y Marco Guzmán, en
su programa Altavoz Turismo, especulábamos
sobre si las más recientes pifias le costarían la
"chamba" a la titular de Turismo de Yucatán,
Michelle Fridman, y dije que difícilmente
el gobernador Mauricio Vila le quitaría su
apoyo.

Si ya aguantó que su colaboradora dijera
que a Puerto Progreso había que destruirlo

y construirlo de nuevo por
que no servía como destino,
si tolera que las cifras del ae
ropuerto de Mérida vayan re
zagadas en su recuperación
contra Cozumel y Cancún,
¿pues qué tanto es que ahora
esté empecinada en contratar
a su excliente Eduardo Yarto?

Pero después del abucheo
público que sufrió en un con
cierto de Pandora y Flans en
Mérida, el viernes pasado, no
sólo probó que la sociedad

yucateca está indignada por sus desaciertos,
sino que el respaldo de Vila ya alcanza los
linderos del contubernio.
Isabel, de Pandora, hizo un reconoci

miento por la presencia de la gran secreta
ria de Turismo, pero se quedó boquiabierta,
cuando el respetable le propinó un abucheo
propio de los estadios de fútbol.

Vaya que le ha de haber dolido a Fridman,
pues se ostenta como una suerte de sociali
té que sabe algo de turismo, aunque lo suyo,
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lo suyo son los espectáculos. No sería raro,
como lo ha hecho otras veces, que se vaya a
defender mostrándose como una víctima a la

que atacan injustamente.
Nada que ver: contratar a los exclientes de

su agencia de relaciones públicas, dar pobres
resultados y ser prepotente no sólo con los
empresarios turísticos, sino hasta con sus ve
cinos, la han convertido en una funcionaría
non grata y pocos saben por qué sigue co
brando en Yucatán.

Higiene, servicios
de calidad

y condiciones
ambientales
son atributos

que exigen
los viajeros.
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El premio Limón Agrio de la semana es
para la secretaria de Energía, Rocío Nahle,
quien volvió a generar un conflicto con el
sector privado, porque envió un oficio al
Centro Nacional de Control de Gas Natural
(Cenagas), que mal dirige Abraham Alipi
Mena, ordenando que se modifiquen las re
glas y contratos de transporte y almacena
miento de gas natural para que los grandes
usuarios como son las industrias y centrales
generadoras de electricidad compren el gas
natural sólo a la CFE, en lugar de importarlo.

Esto ocasionó una nueva alarma en el sec

tor privado por las implicaciones
que tiene para los comercializa
dores de gas natural, transpor
tistas y usuarios, afectando a la
competencia, y como bien se
ñaló el Imco, es una violación a
los artículos 62 y 70 de la Ley de
Hidrocarburos, y un cambio de
reglas que vulnera la confianza
y el Estado de derecho.
El tema fue tratado en la

reunión que sostuvo el presi
dente López Obrador, el pa
sado jueves con los miembros
del Consejo Mexicano de Negocios, que pre
side Antonio del Valle, y con el presidente
del CCE, Francisco Cervantes. Y así lo re
conoció López Obrador en la mañanera al
informar que se buscará una solución en una
mesa de diálogo, pero justificó la medida al
asegurar que la CFE tiene gas excedente y se
tiene que utilizar.
López Obrador debería realmente bus

car un arreglo, no sólo para evitar una nueva
ola de amparos como los miles que están en
proceso contra la Ley de la Industria Eléc
trica, sino porque invitó a los empresarios
a que lo acompañen a la reunión que sos
tendrá con Biden en julio y en la que ni lo
dude se abordará el tema energético por

que, como ya también reconoció Ken Sa
lazar, el embajador de Estados Unidos en
México, hay litigios contra la política ener
gética de la 4T por más de 30 mil millones
de dólares.

O
HÉCTOR GRISI, CEO GLOBAL
DE SANTANDER

El Premio Naranja Dulce es para Héctor
Grisi, cabeza de Santander México, porque
fue nombrado CEO global de Santander.
Será el banquero latinoamericano de ma
yor nivel en un banco internacional, debido
a su exitosa trayectoria en México.
Asumirá el cargo el 1 de enero de 2023

y encabezará todas las regiones, países y
negocios globales del banco español San
tander, que no hay que olvidar,
ha manifestado su interés por
comprar Citibanamex, aunque
difícilmente lo logrará, por
que López Obrador ha dejado
más que claro que prefiere que
el banco se quede en manos
mexicanas. Santander aún no
anuncia quién será el sustituto
de Grisi en México.

MARÍA FERNANDA GARZA,
PRESIDENTA DEL ICC

El Premio Naranja Dulce también es para
María Fernanda Garza, nueva presidenta de
la International Chamber of Commerce (ICC).

De la Garza es la primera mujer en ocu
par este cargo y gran experiencia en orga
nismos empresariales. Fue vicepresidenta
de Coparmex y de ICC en México y, a nivel
internacional, fue miembro de la Red de
Responsabilidad Empresarial del Comité
Consultivo Empresarial e Industrial de la
Organización para la Cooperación y el de
sarrollo Económicos (OCDE).
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La ICC explicó que agrupa a 45 millones
de empresas y 11 cámaras de comercio de
130 países, y se fundó en una situación como
la actual para defender el libre comercio y la
operación de las empresas a nivel mundial.

Entre sus prioridades está la aprobación
de una nueva ley arbitral de transferencia de
datos para el comercio electrónico.

El presidente
López Obrador
tiene que buscar
un arreglo para
evitar una nueva

ola de amparos
en el sector.
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No es lo mismo que los bancos centrales de
Chile, Polonia, Brasil y la República Checa se
pongan firmes contra la inflación, a que lo ha
gan la Reserva Federal de Estados Unidos, el
Banco Central Europeo, el de Inglaterra, el de
Suiza y el de Canadá. Como la reflación que es
tamos sufriendo proviene de un choque global,
como pocas ocasiones en la historia económi
ca, la respuesta monetaria está siendo global.
Se tardó más de lo que debía, pero al fin los
mayores bancos centrales del mundo están
haciendo lo debido ante un enemigo común:
tener una estrategia común.

Es muy interesante ver cómo los bancos
centrales de países emergentes reaccionaron
con mayor oportunidad ante el repunte infla
cionario. Prácticamente todos los de Latinoa
mérica y de Europa del Este llevan hoy casi un
año incrementando sus tasas de interés de re
ferencia, anticipándose por varios meses a los
bancos centrales líderes del mundo, quienes
fueron, ahora lo sabemos con certeza, dema
siado complacientes y tolerantes con una in
flación, que juzgaron transitoria al inicio, pero
que acabó yéndoseles de las manos.

Pero la decisión de la Fed, el miércoles pa
sado, de incrementar su tasa de interés en 75
centésimas, por encima de los 50 esperados,
muestra que, ahora sí, la Fed no está jugando.
Tampoco el Banco de Inglaterra, el cual subió
en 50 centésimas su tasa, por encima de los 25
esperados, ni los suizos, que subieron también
50, el primer incremento en 15 años.
Aceptado por su mismo presidente, la Fed

se equivocó ad Juzgar como transitoria una in
flación que ha sido más persistente de lo pre
visto, lo que resultó en una seria erosión de
la credibilidad de los bancos centrales. Este
error de cálculo hizo que sus tasas de interés
en cero por ciento, junto con las inyecciones
de liquidez intensas, utilizadas para evitar una
depresión económica durante la pandemia
de covid19, permanecieran vigentes por un
tiempo mayor al necesario, alimentando una

inflación que probablemente inició como un
choque de oferta en varios sectores de la eco
nomía, dislocados por las restricciones sanita
rias. Tardaron. Pero ya les cayó el veinte, ya se
pusieron las pilas. En particular la Fed, al incre
mentar su tasa en 75 centésimas también elevó
su pronóstico de tasa para el cierre de año de
1.9 a 3.4 por ciento. Un incremento significativo
que muestra la voluntad por recuperar el tiem
po perdido en su combate contra la inflación.

Pero la Fed es tan sólo uno de los múltiples
bancos centrales que ahora, de manera resuel
ta, han roto las lanzas para el alza de precios.
Con la peculiar excepción de China, Japón y
algunos países del sureste asiático, práctica
mente todos los bancos centrales del mundo
están apretando sus condiciones monetarias
con el fin de contener la escalada de precios.
Es probable que tengan éxito, porque al actuar
todos al unísono el endurecimiento monetario
se potencia, es más efectivo.
En todo lugar, en todo momento, contro

lar la inflación implica costos en términos de
empleo y actividad económica. Es inevitable.
Por eso, la mejor manera de evitar esos cos
tos es cuidando que la inflación no se brinque
las trancas. Hay que estar muy atentos en las
próximas semanas a los efectos potenciados
del endurecimiento monetario de los grandes
bancos centrales. En las economías más avan
zadas el llamado "canal de transmisión de la
política monetaria", es decir, los efectos de un
aumento en las tasas sobre la economía real,
funciona muy rápido, así que quizá veamos
pronto el efecto sobre los indicadores econó
micos más oportunos.

Pero como todos están actuando sincroni
zadamente, el todo será mayor a la suma de las
partes. Dos más dos serán más que cuatro. El
efecto total será más contundente que si actua
ran por separado. Como el choque de inflación
no fue local, sino global, la respuesta es de la
misma escala. La acción conjunta desatará una
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dinámica restrictiva difícil de calcular, pero su
intensidad quizá sea mayor a la suma de los
efectos individuales de cada país, pues nuestra
economía global, extremadamente conectada,
potenciará las restricciones como en 2020 po
tenció las expansiones fiscal y monetaria. La
inflación será controlada. Comenzará a bajar
en los próximos meses. Estemos atentos ahora
a los efectos sobre las variables reales.
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Bitso, cofundada y dirigida por Daniel Vogel, ha
«•encontrado un gran nicho de negocio en las re
mesas, ya que las personas elijen esta plataforma de
criptomonedas para este proceso porque elimina inter
mediarios, tiene comisiones más bajas y entrega el di
nero casi en tiempo real. Muestra de ello es que, sólo
en los primeros seis meses de 2022, procesó mil millo
nes de dólares en remesas de Estados Unidos a México,
lo que representa un incremento de 400% con respec
to al mismo periodo del año anterior. Para Bitso, se tra
ta de un mercado importante y en el que la tecnología
puede mejorar la situación. Por esto, prevé duplicar el
volumen de remesas que procesa a finales de este año,
alcanzando los 2 mil millones de dólares, y para 2023
espera procesar 10% de todo el mercado de remesas.
2 La Asociación de Transporte Aéreo Internacio

•nal, que dirige Willie Walsh, llevará a cabo a
partir de hoy su 78 Asamblea General Anual y su Cum
bre Mundial de Transporte Aéreo, en Doha, Qatar. La
aviación aún está en proceso de recuperación, porque
la pandemia de covid19 sigue impactando en algunas
regiones. Entre los temas que tocarán los principales
representantes del sector a nivel mundial están el im
pacto de la guerra entre Rusia y Ucrania, la inflación de
las materias primas y de los energéticos, la sostenibi
lidad y la producción de biocombustibles, infraestruc
tura, entre otros. Qatar también está aprovechando la
ocasión para adelantar un poco sobre lo que vendrá
para la Copa Mundial de Fútbol, que se realizará en ese
país a finales de este año.

3 Será el próximo 5 de julio cuando la Asociación
•Nacional de Industrias del Plástico, presidida por

Aldimir Torres Arenas, imparta el diplomado de Eco
nomía Circular en Plásticos, en coordinación de Juan
Pablo Chargoy, que dirige el Centro de Análisis de Ci
clo de Vida y Diseño Sustentable, así como de egresados
de la Universidad Anáhuac expertos en plásticos, eco
nomía circular y programas medioambientales. Este di

plomado, que será virtual, dotará de instrumentos a la
vanguardia de las soluciones ambientales para que los
participantes, quienes podrán inscribirse hasta el 28 de
junio, desarrollen una perspectiva de circularidad a tra
vés de acciones que impacten en sus organizaciones y
de esta forma contribuir en la creación de ventajas com
petitivas para dar paso a la economía circular.
4 Mucho se ha discutido sobre la situación labo

•ral de los repartidores que trabajan en empresas
de delivery en el país, donde más de 300 mil de estos
trabajadores están registrados en el Servicio de Admi
nistración Tributaria, que lleva Raquel Buenrostro, y
contribuyen con alrededor de 300 millones de pesos al
fisco. Datos de SafeShopping, la plataforma especiali
zada en economía de bajo contacto, muestran que es
tos repartidores están incorporados a la formalidad y
que no requieren de una sobrerregulación o más gra
vámenes, como el famoso "aprovechamiento" de 2.0%
que han impuesto las autoridades de la Ciudad de Mé
xico. Sin duda, habría que replantear su importancia
económica y respetar la flexibilidad de un esquema del
cual dependen miles de familias.

É" El presidente del Consejo Coordinador Empresa
9*rial, Francisco Cervantes Díaz, está empeñado
en acelerar las inversiones que lleguen al país, no sólo
lás procedentes de Estados Unidos. Y es que el líder de
la máxima cúpula privada del país ha sostenido diver
sas reuniones privadas con funcionarios y legislado
res de Francia, Taiwán y Arabia Saudita, con el objetivo
de extender los lazos comerciales en diversas regiones
del mundo y diversificar la plataforma exportadora na
dpnal. Lo único que no logra concretar el empresario
mexiquense es el tercer proyecto de inversión en in
fraestructura con el gobierno mexicano, pues al igual
que su antecesor, le siguen dando largas para realizar
Áanuncio y eso que Cervantes se considera cercano y
^ftiigo del jefe del Ejecutivo.
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Ana Botín vio en Grisi
y Santander México
nuevos segmentos;
Yucatán se reactiva

Ana Botín conoce bien México. Es amiga del presidente
López Obrador. Y en sus visitas por nuestro país pudo ver el
trabajo de Héctor Grisi, quien el viernes fue propuesto para
ser consejero delegado del Grupo Santander en el mundo.

Botín notó una transformación de Santander en México:
incorporaba nuevos clientes, jóvenes y más populares. Le
gustó y buscará replicarlo a nivel mundial.

Grisi logró conjuntar la banca de inversión con nuevos
clientes de banca de consumo. Su enfoque fue ir por los clien
tes, y no tanto por productos. Por ejemplo, con sus tarjetas
LikeU llegó a jóvenes y una población más popular, a través
de servicios digitales. Tú podías elegir el color de tu tarjeta
y apoyar una causa, sin anualidades y con entradas al cine.

Santander México comenzó a tocar segmentos totalmente
nuevos. Inició su estrategia de crédito automotriz, y se colocó
rápidamente. Sus clientes digitales ya llegaron a ser de 5.4
millones, un crecimiento de 1096 interanual. Sus clientes mó
viles son 5.2 millones, con un crecimiento de 12% interanual.

Hoy, 56% de las ventas del banco son mediante medios
digitales.

Este cambio lo notó Botín en la gestión de Grisi, la digita
lización con la incorporación de nuevos clientes.

Además, hay un tema de inclusión financiera que Botín
ha platicado con el presidente López Obrador. Lanzaron en
México su iniciativa de inclusión financiera Tuiio, donde se
bancariza a personas en población vulnerable y se les termina
dando apoyos crediticios. Ya cuentan con 288 mil clientes,
al constituirse con 92% de mujeres dedicadas a actividades
productivas.
INSISTEN POR CITIBANAMEX

Grisi fue nombrado director y presidente ejecutivo de San
tander en 2015. Por Santander han pasado banqueros impor
tantes, como Marcos Martínez, expresidente de la Asociación
de Bancos de México y actual presidente de la Bolsa Mexicana
de Valores. Y, desde luego, Adolfo Lagos, quien estuviera a

cargo de una dirección en Madrid.
Sin embargo, el alcance de Héctor Grisi es de tomarse en

cuenta. Será el primer mexicano director global de un banco
con presencia internacional.

Ana Botín estudió el desempeño de Santander México,
pero también de su negocio en Estados Unidos, donde Grisi
también es director. En Estados Unidos han crecido, en par
ticular, en el financiamiento automotriz.

Para finales de este año sabremos quién sucederá a Grisi.
Y siguen interesados en Citibanamex. Son el único banco
extranjero interesado en comprar Citibanamex. Para el pre
sidente López Obrador, el banco debe venderse a un inver
sionista mexicano, pero Santander, con fuerte presencia en
México y una presidenta cercana al mandatario mexicano,
insiste en estudiar la posible compra.
VILA Y YUCATÁN RECUPERAN
TURISMO PREPANDEMIA
En Yucatán se han enfocado al turismo. Y les ha dado resul
tados. Mauricio Vila, gobernador, junto con su secretaria de
Turismo, Micheile Fridman, reabrieron los tianguis turísticos
pospandemia, y les resultó. El Tianguis en Mérida fue en 2021.
Actualmente, ya recuperaron 99% de los asientos en vuelos
nacionales, y 111% en rutas internacionales.

Durante marzo pasado, la afluencia turística en Yucatán
llegó a un total de 166 mil 237 turistas, con pernocta, y el
aeropuerto rompió récord en nümeros de pasajeros. De he
cho, en enero lograron la mayor captación de turistas en la
historia del estado.

La inversión también se recuperó. Captaron 29 mil mi
llones de pesos en 2021, al ser el tercer estado con mayor
recepción de inversión en el país.

Y ahora presentarán Yucatán es Sabor, aprovechando el
activo intangible de la gastronomía yucateca. Algo están ha
ciendo bien: promoción y facilitar inversiones.
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Homenaje postumo
a Vicente Corta

Integrantes del Comité Ejecutivo
de White & Case LLP, la firma
global de abogados, fundada en
Nueva York en 1901, se encuen
tran en México para participar
en el homenaje postumo que
este lunes se llevará a cabo en
un hotel de Polanco para hoijrar"
la trayectoria y legado de Vi
cente Corta, quien falleció
de forma sorpresiva el pasado
20 de mayo. La ceremonia será
encabezada por Francisco de Ro
senzweig, socio ejecutivo de la
oficina en México, y contará con
la presencia de Hugh Verrier,
presidente de White & Case LLP;
Don Baker y Heather K. Mc

Devitt, socios y miembros del
Comité Ejecutivo/quienes junto
con José Antonio'Meade quien
fuera su amigo y colaborador
cercano seránr'oradores.
Corta tuvQüna destacada

trayectoriaprofesional, tanto
en el sector público como en el
privado, con un gran impacto en
..¦ei sector legal y financiero. Fue,
además, una de las piezas clave
en la construcción y consolida
ción de White & Case en México.
Fue también gran mentor y for
mador de abogados.

El lento avance del

Tren MéxicoToluca

Faltan menos de 18 meses para
que se cumpla la fecha a la que

se comprometió el presidente
Andrés Manuel López Obrador
para concluir la construcción del
Tren MéxicoToluca, la obra que
se inició desde la administra
ción anterior. A fin de agilizar y
garantizar la continuidad de los
trabajos de la obra, este año es
cuando más recursos se le han
transferido, en total mil 300
millones de pesos a la fecha;
sin embargo, nos cuentan que
la edificación aparentemente
no muestra ningún avance
significativo.
En los pasillos de la Secreta

ría de Infraestructura, Comuni
caciones y Transportes (SICT),
que encabeza Jorge Arganis,
reconocen que la obra atraviesa
por un enredo burocrático y ad
ministrativo difícil de resolver.
En la última semana la jefa de
Gobierno de la CDMX, Clau
dia Sheinbaum, dio un ul
timátum a las compañías para
acelerar los trabajos, incluso
puso sobre la mesa la rescisión
del contrato de Caabsa, de los
hermanos Luis y Mauricio
Amodio, responsables del
tramo 3, pues no han logrado
obtener financiamiento, ni pú
blico ni privado, para continuar
con los trabajos.

Las constructoras PRET,
CARGO y Caabsa se compro
metieron a acelerar los trabajos

incrementando el equipo y la
fuerza de trabajo, duplicando
el equipo de andamio para la
colocación de la cimbra, además
de realizar el colado de diafrag
mas, el cierre de faldones, sar
dineles y banquetas, además de
dar entrada a una micropilotea
dora en el Túnel falso. La duda
es ¿cumplirán?

Mexicana Hola
Cash impulsa BNPL
La plataforma de servicios fi
nancieros Hola Cash, de Leo
nardo Estrada, y la china
NanoPlazo, cuyo desarrollo
de negocios dirige Braulio
Bribiesca, se aliaron para
impulsar en México el modelo
'Buy Now, Pay Later' (BNPL) o
compra ahora, paga después,
un método de pago que crece
en el país de manera exponen
cial. De acuerdo con la última
Encuesta Nacional de Inclusión
Financiera, en México el 48
por ciento de la población no
cuenta con acceso a créditos,
por lo que este modelo de fi
nanciamiento resulta atractivo.

El BNPL es un sistema de pago
que permite aplazar las compras
sin ningún gasto adicional, los
usuarios fraccionan sus pagos
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al momento de hacer su compra
y así definen el monto a pagar
dividido en varios plazos que
se irán cargando a la cuenta,
a cambio de este servicio y de
gestionar los pagos, los pro
veedores BNPL cobran a los
comercios una tasa por cada
compra fraccionada. Son mu
chas las empresas e inverso
res internacionales que están
apostando por este negocio
y que prevén un crecimiento

sostenido de esta modalidad
de pago.

Ciclo de plásticos
El gremio plastiquero apuesta
por la reducción, el reúso, el
reciclaje y el rediseño de los
productos; por ello, la Asocia
ción Nacional de Industrias del
Plástico (ANIPAC), al frente de
Aldimir Torres Arenas,
tiene todo listo para iniciar el
5 de julio y de manera virtual
el "Diplomado de Economía

Circular en Plásticos", avalado
por la Universidad Anáhuac,
en donde se brindarán herra
mientas técnicas y prácticas de
soluciones ambientales. Los
interesados tendrán hasta el
28 de junio para poder inscri
birse. La ANIPAC, con 60 años
de trayectoria, tiene presencia
en más de 80 sectores produc
tivos; asimismo, genera ventas
por alrededor de los 368 mil
millones de pesos anuales.
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La economía podría haber crecido
al 1.7% anual en mayo
Este martes el INEGI publi

cará su Indicador Oportuno
de la Actividad Económica

para el mes de mayo. Indicador
que el mismo INEGI todavía lo
tiene clasificado como "Estadís
tica Experimental"; una primera
estimación del IGAE de ese mes,
cuyo dato oficial se publicará
hasta el 25 de julio. Sin embargo
con nuestro Indicador Bursamé
trica de la Economía Mexicana

(IBEM) le podemos dar una esti
mación preliminar, conociendo
algunos primeros datos del mes
que acaba de terminar.
• El índice Bursamétrica de la
Economía de México / (IBEM)
para el mes de mayo se ubicó en
base a cifras originales, (No des
estacionalizadas) en 129.48 uni
dades vs.124.96 puntos de abril,
con un incremento del 3.62%
mensual, equivalente a una varia
ción del +6.56% anual, mientras
que en abril, la variación fue del
5.26% mensual y del +2.96%
respecto a igual mes del 2021.
Los datos preliminares de mayo
muestran mejoría en el sector ma
nufacturero, y desaceleración en
el mercado interno.
• Favorecieron al indicador los

siguientes factores
• El Indicador ISM de la manufac

tura norteamericana mejoró de
55.40 de abril a 56.10 unidades

en mayo.
• La producción automotriz cre
ció en mayo en 14.08% anual,
mientras que en abril bajó en
6.58% anual

• Las ventas domésticas de au
tos aumentaron 6.48% anual en
mayo; mientras que en abril baja
ron en 0.98% anual.
• El Indicador Mexicano de Con
fianza Económica del Instituto
Mexicano de Contadores Públicos

/ Bursamétrica en su componente
de la percepción actual se ubicó
en 66.95 puntos desde los 65.98
puntos de abril.
• Los factores que afectaron al in
dicador fueron:
• Las ventas de las cadenas co
merciales afiliadas a la ANTAD a

tiendas comparables crecieron en
0.79% real anual vs. +6.05% real
anual de abril.

• Las exportaciones automotrices
crecieron 1.08% anual en mayo,
mientras que en abril subieron en
+2.86% anual.
• El índice Mexicano de Con
fianza Económica (IMCP/Bur
samétrica) en su subíndice de
la percepción de la situación a
futuro bajó marginalmente de
77.19 unidades en abril a 77.02
unidades en mayo.
• El precio de la mezcla mexicana
de exportación de petróleo en tér
minos de pesos, creció en 72.60%
anual en mayo, mientras que en
abril subía en 75.60% anual.
• El indicador IMEF manufactu
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rero bajó en mayo a 50.8 unida
des respecto de 52.4 puntos de
abril.
• El indicador IMEF no manufac

turero bajó en mayo a 52.5 unida
des desde 53.0 puntos de abril.
• El número de trabajadores afi
liados al IMSS subió en mayo en
4.47% anual, mientras que en
abril aumentó en 4.69% anual.
• El índice de Precios y Cotiza
ciones de la Bolsa Mexicana de
Valores como reflejo de las expec
tativas ha crecido en 4.84% en los
últimos 12 meses, mientras que
en abril aumentó en 4.74% anual.
Con el resultado del "índice

Bursamétrica de la Economía

de México" (IBEM) de mayo,
estimamos preliminarmente un
incremento del IGAE de mayo
del 1.76% real anual, (5.34%
mensual), bajo cifras originales
(no desestacionalizadas), con
un índice de determinación (r 2)
del 92.76% y una confianza es
tadística del 96.31%. De resul
tar acertada esta estimación, el
PIB de México podría observar
un incremento en el segundo
trimestre del 1.6% anual; el PIB
para todo el año 2022 lo estamos
estimando en un crecimiento del
1.5% anual.

Pero para el mediano y largo
plazos, la incertidumbre se ha
destapado.
La caída de los mercados ac

cionarios globales ya está des
contando en más de un 80% de

probabilidad un escenario de

recesión para el año entrante, de
acuerdo a un estudio de JP Mor

gan & Chase.
La Reserva Federal ya decidió

incrementar en % de punto su
tasa de referencia, y anunció que
va a incrementar la meta de re
ducción de la oferta monetaria, y
que probablemente ejecute incre
mentos adicionales en el objetivo
de la tasa de Fondos Federales

para las próximas reuniones.
Otros bancos centrales como

el Banco Central del Euro y el de
Inglaterra están también a punto
de iniciar estrategias de norma
lización similares. La guerra de
Rusia con Ucrania parece pro
longarse indefinidamente, y en
China volvemos a ver más de 40
ciudades con estrictas medidas de

confinamiento, lo que implica re
trasos adicionales en las cadenas
de suministro a nivel mundial.
Todo este entorno nos llevará a

la persistencia de una inflación
alta, y a un escenario de recesión
futura. Por lo pronto, los merca
dos globales están descontando
este escenario, pero quizás para
el primer semestre del 2023, y no
para el último cuatrimestre como
lo estamos planteando en nuestro
escenario básico. El efecto en la
economía mexicana, ante menos
exportaciones manufactureras y
agropecuarias, así como un me
nor flujo de remesas familiares y
ante una inversión raquítica nos
puede llevar en México a una re
cesión más profunda.
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EXPECTATIVAS

¿Qué esperan los
mercados para hoy?
La atención de los
participantes financieros estará
a nivel regional; en México la
información estará a cargo del
INEGI que publicará datos de
la industria manufacturera.

MÉXICO: A las 6:00 horas, el
INEGI presentará los resultados
de la Encuesta Mensual de
la Industria Manufacturera
(EMIM)de abril.
Para el resto de la semana la

agenda económica financiera
tendrá disponibles cifras de la
inflación en la primera quin
cena del mes, la encuesta de
expectativas económicas de
Citibanamex y el indicador de la
actividad económica (IGAE) al
cuarto mes del año.

ESTADOS UNIDOS: Los
mercados permanecerán
cerrados debido al feriado del
Día de la Emancipación.

EUROPA: Se conocerá la
producción de la construcción
al cuarto mes del año, que
incluye el trabajo realizado
por las empresas del sector;
también habrá datos de la
inflación al productor en
Alemania.Cristian Téllez
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The SmartFlat: neutralidad tecnológica para
optimizar el ecosistema inmobiliario

Si cobrara comisión por la
transaccionalidad inmobi
liaria, no sería neutral. Si

no fuese un modelo de negocios
basado en inteligencia artificial,
sería un listado de periódico en
línea. Y si no uniese todos los
puntos de una cadena de valor,
no sería ecosistema.

En un muy desagregado y
disímbolo sector inmobiliario,
emerge de la pandemia The
Smart Fiat. Una empresa de base
tecnológica independiente que
aspira a centralizar el macro
inventario, al tiempo en que vi
sibiliza la gestión profesional de
aquellos asesores inmobiliarios
que decidan apoyarse en algorit
mos aceleradores para materiali
zar sus resultados.

Y es que en una industria en
donde nadie cobra hasta que se
vende o se renta un inmueble, no
suena mal disponer de un nuevo

SAAS ('software as a service') que
aspira a maximizar volumen,
personalización y agilidad para
el cliente digital inmobiliario que
busca 'su' espacio para vivir o
trabajar y que, por definición, no
tiene tiempo, recursos, ni pacien
cia ilimitados.
¿Qué conviene observar en

este 'marketplace' que aspira a
sincronizar procesos de toda una
cadena de valor? Aquí tres distin
ciones para la reflexión directiva:
1) Nadie conoce tan bien a
un prospecto como él o ella
mismo/a. Y se crea valor
cuando una solución en web
(abierta) le permite a un cliente
digital comunicar el detalle de
sus deseos y posibilidades (hiper
perfilarse) y le ofrece visibilizar
solo aquello que le es relevante
en la búsqueda, sin destacados
pagados.
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Mejor aún, si el algoritmo ac
cede al inventario de los más y el
sistema aprende de las normales
y no pocas correcciones en los cri
terios y rangos de selección que
el interesado hace en cualquier
proceso hasta que toma una deci
sión de compra o de renta.
2) El mejor CRM es aquél en el
conviven ecosistema y clien
tes." Los más de los agentes in
mobiliarios gravitan en torno a
la agenda y los ritmos de su pros
pecto. Las más de las firmas in
mobiliarias serias, aspiran a tener
el mejor CRM posible. Y los pro
veedores de soluciones periféri
cas quieren ponerse en el radar
de oportunidades calificadas.

Se construye valor, cuando
clientes y ecosistema interactúan
en un mismo espacio digital in
teligente apoyados en sistemas
de gestión inteligente que facili
tan, tanto la experiencia del que
busca, como las posibilidades co
merciales de quien ofrece.
3) La colaboración transita
en la transparencia. El anec
dotario de la desconfianza en

cualquier industria que premia
a quien atrae un cliente califi
cado tiende a ser infinito y nada
resulta más efectivo para evitar
abusos o prácticas indeseadas
como la trazabilidad y la visibili
dad estratégica.
Cuando un ecosistema des

cubre espacios de encuentro
con reglas de interacción claras

y consecuencias reales al no
cumplirlas, la conducta óptima
potencia negocios repetitivos,
constructivos y deseables.

Es casuístico que la fundadora
de The Smart Fiat, la española
alemana Helena Verrón, haya
visto en casa los avatares de su
madre como asesora inmobilia
ria, pero no es fortuito que este
nuevo ecosistema digital pro
venga de una mente formada en
la consultoría estratégica y entre
nada para diseccionar industrias
y repensarlas.
Una empresa emergente de

base tecnológica como TSF tiene
el desafio de agregar rápido mi
llares de opciones (inmuebles),
de lograr adopción profunda
en los profesionales del nego
cio (asesores) y de constituirse
en la primera preferencia de los
usuarios óptimos (compradores
y arrendatarios).
Pero el reto que debe digerir

todo profesional inmobiliario no
solo es que la tecnología le eleve
la calidad de cada 'lead' al que le
invierte energía, sino que la in
teracción en un ecosistema in

terdependiente acorte tiempos,
facilite conversaciones construc
tivas y maximice resultados.

Empresario y conferencista internacional

"Se construye valor, cuando clientesy
ecosistema interactúan en un mismo

espacio digital inteligente"
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Las ansiadas inversiones se podrían caer
El gobierno tiene la expectativa de que en el viaje

que realice el presidente López Obrador a
Washington durante el mes de julio se anun

cien diversas inversiones por parte del sector privado.
A esa visita acudirá también, se ha adelantado, un

nutrido grupo de empresarios que hablarán con sus
homólogos estadounidenses.
En este contexto, se ha estado negociando con al

gunas de las empresas norteamericanas afectadas por
los cambios legales y de política en el sector energé
tico, con objeto de encontrar acuerdos y darles con
tinuidad a sus inversiones.
Además, desde hace meses, las autoridades mexi

canas han tratado de promover a México como
un destino para que las empresas norteamerica
nas que buscan trasladar operaciones de China a un
punto más cercano encuentren opciones en México,
es este proceso que se denomina "nearshoring".
Deseamos suerte y esperamos que se concreten

muchas inversiones en el marco de la visita del presi
dente López Obrador a Biden.
Para el presidente de Estados Unidos, el diálogo con

el mandatario mexicano puede ser oxígeno en una
situación en la que su popularidad está en los suelos y
en donde le sale mal... hasta un paseo en bicicleta.
Sin embargo, soy escéptico de que en el corto plazo

se puedan concretar volúmenes importantes de
inversión.

A pesar de no haber prosperado la reforma constitu
cional en materia eléctrica, el hecho de que no se ha
yan resuelto decenas de amparos en el tema; la nueva
presión para que el gas se compre solo a Pemex y CFE,
entre otras muchas cosas, hacen dudar a las empre
sas del sector a invertir más.

Es cierto que hay muchas empresas que están bus
cando opciones para establecerse en México.
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Los despachos que se dedican a esa tarea dan
cuenta de que hay una demanda creciente por saber
las condiciones para invertir en el país.
Los desarrolladores de parques industriales, sobre

todo en el norte del país, también reportan una
fuerte demanda de empresas que están explorando
localizaciones posibles cerca de la frontera.
Sin embargo, a la hora de concretar, las empresas

ponderan algunos inconvenientes.
Uno de los asuntos que empieza a pesar cada vez

más es la seguridad de contar con provisión de
energía limpia en el mediano plazo.
Más y más compañías tanto de Estados Unidos

como de Europa y de algunos países asiáticos ponen
como condición para abrir una nueva planta, la cer
teza de contar con energía eléctrica proveniente de
fuentes renovables.

Aunque el presidente López Obrador planteó el
viernes pasado un presunto decálogo en la reunión
virtual de jefes de Estado sobre el tema de cambio
climático, la realidad es que los dichos tal vez sirvan
para cubrir el expediente de una participación en una
reunión internacional, pero cuando las empresas ven
los puntos, carecen de solidez.
Cuando las posibles inversiones son analizadas por

los comités que forman los consejos de las principales
transnacionales, se encontrarán con que hay muchas
interrogantes en la materia.
Sin duda que estamos en una coyuntura en la que,

como no se veía desde hace mucho, hay oportunida
des de inversión que pueden ser concretadas si se ha
cen la promoción y el trabajo necesarios.
Pero, creo que lamentablemente, muchas de ellas,

se pueden quedar solo en el intento en cuanto se va
loren realmente las políticas públicas que tenemos en
México.
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¿AMLOy Calderón 'comparten'un proyecto?
Fue un anuncio de viernes,

de esos que se pierden du
rante el fin de semana.

El presidente Andrés Manuel
López Obrador dijo que México
revolucionará su industria auto
motriz, una de las más grandes
del mundo, pues se unió for
malmente a la meta global de
producir un 50 por ciento de
vehículos con cero emisiones
para 2030.
Ese cambio supone que la

mitad de los coches fabricados
no emitirán contaminantes, de
acuerdo con lo expresado por el
mandatario dentro de un "decá
logo" divulgado hace tres días,
que debe traer inversiones por
más de 4 mil millones de dólares
a México.

En marzo, el expresidente Fe
lipe Calderón hizo un anuncio
a nombre de la Fórmula 1: que
para 2030, la más relevante
competición automotriz de
portiva del mundo deberá ser
"carbón neutral"; lo comunicó
en su calidad de presidente de la
Comisión de Medio Ambiente y
Sostenibilidad de la Federación
Internacional de Automovilismo.
¿Qué significa ese otro com

promiso? Que las emisiones
de bióxido de carbono de sus

carreras se equilibrarán global
mente mediante la eliminación,
justamente de C02, mediante
procesos de recuperación por ser
definidos.
Con ello, en teoría eliminarán

el impacto que generan al me
dio ambiente, y la encomienda

de que así suceda la tiene en el
mexicano.

Evidentemente, hay diferen
cias entre el nivel de responsa
bilidad de presidir una nación y
el de representar a una institu
ción deportiva. Pero atención,
en su intención de modificar la

industria, López Obrador deberá
organizar a las empresas produc
toras de coches en México, varias
de las cuales tienen directivos

globales que conviven frecuente
mente con Calderón.
Tomen a los de Honda como

ejemplo, que hasta ahora colabo
ran estrechamente en los autos

que conducen Max Verstappen
y 'Checo' Pérez, de Red Bull. La
compañía tiene fuertes opera
ciones de producción en Ce
laya, Guanajuato.
Esta empresa de origen japo

nés tiene el objetivo de aumentar
a dos tercios de sus ventas totales

la proporción de vehículos que
adoptan tecnologías electrifica
das, justamente para 2030. Hoy,
los coches híbridos de Fórmula

1, ya tienen una fuente de poder
eléctrica con la que Honda, y los
Alpine de Renault empresa
que tiene una fábrica en More
los— hacen experimentos útiles
para coches que circularán en las
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calles del mundo.

López Obrador y Calderón Hi
nojosa están involucrados en un
proyecto muy similar, aunque
desde perspectivas diferentes.
Vista su mala relación, la coin
cidencia no da para más que la
anécdota, pese a lo productiva
que podría ser para el país una
colaboración entre ambos.
Sirve el caso automotriz para

destacar la relevancia de lo anun
ciado el viernes durante el Foro

de las Principales Economías
sobre Energía y Clima organi
zado por el gobierno de Estados
Unidos.

Como lo anticipé aquí la
semana pasada (https://bit.
ly/3y3YEw), después de las
tres reuniones entre AMLO y el
Enviado para el Clima estadou
nidense, John Kerry, fue anun
ciado un plan para que capital
del país vecino sea invertido en
México en infraestructura de ge
neración de energía renovable,
justamente en el ánimo de redu
cir emisiones urgentemente en el
planeta.
Dos puntos de los diez leídos

por el presidente López Obrador
huelen a esas negociaciones con
el exsecretario de Estado.
Uno es el de la inversión de 2

mil millones de dólares que hará
Pemex para reducir hasta 98 por
ciento sus emisiones de metano
en pozos, un gas que contribuye
al calentamiento global con más
potencia que el bióxido de car
bono. El anuncio viene una se

mana después de que, mediante
fotografías satelitales, México
fue evidenciado internacional
mente como un peligroso emisor
desde los campos petroleros
de Ku Maloob Zaap, cerca de
Campeche.
El otro punto, es el trato ama

rrado con 17 empresas estadou
nidenses al inicio de junio, para
instalar en México una capacidad
de mil 854 megawatts de energía
solar y eólica, lo que debe atraer
inversiones por más de 2 mil mi
llones de dólares adicionales.

El plan de los coches, el de
Pemex y el de energías reno
vables cumplen con la misión
encomendada a Kerry, de influir
en los países del mundo y en el
suyo propio, para la necesaria
descarbonización de la que aquí
he dado cuenta previamente.
La transición que llevará a las
naciones a ese resultado, dice
el estadounidense, conforma el
nacimiento del mercado más
grande que jamás haya visto el
mundo.

Director General de Proyectos Especiales
y Ediciones Regionales de El Financiero
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La gran
depresión

Enrique Campos Suárez
IB ecampos@eleconomista.mx

La gran y
productiva reunión
con empresarios
Hay un meme famoso en las re

des sociales de dos personajes
de la serie Pawn Stars que dice:
"No lo sé Rick, parece falso".
Con esa expresión dudan de la

autenticidad de algo que parece muy bueno
para ser cierto.
Al parecer más de un empresario dejó ir

ese meme a los teléfonos de otros asistentes
a la reunión en el Museo Kaluz de la semana
pasada del presidente Andrés Manuel López
Obrador con integrantes del Consejo Coor
dinador Empresarial y el Consejo Mexicano
de Negocios.

Una vez más, los empresarios convocados
escucharon la versión presidencial del vamos
requetebién, con todo ese complemento de
los otros datos que siempre estarán ahí para
avalar cada palabra del líder supremo.
Muchos veían el reloj, unos para anticipar

el final de la reunión y otros a la espera de
una fecha específica del 2024, pero todos
procuraron mostrar máxima atención a sus
interlocutores y máxima disponibilidad para
hacer lo que les toca.
Oficialmente, en ese nuevo encuentro en

tre representantes del sector empresarial y
López Obrador se habló de inversiones, del
nuevo paquete de inversión en infraestructura
y de la participación de inversionistas mexi
canos en la reunión del próximo mes entre
los presidentes de México y Estados Unidos.
Ese debería ser el contenido habitual de

una reunión entre el poder político y el poder
económico de un país. Pero esa dinámica co
tidiana de seguimiento está rota desde el ini
cio de esta administración.

Tampoco fue una reunión donde finalmen
te llegara el mea culpa de las malas políti
cas públicas que han alejado la ejecución de
nuevas inversiones que promuevan el desa
rrollo económico.

Más bien, fue una reunión en la que, apar
te del monólogo de transformación, los em
presarios hablaron de las inversiones que
están en riesgo por la falta de energéticos,
empezando por los límites que ahora le po
nen a la compra de gas natural.
Este gobierno autocrático continúa con la

destrucción de los esquemas de competencia
y ahora con un oficio quieren acabar con el
mercado de comercialización de gas natural
y obligar a las empresas a que le compren
ese energético a la CFE o a Pemex. Incluso
pasando encima de contratos vigentes.
El nuevo programa públicoprivado de in

fraestructura seguro llegará a bordo del tren
MéxicoQuerétaro anunciado en uno de los
planes previos, porque ni fecha tiene para
su anuncio.

Y de la reunión de empresarios, en el mar
co del encuentro LópezBiden, no faltará el in
versionista estadounidense que le pida a los
mexicanos que parpadeen dos veces si se
sienten en peligro.
Ojalá se pueda dar esa mesa paralela

empresarial durante el encuentro presiden
cial en La Casa Blanca, porque si algo tienen
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sienten en peligro.
Ojalá se pueda dar esa mesa paralela

empresarial durante el encuentro presiden
cial en La Casa Blanca, porque si algo tienen

| Inversión, lo que preocupa
InterlocuciónEn riesgo La contraparte

Si algfífjeneri. lasLos empresarios tíBflaroil Es prágíicarrtste
de las ¡r®rs¡gges:í®je ¡mposffje TOjcqtnfeijp'en f m presa riqyestadour

las señales hacia uno: Hidensesj a Jiferensiagstán en ríestj® por la
wltd tifceriHncos, em de los mexicanos,adecuada fSomoción de
pezando por los límites IdS ifSersionesj pero hay 8s el respaldó:á§.su
que ahora le ponéfl a la que mBtijfeiíSr esa irlterter gobierno parít proteger

cución de supervivencia. spS ¡'ñSgfsictr®.compra ASgOS natural.

los empresarios estadounidenses, a diferen
cia de los mexicanos, es el respaldo de su go
bierno para proteger sus inversiones.
Nada como mantener esos contactos en

tre los inversionistas mexicanos y el régimen
de López Obrador. Es prácticamente impo
sible un cambio en las señales hacia una

adecuada promoción de las inversiones, pe
ro hay que mantener esa interlocución de
supervivencia.
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¿Tendrá éxito
el embargo europeo
al petróleo ruso?
La decisión de Europa de prohibir la mayoría

de las importaciones de petróleo ruso se basa
en un cálculo simple: dado que la UE representa

de petróleo de Rusia, un embargo reduciría
aproximadamente a la mitad los ingresos de
las exportaciones de petróleo de Rusia. Pero la
realidad es más complicada
BRUSELAS  Ahora que la

invasión a Ucrania ha
rebasado los 110
días de duración,
¦vale la pena pre

guntarse cuánto daño han hecho
las sanciones occidentales a la eco
noifnía de Rusia y si las fututqs me
didas {especialmente él embargo
de la Unión Europea que afecta
0 la mayor parte del petróleo
ruso, anunciado hace algunas
semanas) pueden lograr que los
cálculos estratégicas del presidente
ruso Vladimir Putin cambien.
El petróleo solía proporcionar la

mayor parte de los ingresos por exporta
ciones de Rusia. En diciembre de 202 1, las
exportaciones sesSÍtuaron en 7,8 millones de
barriles por día, superando una cuota de 2,8
mil millones de barriles por año. Si bien se trata
sfcyna cifra anterior a la invasión, se espera
qi|g Rusia mantenga una sólida capacidad de
exportación hasta éT momento eri que la falta
fie acceso <3 éq u i pos Occidental^ di úlfWg
generación limite su producción de petróleo.

A corto plazo, las sanciones ocSSÍdentales
no afectarán a la producción de petróleo de
Rusia. Además, ,d consurito doméstico está
cayendo a medida que la economía rusa se
contrae. Por lo tanto, Rusia puede sostener .sus
exportaciones de petróleo por el momento;

'Amas, a iBorecio que fluctúa entre los 1 1U
a 1 20 dólares por barril, las exportaciones
de crudo porsí solas podrían hacer que Raía
ganara más. de 300,000 millones ge dólares
por año, una suma suficiente para finHioiar a
su gobierno y sostener sHjuerra.

Se supon&qtpjd embargo de la UEdebe
evitar lo antedicho. Las matemáticasque cjtcy*
lan en los @¡B|1 diplomátiCfB son simples: si
la UE, qJp.3§proximadá;mente <jjj cuenta de la
mitad de las exportaciones de petróleo de Ru
sia, deja de importar crudo ruso, Putin perderá
1.50,000 millones de dólares. Pero la realidad
6s más complicada.

Debido a que la demanda de petróleo es
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muy
inelásti
ca a corto

plazo, incluso
una pe^yafte' díJuc
cióiEn el flujo (de petróleo
que': llega a los rfle'ffiacÉB.rftundiales.puáde
hacer que los precios aur^^Hsignificativil*
mente. De hecho, los estudios demuestran que,
a corto plazo, los ingresos por ventas de pe
tróleo aumentan cuando hay menos petróleo
disponible. En otras palabras; la subida ver
tiginosa de los precias, impulsará el aumento
de tos ingresos de Rusta provenientes de sus
exportaciones, dando la impresión deque las.
sanciones han fracasado.
Sin duda, los precios volverán a bajar

..gradualmente, a medida que otros países,
deseosos deaprovechar los precios altos, !n
tensifiSen s®BdiB;¡óri ddMyóleo. FuercM
las ganancias, y no las presiones políticas ds
Estados U«oi lasí®#probablernente actua
ron como |a principal motivación detrás d| la
reciente decisión de la Organización efe Países
Exportadores de Petróleo (OPEP) §on respecto
a aumentar süs cbjetSSs de producción. No
obstante, paracuando los precias bajen, Rusia
ya habrá cosechado ingresos considerables.

Hay otra razón clave por la que el embargo
de la UE al petróleo ruso tendrá un impacto
limitado: el petróleo es gn bien fuñgible. Países
cqrfjo la India jfChinq, que en conjunto consu
men el doble de petróleo que la UE, pifeden
comprar el petróleo que bajo otras Circunstan
cias hubiera sido importado por Europa. Por lo
tanto, no es posible, detener las exportaciones
de petróleo de Rusia.

Tbmbién vale la pena Señalar que él embar
go de la UE seaplica solo a las importaciones
marítimas de petróleo crudo ruso, no así a las
importaciones que llegan a través oleoductos.
Es probable que esta prohibición parcial,©!
resultado acuerdos de compromiso que

fueron difícilesde consensuar, sea en gran
medida ineficaz, ya que el petróleo
transportado por mar, el cual de todos
modos debe cargarseen buques cis
terna, puede redir¡fj¡8fác¡lijjénte<j
otros destinos.

El éxito de las sanciones

debe medirse no por la can
tidad de petróleo ruso que

"(Aportan los países
occidentales, Sino

por la can
tidal de ingresos que Rusia] fe
cauda por sus exportaciones. La clave son
precios más bajos, no vdúffiénes más bajos.

Cualqufeí evaluación de los posibles:!f||re
SSS por exportaciones de Rusia debe basarse
Sn el precio al qusel país puede vender el cru
do, en lugar de basütseen el precio del mer>
cado mundial. En este caso, las noticias.son
alentadoras: se ha abierto: una gran brecha
entre el precio del petróleo europeo y el pre
cio del petróleo ruso, el cual ahora sgvende
con un fuerte descuento de aproximadamente
30 dólares por barril. Esta divergencia surgió
justo después dfyq.se Rusia invadiera Ucrania,
lo que indica que no fue resultado d® las san
i|ort£| oficiaHBino cHa autosanción qu#H
impusieron los comerciantes, los transportistas y
los importadores qiBmo querían estar asocia
dos con Rusia.

Los altos precios mundiales se traducenén
que, incluso con este descuento, Rusia esta
ganando alrededor de 80 a 90 dólares por
barril. Es decir, Rusia recibe al menos el d<&

ble gfel costo de producción (alrededor de 40
dólares por barril) y supera con creceW nSrí
ije preciosde hace Un año. Pero, a pesarle
queffljsia se beneficia de sus exportaciones de
petróleo, está ganando casi 100 mil millones
de dólares menos al año de lo que ganaría si
estuviera vendfefido su petróleo a precio regu
lar, es decir al precio sin descuentos.

Y estas pérdidas podrían aumentar, como
resultado de unadecisón menos notoria., pero
potencialmente más importantet misma que
se tomó al mismo tiempo que ® anuncio el
embargo de la UE. La UE y el Reino Unido
acordaron una prohibición coordinada sobre
igl suministro de segurosa los buques cisterna
que transportan petróleo ruso. Esta decisión im
pedirá de manera signifimtivoi^B'.u.ib envíe

su petróleo a compra(¿jres alrededor de todo
el mundo y la obligaráa vender su producción
cori un descuento ffún mayor.

No se pC!§de subestimar la importancia
qué revisten los precios del petróleo pata los
cálculos geopolítica dSusia. HaciSinales
del año 2014, Rusia había Comenzado a par
ticipar más abiertarflénte en Combates en la
j^ión oriental de Ucrania, el Donbás. Si con
tinuaba avanzando haciael interior de Ucra
nia, el entonces incipiente ejército ucraniano

no habría sido capaz deoponer
mucha resistencia.

S i n

embargo, los
precios del petróleo se
habían desplomad&desdg más<08
100 dólaresa menos de 50 dólares por ba
rril, y Putin aceptó los acuerdos deMinsk, que
detuvieron el avance ruso.

Aunque los precios internacionales están
ahora muy por encima de este:flível, la buena
noticia es qüe^teniendo en cuenta los descuen
tos que Rusia se ve obligada a ofrecer, los pre
cios mundialesídeben caer a solo 80 dólares
por barril para cousar un dolor económics»
sBiificativo S.usia. Un ; MI Bstanciql sB
la producción de petróleo por parte de otros
países ayudaría a conseguir este objetivo; un
embargo sobre el petróleotuses no lo consegií»
ra. Los líderes políticos occidentales deberían
reconocer esta realidad, y admitir que para
lizar la economía ÍUSS 1)0 está dentro de. sus
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Richter vs. Google: daños por 250
millones de dólares
Google Inc. fue condenada a pagar

5,000 millones de pesos (unos
250 millones de dólares) a un ciu
dadano mexicano, a su esposa y
a la sociedad de ambos por ha

ber permitido la creación y divulgación de un blog
difamatorio en un servicio público y gratuito de la
compañía. Google Inc. no creó el blog, tampoco
es responsable del contenido, pero un tribunal ha
considerado que la empresa es responsable por
daño moral.

Según la sentencia contra Google que di a co
nocer en El Economista, la compañía con sede en
California debe pagar 1,200 millones de pesos
por daño moral al abogado mexicano Ulrich Ri
chter Morales, el principal actor en la demanda,
y 700,000 pesos por indemnización. Por daños
punitivos (considerados en la jurisprudencia como
ejemplificativos o de retribución social), 1,200 mi
llones de pesos a Richter, una cantidad similar a su
esposa y una cantidad similar a la sociedad que
forman Richtery su esposa. Además de daños ma
teriales con base en la Ley Federal del Derecho de
Autor por uso y explotación de la imagen y modifi
cación dolosa de una obra. En total: unos 250 mi

llones de dólares (deben pagarse considerando el
tipo de cambio del día de la operación).

La sentencia se alcanzó el 13 de ¡unió en la
Sala Octava de lo Civil en la Ciudad de México.

Google Inc. puede recurrir otra vez al amparo y
la Suprema Corte, eventualmente, podría atraer el
caso por su importancia, su trascendencia y su no
vedad. ¿Cómo no tendría estas características si la
demandada es una de las cinco compañías más
grandes del mundo, si el monto de la sanción es
espectacular y si cruza un tema de libertad de ex
presión y de moderación de contenido por acto
res privados?

No sería la primera vez que el caso Richter vs.
Google llega a la Suprema Corte: en 2017 se al
canzó un criterio de legitimación para juzgar a
compañías extranjeras en México.

La historia se inició en 2015 cuando Rich
ter demandó a Google por un blog hospedado
en la plataforma Blogger, propiedad de Google

Inc., donde se le vinculaba con diversos ¡lícitos y
se alteraba la portada de uno de sus libros para
parodiarla.

La magistrado Marfa Albarrán Montaño votó
en contra de la sentencia, aprobada con el voto
de los magistrados Manlio Castillo Colmenares y
Alvaro Augusto Pérez Juárez. Presentó un voto par
ticular (una opinión divergente) en el que destaca
algunos factores que podrían ser determinantes si
el caso llega a la Corte:

1. No ha existido una orden judicial que obli
gue a Google Inc. a borrar o dar de baja el blog
que lesiona los derechos de Richter y compañía.
De hecho, el blog sigue en línea.

2. No se acreditó que Google actuara con in
tención ilícita, tanto que ni es titular del blog ni es
responsable de su contenido, dijo la magistrado
Albarrán.

3. Sobre la cuantificación de los montos san

cionatorios, la magistrado reprochó el criterio de
sus compañeros porque a su juicio la tasación
"no contiene bases para determinar por qué lle
gó a esos cálculos" ni "precisa de dónde obtuvo
los cálculos".

Pone la lupa en la diferencia de castigo para
el autor del blog y para Google Inc. "No se debe
perder de vista el grado de responsabilidad que
se le atribuye [a Google Inc.] en comparación al
creador del blog y a la delimitación del daño por
el tiempo que se encuentre subido el blog, el cual
no puede ser extensivo a todas las ganancias ha
bidas y por haber de la demandada".

El voto particular de la magistrado complejiza
algunas preguntas que detona el caso: ¿cuál es la
responsabilidad de compañías como Google, Fa
cebook o TikTok sobre el contenido que publican
sus usuarios? ¿Una sanción ejemplar de 250 mi
llones de dólares inhibirá a otras compañías a ga
rantizar la libertad de expresión de sus usuarios?
¿Quién se animará a gestionar en México un ser
vicio de redes sociales que le puede acarrear mul
tas multimillonarios si sus usuarios publican conte
nido ilegal?

Richter vs. Google es un bicho vivo que nos da
rá nuevas sorpresas.
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El mercado de los
biomarcadores
genéticos
Hoy en el mundo nueve de cada 10

medicamentos que se desarrollan es
tán asociados a biomarcadores, es
decir a análisis genéticos y molecu
lares que permiten demostrar que di

cha droga sí será efectiva para un paciente en es
pecífico. Son avances fenomenales de la medicina
personalizada o de precisión que están aumentan
do increíblemente la expectativa de vida de pa
cientes con cáncer.

Por ejemplo, hace seis años una persona diag
nosticada con cáncer de pulmón sobrevivía un año
en promedio; ahora sobrevive cinco años. Ello gra
cias en gran parte a la aplicación de biomarcado
res. Las guías internacionales indican que todo pa
ciente con cáncer diagnosticado en estadio tres y
cuatro debiera hacer un test genético para deter
minar la terapia.

Aquí el punto es que los datos genéticos usados
para desarrollar los fármacos de última genera
ción provienen de pacientes de Europa y Estados
Unidos. Hace falta que la población latinoameri
cana esté representada genéticamente en esos
desarrollos.

Así nos lo hace ver Nicolás Kirchuk, CEO y co
fundador de Biomakers, la compañía de genética
en cáncer más importante de América Latina que
está incursionando con éxito en la realización local
de biomarcadores, y también impulsando con fuer
za el desarrollo de ensayos clínicos en la región a
fin de que en el futuro cercano se reduzca la bre
cha entre el desarrollo de drogas y el aporte de da
tos de genomas latinoamericanos.

Para Nicolás éste es un foco de inversión muy
importante de cara al futuro, al grado de que su
plan es que para noviembre del 2022 estén arran
cando cada mes en México 10 nuevos protocolos
de distintos medicamentos. Para ello están confor
mando alianzas con las más importantes farma
céuticas internacionales.

Biomarkers es una empresa de origen argenti
no que llegó a México hace año y medio, en plena
pandemia, instaló su propio laboratorio en la ciu
dad de México y hoy está compitiendo fuertemen
te con sus análisis genéticos bajo un modelo de
negocio mediante el cual los biomarcadores son
costeados por las farmacéuticas, de modo que es
tá logrando abrirel acceso no sólo en sector priva
do sino también en sector público.

Hay que decir que la competencia en este ni
cho ha estado centrada, sobre todo, entre empre
sas con laboratorios en Estados Unidos como es el
caso de Foundation Medicine de Roche, Caris Li
fe Sciences o Quests Diagnostics, pero éstas deben
trasladar las biopsias de los pacientes a sus pla
taformas en territorio estadunidense. La diferencia
con Biomakers es que, al tener su propio laborato
rio en México, el material genético se queda en el
país y permite dar respuesta con mayor rapidez.
Aparte, ha constituido un biobanco con muestras
de más de 30,000 tumores avanzados de toda La
tinoamérica, cuyo material genético seguramente
se convertirá en una ¡oya con información de alto
valor para desarrollar nuevas drogas en el futuro.

Hablamos de un mercado enorme dice Nico
lás Kirchuk que sólo está llamado a crecer, por
que cada vez más drogas están asociadas a bio
marcadores y cada vez surgen nuevos tests para
determinarel mejor tratamiento para los pacientes.

Estimaciones de Mordor Intelligence señalan
que el mercado de biomarcadores abarcando to
das las áreas terapéuticas suma unos 90,000 mi
llones de dólares (mdd), y se espera que para el
2030 crezca a una tasa de 15% anual. Sólo en

oncología, que es donde se da el mayor desarro
llo, se calcula un tamaño de mercado de 40,000
mdd con una tasa de crecimiento superior a 13%
anual.

Una segunda área de mayor desarrollo don
de Biomakers trabaja es en enfermedades raras o
de muy baja prevalencia, todas de origen gené
tico, para las cuales se están desarrollando trata
mientos que hacen una verdadera diferencia pa
ra el paciente.

Es el segundo mercado más importante en este
ámbito que está creciendo también con fuerza. Lo
malo es que son tratamientos muy caros, de unos
500,000 dólares al año por paciente, y que de
ben tomarse en forma crónica. El gran reto es có
mo volverlos accesibles para todos los sistemas de
salud porque de lo contrario son prohibitivos para
nuestros países latinoamericanos.
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Ahí vienen mas

apagones
El estado de la red eléctrica, la infraestruc

tura que permite llevarle "luz" a todo el
país, está empeorando rápidamente. De
2020 a 2021, el número de declarato
rias de estados operativos de emergen

cia creció en 70.6%, pasando de 51 a 87. El
número de declaratorias de estado operativo de
alerta creció de 1,808 a 2,097.

Las propias autoridades incriminan a la CFE,
que por ley es la única responsable de la red eléc
trica. En su Programa de Ampliación y Moderni
zación de la RNTy la RGD 20222036, el Centro
Nacional de Control de Energía (Cenace) recono
ce que el 83.9% de las emergencias ocurren por
fallas en la infraestructura de la red nacional de

transmisión. 72.2% de las alertas son por falta de
infraestructura en la misma red. Por eso, "la entra
da en operación de los proyectos propuestos por
el Cenace en los PARMNT, documentado en los
Prodesen e instruidos por la Sener a CFE Transmi
sión y a CFE Distribución atienden las situaciones
reportadas."
Dice "atienden". Pero debería decir "atende

rían". La realidad es que la red nacional de trans
misión, cada vez más congestionada, práctica
mente no ha crecido bajo en este sexenio. El año
pasado, el total de líneas de transmisión de 400
kiloVolts (kVj creció en 1 kilómetro. Las de 230 kV
crecieron en 1 kilómetro. Las de lól kV crecieron

en 2. Ya redondeando para arriba, ese crecimien
to total representa una tasa de crecimiento anual
de 0.01 %. Esto es un problema: la demanda eléc
trica creció 430 veces más rápido.

El diagnóstico operativo 2021 del Cenace es
tá plagado de ejemplos de necesidades inmedia
tas de ampliación o modernización de la red en

prácticamente cada una de las 10 regiones en
las que tiene dividido al país. Un ejemplo: "en
el PAMRNT 20212035, se identificó el requeri
miento para la repotenciación de los dos circuitos
en 400kVTeotihuacánTexcoco con fecha necesa

ria para abril de 2021". Pero resulta que va tonti
to retrasado. "(S)u puesta en servicio será factible
para diciembre de 2025." Otro: "este proyecto
(la recalibración de la línea de transmisión Tulan
cingo) fue instruido para su construcción en 2017
por la Sener a CFE Transmisión, y no se tiene re
porte de avance".
Muchos otros proyectos en otras regiones, ne

cesarios desde ya, no reportan "fecha factible"
(de acuerdo con los datos aportados por CFE
Transmisión) hasta 2024. Otros tantos ni siquie
ra se comprometen a dar una fecha factible. El
resultado de estas demoras es crítico; son conges
tiones, intermitencias y desconexión de cargas
(apagones) que ya afectan a regiones enteras.
Por culpa de la inacción de la CFE, la única em
presa que constitucionalmente podría hacer algo
al respecto, sólo van a empeorar.

Es imperdonable. Como he explicado en otras
columnas, los datos de la cuenta pública presen
tados por la Secretaría de Hacienda y Crédito Pú
blico (una vez que se incluyen las notas a los esta
dos financieros) sugieren que, durante 2021, CFE
Transmisión el organismo monopólico a cargo
de la red nacional de transmisióngeneró ganan
cias de 33,000 millones de pesos. Respecto a sus
ingresos totales, esto implica un margen de 44.3
por ciento. ¿De plano no pudieron haber reinver
tido ni tantitas de sus jugosas ganancias para mi
tigar la crisis? ¿Dónde quedó la dimensión social?
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México y EU: sanciones e
*/

inversiones
Los gobiernos de México y Estados Unidos registran un

momento singular. Revisan al mismo tiempo sancio
nes económicas y oportunidades de inversión.
Analizan diferendos entre el gobierno mexicano y

empresas estadounidenses, que podrían derivar en
sanciones contra México por 30,000 millones de dólares,
por una parte. Y por la otra analizan oportunidades de in
versión que potencialmente podrían representar inversio
nes multimillonarios, de acuerdo con lo que ha revelado el
secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard.
Eso es en el plano bilateral. Ahí se ven riesgos y opor

tunidades. En paralelo, la semana pasada, el presidente
Andrés Manuel López Obrador en su participación en el
Foro de las Principales Economías sobre Energía y Clima,
organizado por el presidente de Estados Unidos, Joe Bi
den, presentó un decálogo de compromisos de su gobier
no para combatir el cambio climático.
Desde la perspectiva de los expertos en energía, se trata

de un decálogo reciclado. Es decir, es un conjunto de medi
das que ya se habían anunciado o iniciado.

Lo que sorprendió es el aparente giro del gobierno lope
zobradorista quien destacó la importancia de la inversión
de empresas estadounidenses en el desarrollo de proyec
tos de generación de energía limpia y renovable en Méxi
co. Sorprendió porque su gobierno está actuando justo en
contra de ese tipo de empresas y proyectos.

En el contexto nacional, el gobierno mexicano continúa
tratando de aplicar su modelo energético.

Este se basa en el fortalecimiento de Pemexy la CFE, tal
y como lo describe el presidente de México.

En los hechos, este fortalecimiento de las dos empresas
de energía gubernamentales implica el desplazamiento de
las inversiones privadas nacionales e internacionales.
De hecho, tales políticas han generado una gran canti

dad de reacciones de las empresas de energía de Estados
Unidos; y de influyentes legisladores que han enviado car

tas a los más altos funcionarios de ese país para que ex
horten a México para que respeten las reglas del juego.
Se trata de pleitos legales y reclamos de las empresas

estadounidenses por 30,000 millones de dólares, según
las cifras que ha dado a conocer el embajador de Estados
Unidos en México, Ken Solazar. La Cámara de Comercio
Internacional (ICC), que preside Claus von Wobeser, infor
mó en días pasados que México escaló al top {¡ve de los
países con más litigios en energía. El año pasado, nuestro
país se convirtió en el quinto lugar de la lista de países que
registran el mayor número de arbitrajes internacionales y
disputas de inversión privada en el sector energético e in
fraestructura. Estos se derivan de las modificaciones en las
reglas de operación o nuevas políticas públicas.
El viernes pasado el presidente López Obrador informó

que el Consejo Mexicano de Negocios ¡CMN) que presi
de Antonio Del Valle y el Consejo Coordinador Empresa
rial (CCE) que lidera Francisco Cervantes le solicitaron una
mesa de negociación para revisar las nuevas disposicio
nes para la importación de gas natural.
Estas nuevas disposiciones, aseguran los expertos en

energía, van en contra del modelo energético heredado
por este gobierno, en el que se preveía la apertura crecien
te al sector privado nacional e internacional en distintos
ámbitos de la energía. Aseguran que con estas nuevas dis
posiciones se crean de facto dos monopolios para la im
portación de gas natural y cancela las posibilidades que
ya existían para que los privados importen ese energético.

Sin duda se requiere de certidumbre y reglas claras pa
ra que las inversiones fluyan a México. Pero la pieza clave,
es el modelo energético. El gobierno lopezobradorista pa
rece no querer dar marcha atrás ni un centímetro. Veremos
si se concretan las sanciones que buscan las empresas im
poner al gobierno mexicano o se logra una conciliación.
Y veremos si los empresarios mexicanos logran revertir el
nuevo modelo de importación de gas natural. Al tiempo.

Fecha: 20/06/2022

Página: 32

Area cm2: 246

1 / 1

Columnas Económicas

Marco Antonio Mares, Ricos y Poderosos

Marco Antonio Mares

Costo: 198,962

Página 10 de 15



Al filo de la navaja
La Guerra en Ucrania no

tiene para cuando terminar,
lo que ha venido a agravar

las presiones en los precios de
granos y energéticos
Sin duda, hoy la economía global, y en con

secuencia la nuestra, se encuentra en un momen
to muy complicado, en donde las presiones infla
cionarias están afectando fuertemente los bolsillos

de la población, razón por la cual los bancos cen
trales tienen que actuar rápido para intentar con
trolarla, pero donde al mismo tiempo, el subir de
masiado las tasas de interés nos puede llevar a
una recesión profunda, donde evidentemente nin
gún país quiere estar y que también tiene un efec
to sumamente negativo. La combinación de estos
dos factores se llama estanflación.

Ya hemos comentado en este mismo espacio
en otras ocasiones, que en la crisis subprime del
2008, el problema se encontraba localizado en
el sector financiero, donde tasas de interés exce
sivamente bajas impulsaron compras de activos
de alto riesgo, que empaquetados por el sector
financiero se colocaban como si fueran activos
seguros con rendimientos atractivos.

Al estallar la burbuja, lo que hicieron los ban
cos centrales fue proveer de liquidez a los mer
cados para asegurarse que siguieran funcionan
do adecuadamente. Finalmente todo se resolvió

a través de una política monetaria laxa.

En el caso de la pandemia se aplicó el mismo
tratamiento. Ante la desaceleración de la econo

mía, los bancos centrales decidieron bajar tasas
de interés en el mercado e inyectar cantidades
impresionantes de liquidez a fin de reactivar el
consumo y por ende el crecimiento económico.

El problema fue que gran parte de esos re
cursos no llegaron a la población de a pie, que
en muchos casos estaban perdiendo sus empleos
debido a la contracción económica global, por
lo que éstos recursos más bien se canalizaron
a los mercados a través de fondos de inversión
que los utilizaron para especular, y en donde vi
mos a las bolsas accionarias subir como la espu
ma, y muchas materias primas hacer los mismo.
Tal es el caso de las cotizaciones de los granos y
energéticos.

Sin embargo, este no fue el problema princi
pal. Ante los cierres de la economía global por
la pandemia se generaron diversas disrupciones
en las cadenas productivas, es decir, se dejaron
de producir diversos productos, donde al mo
mento de reabrir las economías la oferta resulto

ser menor que la demanda y esto vino a presio
nar los precios de manera importante, generán
dose así fuertes presiones inflacionarias.

Ante este escenario, de nueva cuenta, los
bancos centrales están utilizando la política mo
netaria como solución a las presiones inflaciona
rias buscando restringir la liquidez del mercado
dejando de inyectar recursos por un lado, y por
el otro, elevando sus tasas de interés, buscando
controlar la inflación, la cual al principio consi
deraban era un evento transitorio y hoy viendo

que no lo es han tenido que actuar de manera
más agresiva, con el riesgo de que se les pase la
dosis del tratamiento y lleven a la economía glo
bal a una recesión profunda sin que se hayan
controlado las presiones inflacionarias, que es
justamente lo que le ha preocupado a los merca
dos financieros en fechas recientes.

Por lo pronto, los principales índices bursáti
les se han desplomado. Al cierre del viernes pa
sado, el índice S&P 500 se quedó a nada de en
trar en una tendencia bajista (Bear market), pero
sin que nada evitará que sumara siete semanas
consecutivas a la baja, lo que la convierte en la
peor racha desde el 2001. De hecho, los princi
pales índices acumulan perdidas de dos dígitos
en lo que va del año.

Mientras tanto, la Fed subió en 75 puntos ba
se su tasa de referencia el pasado miércoles y
su Presidente, el señor Jerome Powell, dijo que
muy probablemente harán lo propio en su reu
nión del mes entrante, siendo una forma de re
conocer su error de percepción al pensar que la
inflación era un efecto transitorio. Varios bancos
centrales siguieron su ejemplo. Habrá que ver
en cuanto sube la tasa el Banco de México en su

próxima reunión.
Y para aderezar todo lo anterior, la guerra

en Ucrania no tiene para cuando terminar, lo
que ha venido a agravar las presiones en los
precios de granos y energéticos.

Hoy, los bancos centrales se encuentran en
el filo de la navaja para acertar la dosis a fin
de controlar la inflación y evitar una recesión
profunda.
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Tendencias
AC Las acciones de la embotella

* dora de CocaCola, Arca Conti
nental, tuvieron un alza de 2.17% la
semana pasada en la Bolsa Mexicana
de Valores. Pasaron de 127.83 a

130.61 pesos por unidad. 71
ALFA Los títulos del conglomerado
industrial regiomontano retroce

dieron 1.38% la semana pasada en la
Bolsa mexicana, al pasar de 1 3.72 a
1 3.53 pesos. En valor de mercado per
dió 932.75 millones de pesos, i»

ALSEA La administradora de res

taurantes tuvo una semana nega
tiva en la BMV pues sus acciones

perdieron 9.21 % al pasar de 42.1 2 a
38.24 pesos. En lo que va del 2022
gana 0.76 por ciento, ií

AMX Los títulos de América Mó

vil, propiedad de Carlos Slim, ga
naron 1.75% durante la semana en la

Bolsa mexicana, al pasar de 1 9.45 a
19.79 pesos. En lo que va del año caen
8.76 por ciento. 7»

ASUR Los títulos de Grupo Aero
portuariodel Sureste, administra
dor del aeropuerto de Cancún,

ganaron 0.33% la semana pasada en
la Bolsa mexicana. Pasaron de 414.82

a 41 6.2 pesos cada uno. 71

BBAJIO Los papeles de Banco del
Bajío tuvieron una pérdida de

10.1 7% la semana que terminó el vier
nes anterior en la Bolsa mexicana. Pasa

ron de 43.96 a 39.49 pesos cada uno.
En el año avanzan 7.31 por ciento. Sí

BIMBO Los títulos de la panificado
ra más grande del mundo avan

zaron 1.81% en la Bolsa mexicana, al
pasar de un precio de 61.4 pesos a uno
de 62.51 pesos. En valor de mercado
la emisora ganó 4,967.32 millones de
pesos. 7t

BOLSA Grupo Bolsa Mexicana de
" Valores perdió 305.19 millones

de pesos en valor de capitalización la
semana pasada. Sus papeles pasaron
de 37.01 a 36.49 pesos, una caída de
1.41 por ciento, Sí

CEMEX Las acciones de la cemen
tera regiomontana bajaron en la

semana 1 1.24% al pasar de 7.83 a
6.95 pesos cada una. En valor de ca
pitalización bursátil perdió 12,767.33
millones de pesos. Sí

CUERVO Los papeles de la tequi
Jose(umio . , III i i ,lera mas grande del mundo, José

Cuervo, tuvieron un aumento de
4.16% la semana pasada en la Bolsa.
Pasaron de 43.48 a 45.29 pesos. En
el 2022 pierden 1 1.82 por ciento. 71

ELEKTRA Las acciones de la em

presa propiedad de Ricardo Sali
nas Pliego, cayeron 3.82% a 1,1 1 3.56
pesos por papel en la Bolsa mexicana,
una pérdida en valor de mercado de
9,979.54 millones de pesos. Sí

FEMSA La d ueña de las tiendas
FEMSV

de conveniencia Oxxo cerró la

semana con una pérdida en el precio
de su acción de 1.04% a 139.97 pesos
por papel. En el año tienen un retroceso
de 12.15 por ciento, Sí

GAP Al cierre de la semana pasa
da, los títulos de Grupo Aeropor

tuario del Pacífico cayeron 0.9% en la
BMV a 280.05 pesos por título, una pér
dida en valor de mercado de 1,291.61
millones de pesos. Sí
carsa GCARSO Los títulos del conglo

merado industrial Grupo Carso,
propiedad de Carlos Slim, reportaron un
retroceso durante la semana pasada de
3.21 % a 73.36 pesos por unidad. En el
año muestran una ganancia de 10.83
por ciento. Sí

GCC Los papeles de GCC (antes
^ Grupo Cementos de Chihuahua)

tuvieron un retroceso de 4.26% la se

mana pasada en la Bolsa Mexicana de
Valores. Pasaron de 125.97 a 120.6

pesos. En el 2022 pierden 23.89 por
ciento, Sí

P ^ GFINBUR Los títulos de Grupo Fi
míl nanciero Inbursa, propiedad de

Carlos Slim, reportaron un retroce
so semanal de 10.71 % a 31.43 pesos
por unidad, desde los 35.2 pesos de la

semana previa en la BMV. En el 2022
avanza 28.18 por ciento, i»

GFNORTE Los papeles del regio
montano Grupo Financiero Banor

te finalizaron la semana pasada con
un alza de 0.02% a 1 1 7.69 pesos por
unidad en la Bolsa mexicana. En los úl

timos 1 2 meses muestran una pérdida
de 10.32 por ciento. 7»

GMEXICO La empresa minera Gru
po México, líder en producción

de cobre, tuvo un alza semanal en el
precio de su acción de 2.74% a 95.56
pesos cada una en la BMV, y cerró con
un valor de capitalización de 743,934.6
millones de pesos. 7»

GRUMA Los papeles de la produc
tora de harina y tortillas cerraron

la semana pasada en la Bolsa Mexica
na de Valores con una pérdida en su
precio de 5.01 % a 223.4 pesos cada
uno. En el 2022 tienen un retroceso de

14.9 por ciento. Sí
KIMBER Kimberly Clark de Mé
xico, empresa de productos de

higiene y cuidado personal, tuvo una
pérdida en el precio de su acción de
10.75% a 25.73 pesos por unidad en la
Bolsa Mexicana. En el año caen 1 7.03

por ciento, Sí
memm KOF Los títulos de la embotellado

ra CocaCola FEMSA tuvieron una
ganancia de 0.86% durante la semana
pasada en la Bolsa mexicana. Pasaron
de 1 11.7 a 1 12.66 pesos cada uno. En
lo que va del 2022 la emisora avanza
0.86 por ciento. 7t

LAB Los papeles de la empresa
^5/ de medicamentos de venta libre
y productos de cuidado personal, Ge
nomma Lab, tuvieron un retroceso en su
precio de 2.66% a 1 9.79 pesos, desde
los 20.33 pesos de la semana previa.
En el 2022 caen 7.87 por ciento, i»

LIVEPOL Las acciones de la de
partamental Liverpool perdie

ron 9.57% en la semana, de 100.78 a
91.14 pesos. En el 2022 ganan 2.68
por ciento. Su valor de mercado es de
1 33,615 millones de pesos. Sí
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MEGA Los papeles de la empresa
jí ' de telecomunicaciones Megaca

ble registraron una caída de 1.51 % a
52.07 pesos cada una en la BMV. En
el 2022 pierden 25.36 por ciento. Su
valor de mercado es de 44,644.76 mi
llones de pesos. Sí

OMA Las acciones de Grupo Ae
OIVM roportuario Centro Norte cotiza

ban hasta el viernes pasado en 1 35.23
pesos cada una, terminando la semana
con un descenso de 2.1 6% en la Bolsa

Mexicana de Valores. En lo que va del
presente año sus títulos caen 1.66 por
ciento. Sí

OORBIA Los papeles de Orbia pa
saron de 50.39 a 48.36 pesos

cada una la semana pasada, esto es
una caída de 4.03% en la Bolsa Mexi

cana de Valores. En lo que va del 2022
pierden 7.48 por ciento. Su valor de
mercado asciende a 97,203.6 millones
de pesos. Si
=J> PENOLES Las acciones de la mine
ü ra Industrias Peñoles tuvieron un
incremento de 3.36% en la Bolsa mexi

cana a 209.67 pesos cada una durante
la semana pasada. En el año acumulan
una caída de 10.99 por ciento, Su valor
de mercado es de 83,338.74 millones
de pesos.

[q] Q Los papeles de la aseguradora
de automóviles Quálitas registra

ron una caída de 1.54% durante la se

mana que recién terminó, pasando de
96.82 a 95.33 pesos por unidad. En el
2022 pierden 8.24 por ciento, Su valor
de mercado es de 39,371.29 millones
de pesos. Sí

banres» ^ '"os ^u'os c'e' Banco Regional
finalizaron el viernes de la sema

na que recién terminó con un retroceso
en su cotización en la Bolsa Mexicana

de Valores de 5.94% a 103.88 pesos
por unidad, y cerró con un valor de ca
pitalización bursátil de 34,065.51 mi
llones de pesos, i»

SITES Los papeles deTelesites ba
telesites r\ r\ / 0/ I I

jaron 2.86% la semana pasada,
pasando de 24.5 a 23.8 pesos cada
uno en la Bolsa Mexicana de Valores.

Sin embargo en lo que va del 2022 han

ganado 1 9.23 por ciento. Su valor de
mercado actual asciende a 78,1 1 9.4
millones de pesos, i»

gpi TLEVISA Las acciones de Grupo
Televisa pasaron de 35.05 a 34.5

pesos cada una en la Bolsa mexicana,
esto es una caída de 1.57% durante la

semana pasada. En lo que va del 2022
pierden 10.51 por ciento. Su valor de
mercado es de 97,546.54 millones de
pesos. Sí

veSTA VESTA Los títulos del desabollador
de parques industriales disminu

yeron 7.38% y cerraron en 35.38 pesos
el viernes pasado en la Bolsa mexicana.
En el 2022 retroceden 14.19 por ciento.
Su valor de mercado es de 24,235.88
millones de pesos, Sí

* WALMEX Los papeles de Walmart
de México ganaron 1.77% en la

semana que recién finalizó al pasar a
68.83 pesos en la BMV. En lo que va
del 2022 pierden 9.54 por ciento. Su
valor de capitalización bursátil es de
1,201,868 millones de pesos. 7*
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La mejor, PINFRA
LAS acciones de Promotora y Ope
radora de Infraestructura subieron
4.38% en la semana, cerrando en
143.1 2 pesos en la Bolsa mexica
na, siendo incluso la emisora con
el mejor desempeño. En lo que va
del 2022 acumula una caída de

10.55 por ciento.

La peor, VOLAR
POR segunda semana consecutiva
las acciones de Volaris fueron las
que más perdieron en la BMV. La
semana pasada cayeron 1 6.21 %
y cerraron en 21.6 pesos por uni
dad. En lo que va del 2022 la emi
sora tiene un retroceso de 41.21

por ciento.
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Abandonan el barco

Se reorgainza

Dog friendly

Crédito Real, ^B^Biciera enfocada en préstamos
de nómina y pequeñas empresas, dio a conocer que en días re
oiéntes todos los miembros de su consejo de administración re
nunciaron a sus designaciones excepto Angel Francisco Romanos
Berrondo, d único que mantendrá un asiento, pero ya nocomo
residente, encargad mal re^Sió en mediH^Sia crüs finanl

Ciera que obliga a la .compañía a reestructurarse.
Las renuncias incluyen a tres de los cuatro consejeros patrimonia

les, los cinco consejeros independientes e incluso los cuatro conse
¡eros suplentes, así comoelsecretarioy prosecretario no miembros
del consejo.

La salida de prácticamente todo el órgano efegobierna d© la
sociedad BancH'^Hqí'jeto múlt^MB>resenta la KR1 Igd
de una empresa qu® parece tener como única opción para solu
cionar sus problemas la vía de la reestructura que de prosperar,
r«robablement«evará a susBopietarios a iSflHBi^nificati
Vamentélu participación. Además de no tener ya un órgano de
gobierno la empresa comunicó recientemente que dejó de contra
tar a sus asesores legales ^financieros, al tiempo qS Noé Reza
ESSflezBB fci direcdfifwfc fiBnzas tras dos meses de estar en el
encargo.

LATAM Airlines, .<s[ mayor grupo de transporte aéreo de Amé
rica Latina, dijo la noche del sábado que la corte de Estados Uni
dos que lleva se caso apoyó se plan de reorganización.

La decisión del tribunal de Nueva York que lleva Sti caso por el
capítulo 1 1 de la ley de quiebras, a la que se acogió por el impao
to de la pandemia, tiene lugar poco más de un mes después de
que la aerolínea anunciara que casi la totalidad de sus aeréeoste^
había apoyado el plan.

El plan contempla recursos por 8,190 millones de dólares, a tra
vés daun aumento de capital, la emisión de tres sefígftde bonos
convertibles y nueva deuda.

La lín^a aérea, que se acogió a la ley de quiebras en mcayo de
2020, dijo qüeahora se enfocará en la cancltllón de las etapas
pendientes en Chile, que incluyen una junta extraordinaria de ao
cionistas para aprobar la nueva estructura de capital y el registro de
accioiáés y bonos convertibles ante ©I regulador local, entre otras.
Hoteles City Express, una compañía de hospedaje para via
jeros de negocios en México habilitó 1 6 de SUS: hoteles para
¡Stífeir perros de razas pequeñas, con el objetivo de que para
fBkjBML hasH/Jwle sus hoteles en MéxH) sean dog
friendly.

La empresa agregó que el costo de estancia por mascota será
de 3iS0 pesos por día más impuestos y solo se permitirá el acceso
de una mascota con un peso máximo de 15 kilos por habitación.

Los hoteles dog friendly en esta etapa están ubicados enCii?
dad de México, Monterrey, Baja California, Coahuila, Puebla,
Oaxaca, Sonora, Tabasco y Zacatecas.
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México. Radiografía de la deuda (1/2)
DAVID MARQUEZ AYALA

EN ESTE REPORTE BUSCAMOS pre
sentar a nuestros lectores una visión in
tegrada de la deuda total del país: sector

público federal, deuda subnacional, y deuda
privada externa en 2021.

LA DEUDA PÚBLICA FEDERAL bruta (lo
que se debe) totalizó 13.490 billones de pesos al
31 de diciembre de 2021, cifra que representó
51.5% del PIB como efecto de la contracción de
éste en la fase crítica de la pandemia (en 2019
era 46.7% del PIB) (Gráfico 1). Este total se
integró con una deuda interna de 8.928 billones
(66.2%) y una externa de 4.562 billones (conver
sión de 221 mil 635 millones de dólares a 20.58
pesos por dólar) (33.8%)

DE LA DEUDA PÚBLICA INTERNA (8.928 b),
al gobierno federal le corresponde 93.4%, a las
empresas productivas del Estado (Pemexy CFE)
3.4%, y a la banca de desarrollo 3.2% (Gráfico
2). Por fuentes de financiamiento, 93.8% de los
fondos se captó mediante emisiones de valores,
1.8% fue de fondos del SAR (Sistema de Ahorro
para el Retiro), y el resto de otras fuentes.

EL COSTO FINANCIERO DE esta deuda in
terna (8.928 b) fue de 483 mil 791 millones de
pesos, de los cuales 474 mil 021 m fueron por
intereses y 9 mil 769 m por comisiones y otros
cargos (Gráfico 3). Este bajo costo equivale a
5.42% sobre el adeudo.

DE LA DEUDA PÚBLICA externa (221 mil
635 millones de dólares) 96.2% está contratado
a largo plazo (más de un año) y 3.8 a corto plazo

(Gráfico 4). Por usuario, el gobierno federal de
tenta 51.8% de los fondos, las empresas produc
tivas del Estado, 43.8, y la banca de desarrollo,
4.4. Por fuentes del financiamiento, 76.2% del to
tal se captó en los mercados de capitales, 14.3 de
organismos financieros internacionales; 6.6%, en
mercados bancarios, y el resto en otras fuentes.

EL COSTO FINANCIERO DE esta deuda exter
na (221,635 mdd) fue de 10 mil 367 mdd, de los
que 10 mil 145 m fue pago de intereses, y 222 m
fueron comisiones y otros cargos (Gráfico 5).
Este costo financiero representa un 4.68% sobre
el monto total. La deuda pública federal por
habitante fue en 2021 de 104,594 pesos.

EN RETROSPECTIVA A pesos constantes,
esta deuda venía creciendo aceleradamente
hasta 2018, teniendo de ahí una relativa esta
bilización en los tres últimos años (Gráfico
6).
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"Patria Unida" = PANVox // Membrete

ultraderechista// Urrea, viajera frecuente
CARLOS FERNANDEZVEGA

UN CANCER LLAMADO ultrade
recha se expande por el mundo y
en algunos países se ha instalado
con disfraz de gobiernos "eco
lógicos", "libertarios", "demo

cráticos", "humanistas", "ciudadanos" y otros
términos totalmente alejados de la realidad.
Eso sí, está perfectamente organizado, opera
en todas las naciones, cuenta con gruesos re
cursos económicos y suficientes subditos urgi
dos de controlar (léase exprimir) a sus propias
naciones, siempre bajo un concepto fascista.

NUESTRA PAÍS NO es la excepción: a las
tradicionales corrientes de la ultraderecha
autóctona se suma una cabeza de playa deno
minada "Patria Unida, por un México valiente"
(un apéndice de la organización fascista es
pañola Vox), que panfletariamente reivindica
a los cristeros como "héroes que nos dieron
patria" y a las hordas gachupinas del siglo XVI,
junto con sus sacerdotes, que "con amor con
quistaron corazones con un humanismo que
trasciende... Reconquistemos el corazón de
nuestros compatriotas".

LAS CARAS VISIBLES de esta organiza
ción ultraderechista que no revela de dónde
procede su financiamiento son Alicia Galván
López, "fundadora y presidenta", quien "ha
desarrollado su vida profesional en la vida
pública, asesorando a legisladores en el ám
bito jurídico y legislativo, tanto en la Cámara
de Diputados y el Senado de la República. Ha
participado y coordinado campañas locales
y federales, incluyendo la de Ricardo Anaya.
Desde los 19 años se ha destacado por ser una
digna representante de las mujeres en la vida
política, particularmente en el PAN". Egresada
de la Universidad Panamericana (UP).

TAMBIÉN APARECEN FRANCISCO Hum
berto López Vega (director jurídico de la fun
dación; consultor fiscal y corporativo; egresado
de la UP) y Ricardo Robles Sánchez (director de
Comunicación, "experto en formación de líde

res humanista"; ha sido vocero del PAN, de la
Coparmex y de la American Chamber México).

ELLOS SON QUIENES dan la cara, pero
atrás, parapetada, está la organización fascista
Vox, cuya cabeza visible es Santiago Abascal y
su "Carta Madrid" (promotora de la visión neo
colonial de la "iberosfera"), en la que subraya
que "una parte de la región está secuestrada

por regímenes totalitarios de inspiración
comunista, apoyados por el narcotráfico y
terceros países. Todos ellos, bajo el paraguas
del régimen cubano e iniciativas como el Foro
de Sao Paulo y el Grupo de Puebla, que se infil
tran en los centros de poder para imponer su
agenda ideológica. La amenaza no se circuns
cribe a los países que sufren el yugo totalitario.
El proyecto ideológico y criminal que está
subyugando las libertades y derechos de las
naciones tiene como objetivo introducirse en
otros países y continentes con la finalidad de
desestabilizar las democracias liberales y el
estado de derecho. El avance del comunismo
supone una seria amenaza para la prosperidad
y el desarrollo de nuestras naciones, así como
para las libertades y los derechos de nuestros
compatriotas", y otras estupideces.

EN FIN, EL cáncer tiene los ojos puestos en
México y una de sus puertas de entrada es el
PAN (con todo y organizaciones patronales y
el Yunque). Por ello no es gratuito que legisla
dores de Morena exijan que se transparenten
los recursos de Patria Unida, amén de que "se
trata de un grupúsculo" que, con Vox a la ca
beza, "tiene la intención es desestabilizar a go
biernos democráticos y apoyar el surgimiento
de dictaduras. Es un membrete más que no va
a tener ningún peso en el electorado mexicano,
pero siempre hay que estar vigilantes, porque
normalmente estos grupos con nexos con las
fuerzas políticas de extrema derecha europeas
y de América Latina buscan crear confusión
para tratar de frenar a los gobiernos progresis
tas" (La Jornada, Andrea Becerril).
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Las rebanadas del pastel
CON EL PRETEXTO de "promover la huelga
de Notimex en el mundo", Adriana Urrea,
supuesta lideresa del supuesto sindicato de
esa agencia, viaja que da envidia. Sólo en junio
ha visitado París y Chicago, aunque no aclara
quién la patrocina, porque de su bolsillo no
sale el dinero. También ha recorrido varias
ciudades mexicanas, siempre con recursos
ajenos, como reiteradamente lo hizo durante
el pasado gobierno. Mientras, la huelga que
"promueve" cercana está de cumplir dos años
y medio (parece que nadie está interesado en
resolver el problema) lo que entusiasma a la
viajera frecuente, porque ello le permite prepa
rar el siguiente país y así continuar con su gira
"informativa"... Y en Colombia, giro histórico:
Gustavo Petro, presidente.

cfvmexico_sa@hotmail.com

Santiago AbascaL (segundo de derecha a
izquierda) durante su visita a México en

septiembre de 2021, cuando promovió una
"Lucha contra el comunismo". Foto La Jornada
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DINERO
México: ceden empresas y acuerdan planes de
inversión # España: machuchones de la energía
desafían al gobierno // Superbanquero
ENRIQUE GALVAN OCHOA

ESPUES DE CUATRO rondas
de negociaciones un grupo de 17
empresas de energía de EstadosD Unidos cedió ante la posición del
gobierno mexicano: acatar las

leyes, ajustarse a la cuota de 46 por ciento
del mercado de energía y pagar impuestos.
El presidente López Obrador participó
directamente en las negociaciones acompa
ñado de su equipo, Marcelo Ebrard, Rogelio
Ramírez de la O y Rocío Nahle.
DEL OTRO LADO de la mesa estuvieron
el embajador para asuntos ambientales de
Estados Unidos John Kerry y el embajador
Ken Salazar. El activo representante diplo
mático asegura que el grupo de empresas
representa inversiones por 30 mil millones
de dólares. Los acuerdos podrían resumirse
en una frase: bienvenidas las inversiones ex
tranjeras en materia de energía verde, pero
ajustándose a las leyes de nuestro país. Éste
es un modelo que puede servir para las com
pañías españolas y aun las mexicanas.

El compromiso número 73

DESDE EL COMIENZO de su gobierno el pre
sidente López Obrador hizo 100 compromisos
con los ciudadanos. El número 73 consiste
en "impulsar fuentes de energía alternativa
renovables, como la eólica, la solar, la geotér
mica y la mareomotriz". En el Foro de las
Principales Economías sobre Energía y Ac
ción Climática hizo un balance de lo que se ha
avanzado y lo que está pendiente por cumplir
de ese compromiso.

ES IMPORTANTE LO que viene: 1) México
generará 35 por ciento de energías limpias y
renovables para el año 2024. La meta se cum
plirá en su sexenio. 2) Petróleos Mexicanos
reducirá hasta en 98 por ciento las emisiones
de gas metano en procesos de exploración
y producción de la industria petrolera. 3)

México se suma al compromiso colectivo de
las principales economías del mundo para
alcanzar en 2030 el objetivo de producir 50
por ciento de vehículos con cero emisiones
contaminantes.

"EN NUESTRO CASO será fundamental el
hecho de que hace apenas tres meses nacio
nalizamos el litio, un mineral estratégico en
la elaboración de baterías", dijo el Presidente.
Me hubiera gustado que Andrés Manuel
hiciera el compromiso de apoyar con finan
ciamiento a las microempresas y hogares
que quieren generar su propia electricidad
con paneles solares. Sólo así bajará su recibo
de luz, y pienso en el norte y el sureste de la
República que padecen temperaturas asfi
xiantes. Estuvo presente en el foro el presi
dente Joe Biden y hubo expresiones de mutuo
reconocimiento. Sigue su reunión de julio en
Washington.

España
EL GOBIERNO SOCIALISTA de Pedro
Sánchez no logra frenar los aumentos de
gasolina, electricidad y gas. El cártel pri
vado del que forma parte Iberdrola está en
franca rebeldía. La ministra de Transición
Ecológica, Teresa Ribera, anuncia que se está
considerando un impuesto adicional a las
grandes empresas energéticas, como Iberdro
la, Endesa, Naturgy, Repsol, Cepsay BP. Ya
antes lo hicieron otros gobiernos europeos,
como Italia. El gobierno español puso en
vigor un tope al precio del gas con la mira de
frenar el alza de la luz. También dispuso que
se bonifique 20 céntimos de euro por litro de
gasolina. Sin embargo, enfrenta la rebelión
de las corporaciones privadas. Argumentan
que las medidas están resultando ineficaces y
hasta contraproducentes. España no tiene un
Pemex ni una CFE dónde apoyar sus políticas.
Está a merced de los privados. (Así quisieran
tener a México).
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Superbanquero
UN MEXICANO ASUMIRÁ el cargo de máxi
ma responsabilidad de Santander, el principal
banco de España y uno de los mayores del
mundo. "Héctor Grisi es la persona adecuada
para llevar a Santander al siguiente nivel", di
jo Ana Botín, la presidenta del grupo al anun
ciar su designación. Sustituirá a José Antonio
Álvarez. Uno de los principales retos de Grisi
será acelerar la transformación tecnológica.
Es el camino, según Santander, para seguir
sumando clientes y negocios con menores
costos. Grisi se incorporó a Santander México
como su presidente ejecutivo y director gene
ral en diciembre de 2015. Su nuevo cargo lo
convierte en el banquero mexicano de mayor
ranking a nivel mundial.

Twitterati

DUELE EL ALMA al ver en la fila de ingreso
al Hospital de Cardiología. Madres en fila
toda la noche para que les atiendan a su bebé.
¿No sería mejor que hubiese un sistema de
citas? Está llegando la quinta ola de covid,
estamos en época de lluvias. No estaría mal

un mejor trato.

Escribe Julieta Fierro

Gossman @FierroGossman
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Al conmemorar su 25 aniversario, Fundación Az

teca llevó a cabo este fin de semana el Simposio
"RePensando la Educación", que reunió a más de 200
profesores y directivos de diferentes escuelas del país
que han implementado el modelo educativo Azteca. El
evento fue inaugurado por Ninfa Salinas Sada, presiden
ta del Consejo de Fundación Azteca y tuvo por objetivo
brindar herramientas y metodologías innovadoras de
enseñanza, para identificar y potenciar el talento de las
nuevas generaciones de estudiantes.

Interesante que Salinas Sada destacó
que uno de los pilares del modelo educa
tivo de Fundación Azteca es empoderar
a los jóvenes para que éstos sean líderes
de un mundo mejor, y que, de la mano
de sus maestros, encuentren su talento
y fortalezas para empoderarlos en un
ambiente de plena libertad. Cabe des
tacar que el Modelo Educativo Azteca
brinda a los alumnos: Educación per
sonalizada centrada en sus fortalezas

y habilidades; Enseñanza a partir del
juego, que les permita generar solucio
nes innovadoras a los problemas actua
les; Conciencia sobre la libertad, como el
valor fundamental para el desarrollo del
ser humano y la sociedad; y Desarrollo
de habilidades sociales y emocionales.

Más que conceptos, el Simposio
"Repensando la Educación" presentó
en dos días de conferencias y talleres,
ideas innovadoras en voz de expertos
de talla mundial como Kate Robinson,
especialista sobre la creatividad e in
novación en la educación; Martin Lac
kéus, de la Universidad de Chalmers
de Suecia; Elisa Guerra, integrante de
la UNESCO para el reporte "Futuros de
la educación"; y Fernando Valenzuela,
reconocido como Global Digital Edu
cation Thought Leader. Sin duda, se
trató de un espacio importantísimo
para impulsar a los jóvenes talentos
mexicanos, porque tal y como refie
re la máxima: sin educación no hay
futuro.

Reglas claras de la inversión. Ha sido
Antonio del Valle Perochena, presiden
te del Consejo Mexicano de Negocios
(CMN), quien una vez más ha expresa
do la preocupación de los empresarios;
que no es otra cosa que el respeto a las
reglas de inversión. Les preocupa que
inviertan en algún sector, y que dé un
momento a otro les violen garantías a
su negocio. Pero aunque se pensará que
este encuentro entre empresas y el Pre
sidente Andrés Manuel López Obrador
se dio por una petición urgente o un
desencuentro con el Ejecutivo federal,
no es así, se tratan de reuniones que
se han dado casi desde el inicio de su

sexenio con los empresarios más acau
dalados del país para fomentar la inver
sión no sólo nacional, sino también la
extranjera.

Hoy se sabe que esa preocupación
también es de hombres de dinero de

naciones asiáticas, pero que comentan
que sino hay reglas claras y certidumbre
nada más no vendrán a México. Incluso

se sabe que en esta última reunión se le
vantó la voz para caminar de la mano con
el acuerdo comercial entre México, Esta
dos Unidos y Canadá, conocido como
TMEC, porque sería un eslabón impor
tante para evitar la escalada de precios.
Ponga mucha atención porque en esta
charla se comentaron graves inquietu
des sobre las políticas emprendidas en

el sector energético de México, que no
es otra cosa que lo que se volvió a decir
que saben claramente la posición de la
iniciativa privada con respecto al sector
petrolero y eléctrico de nuestro país por
lo que esperan mayor claridad de la 4T.

Vuelos A1FA. Copa Airlines 1 e ha venido
a dar a la Cuarta Transformación un ins

tante de tranquilidad entre tantos seña
lamientos de tener escasos vuelos en el

Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA). Resulta que esta compañía pana
meña volará a partir de la tercera semana
de septiembre para llevar al puerto aéreo
de Tocumen, en Panamá, uno de los prin
cipales hubs internacionales de América
Latina. Por cierto, ¿cómo irá el canciller
Marcelo Ebrard con las negociaciones
con Qatar Airways para que vuele desde
el AIFA?, porque una cosa es que despe
guen los vuelos desde esa terminal aérea
en el marco del mundial de fútbol y otra,
que sea de forma permanente.

Voz en off. La Asociación Nacional de
Industrias del Plástico (ANIPAC), de Al
dimir Torres Arenas, tiene todo listo para
iniciar el 5 de julio y de manera virtual
el "Diplomado de Economía Circular en
Plásticos", avalado por la universidad
Anáhuac, en donde brindará herramien
tas técnicas y prácticas de soluciones
ambientales...
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La manera en que Alberto Velázquez
documentó la deuda de proveedores

cuando dirigió la dirección de finanzas de
Petróleos Mexicanos recuerda la manera en

que el gobierno de Javier Duarte procedía
con sus acreedores en Veracruz: no se regis
traba debidamente ese pasivo, dejándolo
"suelto", pero los trabajos, servicios y mer
cancías entregadas se añadían a los activos
para reportar un "balance aceptable".

Pero en el caso de la paraestatal ese
balance no mejora, pese al esfuerzo del
Gobierno federal de canalizar más de 20
mil millones de dólares en los dos últimos

años ya fuera en transferencias, capitaliza
ciones y reducción de carga fiscal, situa
ción que tiende a agravarse tras la fallida
emisión de 1,500 millones de dólares para
el pago a comerciantes e industriales pri
vados. Se buscaba colocar 2 mil millones,
pero el desaire fue grande pues, una cuarta
parte del total emitido.

Vaya, la molestia por ese manejo de
deuda llega a la oficina de la SHCP, a cargo
de Rogelio Ramírez de la O, donde se sabe
que habitualmente una oferta de bonos
bien planteada tiene sobredemanda de 1
a 2 y hasta 3 (como recién sucedió con el
bono sustentable BondeSG).

También los directivos de Citibanamex,

que dirige Manuel Romo y fuera el banco
emisor, vieron con preocupación la pobre
acogida de los bonos entre los proveedores
que buscan reponer su capital de trabajo
—para pagar ellos, a su vez, a otros provee
dores y trabajadores— y obtener una tasa
de ganancia directa en lugar de un rendi
miento en dólares al largo plazo de 7 años;
también se registró la molestia de bancos
de inversión y fondos que habitualmente

refinancian la deuda de Pemex a tasas que
rondaban el 8.25% y 8.75% anual, pero que
al ser ignorados para el bono de proveedo
res a la elevada tasa de 9.25% anual, ya
tomaron ese encarecido nivel como refe

rente para las líneas revolventes de crédito.
Todo ello alimenta la preocupación

gubernamental por la operación instru
mentada por el nuevo (pero aún sin nom
bramiento oficial por parte del Consejo
de Administración) Antonio López Velar
de, pues elevó la tasa de referencia para
renovar la deuda de la petrolera luego de
que los multimillonarios esfuerzos de los
últimos 24 meses la habían alineado a la

tasa de interés de referencia de México.

Tampoco es visto con agrado que luego de
las inyecciones ya referidas de 20 mil mi
llones de dólares en dos años la deuda de

Pemex se mantiene en el extremo nivel de

los 108 mil millones de dólares... y menos
aún gustó que con esa colocación se acele
ran la toma de deuda de corto plazo y con
ello se abultan los vencimientos para final
de sexenio que para 2024 podrían superar
los 25 mil millones de dólares.

En fin: los directivos financieros de

Pemex, en lugar de hacer una emisión de
largo plazo para sus adeudos con quienes
le proveen desde plataformas marítimas
petroleras hasta papel higiénico, decidie

ron pagar una fracción con un pagaré que
genera más problemas que beneficios
al mandar las señales equivocadas a los
mercados.

Más abusos de aseguradoras. Es chis
toso escuchar cada año a los directores de

las aseguradoras lamentar que "son pocos
los mexicanos que tienen seguro de gas
tos médicos". Si la gente no contrata es
por algo muy sencillo: las aseguradoras
en México tienen por modelo de nego
cios no pagar, pero cobrar primas. Es la
experiencia que quien esto escribe puede
documentar de la manera abusiva que
actuó Seguros Monterrey, a cargo de Gus
tavo Cantú, para evadir su responsabilidad
contractual para con su familia. Ojalá ahí
terminara la larga lista de quejas y frustra
ción que cada semana recibo, pero las ase
guradoras, por lo general, hacen lo que les
place ante la somnolencia de la Comisión
Nacional de Seguros y Fianzas, a cargo de
Ricardo Ochoa: y es el caso de Ana Lilia
Pérez (póliza 1854301) quien tras sufrir
heridas serias por una caída, su caso fue
desechado y no pagado por la aseguradora
BX+, del grupo que preside Tomás Ehren
berg, con el ya sobado argumento de que
son "enfermedades adquiridas". La roba
dera no para con las aseguradoras.
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En 2021 el índice de Precios y Coti
zaciones, IPyC, de la Bolsa Mexica

na de Valores, BMV, ganó en términos
nominales 20.89 por ciento y 13.53 por
ciento en términos reales, ya desconta
da la inflación. Un año antes, en 2021,
ganó 1.21 por ciento en términos nomi
nales y perdió en términos reales, des
contada la inflación, 1.94 por ciento.

Comenzamos el 2022 con el IPyC de la
BMV en 53,272.44 unidades.

A partir de entonces, con altibajos a
lo largo del camino, pero con una clara
tendencia alcista, el IPyC estableció ocho
máximos históricos (nunca antes había
alcanzado esos niveles), el último de los
cuales tuvo lugar el viernes 1 de abril, en
56,609.54 puntos, lo que dio como resulta
do una ganancia, en lo que iba del año, de
6.26 por ciento.
A partir de entonces, con altibajos

durante el trayecto, ha mantenido una
clara tendencia bajista, y hasta el pasa
do jueves 16 de junio estableció catorce
mínimos anuales (nunca antes, en el año,
había estado tan bajo), y cerró ese día en

47, 603.27 unidades, lo cual dio como re
sultado, desde el último máximo histórico,
una caída de 15.91 por ciento, y de 10.64 por
ciento en lo que va del año. El pasado vier
nes 17 cerró en 48,603.27 puntos.

Mucha gente se pregunta qué pasará
con el IPyC. A corto y mediano plazo, por
más que algunos crean saberlo, la realidad
es que nadie lo sabe y, si alguien lo supie
ra, lo último que haría sería compartir esa
información con alguien más, porque de la
misma podría sacar un provecho enorme,
mismo que, conforme la compartiera y los
demás actuaran en consecuencia, se divi
diría entre más gente. Con esa información
sabría en qué momento los precios de las
acciones dejarían de bajar, a partir del cual
comenzarían a subir, iniciándose la fase
alcista del ciclo especulativo, momento
de comprar. De la misma manera sabría
en qué momento dejarían de subir, a partir
del cual comenzarían a bajar, iniciándose
la fase bajista del ciclo especulativo, mo
mento de vender.

A toro pasado sabemos que, en lo que
va del año, la fase alcista del ciclo especu
lativo tuvo lugar del 1 de enero al 1 de abril,
con una ganancia de 6.26 por ciento, y que,
hasta el momento, la fase bajista ha ocurri
do entre el 4 de abril y el 17 de junio, con
una pérdida de 15.18 por ciento. ¿Qué pasa
rá a corto y a mediano plazo? No lo sé. ¿Y a

largo plazo? El IPyC se recuperará, porque
su tendencia a largo plazo es al alza.

Tomo como referencia el 17 de junio
• Hace 30 años, 17 de junio de 1992,
el IPyC fue 1,593.29 unidades.
• Hace 25 años, 17 de junio de 1997,
fue 4,276.83 puntos.
• Hace 20 años, 17 de junio de 2002,
fue 6,788.40 unidades.
• Hace 15 años, 17 de junio de 2007,
fue 32,129.08 puntos.
• Hace 10 años, 17 de junio de 2012,
fue 37,738.58 unidades.
• Hace 5 años, 17 de junio de 2017,
fue 49,211.03 puntos.
• El pasado viernes, 17 de junio
de 2022, fue 48,016.23 unidades.
De estos 30 años, que divido en seis pe

riodos de cinco, sólo en uno, el último, del
17 de junio de 2017 al 17 de junio de 2022,
el IPyC registró una pérdida, ocasionada
por lo sucedido entre el 4 de abril y el 17
de junio, durante la actual etapa bajista
del ciclo especulativo, con una pérdida del
15.18 por ciento.

Entre el 17 de junio de 1992 y el 17 de
junio de 2022 el IPyC registra una ganancia
nominal de 2,913.65 por ciento, y real, ya
descontada la inflación, de 1,956.66 por
ciento.

¿Conclusión? En la bolsa hay que parti
cipar con visión de largo plazo.
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IN
VER
SIONES
AMPARO EN EL TMEC

Sindicato demanda
a Manufacturas VtJ
La Liga Sindical Obrera Mexi
cana presentó una queja ante
autoridades laborales de EU

contra la planta de Manufac
turas VU de Piedras Negras,
Coahuila, acusando que la fir
ma privilegió a la CTM para ser
representante de los trabajado
res de dicha fábrica sin consul
tarles. Buscan que por medio
del TMEC se defienda su dere
cho de libre elección.

REUNIÓN BILATERAL
Clouthier revisará la

inversión con España
El 23 de junio se conmemorará
el 130 aniversario de laCámara
Española de Comercio en Mé
xico, en la cual se prevé que la
titular de Economía, Tatiana
Clouthier, se reúna conXiana
Margarida Méndez, secreta
ria de Estado de Comercio del

Ministerio de Industria, Co
mercio y Turismo de España,
para dialogar sobre las inver
siones de ambas naciones.

AUTOPARTES

Ingresos de Motorcar
Parts subieron 20.3%
La firma estadunidense de au

topartes Motorcar Parts of

America elevó sus ingresos en
20.3 por ciento en el año fis
cal 2022. ParaSelwyn Joffe,
presidente y CEO de la empre
sa, esto fue resultado de su ex
pansión productiva en México,
pues agregaron capacidad pa
ra cubrir la creciente demanda
en Norteamérica

ESTUFAS INTELIGENTES

Whirlpool actualiza
software de hornos

Whirlpool actualizó el soft
ware de sus hornos y estufas
inteligentes para replicar la ca
pacidad de cocción de las frei
doras de aire y así subirse a la
tendencia de comer sano, mis
ma queestá impulsando la ven
ta de estos artículos. La actua
lización estará disponible en
Google Play Store y App Store.
RETAIL NEXT

BMW lanza nueva

imagen para México
La automotriz BMW presen
tó en su agencia de Santa Fe su
nueva imagen para la red de
distribuidores que llaman Re
tail Next La firma, que encabe
za en México Maru Escobedo,
afirma que es un nuevo modelo
donde los clientes pueden vivir
un concepto holístico duran
te la visita a l distribuidor y con
ello subir sus ventas.
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Reinventarse en

la pospandemia

17
n la primera revolución iiidus

¡ trial el carbón fue el protagonis
I ta. Hoy es el bigdata el que per

mitirá fortalecer el talento y competir donde
nos toque jugar; es urgente eficientizar las ha
bilidades personales para ser más tecnológi
cos, para que el ser humano con la tecnología
en la mano pueda ir más lej os, mirar más pro
fundo el horizonte".

Julieta Manzano, socia y directora de De
sarrollo de Nuevos Negocios de Mercer, firma de
consultorí a internacional, destacó que la pan
demia "nos obligó a evolucionar como organiza
ción, como empleadores, como colaboradores
para sobrevivir. El cambio no es voluntario, y el
que quiera sobrevivir tiene que acelerar el paso,
reinventarse, rediseñarse y entender el nuevo
juego; ser líder enlas diferentes escalas".
Autora del libro Diseñadores del futuro.

Redibujando el Mundo del Trabajo, coincidió
con los directivos de Edenred, empresa líder
en soluciones de pago como vales de despen
sa e impulsora de la obra, en el sentido de que
las nuevas reglas exigen flexibilidad en las j or
nadas de trabajo, en el entorno familiar, en la
valentía para salir a la calle, tomar el camión y
regresar a las instalaciones laborales con se
guridad y con cuidado a la salud.
Muchos yalo hicieron, incluso pymes y mi

pymes, y ese es el camino". Manzano estable
ció que se debe encontrar la fórmula adecua
da para evitar el tecnoestrés, el estrés virtual

y el real, y la "adaptación tiene que ser rápida
a pesar del complejo entorno. Por eso la ne
cesidad de ser flexibles con las jornadas la
boralesy los nuevos sistemas de sobreviven
cia como organizaciones".
En el libro se relatan experiencias diver

sas para enfrentar los retos de la pandemia
con 23 personalidades, entre ellas Alejan
dro Hope, consultor de seguridad y socio de
GEA; André Maxnuk, CEO de Mercer Méxi
co y América Latina; Eduardo B. de la Gar
za, vicepresidente sénior de Walmart Méxi
co y Centroamérica; Frank Brunet, director
ejecutivo Unidad de Beneficios para Emplea
dos de Edenred México; Gabriela García,
vicepresidente sénior del área de Recursos
Humanos de PepsiCo Alimentos México;
Francisco Moreno, médico infectólogo del
HospitalABC,yTrinidadCarrandi, directo
ra global de Compensación en Grupo Bimbo.

Cuarto de junto
Mayra Flores, pro Donald Trump, se convir
tióenlaprimeramexicana que estaráen el Con
greso de EU; ganó el distrito 34 de Texas que por
más de 100 años estuvo en manos de demócra
tas. El multimillonario Elon Musk dijo que
votó por ellay los republicanos... Este jueves
será el lanzamiento del nuevo Fiat Pulse, el
"suv que acelerará tu pulso"... En los pasillos
de la Secretaría de Salud se comenta que Bea
triz Vera, j efa del Departamento del Servicio de
Apoyo, puso candados alalicitaciónde limpieza
del Hospital General Dr. Manuel Gea González
parafavorecer auna empresa cercana. »
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Operadores telecom suben
17% sus servicios

Aunque desde el poder Ejecutivo se hizo un llama
do a todas las empresas a que no hubiera aumen
tos desproporcionados de precios, para no abonar
más en la inflación, sobre todo en aquellos sec
tores especialmente sensibles como, por ejemplo,

el de las telecomunicaciones, resulta que no todas se suma
ron a la convocatoria. El más reciente reporte del IFT deno
minado "Informe Anual de Derechos, Riesgos, Intereses, Pre
ferencias, Tendencias o Patrones de Consumo de los Usuarios
de Servicios de Telecomuni

caciones, 2021", confirma que
la inflación golpeó en un 17%
a los usuarios del servicio de

"Doble Play", es decir, a aquellos que tienen contratado sus
servicios de internet y telefonía fija con un mismo proveedor.

En el estudio se plantea que mientras en el año 2020 la ren
ta mensual oscilaba entre 239 y mil 659 pesos, para el 2021
ésta alcanzó los 2 mil pesos. Especialistas advierten, sin em
bargo, que existen casos como el de izzi que, a diferencia de
otras compañías, decidió en apoyo a clientes y usuarios no
solo no aumentar el costo de sus paquetes "Doble Play", sino
que incluso algunos de sus servicios disminuyeron de precio.

Basta citar el paquete "Doble Play" de izzi con una veloci
dad de navegación en internet de 100 Mbps y llamadas ilimi
tadas, que registró una disminución del 22.5% en el precio
de la renta mensual. Asimismo, los paquetes con velocidades
de 50 Mbps y de 20 Mbps tuvieron una reducción de su pre
cio mensual del orden del 5.3% y el 4.3%, respectivamente.
No cabe duda de que en momentos de incertidumbre econó
mica y financiera, hay de empresas a empresas e izzi, en los
hechos, demuestra que antes de aprovecharse de la coyuntu
ra prefiere ajustarse el cinturón en beneficio de sus usuarios.

CELEBRACION

Al conmemorar su 25 aniversario,
cabo el Simposio RePensan
do la educación, que reunió
a más de 200 profesores y di
rectivos de diferentes escuelas

del país que han implementado el modelo educativo Azteca.
El evento fue inaugurado por Ninfa Salinas Sada, presidenta
del Consejo de Fundación Azteca, tuvo por objetivo brindar
herramientas y metodologías innovadoras de enseñanza, pa
ra identificar y potenciar el talento de las nuevas generacio
nes de estudiantes. Ninfa Salinas Sada destacó que la meta
es empoderar a los jóvenes para que éstos sean líderes de un
mundo mejor.

DESARROLLO

NINCH Communication, que dirige Noe Chessari, promete
convertirse en una de las compañías de comunicación inde
pendiente especializadas en Top Brands más grandes de la re
gión. A ocho meses de su llega a México, con clientes como:
Adidas, Mercado Libre, Calidra y Grupo L'Oréal, entre otros,
Con oficinas en Argentina y ahora en México, NINCH tiene
presencia a través de los diferentes proyectos que maneja en
países como: Chile, Uruguay, Perú, Brasil, Colombia, Argen
tina y México»

Izzi incrementó SU
velocidad y bajó precios
Fundación Azteca,

Santander y NINCH
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Nutréicos, saludable
negocio más allá de México
Un alimento que aporta beneficios médicos o para la
salud, que incluyela prevención o tratamiento de ciertas
enfermedades, es la definición básica de este creciente
mercado mundial que actualmente tiene un valor estima
do de 417 mil millones de dólares, y que literalmente ex
plotará en los siguientes años, incluso esquivando la po
tencial recesión de la economía mundial. Y la noticia es

que en este atractivo mercado de salud natural, un em
presario mexicano está dando mucho de qué hablar, no
sólo dentro sino ahora fuera de México. Juan Carlos Cante,
con más de 30 años de experiencia en el negocio de pro
ductos naturales y superfoods, que entre 2008 y 2020 fue

director regional del extinto
Proméxico para Asia, y
quien es presidente de Caza
Trading Company, y de
Cauza Productos con Valor

Social, y que el año pasado
se asoció con el uniconio

Merama, especializado en la operación, desarrollo y cre
cimiento exponencial de marcas en las plataformas de
comercio electrónico a nivel regional y en Estados Unidos.
En México, té verde y los llamados "super foods" son los
productos estrella déla empresa de Juan Carlos Cante, con
más de 600 millones de pesos anuales a través de cade
nas como El Palacio de Hierro, Liverpool, Costco, City Ma
rket y HEB, además de tiendas digitales como Amazon,
Mercado Libre y Claro Shop. Pero después de consolidar
su presencia local, el siguiente objetivo es el mercado glo
bal, aunque primero buscará cabida en el corredor comer
cial entre Asia, India y América, el cual superará en los

próximos 5 años los 100 mil millones de dólares en el mer
cado de nutracéuticos. Y prueba de ello son los excelentes
resultados de la participación de Juan Carlos Cante en uno
de los eventos más importantes en la materia, Nutrify To
day CSuite, que se celebró recientemente en India.

¿SIGNO POSITIVO?
UBS consideró que el reporte de ventas de ANTAD, co
rrespondiente a mayo con un crecimiento anual de 11.3%,
fue positivo e incluso ligeramente por arriba de su expec
tativa, y que dicho resultado sugiere que la demanda de
los consumidores se mantiene relativamente resistente a

pesar del entorno inflacionario, una buena noticia para el
sector minorista del país. Sobre el PACIC, la correduría
internacional dijo que, de acuerdo con su propio monito
reo, 15 de los 24 artículos incluidos en el programa del
gobierno federal reportan aumento de precios por arriba
de la inflación general.
¡DOG FRIENDLY!
City Express habilitó 16 de sus hoteles para poder recibir
razas pequeñas de perro, con un costo de estancia por
mascota de 350 al día más impuestos. Esta es la primera
fase de la estrategia dog friendly que plantea que al cierre
del año 30% de sus hoteles, cerca de 45 considerando el
número actual, ofrezcan esta opción. Los hoteles dog
friendly en esta etapa están ubicados en Ciudad de Méxi
co, Monterrey, Baja California, Coahuila, Puebla, Oaxaca,
Sonora, Tabasco y Zacatecas.

Demanda de con
sumidores se mantie
ne resistente

Fecha: 20/06/2022

Página: 18

Area cm2: 239

1 / 1

Columnas Económicas

Momento Corporativo / Roberto Aguilar

Roberto Aguilar

Costo: 7,805

Página 3 de 5



Alemán y aliados por regreso de Interjet,
Lufthansa operaría y la farsa de Del Valle
Resulta que Miguel Alemán Magnani junto
con algunos empresarios intentarán el regre
so de Interjet al mercado de la aviación, en el
que indudablemente dejó un enorme hueco.

Le platicaba que este mes es determinante.
En el acuerdo de compraventa que se pactó en
su momento con Carlos Cabal Peniche y Ale
jandro del Valle, justo en junio deben inyectar
se 4,600 mdp a esa aerolínea en proceso de
concurso, lo que se observa cuesta arriba.

En ese sentido Alemán con nuevos aliados

podría reclamar otra vez la tenencia de la
aerolínea con todo y el oneroso pasivo. Claro
que dada su participación en la gestión de In
terjet no estaba al margen.

Habrá que cubrir al SAT de Raquel Buen
rostro, a los arrendadores de los aviones, a

ASA de Oscar Argüello, proveedores diversos
y por supuesto a los trabajadores.

Una ventaja es que los aviones Airbus que
utilizaba Interjet y a los que se le retiraban 3 o
4 filas de asientos están disponibles y Lufthan
sa estaría dispuesta a operar la compañía.

Del Valle seguramente buscará también
retener la titularidad de Interjet, pero se ve
difícil que concrete la inyección de recursos
que comprometió al comprar con Cabal,
quien más tarde se separó.

Con la intermediación en lo jurídico de
Ángel Junquera, esposo de Diana Ramírez
Magnani, la frustrada capitalización vendría
a través de Eduardo Picolo, quien se ostentó
como cabeza de un fondo denominado WTI.

Este a su vez estaría asociado a otro vehículo
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denominado Caxxor que lleva Carlos Orüz.
En conjunto se habló de un "bono maestro"

por los 4,600 mdp que nunca se registró ni en el
mercado bursátil mexicano ni en el de NY. En la

farsa también figuró otro especialista, en este ca
so Javier Díaz de león. Luego se sabría que la
garantía eran unos cubrebocas que se venderían
durante la pandemia.

Nada tuvo sustento. Con Carlos Relio como

director de Interjet se dejó de operar y Del Valle
está detenido por acusaciones de su ex pareja.

Ahora con el sustento del abogado Javier
Mondragón, cercano a los Alemán por años y
también a Carlos Slim Helú, se pretende pac
tar con el SAT. Ya hubo una resolución favora

ble en los tribunales. El quebranto por 27,000
mdp se acotó sensiblemente.
La idea es echar andar Interjet, vía un

nuevo vehículo, ya sin la problemática finan
ciera que se colocaría en otro al que ubicaría
como el "Interjet malo" con compromisos de
pago a establecer con los acreedores y obvio
una inyección de fondos a definir.

No parece un camino fácil, pero hay gestio
nes en esa dirección.

CAEN PERMISOS
PARA COMERCIALIZAR
GASOLINA Y SÓLO 400
El fin de semana la Onexpo que preside Jorge
Mijares denunció que hay más cruces fronteri

zos de ciudadanos de EU para cargar gaso
lina en México. Andrés Manuel López
Obrador lo celebró como fruto de sus estí

mulos. Errónea política en la que no sólo
se subsidia a los ricos, sino ahora también
a los estadounidenses. Hasta mayo la me
dida ya significó 88,000 mdp y para fin de
año la carga andará en 350,000 mdp.
Agregue la política de Sener de Rocío Nah
le para frenar las nuevas marcas de distri
bución y hasta de comercialización. De 6
mil permisos que había ya sólo hay unos
400. Todo ello implicará un alto costo.

ROMANOS DEJA PRESIDENCIA
DE CRÉDITO REAL
Y FAMILIA ABANDONA

Como se anticipaba Ángel Romanos Be
rrondo dejó la presidencia de Crédito
Real. Aún no se designa al sucesor. De he
cho diversos miembros de la familia fun

dadora han dejado la sofome y hay otros
inversionistas que se han sumado con
más fuerza como Oliver Fernández. Le

platicaba que se arrastra un pasivo de
2,300 mdd y que ya se reevaluó el buscar
un "chapter II" en EU.

(paguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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A pesar de que Vulean mostró disposición pora
adecuar sil actividad extractiva con ¡a propuesta
del gobierno, no se ha alcanzado un acuerdo

= n el caso délas empresas estadounidenses
afectadas por los cambios en la regulación
energética, el presidente Andrés Manuel
López Obrador ha decidido tejer fin o y
personalmente desactivar posibles con

=J flictos legales con Estados Unidos. No así
en el caso de Vi Lean Materials, propiedad

de Calica, en Playa del Carmen y dedicada desde hace más
c!e 30 años a extracción c!e piedra caliza. El presidente decidió
amenazarla con una denuncia ante la ONU y dar una notifi
cación a la Bolsa de Valores en Estados Unidos, aún cuando
la empresa tiene suspendidas las operaciones desde hace
seis semanas por parte de la Profepa y tiene un arbitraje
internacional en el marco del TLCAN desde 2018.

En respuesta la compañía, que lleva Tom Hill, hizo pública
su postura y rechazó que ¡a obtención de los permisos con los
que opera hayan sido ilegalesy mucho menos resultados de
actos de corrupción. Y recordó que siempre se han conducido
con transparencia y deforma mesurada en las reuniones que
han tenido con el gobierno de México desde hace tres meses.

Lo cierto es que no se ha alcanzado un acuerdo, a pesar de
  queVulcan ha mostrado disposición

para adecuar su actividad extractiva
con la propuesta del gobierno, para
convertir los terrenos en un parque
turístico, siempre y cuando pueda
seguir extrayendo material, pues
realiza una actividad totalmente

lícita, además c!e ser propietaria de
las tierras. También ha ofrecido in

vertir en la expansión del puerto de
Punta Venado y proveer de material para la construcción del
Tren Maya. Su material también se comercializa en Méxicoy
ha sido utilizado para la construcción de carreteras locales e
incluso el aeropuerto de Cancún. Los embajadores Esteban
Moctezuma y Ken Salazar, quienes junto con la Segob, de
Adán Augusto, y la Semarnat, de María Luisa Albores, han
participado en estas difíciles conversaciones.

MASVACUNAS

Ante la quinta ola de contagios por COVID19 que ya azota
nuestro país como resultado del relajamiento en las medidas
sanitarias y el retraso en la vacunación a niños y menores
de edac!, entre otras causas, es importante destacar un re
ciente informe del instituto de Salud Pública de Chile (ISP)
que confirma que CoronaVac, la vacuna desarrollada por el
gigante farmacéutico chino, Sinovac Biotech, es segura y
eficaz para ser aplicada a niños a partir de tres años. Esto sin
duda es una buena noticia para nuestro país que cuenta con
dosis c!e esta vacuna, mismas que podrían ser aplicadas a
la población infantil para seguircombatiencloa ¡a pandemia
A la par de esto, estudios clínicos pediátricos realizados en
China también sugieren que una tercera dosis de CoronaVac
muestra una buena protección contra la variante Ómicron,
particularmente en niños de tres a cinco años, por ello ya ha
sido aprobada para su uso en infantes y adolescentes en
14 países y regiones, ofreciendo protección a más de 280
millones de niños en todo el mundo.

El gobierno
ha decidido
desactivar

conflictos
legales con EU
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Lo empresa se va o convertir en el tercer promotor
continental de la Copa, y será la primera marca de
botanas en colaborar con esa institución

UEVA YORK. El presidente de la FIFA Gianni
Infantino siempre hace la misma broma:
relata lo curioso que resulta que los esta
dounidenses llamen fútbol a un deporte
quejuegan con las manos, cuando en rea
lidad el vocablo proviene del uso de los
pies —mientras llaman "soccer" a lo que

todos los demás llamamos fútbol—, Pero la broma le sale

consistentemente bien: su audiencia siempre se lo celebra.
Infantino estaba feliz el viernes, al anunciar junto con

Steven Williams, director ejecutivo de Frito Lay y Quaker
para América del Norte, la nueva alianza con la empresa Frito
Lay para vincular a esa última como Promotor Continental
de la Copa Mundial de la FIFA Catar 2022. Fue un anuncio c!e
la mayor relevancia para ambas organizaciones, que para el
caso mexicano se desdoblará hacia ¡as marcas de Sabritasy
Camesa. Con esto, Sabritas se convertirá en el tercer promotor
continental de la Copa, y será ¡a primera marca de galletas y
botanas en colaborar con esta institución.

Lo anterior significa que veremos un potente despliegue
de campañas de marcas como Doritos, Cheetos, Ruffles, así
  como de las galletas Marías, Chokis o

Emperador, en conjunto con la mar
ca FIFA.Quakertambién participará.
La empresa dijo que su estrategia
descansa en el enorme tamaño de

mercado global de aficionados al
fútbol, que alcanza los cuatro mil
millones de individuos,

Una parte notoria de lo que vere
mos en México ocurrirá en el terreno

digital. Sabritas ya prepara actividades promocionales en el
ciberespacio. Y tanto Infantino como Williams hablaron de
un futuro en el que ambas organizaciones estarán cada vez
más cerca.

Este es el inicio de una alianza de largo alcance. Hernán
Tantardini, el vicepresidente sénior y director general para
México de Sabritas me aseguró que el acuerdo "es un punto
de inflexión (...) lo que verán en una primera instancia es la
participación de nuestras marcas junto a la FIFA en los even
tos más importantes como el Mundial ele Catar este año y el
Mundial Femenino el año que viene. Pero va mucho más allá.
Se prestó muchísima atención a involucrar aspectos muy
importantes como el trabajo junto a las comunidades, y el
trabajo en temas de otras agendas, como la de diversidad e
¦ nclusión, que nosotros en Pepsico México la llevamos muy
presentey la estamos empujando. El acuerdo es multifacético".

WHITE & CASE

La plana mayor mundial del despacho jurídico White &
Case, que comanda en México el abogado Francisco de
Rosenzweig, se encuentra en nuestro país para rendir el día
de hoy un homenaje postumo al finado Vicente Corta, uno
de los abogados más prominentes del país de las últimas
décadas, y que fue también uno de los artífices del sistema
pensionario de Afores.

Ha sido una pérdida sumamente dolorosa, además de
inesperada, para el gremiojuríclico nacional.

Una parte
notoria de lo

que veremos
en México
se verá en el

terreno digital
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SADER Y LOS
FERTILIZANTES

unque el campo mexicano reporta bue
nos números, el desafío sigue siendo no
reducir la oferta de alimentos ante la falta

de fertilizantes que ha traído la invasión de
Rusia a Ucrania.

Lamentablemente nuestro país se
guirá importando fertilizantes por varios

años más pese a los proyectos que prepara Pemex con la
producción ele urea, y la estrategia de la Secretaría de Agri
cultura y Desarrollo Rural (Sader], que lleva Víctor Villalobos
Arámbula, es buscar sustitutos, tanto para el pequeño como
para el productor comercial, con sulfato de amonio.

Un aspecto relevante es que el agricultor de mayor escala
tenía algo de fertilizantes en bodegas, lo que ha permitido
mantener la superficie cultivable en este año, pero el problema
para ¡a autoridad son los fertilizantes para 2023.

Hace unos días llegaron a Tampico seis mil 700 toneladas
de sulfato de amonio que tienen como destino el programa
Fertilizantes para el Bienestar que inició en Guerrero, se am
plió a Tlaxcala, Puebla y Morelos el año pasado, y en 2022 se
sumarán Durango, Zacatecas, Nayarit, Chiapas y Oaxaca para
  ampliar la producción de maízy frijol

de pequeños productores del campo.
La intención de la Saderes teneral

menos 250 mil toneladas del sulfato

de amonio para esos agricultores que
están en el autoconsumo. Pero el

retomayorestáentenerfertilizantes
para grandes productores, un tema
en el que trabajan con Economía, c!e
Tatiana Clouthier, para mantener
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libre de arancel la importación de sulfato de amonio,y facilitar
su llegada al país de mercados como Estados Unidos y China
con disminuciones de precios de 30 por ciento.

Nuestro país requiere más de seis millones de toneladas
de fertilizantes al año para mantener su agricultura, ele ese
tamaño es el reto para los próximos meses.

LA RUTA DEL DINERO

Uno de los objetivos de la Asociación Nacional cíe Industrias
del Plástico (ANIPAC), que preside Aldimir Torres Arenas,
es transitar ele un modelo lineal en el que se consume y se
desecha al de economía circular basado en reducir, rehusar,
reciclaryrediseñarprocluctos.Al respecto,el próximo5dejulio
arrancará el "Diplomado de Economía Circularen Plásticos",
avalado por la Universidad Anáhuac que tiene como rector
al padre Cipriano Sánchez. Este curso virtual va a tener 38
sesiones, donde se dotará a los participantes de herramientas
técnicas y prácticas a la vanguardia de soluciones ambien
tales para que desarrollen una perspectiva de circulariclad a
través de acciones que impacten en sus organizaciones, y así
contribuir en ¡a creación de ventajas competitivas. Para nutrir
las sesiones participará Juan Pablo Chargoy, del Centro de
Análisis de Ciclo de Vida y Diseño Sustentable (CADISj. El diplo
mado va dirigido a responsables de áreas de sustentabiliclacl,
responsabilidad social e innovación, así como a interesados
en desarrollar habilidades para impulsarla economía circular
quienes podrán inscribirse hasta el 28 clejunio.
México

requiere seis
millones de

toneladas de

fertilizantes
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Apenas se supo que el Gobierno
de Nuevo León obligaría a la
empresa Heineken a entregar
una tercera parte del líquido
que se le concesionó, y la
empresa ya le respondió. Pero
todo se dio porque se afirma
que la usan en sus procesos,
algo en lo que fue muy enfático
Samuel García, gobernador de
la entidad, quien, por cierto, ha
sido duramente criticado desde

el inicio de su administración

por sus aventuradas decisio
nes, donde incluso ha llegado a
decir que la responsabilidad en
la escasez de agua no es suya
sino de la Comisión Nacional

del Agua (Conagua).
Para ser más claros, los volú

menes asignados en concesión
para toda la industria en el estado
representan el cuatro por ciento
del total de agua disponible,
muy por debajo del 25 por ciento
del abastecimiento público en
hogares y el 71 por cierto utiliza
do por el sector agropecuario. Así
que lo que dice Alejandro Samuel

García Sepúlveda podría sonar
muy rimbombante, pero no es la
solución; de hecho, si nos basa
mos en los datos, está muy lejano
de serlo. En respuesta a la actual
situación de sequía y escasez de
agua que experimenta Nuevo
León, y la ciudad de Monterrey
en particular, la cervecera se ha
sumado a los esfuerzos que han
hecho el sector público y sector
industrial con acciones a través

de la Cámara de la Industria de

Transformación de Nuevo León

(CAINTRA).

Lo que se ha determinado,
y es una acción y respuesta
interesante de parte de Heineken
México, es que contribuirá con
la donación de la exploración,
perforación y equipamiento
de un nuevo pozo profundo en
una ubicación designada por
Servicios de Agua y Drenaje de
Monterrey (SADM) con un costo
de más de 20 millones de pesos,
en conjunto con Grupo Alfa, que
contará con capacidad instalada
de hasta 100 litros de agua por

segundo. Además de la donación
de la totalidad del afluente (agua
tratada) de su planta de trata
miento en Monterrey (55 litros
por segundo promedio), mismo
que está puesto a disposición de

SADM desde abril de 2022 para
reutilización en la industria.

También se dará apoyo para
la amplificación de la campaña
de concientización para el ahorro
del agua de la mano del Gobierno
del estado, y se habilitará y se
hará la cesión temporal de pozos
de agua propios. Con esta apor
tación, se está suministrando el

agua que requerirían 20 mil hoga
res en el año, lo que equivale a
resolver el 20 por ciento del agua
faltante total (tres metros cúbicos

por segundo). El gobernador
nacido en Monterrey pide por lo
pronto que "prendan veladoras,
que puede llegar buena lluvia".

VozenOff

Interesantes las palabras del
embajador de Estados Unidos
en México, Ken Salazar, quien
aseguró que próximamente se
dará un anuncio de inversión

estadounidense en el país por
que existe un interés grande por
parte de las empresas. Apenas el
presidente Andrés Manuel López
Obrador dijo que México alcanzó
compromisos con 17 empresas
estadounidenses para garantizar
la inversión en la generación de
energía solar y eólica...
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Alemán y aliados por regreso de Interjet,
Lufthansa operaría y la farsa de Del Valle
Resulta que Miguel Alemán Magnani junto
con algunos empresarios intentarán el regre
so de Interjet al mercado de la aviación, en el
que indudablemente dejó un enorme hueco.

Le platicaba que este mes es determinante.
En el acuerdo de compraventa que se pactó en
su momento con Carlos Cabal Peniche y Ale
jandro del Valle, justo en junio deben inyectar
se 4,600 mdp a esa aerolínea en proceso de
concurso, lo que se observa cuesta arriba.

En ese sentido Alemán con nuevos aliados

podría reclamar otra vez la tenencia de la
aerolínea con todo y el oneroso pasivo. Claro
que dada su participación en la gestión de In
terjet no estaba al margen.

Habrá que cubrir al SAT de Raquel Buen
rostro, a los arrendadores de los aviones, a

ASA de Oscar ArgQello, proveedores diversos
y por supuesto a los trabajadores.

Una ventaja es que los aviones Airbus que
utilizaba Interjet y a los que se le retiraban 3 o
4 filas de asientos están disponibles y Lufthan
sa estaría dispuesta a operar la compañía.

Del Valle seguramente buscará también
retener la titularidad de Interjet, pero se ve
difícil que concrete la inyección de recursos
que comprometió al comprar con Cabal,
quien más tarde se separó.

Con la intermediación en lo jurídico de
Angel Junquera, esposo de Diana Ramírez
Magnani, la frustrada capitalización vendría
a través de Eduardo Picolo, quien se ostentó
como cabeza de un fondo denominado WT1
Este a su vez estaría asociado a otro vehículo
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denominado Caxxor que lleva Carlos Ortiz.
En conjunto se habló de un "bono maestro"

por los 4,600 mdp que nunca se registró ni en el
mercado bursátil mexicano ni en el de NY. En la

farsa también flguró otro especialista, en este ca
so Javier Díaz de León luego se sabría que la
garantía eran unos cubrebocas que se venderían
durante la pandemia.

Nada tuvo sustento. Con Carlos Relio como

director de Interjet se dejó de operar y Del Valle
está detenido por acusaciones de su ex pareja.

Ahora con el sustento del abogado Javier
Mondragón, cercano a los Alemán por años y
también a Carlos Slim Helú, se pretende pac
tar con el SAT. Ya hubo una resolución favora

ble en los tribunales. El quebranto por 27,000
mdp se acotó sensiblemente.
La idea es echar andar Interjet, vía un

nuevo vehículo, ya sin la problemática finan
ciera que se colocaría en otro al que ubicaría
como el "Interjet malo" con compromisos de
pago a establecer con los acreedores y obvio
una inyección de fondos a definir.

No parece un camino fácil, pero hay gestio
nes en esa dirección.

CAEN PERMISOS
PARA COMERCIALIZAR
GASOLINA Y SÓLO 400
El fin de semana la Onexpo que preside Jorge
Mijares denunció que hay más cruces fronteri

zos de ciudadanos de EU para cargar gaso
lina en México. Andrés Manuel López
Obrador lo celebró como fruto de sus estí

mulos. Errónea política en la que no sólo
se subsidia a los ricos, sino ahora también
a los estadounidenses. Hasta mayo la me
dida ya significó 88,000 mdp y para fin de
año la carga andará en 350,000 mdp.
Agregue la política de Sener de Rocio Nah
le para frenar las nuevas marcas de distri
bución y hasta de comercialización. De 6
mil permisos que habla ya sólo hay unos
400. Todo ello implicará un alto costo.

ROMANOS DEJA PRESIDENCIA
DE CRÉDITO REAL
Y FAMILIA ABANDONA

Como se anticipaba Ángel Romanos Be
rrondo dejó la presidencia de Crédito
Real. Aún no se designa al sucesor. De he
cho diversos miembros de la familia fun

dadora han dejado la sofome y hay otros
inversionistas que se han sumado con
más fuerza como Oliver Fernández. Le

platicaba que se arrastra un pasivo de
2,300 mdd y que ya se reevaluó el buscar
un "chapter 11" en EU.

<5>agullar_dd
albertoagullar(a)dondlnero.mx
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Inflación de junio podría dar una sorpresa positiva en EU
Hasta ahora los mercados y la propia

Reserva Federal están muy nervio
sos del desempeño futuro de la infla
ción, los riesgos de una política muy

restrictívay los efectos nocivos hacia la economía
estadounidense.
El balance semanal en los mercados fue ne

gativo. En las bolsas, las caídas fueron entre 4.80
y 5.80%, mientras que el dólar DXY aumentó
0.4% y las tasas de interés a 10 y 30 años se
presionaron 8 puntos base. En general, se ubican
en zona de definición muy importantes, donde
evalúan la posibilidad de ciertos rebotes técnicos
en lo que respecta a las bolsas accionarias, pero
sin modificar su actual tendencia de baja, que
el dólar entre a un periodo más lateral y que las
tasas de interés muestren una menor presión e
inclusive ajuste modestamente a la baja la parte
medialarga.
Pero al revisar el comportamiento de los pre

cios "durante el mes de junio" en energéticos,

alimentos y metales preciosos vemos algo in
teresante: caídas en precios.
Petróleo (WTI) 4.2%
Gasolina 4.7%
Gas natural 15.0%
Maíz 2.7%

Trigo 5.3%
Arroz 4.8%

Soya 2.0%
Café 2.3%
Azúcar 3.5%

Algodón 10.0%
Platino 3.5%
Cobre 6.5%

Ante ello, y en espera de acciones emprendidas
también por gobiernos como el de Biden, es pro
bable que la inflación de junio en Estados Uni
dos pudiera acercase más hacia niveles de 8.10
8.20% vs los 8.60% que registra actualmente
Joe Biden y los demócratas están a menos

de cinco meses de las elecciones intermedias y
necesitan generar acciones vs la inflación que
les ayuden ante el electorado, así como generar
acciones que ayuden a una política exterior que
brinde seguridad alapoblaciónestadounidense,
hablamos de la guerra que se mantiene en Ucra
nia, las presiones geopolíticas con Chinay Corea
del Norte, así como en temas de seguridad nacio
nal, la frontera con México ligada a riesgos con el
narcotráfico y los migrantes.
CANDADOS PELIGROSOS

Entre los proveedores de limpieza del Gobierno
federal destaca que la Secretaría de Salud, de

Jorge Alcocer Varela, licite el servicio para el
Hospital General "Dr. Manuel Gea González",
sin tomar como referente el Contrato Marco

que el equipo de Rogelio Ramírez de la O en la
Secretaría de Hacienda ha elaborado para este
rubro, pues entre sus requisitos hay algunos con
pinta de candados que parecen tener como fin
favorecer a alguna de las concursantes.
El proceso LA012NBB001E332022 solicita

dentro del numeral 9 del Anexo Técnico que las
interesadas presenten al menos tres estándarEC
0397 en materia de seguridad e higiene, expedi
dos por el Consejo Nacional de Normalización
y Certificación de Competencias de personas,
sin embargo, desde las firmas que han levantado
la mano se asegura que dicha responsabilidad
de vigilancia recae en el área de protección civil
y no en las posibles contratistas. Al momento el
proceso avanza de acuerdo a los tiempos mar
cados, la Junta de Aclaraciones del pasado 15 de
junio fue presidida por Beatriz Vera Ramírez,
jefa del Departamento de Servicios de Apoyo,
por lo que se espera que el veredicto sea emitido
puntualmente el próximo jueves 23.

LasQpiníon®KBiBS3d|s;00r|W> irfllll ll'IHHII
¡ndepend¡enteSyno;ref1ejanneeesariamenteel punto de

vtótMe 24 HORAS.

Fecha: 20/06/2022

Página: 18

Area cm2: 222

1 / 1

Columnas Económicas

Alfredo Huerta, "Finanzas 24"

Alfredo Huerta

Costo: 31,779



Lanzamientos de
verano, las nuevas
opciones

Memo Lira

Esta semana se esperan nuevos
lanzamientos de vehículos en

varias marcas, y aunque no se
han regularizado los inventa
rios en la mayoría de los casos,
lo que no deja de llegar son las
novedades de cada marca que
en breve se pondrán segura
mente en prevenía o venta
para los que han ordenado ve
hículos para su lanzamiento
en nuevas generaciones o re
diseños. Empezaremos hoy la
semana con la nueva Ram 700

Promaster Rapid, una furgone
ta que viene a complementar
la gama RAM en las entregas
de mercancías en última mi

lla, un mercado que ha creci
do por las entregas en puerta
del consumidor de gran varie
dad de bienes y servicios, ade
más de complementar lagama
RAM en pickup y vagonetas
de reparto; nos enteraremos
en la semana de su estrategia
de lanzamiento. En cuanto

a autos particulares, a mitad
de semana tendremos el lan

zamiento de otro Cupra en
México, el León, que ahora en
trará conversiones parabuscar
más mercado y consolidar el
buen arranque que ha tenido
la marca catapultándola en vo
lumen con versiones distintas

entrenmotoryequipamiento,
pero con la misma promesa de
marca de la armadora y así lle
gar cada vez más a clientes de
distintos Ínteres es. Tal como lo

hizo con su Formentor, Cupra
ahora tendrá opciones para dos
tipos de clientes para el León,
que por cierto seguirá en SEAT,
pero conversiones distintas en
motorización, equipamien
to y diseño. Hacia finales de
la semana veremos un nuevo

exponente híbrido en el país,
KIA nos presentará en México
la nueva cara de Niro, en su ver
sión 100% híbrida, sin enchu
farse ni ser eléctrico, sino hí
brido combinando un eficiente

motoragasolinay su capacidad
eléctrica. Uno de los preferidos
como opción híbrida en el país,
ahora contará con un diseño

mucho más vanguardista, qui
zás se verá más como un cros

sover que el anterior y con una
imagen más de camioneta, que
seguramente le atraeránuevos
clientes; la eficiencia del tren
motor de la armadora ha que
dado manifiesta en elNiro an
terior. Ahora quedará esperar
cuándo KIA decide introducir
un nuevo vehículo enchufa

ble o eléctrico, pues recorde
mos que por un lado el nuevo
Niro —que manejaremos esta
semana— que se presentó en
el auto show de Nueva York,
con versiones eléctricas y en
chufables híbridas, además de
su multipremiada plataforma
eléctrica dentro del grupo con
elEV6yEV9,queseguramente
estarán llegando al mundo con
gran éxito. En el país tendre
mos que esperar la estrategia
eléctrica de KIA, pero el Niro
será una solución de gran vo
lumen seguramente, ahora con
mucho más atracción visual y
tecnología renovada. Se espe
ran varios vehículos durante

el verano que vendrán a reno
var gamas y a crear preventas,
ya que comprar en preventa es
lo más lógico si se quiere una
versión en especial, color o
combinación, pues ya inicia la
cuenta regresiva para entregas
hacia el tercer trimestre y cuar
to trimestre del año.
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Blden dice que la recesión no es inevitable, ¿le creemos?
El presidente habla de un tema en el

que seguramente sus asesores te han deta
llado información de gran relevancia.

EL DATO
La mayoría fie los analistas

en economía señalan que
anle la persistencia de la
inflación y los ajustes a las
lasas que liaren los bancos
en ii ra les. una reresión será

inevilable. Esla semana que
pasó la Je<t ele Eslados Unirlos, el banco
renlral más poderoso del mundo, elevó
en 75 punios base su lasa ríe referencia,, se
I raI ó riel mayor ajusle en 28 pitos.

LOS POLÍTICOS HABLAN, PERO...
Los polílicos en lorio el mundo tienen un
lalón ríe Aspales, la economía. No es ríe
ahora, es rlesde hace muchos años, qui
zás desde siempre. Esla crisis y lorias las
demás han sirio lidiarlas por los banquea
ros centrales, si nos fijamos el hombre
eslelar en la crisis financiera global que
se, desaló Iras la pandemia no eslá ni es
tuvo en la Casa Blanca ni en ningún olro
cenlro ríe poder polílico en el mundo,
esluvo en el Banco ríe la Reserva Eederal

ríe Eslarlos Unidos, así como en la figura
ríe oíros banqueros cení rales.
Por eso llamó la alención el hecho

de que el presídeme ríe Eslarlos Unidos
Joe Birlen dijera lambién en esla semana
que paso que una recesion en sti país no
es inevilable.

La declaración no llamó la alención

lanío por la superficialidad ríe las pala
bras, como por ser el líder ríe la nación
con la economía más importante del mun

do sería difícil imaginar a un presídeme
derrotado acoplando que vienen liempos
oscuros y avisarles a sus conciudadanos
que se preparen para lo peor.

Su papel como presídeme es buscar
el larlo posílivo, generar certidumbre,
impulsar las expectativas ríe bienestar y
desarrollo, ese es el papel ríe lorlos los lí
deres polílicos en el mundo, aunque no
necesariamente sea lo que sucederá.

Sin embargo, Biden no es cualquier
líder, ya lo dijimos líneas arriba, es el
presídeme riel país con la economía
más relevante del mundo, sus pala
bras lienen una gran trascendencia
global,, sobre lodo cuando se traía ríe
un lema lan relevante como la eco
nomía. Birlen como casi torios los

presidentes en el planeta lienen ase
sores, genle que les informa, que se
guramente le comparlen expectativas,
proyecciones, el cÉ era.
En ese sentirlo, la misma Eerl por me

dio de su presidente Jetóme Povvell expre
só el miércoles pasarlo que desde punto
de vista todavía era posible un "aterrizaje
suave" ríe la economía en esl e periodo ríe
l urbuIenciaS»dijo incluso que se mantenía
como uno desús objetivos y que trabaja
ban para lograrlo.

Entonces las palabras ríe Birlen no fue
ron dirigirlas a la Eed, al parecer ambas
partes están en la misma expectativa, es
decir no consideran como inevilable la
recesión.

Pero más allá ríe la Eerl y riel presi

dente Birlen, previo al luerie ajusle ríe
lasas que hiciera el banco central, orga
nismos como el Banco Mundial, la OC
DE» y "pesos pesarlo" ríe instituciones
financieras como JP Morgan, Goldman
Sachs, Morgan Stanley, Bank of Améri
ca, así como personalidades comoJason
luí man (ex asesor en jefe de Barack
Obama) y el mismísimo Elon Musk con
s'u ya inolvidable frase, "tengo un muy
mal presentimiento sobre la economía
global", dijeron con lorias siis letras que
la economía ríe Eslarlos Unirlos, y por lo
lanío la del inundé entero, iban rumbo
a una recesión.

Más recientemente, desdi el miércoles
con el ajusle ríe la lasa por parle ríe la Eerl,
los mercarlos en general han señalado que
con dicha acción prácticamente se firmó
la recesión en Eslarlos Unirlos, ésla se liará
realidad en el segundo semestre del año
siguiente.

Birlen contraatacó y de ahí sus pala
bras, es decir, entró claramente en apoyo
ríe la Eerl, en su calidad desde luego ríe
presidente y con los datos que segura
mente le acercan sus asesores.

Eslá en sil papel, pero insistimos que
en este caso no se Irala de un polílico
cualquiera y no podemos desestimar lo
que dice.

Sin embargo, es sólo un complemento,
el verdadero jefe ríe la lucha conlra la in
flación y la crisis se llama Jerome Povvell
y despacha en la Eed.

Como político, líideii asume su papel,
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®s lo menos que puede hacer. Sin embar
go, resulla que Povvell, el jefe fie la Fecl,
en los hechos es un damnificado de la
crisis, él desestimó el crecimienlo de los

precios cuando en 2021 insistió una y olra
vez que la inflación era "transitoria", hoy
padecemos las consecuencias fie dicha
equivocación.

En unos meses veremos si las expec
tativas fie ambos líderes, Biden y Povvell,
se cumplieron o si cayeron ante esta crisis
que como lian dicho otros líderes globales
es sui géneris. Lo veremos
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Preocupa alza de tasas en créditos hipotecarios,
aunque continúan promociones
Aunque la férrea com

petencía entre los
bancos aquí en Mé
xico ha mantenido

olerías muy inlere
sanies fie créditos;
con el alza fie Iflsil

fie interés preocupa que el incremento
pueda desperfilar a muchos mexicanos
que necesit an crédito para comprar su
casa o departamento.
Y m que la lucha contra la infla

ción c.si¡i llevando a la alza en laijas
de interés.

Entonces la lasa promedio decrédi
to hipotecario que se ubica en 9.5% en
México tendrá irremediablemente un

incremento.

Los expertos recomiendan a las
personas que si quieren tomar un
crédito hipotecario lo hagan ya, de
otra manera aunque la lasa 110 es el
único elemento que ayuda a lomar la
decisión fiel mejor crédito para ad
quirir una vivienda, lo cierto es que
sí influye en el monto a pagar en cada
mensualidad.

Pero también es cierto que si se
revisan los factores que determinan
cuál es el mejor crédito ¡se deben con
siderar también las comisiones fie
apertura, los apoyos en gastos nota
riales, y por «apuesto el Costo Anual
Total (CAT).
Pero los más recomendables hoy en

flía son los ciednos con lasa fija y 110
variable.

Ademas es muy importante revisar
los seguros de vida, fie desempleo por
ejemplo
LAS PROMOCIONES
Actualmente los bancos aún incluyen
promociones como el 0% fie, comisión
fie aperlure, 110 cobro de avalúo porque
consideran el inicial presentado por los
desarrolladores del Proyecto y también
hay aquellas inslil liciones que financian
los gastos notariales (por la adquisición
de la propiedad)

Además sigue muy fuerte el impulso
para atraer a clientes que puedan mejo
rar condiciones fie un banco a otro, en
lo que se llama portabilidad. Y a este ru
bro ya le entró Infonavii que ofrece que
puedan cambiar su crédito al Instituto
mejorando la tasa fie interés, que,desde
el año pasado ya bajó.
POR CIERTO
Lo que se está dando también por
parle fie algunos bancos españoles
es el incremento fie requisitos para
calificar a clientes hipotecarios, ya
algunos desarrolladores fie diferen
tes plazas fiel país se quejan de que
sus clientes se quejan por ser recha
zarlos, lo que dificulta el ciclo con
el cual ellos se financian para poder
cumplir a su vez con el crédito para
la construcción.

Seguro tendrán que buscar alguna
solución con otras instituciones y es tal
la competencia, que encontrarán otras
opciones. O eso creemos.

Por otra parle, lamentamos la noticia
y enviamos un abrazo solidario a su fa
milia y equipo fie Ira bajo por el repen
tino fallecimiento1 él fin de semana fiel
Arq. David Cervantes, subsecretario fie
la Sedal u y encargado fie la reconstruc
ción y quien fue ¡colaborador fiel Presi
dente desde hace años.

PREGUNTA
¿Te están rechazando tu solicitud fie cré
dito hipotecario?

¡Hasta la próxima!
•Periodista de negocios, bienes raíces,
infraestructura y finanzas personales.

Fundadora de "Mujeres Líderes
por la Vivienda" y directora

de Grupo En Concreto
mariel@grupoenconcreto.com

Particularmente el alza

lealizadalasemaiiapasada
PQÍ" la Rcsenalcclcral de
I'slaclos l niclos alreali zar un
incremento de 0.75% sentó
el precedente para que aquí
el Banco de México pueda
esta semana también realizar
una alza de ese nivel.

Y hay aijiicllos baiitos que
también ofrecen respetar
la tasa que se contrata
biinclanclomeses,pr()niedi()
cuatro, para comprar la
casa o departamento.
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PACASSOEN REFORMA
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MODUS OPERANDI HERNANDEZ
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LA BOCA DEL PEZ GARCÍA LUNA ROCHA
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Magú

Costo: 13,290

Página 5 de 28



Fecha: 20/06/2022

Página: 2

Area cm2: 178

1 / 1

Cartones
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Costo: 21,716
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Costo: 23,926
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Costo: 66,171
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Cartones

Redacción

Costo: 10,225
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Cartones

Garcí

Costo: 60,824
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Cartones

Perujo

Costo: 158,522
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Cartones

Chavo del Toro

Costo: 99,481
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Cartones

Nerilicón

Costo: 158,522
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Xolo

Costo: 33,497
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Cartones

Alarcón

Costo: 7,062
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Cartones
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NO
)PEN...yo HABI
6 y LOS ABUI
TOS SERES
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Cartones

Osvaldo

Costo: 9,046
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Ha de sef Pop
el estpés.

PatPicio
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Cartones

Patricio

Costo: 5,225
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Cartones

Patricio

Costo: 5,862
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Cartones

Osvaldo

Costo: 3,048
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El IndependienteFecha: 20/06/2022
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Cartones

Luy

Costo: 9,779
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El IndependienteFecha: 20/06/2022
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Area cm2: 111
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Cartones

Luy

Costo: 6,030
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Cartones

Luy

Costo: 8,203
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